
INICIATIVAS Y PROPOSICIONES CON PUNTO DE ACUERDO

De la Presidencia de la Mesa Directiva de la Comisión Permanente, por la que 
informa el turno que le corresponde a las iniciativas con proyecto de decreto y a
las proposiciones con punto de acuerdo registradas en el orden del día del miér-
coles 14 de enero de 2015, que no alcanzaron a ser abordadas. . . . . . . . . . . . . . . 

LEY ORGANICA DEL CONGRESO GENERAL DE LOS ESTADOS UNIDOS
MEXICANOS

De la diputada Adriana González Carrillo, del Grupo Parlamentario del Partido
Acción Nacional, iniciativa con proyecto de decreto, que reforma el artículo 144
de la Ley Orgánica del Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos. Se
remite a la Comisión de Régimen, Reglamentos y Prácticas Parlamentarias de la
Cámara de Diputados, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

LEY DE AGUAS NACIONALES

De la diputada Cristina Olvera Barrios, del Grupo Parlamentario de Nueva Alianza,
iniciativa con proyecto de decreto, que reforma y adiciona diversas disposiciones
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de la Ley de Aguas Nacionales. Se turna a la Comisión de Recursos Hidráulicos
de la Cámara de Diputados, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

LEY ORGANICA DEL CONGRESO GENERAL DE LOS ESTADOS UNIDOS
MEXICANOS

De la diputada Adriana González Carrillo, del Grupo Parlamentario del Partido
Acción Nacional, iniciativa con proyecto de decreto, que reforma el artículo 40 de
la Ley Orgánica del Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos. Se 
remite a la Comisión de Régimen, Reglamentos y Prácticas Parlamentarias de la
Cámara de Diputados, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

LEY DEL DIARIO OFICIAL DE LA FEDERACION Y GACETAS GUBERNA-
MENTALES

De la diputada Maricela Velázquez Sánchez, del Grupo Parlamentario del Partido
Revolucionario Institucional, iniciativa con proyecto de decreto, que reforma 
diversas disposiciones de la Ley del Diario Oficial de la Federación y Gacetas 
Gubernamentales. Se turna a la Comisión de Gobernación de la Cámara de 
Diputados, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

LEY GENERAL PARA LA INCLUSION DE LAS PERSONAS CON DISCA-
PACIDAD

De la senadora Hilda Esthela Flores Escalera, del Grupo Parlamentario del Partido
Revolucionario Institucional, iniciativa con proyecto de decreto, que adiciona 
diversas disposiciones a la Ley General para la Inclusión de las Personas con 
Discapacidad. Se remite a la Comisión de Atención a Grupos Vulnerables de la
Cámara de Senadores. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

FELICITA AL CINEASTA MEXICANO ALEJANDRO GONZALEZ IÑARRITU,
POR HABER OBTENIDO EL PREMIO GLOBO DE ORO

Del diputado Leopoldo Sánchez Cruz, del Grupo Parlamentario del Partido 
Revolucionario Institucional, proposición con punto de acuerdo, por el que la 
Comisión Permanente felicita al cineasta mexicano Alejandro González Iñárritu,
por haber obtenido el premio Globo de Oro. Se turna a la Segunda Comisión de
Trabajo, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

CONDENA LOS HECHOS OCURRIDOS EN CONTRA DE PERIODISTAS
DEL SEMANARIO CHARLIE HEBDO

De la diputada Adriana González Carrillo, del Grupo Parlamentario del Partido
Acción Nacional, proposición con punto de acuerdo, por el que la Comisión 
Permanente condena los hechos ocurridos en contra de periodistas del semanario
Charlie Hebdo y se solidariza con los familiares de las víctimas y el pueblo 
francés. Se remite a la Segunda Comisión de Trabajo, para dictamen. . . . . . . . . . 
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ARMONIZAR SU LEGISLACION RELATIVAA PUEBLOS Y COMUNIDADES
INDIGENAS, CON LO ESTABLECIDO EN NUESTRA CONSTITUCION 
POLITICA Y EN LOS TRATADOS INTERNACIONALES EN LOS QUE EL
ESTADO MEXICANO ES PARTE

De la diputada Martha Edith Vital Vera, del Grupo Parlamentario del Partido Verde
Ecologista de México, proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
diversos congresos locales a armonizar su legislación relativa a pueblos y 
comunidades indígenas, con lo establecido en nuestra Constitución Política y en
los tratados internacionales en los que el Estado mexicano es parte. Se turna a la
Primera Comisión de Trabajo, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

CONCERTAR LOS DIVERSOS CONCEPTOS DE COBRO POR SERVICIOS
EDUCATIVOS PARA EL CICLO 2015-2016

De la diputada Magdalena Núñez Monreal, del Grupo Parlamentario del Partido
del Trabajo, proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la SEP y a
la Profeco a concertar los diversos conceptos de cobro por servicios educativos 
para el ciclo 2015-2016. Se remite a la Segunda Comisión de Trabajo, para 
dictamen.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

TARIFAS PREFERENCIALES EN EL CONSUMO DE ENERGIA ELECTRICA
EN EL ESTADO DE TABASCO

De la diputada Nelly del Carmen Vargas Pérez, del Grupo Parlamentario de 
Movimiento Ciudadano, proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta
a la SHCP y a la CFE, se establezca la aplicación de tarifas preferenciales en el
consumo de energía eléctrica en el estado de Tabasco. Se turna a la Tercera 
Comisión de Trabajo, para dictamen.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

RESTAURACION Y CONSERVACION REALIZADAS EN 2014 EN DIVERSAS
ZONAS ARQUEOLOGICAS DEL ISTMO DE TEHUANTEPEC, EN EL
ESTADO DE OAXACA

Del senador Eviel Pérez Magaña, del Grupo Parlamentario del Partido Revolu-
cionario Institucional, proposición con punto de acuerdo, por el que exhorta al 
titular del INAH, para que informe sobre las acciones de restauración y 
conservación realizadas en 2014 en diversas zonas arqueológicas del istmo de 
Tehuantepec, en el estado de Oaxaca. Se remite a la Segunda Comisión de Trabajo,
para dictamen.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

INFORMEN AL SENADO SOBRE LAS NEGOCIACIONES REALIZADAS
CON GUATEMALA, REFERENTES A LA EXPLOTACION DE YACIMIENTOS
DE HIDROCARBUROS

De la senadora Gabriela Cuevas Barrón y de la diputada Adriana González Carrillo,
del Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional, proposición con punto de
acuerdo, por el que se exhorta a la SRE y a la Sener, informen al Senado sobre las
negociaciones realizadas con Guatemala, referentes a la explotación de yacimientos
de hidrocarburos. Se turna a la Segunda Comisión de Trabajo, para dictamen. . . 

36

39

40

41

43



Año III, Primer Receso, 14 de enero de 2015 / Apéndice Diario de los Debates de la Cámara de Diputados4

INFORME A ESTA SOBERANIA SOBRE LOS RECORTES DEL GASTO 
PUBLICO ANTE EL COLAPSO DE LOS PRECIOS DEL PETROLEO

Del senador Benjamín Robles Montoya, del Grupo Parlamentario del Partido de
la Revolución Democrática, proposición con punto de acuerdo, por el que se 
exhorta al titular de la SHCP, para que informe a esta soberanía sobre los recortes
del gasto público ante el colapso de los precios del petróleo. Se turna a la Tercera
Comisión de Trabajo, para dictamen.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

FOMENTAR LA CULTURA DE LA DONACION DE ORGANOS

De la diputada Martha Edith Vital Vera, del Grupo Parlamentario del Partido Verde
Ecologista de México proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
los gobiernos de las entidades federativas y del DF, a fomentar la cultura de la 
donación de órganos. Se remite a la Tercera Comisión de Trabajo, para dictamen.

AGRESIONES A LA LIBERTAD DE EXPRESION PERPETRADAS EL 13 DE
DICIEMBRE DE 2014, EN EL POBLADO DE TLALPA

Del senador Marco Antonio Blásquez Salinas, del Grupo Parlamentario del Partido
del Trabajo, proposición con punto de acuerdo, por el que exhorta a la Segob, al
Gobierno y a la PGJ del estado de Guerrero, atiendan las denuncias presentadas
por las agresiones a la libertad de expresión perpetradas el 13 de diciembre de
2014, en el poblado de Tlalpa, de esa entidad. Se turna a la Primera Comisión de
Trabajo, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

INVESTIGUE EL ASESINATO DE JULIAN GONZALEZ DOMINGUEZ, 
DIRIGENTE DE LA ZONA TRIQUI

Del diputado Ricardo Mejía Berdeja, del Grupo Parlamentario de Movimiento
Ciudadano, proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la PGJ del
estado de Oaxaca para que investigue el asesinato de Julián González Domínguez,
dirigente de la zona triqui. Se remite a la Primera Comisión de Trabajo, para 
dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

COORDINE CON AUTORIDADES LOCALES DEL ESTADO DE GUERRERO,
UN PLAN DE SEGURIDAD EN LAS ESCUELAS DE EDUCACION BASICA

Del diputado José Angelino Caamal Mena, del Grupo Parlamentario de Nueva
Alianza, proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta al comisionado
nacional de Seguridad Pública para que coordine con autoridades locales del
estado de Guerrero, un plan de seguridad en las escuelas de educación básica en

la entidad. Se turna a la Primera Comisión de Trabajo, para dictamen. . . . . . . . . 

ERRADIQUE LA PRACTICA CONOCIDA COMO COBRO DE PISO, QUE SE
EJERCE CONTRA LOCATARIOS DEL MERCADO DE MIXCALCO

Del diputado José Luis Flores Méndez, del Grupo Parlamentario del Partido 
Revolucionario Institucional, proposición con punto de acuerdo, por el que se 
exhorta al jefe de la delegación Cuauhtémoc en el DF, para que se erradique la
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práctica conocida como cobro de piso, que se ejerce contra locatarios del mercado
de Mixcalco. Se remite a la Tercera Comisión de Trabajo, para dictamen. . . . . . . 

OPERACION Y AVANCES DEL PROGRAMA DE TRABAJO PARA LA
TRANSICION A LA TELEVISION DIGITAL TERRESTRE (TDT)

Del diputado Juan Pablo Adame Alemán, del Grupo Parlamentario del Partido 
Acción Nacional, proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la
SCT, a transparentar la operación y avances del Programa de Trabajo para la 
Transición a la Televisión Digital Terrestre (TDT). Se turna a la Tercera Comisión
de Trabajo, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

INTERVENCION DE LA SHCP, DE LA SENER Y DE PEMEX, CON RELA-
CION A LA IMPORTACION DE PETROLEO Y AL ABASTO DE GASOLINAS

Del diputado Guillermo Sánchez Torres y de la diputada Aleida Alavez Ruiz, del
Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución Democrática, proposición con
punto de acuerdo, por el que se solicita la intervención de la SHCP, de la Sener y
de Pemex, con relación a la importación de petróleo y al abasto de gasolinas. Se
remite a la Tercera Comisión de Trabajo, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

REALIZAR PROGRAMAS Y ACCIONES DE PREVENCION Y DISMINU-
CION DEL MALTRATO INFANTIL

De la diputada Martha Edith Vital Vera, del Grupo Parlamentario del Partido 
Verde Ecologista de México, proposición con punto de acuerdo, por el que se 
exhorta a la SSA, a la SEP y a la Sedesol, a realizar programas y acciones de 
prevención y disminución del maltrato infantil. Se turna a la Segunda Comisión de
Trabajo, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

TRANSFORMAR EL REGIMEN JURIDICO DE LA EMPRESA EXPORTA-
DORA DE SAL SA DE CV

De la diputada Magdalena Núñez Monreal, del Grupo Parlamentario del Partido
del Trabajo, proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la SE para
transformar el régimen jurídico de la empresa Exportadora de Sal, SA de CV. Se
remite a la Tercera Comisión de Trabajo, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

CONSERVACION DE DERECHOS QUE SE BRINDAN A LOS ASEGURADOS
QUE QUEDAN PRIVADOS DE EMPLEO REMUNERADO

Del diputado José Angelino Caamal Mena, del Grupo Parlamentario de Nueva
Alianza, proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta al Ejecutivo fe-
deral para que solicite al Consejo Técnico del IMSS, se amplíe el periodo de con-
servación de derechos que se brindan a los asegurados que quedan privados de
empleo remunerado. Se turna a la Primera Comisión de Trabajo, para dictamen.. 
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IRREGULARIDADES PRESENTADAS EN LA LINEA 12 DEL SISTEMA DE
TRANSPORTE COLECTIVO METRO

De los senadores del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional,
proposición con punto de acuerdo, por el que se solicita al GDF para que informe
sobre las acciones legales que ha emprendido en contra de funcionarios públicos
y particulares, por las irregularidades presentadas en la Línea 12 del Sistema de
Transporte Colectivo Metro. Se remite a la Tercera Comisión de Trabajo, para 
dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

NEGOCIACIONES REALIZADAS CON CUBA Y LOS ESTADOS UNIDOS
DE AMERICA, REFERENTES A YACIMIENTOS TRANSFRONTERIZOS
CONTINENTALES DE HIDROCARBUROS

De la senadora Gabriela Cuevas Barrón y de la diputada Adriana González 
Carrillo, del Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional, proposición con
punto de acuerdo, por el que se exhorta a la SRE y a la Sener, informen al Senado
sobre las negociaciones realizadas con Cuba y los Estados Unidos de América, 
referentes a yacimientos transfronterizos continentales de hidrocarburos. Se turna
a la Segunda Comisión de Trabajo, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

ATENDER LAS RECOMENDACIONES DE LA OCDE Y DEL CONEVAL

De la senadora Lorena Cuéllar Cisneros, del Grupo Parlamentario del Partido de
la Revolución Democrática, proposición con punto de acuerdo, relativo a la 
situación de desigualdad que afronta nuestro país y las diversas acciones a realizar
para atender las recomendaciones de la OCDE y del Coneval. Se remite a la 
Segunda Comisión de Trabajo, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

SOLICITAN DATOS PERSONALES, EN EL MARCO DE LAS DISPOSICIONES
ESTABLECIDAS EN EL ARTICULO 95 DE LA LEY GENERAL DE ORGA-
NIZACIONES Y ACTIVIDADES AUXILIARES DEL CREDITO

Del diputado David Pérez Tejada Padilla, del Grupo Parlamentario del Partido
Verde Ecologista de México, proposición con punto de acuerdo, por el que se 
exhorta a la SHCP ajuste los montos mínimos por los cuales se solicitan datos 
personales, en el marco de las disposiciones establecidas en el artículo 95 de la
Ley General de Organizaciones y Actividades Auxiliares del Crédito. Se turna a la
Tercera Comisión de Trabajo, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

EXPLORAR LA POSIBILIDAD DE REUBICAR EL TEATRO JIMENEZ RUEDA

De la diputada Cristina González Cruz, del Grupo Parlamentario del Partido 
Revolucionario Institucional, proposición con punto de acuerdo, por el que se 
exhorta a los titulares del ISSSTE, del Conaculta y del INBA, explorar la posibi-
lidad de reubicar el teatro Jiménez Rueda. Se remite a la Segunda Comisión de
Trabajo, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 
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INVESTIGACION QUE REALIZA DE LOS HECHOS EN AGRAVIO DE 
YANIRA ESPARZA NORIEGA

De la diputada Martha Lucía Mícher Camarena, del Grupo Parlamentario del 
Partido de la Revolución Democrática, proposición con punto de acuerdo, por el
que se exhorta a la PGJDF, a fin de favorecer el respeto a los derechos humanos
en la investigación que realiza de los hechos en agravio de Yanira Esparza Noriega.
Se turna a la Primera Comisión de Trabajo, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . 

NO SEA DEMOLIDO EL INMUEBLE CONOCIDO COMO PUERTA
MEXICO, UBICADO EN LA GARITA DE SAN YSIDRO, EN EL MUNICIPIO
DE TIJUANA

Del diputado Jaime Bonilla Valdez, del Grupo Parlamentario del Partido del 
Trabajo, proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la SCT y al 
gobernador de Baja California, para que no sea demolido el inmueble conocido
como Puerta México, ubicado en la garita de San Ysidro, en el municipio de 
Tijuana. Se remite a la Tercera Comisión de Trabajo, para dictamen.. . . . . . . . . . 

INFORMACION SOBRE LAS OBRAS Y CONTRATOS ADJUDICADOS A
GRUPO TRADECO EN EL PERIODO 2003-2012

De los senadores del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional,
proposición con punto de acuerdo, por el que se solicita a la SCT, a la SFP y a la
ASF, información sobre las obras y contratos adjudicados a Grupo Tradeco en el
periodo 2003-2012. Se turna a la Tercera Comisión de Trabajo, para dictamen.. . 

COMISION BICAMERAL DEL CONGRESO DE LA UNION PARA LA
ORGANIZACION DE LAS ACTIVIDADES DE LA CONMEMORACION DEL
CENTENARIO DE LA EXPEDICION DE LA CONSTITUCION POLITICA DE
LOS ESTADOS UNIDOS MEXICANOS

De la senadora Ma. del Pilar Ortega Martínez, del Grupo Parlamentario del Partido
Acción Nacional, proposición con punto de acuerdo, por el que se solicita la 
creación de una Comisión Bicameral del Congreso de la Unión para la organiza-
ción de las actividades de la conmemoración del centenario de la expedición de la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos. Se remite a las juntas de
Coordinación Política de ambas cámaras. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

PAGO DE LA NOMINA MAGISTERIAL DEL ESTADO DE OAXACA

Del senador Benjamín Robles Montoya, del Grupo Parlamentario del Partido de
la Revolución Democrática, proposición con punto de acuerdo, relativo al pago de
la nómina magisterial del estado de Oaxaca. Se turna a la Tercera Comisión de
Trabajo, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 
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SANCIONAR DE MANERA EJEMPLAR ALALCALDE CON LICENCIA DEL
MUNICIPIO DE SOLEDAD DE GRACIANO SANCHEZ, SAN LUIS POTOSI

De la diputada María del Carmen García de la Cadena Romero, del Grupo Parla-
mentario del Partido Revolucionario Institucional, proposición con punto de
acuerdo, por el que se exhorta a la PGR, a sancionar de manera ejemplar al alcalde
con licencia del municipio de Soledad de Graciano Sánchez, San Luis Potosí. Se
remite a la Primera Comisión de Trabajo, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

INFORMEN SOBRE LA POBLACION RESCATADA EN EL ALBERGUE LA
GRAN FAMILIA, EN JULIO DE 2014, EN ZAMORA, MICHOACAN

De la diputada Verónica Juárez Piña, del Grupo Parlamentario del Partido de la
Revolución Democrática, proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
la PGR y al DIF, para que informen sobre la población rescatada en el albergue La
Gran Familia, en julio de 2014, en Zamora, Michoacán. Se turna a la Primera 
Comisión de Trabajo, para dictamen.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

DIVERSOS CONTRATOS ASIGNADOS POR EL TITULAR DE LA DELEGA-
CION IZTAPALAPA A LA EMPRESA AMEXIRE

De los senadores del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional,
proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta al jefe de gobierno, a la
PGJ y a la Contraloría General del DF y a la ALDF, investiguen lo conducente en
relación con las probables irregularidades en los diversos contratos asignados por
el titular de la delegación Iztapalapa a la empresa Amexire. Se remite a la Primera
Comisión de Trabajo, para dictamen.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

SITUACION ECONOMICA QUE ENFRENTA EL PAIS

De la senadora María de los Dolores Padierna Luna, del Grupo Parlamentario del
Partido de la Revolución Democrática, proposición con punto de acuerdo, relativo a
la situación económica que enfrenta el país. Se turna a la Tercera Comisión de 
Trabajo, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

INVESTIGUE LAS VIOLACIONES COMETIDAS CONTRA EL CIUDADANO
HONDUREÑO ANGEL AMILCAR COLON QUEVEDO

De la diputada Roxana Luna Porquillo, del Grupo Parlamentario del Partido de la
Revolución Democrática y del diputado Ricardo Mejía Berdeja, del Grupo 
Parlamentario del Partido de Movimiento Ciudadano, proposición con punto de
acuerdo, por el que se exhorta al titular de la CNDH, para que investigue las 
violaciones cometidas en  contra del ciudadano hondureño Angel Amilcar Colón
Quevedo. Se remite a la Primera Comisión de Trabajo, para dictamen. . . . . . . . . 

COBRO DE DADIVAS Y COMISIONES PARA ADJUDICAR CONTRATOS
POR PARTE DEL ALCALDE DEL MUNICIPIO EL MARQUES

De los senadores del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional,
proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la PGJ del estado de
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Querétaro, investigue y conforme a derecho proceda, por el probable cobro de 
dádivas y comisiones para adjudicar contratos por parte del alcalde del municipio
El Marqués, en esa entidad. Se turna a la Primera Comisión de Trabajo, para 
dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

SUSCRIBA EL PROTOCOLO FACULTATIVO DEL PACTO INTERNACIONAL
DE DERECHOS ECONOMICOS, SOCIALES Y CULTURALES

Del senador Benjamín Robles Montoya, del Grupo Parlamentario del Partido de
la Revolución Democrática, proposición con punto de acuerdo, por el que se 
exhorta al Ejecutivo federal, para que suscriba el Protocolo Facultativo del Pacto
Internacional de Derechos Económicos, Sociales y Culturales. Se remite a la 
Segunda Comisión de Trabajo, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

PROTECCION DEL ECOSISTEMA EL MANANTIAL, UBICADO EN EL
MUNICIPIO DE TIZAYUCA, HIDALGO

Del diputado Francisco González Vargas, del Grupo Parlamentario del Partido 
Revolucionario Institucional, proposición con punto de acuerdo, por el que se 
exhorta a la Semarnat y a la Conagua, implementen un programa de protección del
ecosistema El Manantial, ubicado en el municipio de Tizayuca, Hidalgo. Se turna
a la Tercera Comisión de Trabajo, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

REALICE LA INVESTIGACION SOBRE EL ASESINATO DE LOS SACER-
DOTES GREGORIO LOPEZ GORSTIETA, JOHM SSENYONDO Y JOSE 
ASCENCION ACUÑA OSORIO

De la diputada Roxana Luna Porquillo y de los diputados Carlos de Jesús Alejandro
y Víctor Reymundo Nájera Medina, del Grupo Parlamentario del Partido de la
Revolución Democrática, proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
la Fiscalía General del estado de Guerrero, realice la investigación sobre el 
asesinato de los sacerdotes Gregorio López Gorstieta, Johm Ssenyondo y José 
Ascención Acuña Osorio. Se remite a la Primera Comisión de Trabajo, para 
dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

AUDITE LA CUENTA PUBLICA DEL AYUNTAMIENTO DE SOLEDAD DE
GRACIANO SANCHEZ Y SE REMITA A ESTA SOBERANIA INFORMA-
CION RESPECTO A LAS INVESTIGACIONES QUE SE REALIZAN A SU EX
ALCALDE

De los senadores del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional,
proposición con punto de acuerdo, por el que se solicita al Congreso de San Luis
Potosí y a la PGR, se audite la cuenta pública del Ayuntamiento de Soledad de
Graciano Sánchez y se remita a esta soberanía información respecto a las investi-
gaciones que se realizan a su ex alcalde. Se turna a la Primera Comisión de 
Trabajo, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 
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DISPONGAN DE UNA CAMPAÑA DE PERSONAL ODONTOLOGICO EN
LAS ESCUELAS DE EDUCACION DE NIVEL BASICO Y MEDIO 
SUPERIOR

Del senador Benjamín Robles Montoya, del Grupo Parlamentario del Partido de
la Revolución Democrática, proposición con punto de acuerdo, por el que se 
exhorta a la SS y a la SEP, para que en coordinación con los servicios de salud de
las entidades federativas, dispongan de una campaña de personal odontológico en
las escuelas de educación de nivel básico y medio superior que coadyuven a la 
formación de un hábito del cuidado bucal. Se turna a la Segunda Comisión de 
Trabajo, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

ENAJENACION DEL INMUEBLE UBICADO EN PASEO DE LA REFORMA
NUMERO 660, A LA EMBAJADA DE AZERBAIYAN

De los senadores del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional,
proposición con punto de acuerdo, por el que se solicita al GDF informe sobre las
causas que motivaron la enajenación del inmueble ubicado en Paseo de La Reforma
número 660, a la Embajada de Azerbaiyán. Se remite a la Segunda Comisión de
Trabajo, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

CUBRAN EL SUELDO Y PRESTACIONES ADEUDADOS A LOS TRABAJA-
DORES DE LA CULTURA

De la diputada Joaquina Navarrete Contreras, del Grupo Parlamentario del 
Partido de la Revolución Democrática, proposición con punto de acuerdo, por el
que se exhorta a los titulares de la SEP y del Conaculta, para que cubran el
sueldo y prestaciones adeudados a los trabajadores de la cultura. Se turna a la 
Segunda Comisión de Trabajo, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

USO DE RECURSOS PUBLICOS POR PARTE DE LAS ADMINISTRACIONES
DE LAS DELEGACIONES IZTAPALAPA Y MIGUEL HIDALGO

De los senadores del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Institucio-
nal, proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta la Contraloría 
General del Distrito Federal y a la ALDF, investiguen e informen a esta soberanía
sobre las posibles irregularidades en el uso de recursos públicos por parte de las
administraciones de las delegaciones Iztapalapa y Miguel Hidalgo. Se remite a la
Tercera Comisión de Trabajo, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

CAMPAÑA NACIONAL QUE INFORME A LA POBLACION SOBRE EL
FUNCIONAMIENTO DE LAS CASAS DE EMPEÑO

De los senadores del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional,
proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la Profeco y a la 
Condusef, para que lleven a cabo una campaña nacional que informe a la
población sobre el funcionamiento de las casas de empeño. Se turna a la Tercera
Comisión de Trabajo, para dictamen.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

101

103

104

105

107



Diario de los Debates de la Cámara de Diputados Año III, Primer Receso, 14 de enero de 2015 / Apéndice11

VIOLACIONES A LOS DERECHOS HUMANOS DE MUJERES INTERNAS
EN EL CERESO FRANCISCO J. MUJICA, EN MORELIA, MICHOACAN

De la diputada Martha Lucía Mícher Camarena, del Grupo Parlamentario del 
Partido de la Revolución Democrática, proposición con punto de acuerdo, por el
que se exhorta a la CNDH y a la Segob, para que intervengan y cesen las 
violaciones a los derechos humanos de mujeres internas en el Cereso Francisco J.
Mújica, en Morelia, Michoacán. Se remite a la Primera Comisión de Trabajo, 
para dictamen.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

LLEVEN A CABO ACCIONES DE PROTECCION A LOS USUARIOS DE LAS
CAJAS DE AHORRO POPULAR

De los senadores del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional,
proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la CNBV y a la 
Condusef, para que lleven a cabo acciones de protección a los usuarios de las 
cajas de ahorro popular. Se turna a la Tercera Comisión de Trabajo, para dictamen.

CAUSAS Y EL GRADO DE TOXICIDAD QUE GENERO EL DERRAME DE
CIANURO OCURRIDO EN EL EJIDO JUAN ALVAREZ, DENTRO DEL
MUNICIPIO DE CABORCA DEL ESTADO DE SONORA

Del senador Isidro Pedraza Chávez, del Grupo Parlamentario del Partido de la 
Revolución Democrática, proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
la Profepa, a fin de que informe a esta soberanía, sobre las causas y el grado de 
toxicidad que generó el derrame de cianuro ocurrido en el ejido Juan Alvarez, 
dentro del municipio de Caborca del estado de Sonora. Se remite a la Tercera
Comisión de Trabajo, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

IMPLEMENTEN ACCIONES PARA PROMOVER LA RECOLECCION Y
RECICLAJE DE DESECHOS ELECTRONICOS

De los senadores del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional,
proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la Semarnat, para que
en coordinación con los gobiernos de los estados implementen acciones para 
promover la recolección y reciclaje de desechos electrónicos. Se turna a la Tercera
Comisión de Trabajo, para dictamen.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

INFORMEN SOBRE LA INVESTIGACION DEL ASESINATO DEL BEBE
DIEGO SANCHEZ CARRASCO, PERPETRADO EN SEPTIEMBRE DE 2013

De la diputada Verónica Juárez Piña, del Grupo Parlamentario del Partido de la
Revolución Democrática, proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta
al gobernador y al procurador del estado de San Luis Potosí, para que informen
sobre la investigación del asesinato del bebé Diego Sánchez Carrasco, perpetrado
en septiembre de 2013. Se remite a la Primera Comisión de Trabajo, para 
dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 
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SOLIDARIZA CON EL PUEBLO DE FRANCIA, POR LOS RECIENTES
ATENTADOS TERRORISTAS

Del senador Angel Benjamín Robles Montoya, del Grupo Parlamentario del 
Partido de la Revolución Democrática, proposición con punto de acuerdo, por el
que esta soberanía se solidariza con el pueblo de Francia, por los recientes atentados
terroristas. Se turna a la Segunda Comisión de Trabajo, para dictamen. . . . . . . . . 

OBLIGACION LEGAL DE FINANCIAMIENTO PUBLICO A LOS PARTIDOS
POLITICOS EN LAS ENTIDADES

Del diputado Carol Antonio Altamirano, del Grupo Parlamentario del Partido de
la Revolución Democrática, proposición con punto de acuerdo, para que la SHCP,
transfiera recursos adicionales a las entidades federativas para el cumplimiento de
su obligación legal de financiamiento público a los partidos políticos en las
entidades. Se remite a la Tercera Comisión de Trabajo, para dictamen.. . . . . . . . 

CUBRIR AL 100 POR CIENTO LA PRODUCCION PETROLERA PROYEC-
TADA PARA 2015

De la diputada Yesenia Nolasco Ramírez, del Grupo Parlamentario del Partido de
la Revolución Democrática, proposición con punto de acuerdo, por el que se 
exhorta a la SHCP, para que informe respecto de las coberturas para cubrir al 100
por ciento la producción petrolera proyectada para 2015. Se turna a la Tercera 
Comisión de Trabajo, para dictamen.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

INVESTIGUEN LAS PRESUNTAS VIOLACIONES A LOS DERECHOS 
HUMANOS DE ACTIVISTAS Y ALCALDES AUXILIARES DE LA ENTIDAD

De la diputada Roxana Luna Porquillo, del Grupo Parlamentario del Partido de la
Revolución Democrática, proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
diversas autoridades del gobierno del estado de Puebla y a la CNDH, para que 
investiguen las presuntas violaciones a los derechos humanos de activistas y 
alcaldes auxiliares de la entidad. Se remite a la Primera Comisión de Trabajo, 
para dictamen.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

RESOLUCION PARA EXPLOTAR AGUAS NACIONALES, EN FAVOR DE
EJIDATARIOS, COMUNEROS, PEQUEÑOS PROPIETARIOS Y HABITANTES
DEL MUNICIPIO SANTO DOMINGO HUEHUETLAN EL GRANDE, EN EL
ESTADO DE PUEBLA

De la diputada Roxana Luna Porquillo, del Grupo Parlamentario del Partido de la
Revolución Democrática, proposición con punto de acuerdo, relativo a resolución
para explotar aguas nacionales, en favor de ejidatarios, comuneros, pequeños 
propietarios y habitantes del municipio Santo Domingo Huehuetlán El Grande, en
el estado de Puebla. Se turna a la Tercera Comisión de Trabajo, para dictamen. . 
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REVISEN Y FISCALICEN LA CUENTA PUBLICA DEL AYUNTAMIENTO
DE PUTLA VILLA DE GUERRERO

De los diputados José Luis Esquivel Zalpa y Trinidad Morales Vargas, del Grupo
Parlamentario del Partido de la Revolución Democrática, proposición con punto
de acuerdo, por el que se solicita a la ASF y a la Auditoría Superior del estado de
Oaxaca, para que revisen y fiscalicen la cuenta pública del ayuntamiento de Putla
Villa de Guerrero. Se remite a la Tercera Comisión de Trabajo, para dictamen. . . 

EXPLICACION DE LA ESTRATEGIA PARA ENFRENTAR LA CAIDA DE
LOS PRECIOS DEL PETROLEO

Del diputado Carol Antonio Altamirano, del Grupo Parlamentario del Partido de
la Revolución Democrática, proposición con punto de acuerdo, para que la SHCP
presente por escrito una explicación de la estrategia para enfrentar la caída de los
precios del petróleo. Se turna a la Tercera Comisión de Trabajo, para dictamen. . 

INTERVENCION EN LAS AFECTACIONES SOCIALES A LOS HABITANTES
DEL ISTMO DE TEHUANTEPEC, OAXACA

De la diputada Yesenia Nolasco Ramírez, del Grupo Parlamentario del Partido de
la Revolución Democrática, proposición con punto de acuerdo, por el que se
exhorta al Ejecutivo federal y a la CNDH, su intervención en las afectaciones
sociales a los habitantes del istmo de Tehuantepec, Oaxaca. Se remite a la Primera
Comisión de Trabajo, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 
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INICIATIVAS Y PROPOSICIONES CON PUNTO DE
ACUERDO

«Comunicación de la Presidencia de la Mesa Directiva de
la Comisión Permanente, por la que informa el turno que le
corresponde a las iniciativas con proyecto de decreto y a
las proposiciones con punto de acuerdo registradas en el
orden del día del miércoles 14 de enero de 2015, que no al-
canzaron a ser abordadas.(*)

Se informa a la Comisión Permanente los turnos dictados a
las iniciativas con proyecto de decreto y a las proposicio-
nes con punto de acuerdo, registradas en el orden del día
del 14 de enero de 2015 y que no fueron abordadas. 

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 14 de enero de 2015.— Diputado
Silvano Aureoles Conejo (rúbrica), Presidente.»

«Iniciativas con proyecto de decreto

1. Que reforma el artículo 144 de la Ley Orgánica del Con-
greso General de los Estados Unidos Mexicanos, suscrita
por la diputada Adriana González Carrillo, del Grupo Par-
lamentario del Partido Acción Nacional. 

Turno: Comisión de Régimen, Reglamentos y Prácticas
Parlamentarias de la Cámara de Diputados, para dictamen. 

2. Que reforma y adiciona diversas disposiciones de la Ley
de Aguas Nacionales, suscrita por la diputada Cristina Ol-
vera Barrios, del Grupo Parlamentario Nueva Alianza. 

Turno: Comisión de Recursos Hidráulicos de la Cámara
de Diputados, para dictamen. 

3. Que reforma el artículo 40 de la Ley Orgánica del Con-
greso General de los Estados Unidos Mexicanos, suscrita
por la diputada Adriana González Carrillo, del Grupo Par-
lamentario del Partido Acción Nacional. 

Turno: Comisión de Régimen, Reglamentos y Prácticas
Parlamentarias de la Cámara de Diputados, para dictamen. 

4. Que reforma diversas disposiciones de la Ley del Diario
Oficial de la Federación y Gacetas Gubernamentales, sus-

crita por la diputada Maricela Velázquez Sánchez, del Gru-
po Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional. 

Turno: Comisión de Gobernación de la Cámara de Dipu-
tados, para dictamen. 

5. Que adiciona diversas disposiciones a la Ley General
para la Inclusión de las Personas con Discapacidad, suscri-
ta por la senadora Hilda Esthela Flores Escalera, del Gru-
po Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional. 

Turno: Comisión de Atención a Grupos Vulnerables de la
Cámara de Senadores. 

Proposiciones con punto de acuerdo

1. Con punto de acuerdo, por el que la Comisión Perma-
nente felicita al cineasta mexicano Alejandro González
Iñárritu, por haber obtenido el premio Globo de Oro, sus-
crito por el diputado Leopoldo Sánchez Cruz, del Grupo
Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional. 

Turno: Segunda Comisión de Trabajo. 

2. Con punto de acuerdo, por el que la Comisión Perma-
nente condena los hechos ocurridos en contra de periodis-
tas del semanario Charlie Hebdo y se solidariza con los fa-
miliares de las víctimas y el pueblo francés, suscrito por la
diputada Adriana González Carrillo, del Grupo Parlamen-
tario del Partido Acción Nacional. 

Turno: Segunda Comisión de Trabajo. 

3. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a diversos
congresos locales a armonizar su legislación relativa a
pueblos y comunidades indígenas, con lo establecido en
nuestra Constitución Política y en los tratados internacio-
nales en los que el estado mexicano es parte, suscrito por la
diputada Martha Edith Vital Vera, del Grupo Parlamentario
del Partido Verde Ecologista de México. 

Turno: Primera Comisión de Trabajo 

4. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la SEP y
a la Profeco a concertar los diversos conceptos de cobro
por servicios educativos para el ciclo 2015-2016, suscrito
por la diputada Magdalena Núñez Monreal, del Grupo Par-
lamentario del Partido del Trabajo. 

Turno: Segunda Comisión de Trabajo 
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5. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la SHCP
y a la CFE, se establezca la aplicación de tarifas preferen-
ciales en el consumo de energía eléctrica en el Estado de
Tabasco, suscrito por la diputada Nelly del Carmen Vargas
Pérez, del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudada-
no. 

Turno: Tercera Comisión de Trabajo. 

6. Con punto de acuerdo, por el que exhorta al titular del
INAH, para que informe sobre las acciones de restauración
y conservación realizadas en 2014 en diversas zonas ar-
queológicas del istmo de Tehuantepec, en el Estado de Oa-
xaca, suscrito por el senador Eviel Pérez Magaña, del Gru-
po Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional. 

Turno: Segunda Comisión de Trabajo. 

7. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la SRE y
a la Sener, informen al Senado sobre las negociaciones re-
alizadas con Guatemala, referentes a la explotación de ya-
cimientos de hidrocarburos, suscrito por la senadora Ga-
briela Cuevas Barron y la Dip. Adriana González Carrillo,
del Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional. 

Turno: Segunda Comisión de Trabajo. 

8. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta al titular de
la SHCP, para que informe a esta soberanía sobre los re-
cortes del gasto público ante el colapso de los precios del
petróleo, suscrito por el senador Benjamín Robles Monto-
ya, del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución
Democrática. 

Turno: Tercera Comisión de Trabajo. 

9. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a los go-
biernos de las entidades federativas y del DF, a fomentar la
cultura de la donación de órganos, suscrito por la diputada
Martha Edith Vital Vera, del Grupo Parlamentario del Par-
tido Verde Ecologista de México. 

Turno: Tercera Comisión de Trabajo. 

10. Con punto de acuerdo, por el que exhorta a la Segob, al
Gobierno y a la PGJ del estado de Guerrero, atiendan las
denuncias presentadas por las agresiones a la libertad de
expresión perpetradas el 13 de diciembre de 2014, en el po-
blado de Tlalpa, de esa entidad, suscrito por el senador

Marco Antonio Blásquez Salinas, del Grupo Parlamentario
del Partido del Trabajo. 

Turno: Primera Comisión de Trabajo. 

11. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la PGJ
del estado de Oaxaca para que investigue el asesinato de
Julián González Domínguez, dirigente de la zona triqui,
suscrito por el diputado Ricardo Mejía Berdeja, del Grupo
Parlamentario de Movimiento Ciudadano. 

Turno: Primera Comisión de Trabajo. 

12. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta al comi-
sionado nacional de Seguridad Pública para que coordine
con autoridades locales del estado de Guerrero, un plan de
seguridad en las escuelas de educación básica en la enti-
dad, suscrito por el diputado José Angelino Caamal Mena,
del Grupo Parlamentario Nueva Alianza. 

Turno: Primera Comisión de Trabajo. 

13. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta al jefe de
la delegación Cuauhtémoc en el DF, para que se erradique
la práctica conocida como cobro de piso, que se ejerce con-
tra locatarios del mercado de Mixcalco, suscrito por el
diputado José Luis Flores Méndez, del Grupo Parlamenta-
rio del Partido Revolucionario Institucional. 

Turno: Tercera Comisión de Trabajo. 

14. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la SCT a
transparentar la operación y avances del Programa de Tra-
bajo para la Transición a la Televisión Digital Terrestre
(TDT), suscrito por el diputado Juan Pablo Adame Alemán,
del Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional 

Turno: Tercera Comisión de Trabajo. 

15. Con punto de acuerdo, por el que se solicita la inter-
vención de la SHCP, de la Sener y de Pemex, con relación
a la importación de petróleo y al abasto de gasolinas, sus-
crito por los diputados Guillermo Sánchez Torres y Aleida
Alavéz Ruiz, del Grupo Parlamentario del Partido de la Re-
volución Democrática. 

Turno: Tercera Comisión de Trabajo. 



16. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la SSA,
a la SEP y a la Sedesol, a realizar programas y acciones de
prevención y disminución del maltrato infantil, suscrito por
la diputada Martha Edith Vital Vera, del Grupo Parlamen-
tario del Partido Verde Ecologista de México. 

Turno: Segunda Comisión de Trabajo. 

17. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la SE pa-
ra transformar el régimen jurídico de la empresa Exporta-
dora de Sal S.A. de C.V., suscrito por la diputada Magda-
lena Núñez Monreal, del Grupo Parlamentario del Partido
del Trabajo. 

Turno: Tercera Comisión de Trabajo. 

18. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta al Ejecuti-
vo federal para que solicite al Consejo Técnico del IMSS,
se amplíe el periodo de conservación de derechos que se
brindan a los asegurados que quedan privados de empleo
remunerado, suscrito por el diputado José Angelino Caa-
mal Mena, del Grupo Parlamentario Nueva Alianza. 

Turno: Primera Comisión de Trabajo. 

19. Con punto de acuerdo, por el que se solicita al GDF pa-
ra que informe sobre las acciones legales que ha emprendi-
do en contra de funcionarios públicos y particulares, por
las irregularidades presentadas en la Línea 12 del Sistema
de Transporte Colectivo Metro, suscrito por senadores del
Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Institu-
cional. 

Turno: Tercera Comisión de Trabajo. 

20. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la SRE
y a la Sener, informen al Senado sobre las negociaciones
realizadas con Cuba y los Estados Unidos de América, re-
ferentes a yacimientos transfronterizos continentales de hi-
drocarburos, suscrito por la senadora Gabriela Cuevas Ba-
rron y la Dip. Adriana González Carrillo, del Grupo
Parlamentario del Partido Acción Nacional. 

Turno: Segunda Comisión de Trabajo. 

21. Con punto de acuerdo, relativo a la situación de des-
igualdad que afronta nuestro país y las diversas acciones a
realizar para atender las recomendaciones de la OCDE y
del Coneval, suscrito por la senadora Lorena Cuéllar Cis-

neros, del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolu-
ción Democrática. 

Turno: Segunda Comisión de Trabajo. 

22. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la SHCP
ajuste los montos mínimos por los cuales se solicitan datos
personales, en el marco de las disposiciones establecidas
en el artículo 95 de la Ley General de Organizaciones y
Actividades Auxiliares del Crédito, suscrito por el diputado
David Pérez Tejada Padilla, del Grupo Parlamentario del
Partido Verde Ecologista de México. 

Turno: Tercera Comisión de Trabajo. 

23. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a los titu-
lares del ISSSTE, del Conaculta y del INBA, explorar la
posibilidad de reubicar el teatro Jiménez Rueda, suscrito
por la diputada Cristina González Cruz, del Grupo Parla-
mentario del Partido Revolucionario Institucional. 

Turno: Segunda Comisión de Trabajo. 

24. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la
PGJDF, a fin de favorecer el respeto a los derechos huma-
nos en la investigación que realiza de los hehos en agravio
de Yanira Esparza Noriega, suscrito por la diputada Martha
Lucia Mícher Camarena, del Grupo Parlamentario del Par-
tido de la Revolución Democrática. 

Turno: Primera Comisión de Trabajo. 

25. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la SCT
y al gobernador de Baja California, para que no sea demo-
lido el inmueble conocido como Puerta México, ubicado
en la garita de San Ysidro, en el municipio de Tijuana, sus-
crito por el diputado Jaime Bonilla Valdez, del Grupo Par-
lamentario del Partido del Trabajo. 

Turno: Tercera Comisión de Trabajo. 

26. Con punto de acuerdo, por el que se solicita a la SCT,
a la SFP y a la ASF, información sobre las obras y contra-
tos adjudicados a Grupo Tradeco en el periodo 2003-2012,
suscrito por senadores del Grupo Parlamentario del Partido
Revolucionario Institucional. 

Turno: Tercera Comisión de Trabajo. 
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27. Con punto de acuerdo, por el que se solicita la creación
de una Comisión Bicameral del Congreso de la Unión pa-
ra la organización de las actividades de la conmemoración
del centenario de la expedición de la Constitución Política
de los Estados Unidos Mexicanos, suscrito por la senadora
Ma. del Pilar Ortega Martínez, del Grupo Parlamentario
del Partido Acción Nacional. 

Turno: Juntas de Coordinación Política de ambas Cáma-
ras. 

28. Con punto de acuerdo, relativo al pago de la nómina
magisterial del estado de Oaxaca, suscrito por el senador
Benjamín Robles Montoya, del Grupo Parlamentario del
Partido de la Revolución Democrática. 

Turno: Tercera Comisión de Trabajo. 

29. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la PGR
a sancionar de manera ejemplar al alcalde con licencia del
municipio de Soledad de Graciano Sánchez, San Luis Po-
tosí, suscrito por la diputada María del Carmen García de
la Cadena Romero, del Grupo Parlamentario del Partido
Revolucionario Institucional. 

Turno: Primera Comisión de Trabajo. 

30. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la PGR
y al DIF, para que informen sobre la población rescatada en
el albergue La Gran Familia, en julio de 2014, en Zamora,
Michoacán, suscrito por la diputada Verónica Juárez Piña,
del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución De-
mocrática. 

Turno: Primera Comisión de Trabajo. 

31. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta al jefe de
gobierno, a la PGJ y a la Contraloría General del DF y a la
ALDF, investiguen lo conducente en relación con las pro-
bables irregularidades en los diversos contratos asignados
por el titular de la delegación Iztapalapa a la empresa Ame-
xire, suscrito por senadores del Grupo Parlamentario del
Partido Revolucionario Institucional. 

Turno: Primera Comisión de Trabajo. 

32. Con punto de acuerdo, relativo a la situación economi-
ca que enfrenta el país, suscrito por la senadora Dolores
Padierna Luna, del Grupo Parlamentario del Partido de la
Revolución Democrática. 

Turno: Tercera Comisión de Trabajo. 

33. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta al titular
de la CNDH, para que investigue las violaciones cometidas
contra el ciudadano hondureño Ángel Amilcar Colón Que-
vedo, suscrito por los diputados Roxana Luna Porquillo y
Ricardo Mejía Berdeja, de los Grupos Parlamentarios del
Partido de la Revolución Democrática y de Movimiento
Ciudadano, respectivamente. 

Turno: Primera Comisión de Trabajo. 

34. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la PGJ
del estado de Querétaro, investigue y conforme a derecho
proceda, por el probable cobro de dádivas y comisiones pa-
ra adjudicar contratos por parte del alcalde del municipio
El Marqués, en esa entidad, suscrito por senadores del Gru-
po Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional. 

Turno: Primera Comisión de Trabajo. 

35. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta al Ejecuti-
vo Fedeal, para que suscriba el Protocolo Facultativo del
Pacto Internacional de Derechos Económicos, Sociales y
Culturales, suscrito por el senador Benjamín Robles Mon-
toya, del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución
Democrática. 

Turno: Segunda Comisión de Trabajo. 

36. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la Se-
marnat y a la Conagua, implementen un programa de pro-
tección del ecosistema El Manantial, ubicado en el munici-
pio de Tizayuca, Hidalgo, suscrito por el diputado
Francisco González Vargas, del Grupo Parlamentario del
Partido Revolucionario Institucional. 

Turno: Tercera Comisión de Trabajo. 

37. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la Fisca-
lía General del estado de Guerrero, realice la investigación
sobre el asesinato de los sacerdotes Gregorio López Gors-
tieta, Johm Ssenyondo y José Ascención Acuña Osorio,
suscrito por los diputados Roxana Luna Porquillo, Carlos
de Jesús Alejandro y Víctor Reymundo Nájera Medina, del
Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución Demo-
crática. 

Turno: Primera Comisión de Trabajo. 



38. Con punto de acuerdo, por el que se solicita al Congre-
so de San Luis Potosí y a la PGR, se audite la cuenta pú-
blica del Ayuntamiento de Soledad de Graciano Sánchez y
se remita a esta soberanía información respecto a las in-
vestigaciones que se realizan a su ex alcalde, suscrito por
senadores del Grupo Parlamentario del Partido Revolucio-
nario Institucional. 

Turno: Primera Comisión de Trabajo. 

39. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la SS y
a la SEP, para que en coordinación con los servicios de sa-
lud de las entidades federativas, dispongan de una campa-
ña de personal odontológico en las escuelas de educación
de nivel básico y medio superior que coadyuven a la for-
mación de un hábito del cuidado bucal, suscrito por el se-
nador Benjamín Robles Montoya, del Grupo Parlamentario
del Partido de la Revolución Democrática. 

Turno: Segunda Comisión de Trabajo. 

40. Con punto de acuerdo, por el que se solicita al GDF in-
forme sobre las causas que motivaron la enajenación del
inmueble ubicado en Paseo de La Reforma número 660, a
la Embajada de Azerbaiyán, suscrito por senadores del
Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Institu-
cional. 

Turno: Segunda Comisión de Trabajo. 

41. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a los titu-
lares de la SEP y del Conaculta, para que cubran el sueldo
y prestaciones adeudados a los trabajadores de la cultura,
suscrito por la diputada Joaquina Navarrete Contreras, del
Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución Demo-
crática. 

Turno: Segunda Comisión de Trabajo. 

42. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta la Contra-
loría General del Distrito Federal y a la ALDF, investiguen
e informen a esta soberanía sobre las posibles irregularida-
des en el uso de recursos públicos por parte de las admi-
nistraciones de las delegaciones Iztapalapa y Miguel Hi-
dalgo, suscrito por senadores del Grupo Parlamentario del
Partido Revolucionario Institucional. 

Turno: Tercera Comisión de Trabajo. 

43. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la Profe-
co y a la Condusef, para que lleven a cabo una campaña na-
cional que informe a la población sobre el funcionamiento
de las casas de empeño, suscrito por senadores del Grupo
Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional. 

Turno: Tercera Comisión de Trabajo. 

44. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la CNDH
y a la Segob, para que intervengan y cesen las violaciones
a los derechos humanos de mujeres internas en el Cereso
Francisco J. Mújica, en Morelia, Michoacán, suscrito por la
diputada Martha Lucía Mícher Camarena, del Grupo Par-
lamentario del Partido de la Revolución Democrática. 

Turno: Primera Comisión de Trabajo. 

45. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la CNBV
y a la Condusef, para que lleven a cabo acciones de pro-
tección a los usuarios de las cajas de ahorro popular, sus-
crito por senadores del Grupo Parlamentario del Partido
Revolucionario Institucional. 

Turno: Tercera Comisión de Trabajo. 

46. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la Profe-
pa, a fin de que informe a esta soberanía, sobre las causas
y el grado de toxicidad que generó el derrame de cianuro
ocurrido en el ejido Juan Álvarez, dentro del municipio de
Caborca del Estado de Sonora, suscrito por el senador Isi-
dro Pedraza Chávez, del Grupo Parlamentario del Partido
de la Revolución Democrática. 

Turno: Tercera Comisión de Trabajo. 

47. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la Se-
marnat para que en coordinación con los gobiernos de los
estados, implementen acciones para promover la recolec-
ción y reciclaje de desechos electrónicos, suscrito por se-
nadores del Grupo Parlamentario del Partido Revoluciona-
rio Institucional. 

Turno: Tercera Comisión de Trabajo. 

48. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta al gober-
nador y al procurador del estado de San Luis Potosí, para
que informen sobre la investigación del asesinato del bebe
Diego Sánchez Carrasco, perpetrado en septiembre de
2013, suscrito por la diputada Verónica Juárez Piña, del
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Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución Demo-
crática. 

Turno: Primera Comisión de Trabajo. 

49. Con punto de acuerdo, por el que esta soberanía se so-
lidariza con el pueblo de Francia, por los recientes atenta-
dos terroristas, suscrito por el senador Benjamín Robles
Montoya, del Grupo Parlamentario del Partido de la Revo-
lución Democrática. 

Turno: Segunda Comisión de Trabajo. 

50. Con punto de acuerdo, para que la SHCP, transfiera re-
cursos adicionales a las entidades federativas para el cum-
plimiento de su obligación legal de financiamiento público
a los partidos políticos en las entidades, suscrito por el
diputado Carol Antonio Altamirano, del Grupo Parlamen-
tario del Partido de la Revolución Democrática. 

Turno: Tercera Comisión de Trabajo. 

51. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la SHCP,
para que informe respecto de las coberturas para cubrir al
100 por ciento la producción petrolera proyectada para
2015, suscrito por la diputada Yesenia Nolasco Ramírez,
del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución De-
mocrática. 

Turno: Tercera Comisión de Trabajo. 

52. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a diversas
autoridades del gobierno del estado de Puebla y a la
CNDH, para que investiguen las presuntas violaciones a
los derechos humanos de activistas y alcaldes auxiliares de
la entidad, suscrito por la diputada Roxana Luna Porquillo,
del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución De-
mocrática. 

Turno: Primera Comisión de Trabajo. 

53. Con punto de acuerdo, relativo a resolución para ex-
plotar aguas nacionales, en favor de ejidatarios, comune-
ros, pequeños propietarios y habitantes del municipio San-
to Domingo Huehuetlan el Grande, en el estado de Puebla,
suscrito por la diputada Roxana Luna Porquillo, del Grupo
Parlamentario del Partido de la Revolución Democrática. 

Turno: Tercera Comisión de Trabajo. 

54. Con punto de acuerdo, por el que se solicita a la ASF y
a la Auditoría Superior del estado de Oaxaca, para que re-
visen y fiscalicen la cuenta pública del Ayuntamiento de
Putla Villa de Guerrero, suscrito por los diputados José
Luis Esquivel Zalpa y Trinidad Morales Vargas, del Grupo
Parlamentario del Partido de la Revolución Democrática. 

Turno: Tercera Comisión de Trabajo. 

55. Con punto de acuerdo, para que la SHCP, presente por
escrito una explicación de la estrategia para enfrentar la ca-
ída de los precios del petróleo, suscrito por el diputado Ca-
rol Antonio Altamirano, del Grupo Parlamentario del Par-
tido de la Revolución Democrática. 

Turno: Tercera Comisión de Trabajo. 

56. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta al Ejecuti-
vo federal y a la CNDH, su intervención en las afectacio-
nes sociales a los habitantes del istmo de Tehuantepec, Oa-
xaca, suscrito por la diputada Yesenia Nolasco Ramírez,
del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución De-
mocrática. 

Turno: Primera Comisión de Trabajo.»

LEY ORGANICA DEL CONGRESO GENERAL DE
LOS ESTADOS UNIDOS MEXICANOS

«Iniciativa que reforma el artículo 144 de la Ley Orgánica
del Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos,
suscrita por la diputada Adriana González Carrillo, del
Grupo Parlamentario del PAN

La que suscribe, Adriana González Carrillo, integrante del
Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional, con
fundamento en los artículos 78 de la Constitución Política
de los Estados Unidos Mexicanos, y 58 y 59 del Regla-
mento para el Gobierno Interior del Congreso General de
los Estados Unidos Mexicanos, somete a consideración de
esta soberanía la presente iniciativa con proyecto de decre-
to, por el que se reforma el artículo 144 de la Ley Orgáni-
ca del Congreso General de los Estados Unidos Mexica-
nos, de conformidad con las siguientes



Consideraciones

A partir de distintas iniciativas presentadas en las LX y
LXI Legislaturas, en diciembre de 2011 se efectuaron sen-
das reformas al Reglamento de esa Cámara legislativa y al
Estatuto de Servicios Parlamentarios y Administrativos del
Senado para crear el Centro de Estudios Internacionales
Gilberto Bosques.

El objetivo del centro fue establecer un área profesional
para realizar estudios y acopiar información sobre temas
de política internacional y política exterior de México, así
como para prestar apoyo a las Comisiones de Relaciones
Exteriores, los órganos de gobierno, otras comisiones,
grupos parlamentarios y a los senadores en general para
un mejor desempeño en el ejercicio de las facultades ex-
clusivas que la Constitución confiere a esta Cámara le-
gislativa en estas materias.

El artículo 300 del Reglamento del Senado señala además
que una de sus tareas primordiales tiene que ver con res-
paldar las tareas de diplomacia parlamentaria y protocolo
en el ámbito internacional.

Para el eficaz ejercicio de sus atribuciones, el Centro de
Estudios Internacionales Gilberto Bosques cuenta con una
estructura que le permite respaldar a los senadores, las co-
misiones y los órganos directivos en materia de estudios y
análisis internacionales, diplomacia parlamentaria, análisis
de instrumentos jurídicos, protocolo y enlace institucional.

De acuerdo con el artículo 57 del Estatuto de Servicios Par-
lamentarios y Administrativos, al Centro de Estudios Inter-
nacionales corresponden tareas como las de a) contribuir al
análisis de los contenidos de tratados internacionales y
convenciones diplomáticas en el contexto del sistema jurí-
dico nacional; b) dar seguimiento a los procesos de nego-
ciación, suscripción y ratificación de los tratados interna-
cionales y convenciones diplomáticas en el contexto del
sistema jurídico nacional; c) elaborar los análisis, estudios
e informes que le sean requeridos por el Pleno o las comi-
siones para el ejercicio de las funciones previstas en la
fracción I del artículo 76 constitucional; d) elaborar los
análisis, estudios, investigaciones e informes que le sean
requeridos por el Pleno del Senado, las comisiones o los
senadores, sobre la conducción y la agenda de política ex-
terior del Ejecutivo federal, los nombramientos del perso-
nal diplomático y consular, así como en materia de proto-
colo y diplomacia parlamentaria; e) atender y apoyar a las

comisiones del Senado en el cumplimiento de sus activida-
des parlamentarias y trabajo legislativo en lo relacionado
con temas o asuntos de carácter internacional; f) asesorar a
las comisiones del Senado cuando requieran información
para el mejor desempeño de sus funciones legislativas y de
control en materia de política exterior; g) apoyar y asesorar
a los órganos de gobierno, comisiones, dependencias y uni-
dades del Senado, en materia de protocolo y diplomacia le-
gislativa, entre otras.

Sin duda, a poco más de tres años de su creación, el Cen-
tro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques se ha
convertido en un espacio indispensable para la recomenda-
ción de acciones, la asesoría especializada y la generación
de investigación y análisis de gran relevancia para el traba-
jo legislativo, de control y análisis de la política exterior así
como de despliegue de una diplomacia parlamentaria cada
vez más eficaz en el Senado de la República.

Si bien se trata de una innovación institucional que respon-
dió a la necesidad de contar con un órgano especializado de
respaldo a la facultad constitucional del Senado de la Re-
pública, siguiendo en cierta medida el modelo de otros
think tanks legislativos en otros parlamentos, resulta rele-
vante plantearse la urgente necesidad de convertirlo ahora
en un órgano bicamaral.

Las razones son múltiples. En primer lugar, sin menoscabo
de la facultad exclusiva del Senado, es de destacarse la re-
levancia de los temas internacionales para la agenda legis-
lativa de ambas Cámaras. Prácticamente no hay asunto de
interés para la vasta mayoría de las comisiones ordinarias,
especiales y de investigación en ambas Cámaras que no se
beneficie de una mirada comparada a otras legislaciones en
el mundo y de una perspectiva internacional en su más am-
plia denominación.

Más allá de esta consideración, la Cámara de Diputados
cuenta con Comisiones de Relaciones Exteriores, Asuntos
Migratorios, Asuntos de las Fronteras Sur y Norte, Cambio
Climático, Derechos Humanos, Defensa y Economía, entre
otras, en donde el respaldo sistemático de un órgano como
el Centro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques se-
ría de la mayor relevancia para un trabajo legislativo más
eficaz y propositivo.

En tercer lugar, la Ley Orgánica del Congreso General de
los Estados Unidos Mexicanos establece que ambas Cáma-
ras habrán de desarrollar, tanto individualmente como de
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manera colegiada, actividades internacionales en la gama
prevista con la denominación general de diplomacia parla-
mentaria.

En efecto, la Cámara de Diputados mantiene una constan-
te actividad en foros parlamentarios multilaterales, reunio-
nes interparlamentarias y mecanismos ad hoc en el ámbito
internacional. Es el caso también de los grupos de amistad,
que le permiten mantener agendas de trabajo con el cuerpo
diplomático acreditado en nuestro país, vincularse estre-
chamente con las comunidades de otros países en el nues-
tro y emprender toda clase de iniciativas de alcance inter-
nacional.

Sin duda, la posibilidad de convertir el Centro de Estudios
Internacionales Gilberto Bosques del Senado en un órgano
bicamaral redundaría positivamente en la profesionaliza-
ción de los legisladores federales tanto respecto a su traba-
jo eminentemente legislativo como en el vinculado a las
actividades de diplomacia parlamentaria que actualmente
desahoga sin un respaldo especializado, independiente del
Poder Ejecutivo, y con alto perfil profesional. Es precisa-
mente la naturaleza bicamaral de instituciones semejantes
en otros países como el Congressional Research Service,
del Congreso de Estados Unidos, y los modelos de biblio-
tecas del congreso que pueden verificarse en países como
Chile o Canadá.

Por lo expuesto y fundado se somete a consideración de es-
ta asamblea la siguiente iniciativa con proyecto de

Decreto por el que se reforma el artículo 144 de la Ley
Orgánica del Congreso General de los Estados Unidos
Mexicanos

Artículo Único. Se reforma el artículo 144 de Ley Orgá-
nica del Congreso General de los Estados Unidos Mexica-
nos, para quedar como sigue:

Artículo 144.

1. Las Cámaras podrán establecer instituciones de investi-
gación jurídica y legislativa para la mejor información y re-
alización de los trabajos.

2. En lo relativo a información en materia de política
exterior, ambas Cámaras se auxiliarán del Centro de
Estudios Internacionales Gilberto Bosques.

Transitorio

Único. El presente decreto entrará en vigor el día siguien-
te al de su publicación en el Diario Oficial de la Federa-
ción.

Dado en el salón de sesiones de la Comisión Permanente, a 14 de ene-
ro de 2015.— Diputada Adriana González Carrillo (rúbrica).»

Se remite a la Comisión de Régimen, Reglamentos y
Prácticas Parlamentarias de la Cámara de Diputados,
para dictamen.

LEY DE AGUAS NACIONALES

«Iniciativa que reforma y adiciona diversas disposiciones
de la Ley de Aguas Nacionales, suscrita por la diputada
Cristina Olvera Barrios, del Grupo Parlamentario de Nue-
va Alianza

La que suscribe, Cristina Olvera Barrios, diputada inte-
grante del Grupo Parlamentario Nueva Alianza en la LXII
Legislatura del honorable Congreso de la Unión, con fun-
damento en lo dispuesto en la fracción II del artículo 71 de
la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos,
y fracción II del artículo 55 del Reglamento para el Go-
bierno Interior del Congreso General de los Estados Uni-
dos Mexicanos, somete a consideración del pleno de esta
asamblea, la siguiente iniciativa con proyecto de decreto
que reforma y adiciona diversas disposiciones de la Ley de
Aguas Nacionales, al tenor del siguiente

Planteamiento del problema

El 70% de la superficie de nuestro planeta está cubierta por
agua; sin embargo, tan sólo el 2.5% del agua disponible es
agua dulce, mientras que el restante 97.5% es agua salada.
Además, es importante resaltar que, del porcentaje total de
agua dulce, casi el 70% se encuentra congelado en los gla-
ciares, 30% es subterránea y tan sólo 0.3% se encuentra
disponible en ríos y lagos.1

De lo anterior se desprende que menos del 1% de los re-
cursos de agua dulce del mundo son de fácil acceso y, por
ende, disponibles con seguridad para el consumo.



Además de la escasez de los recursos de agua dulce, la dis-
tribución de los mismos es muy desigual de una región a
otra. En efecto, las zonas áridas y semiáridas del mundo
constituyen el 40% de la masa terrestre y en ellas cae sola-
mente del 2 por ciento de la precipitación mundial. 

En México, las diferencias en cuanto a la disponibilidad de
agua también son muy grandes. Así pues, con base en da-
tos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía, las
zonas centro y norte de México son, en su mayor parte, ári-
das o semiáridas y, en consecuencia, los estados del norte
apenas reciben 25% de agua de lluvia. En el caso de las
entidades del sureste, es lo contrario, éstas reciben casi la
mitad del agua de lluvia (49.6%). No obstante, los  habi-
tantes del sur tienen menor acceso al vital líquido, dado
que no cuentan con los servicios básicos, como el de agua
entubada dentro de la vivienda.2

En lo que respecta a la zona más densamente poblada del
país, el Valle de México, en él se encuentra la disponibili-
dad anual más baja de agua (apenas 186 m3/hab.). Mien-
tras que el caso de la zona con más alta disponibilidad de
agua se encuentra en la frontera sur (más de 24 mil
m3/hab.).

Con base en todo lo mencionado podemos observar que
existen los siguientes problemas: escasez del recurso hídri-
co disponible con seguridad; desigualdad en la distribución
regional del mismo; y desproporción entre la disponibili-
dad del recurso y la densidad demográfica.

Aunado a estos factores, en México  existe un problema de
explosión demográfica, lo cual reduce aún más la disponi-
bilidad de agua. En efecto, según datos de la SEMARNAT,
debido al crecimiento de la población, la disponibilidad
de agua en México ha disminuido de manera considerable.
Así, esta Secretaría indica, en su Informe 2012, que la dis-
ponibilidad hídrica en México se ha reducido de manera
importante, ya que mientras en 1950 ésta era de 17, 742
metros cúbicos por año, en el año 2010 se reportó que la
disponibilidad por habitante fue de 4, 090 metros cúbicos
anuales.3

Este volumen de 4, 090 metros cúbicos anuales es consi-
derado, de acuerdo al World Resources Institute (WRI), co-
mo una disponibilidad hídrica baja; teniendo en cuenta que
según el Indicador de Falkenmark, una disponibilidad infe-
rior a 1 700 metros cúbicos por habitante por año se consi-
dera como una situación de estrés hídrico.

Ahora bien, a pesar del agravamiento de la penuria del
agua (debido a factores tanto naturales como antropológi-
cos), el poco recurso hídrico disponible con el que conta-
mos, lo estamos contaminando. Así, según el Informe “Rí-
os Tóxicos” de la ONG ambientalista Greenpeace, en
nuestro país más del 70% de los cuerpos de agua presentan
algún grado de contaminación lo que ocasiona graves pro-
blemas de disponibilidad y acceso al líquido vital.4

Otro problema importante relacionado con la posibilidad
de utilizar el agua es el mal uso que se le ha dado al agua,
el cual dista de ser gestionado de manera sustentable. En
México, mientras el recurso hídrico escasea en la mayor
parte del territorio nacional, el número de permisos para
aprovechar las aguas nacionales va en aumento. 

En efecto, de acuerdo con el Registro Público de Derechos
del Agua (REPDA), los títulos y demás permisos pasaron
de 349,377 en diciembre de 2006 a 369,012 en mayo de
2012, mientras que el volumen concesionado se incremen-
tó casi 8, 633 millones de metros cúbicos. La cantidad re-
presenta más del doble de lo disponible en el Valle de Mé-
xico para todo el año.

Paralelamente la sobreexplotación de las aguas subterráne-
as sigue al alza: de 1975 a 2012, el número de acuíferos so-
breexplotados pasó de 32 a 163. Hace dos años, el número
rondaba el centenar.

El ex titular de la Conagua, en entrevista para el financiero
en el 2012, manifestó que el mal uso que se da al agua es
evidente y aceptó que había empresas beneficiadas y abu-
sos en el uso de los recursos hídricos. Según lo mencionó
el ex titular de Conagua en dicha entrevista, el mayor pro-
blema se encuentra en el descontrol del gobierno al emitir
las concesiones y asignaciones. Así pues, existe en México
un grave problema de disponibilidad de agua debido a una
relación desproporcional entre el volumen total de recurso
hídrico de acceso seguro disponible y la demanda existen-
te del mismo. Esta desproporción, tal y como se estableció
en los párrafos anteriores, se debe a diferentes factores:
agudización de la escasez de agua debido a la contamina-
ción del mismo; incremento de la demanda de agua debido
a un anárquico crecimiento poblacional; sobreexplotación
y derroche del recurso hídrico; así como una mala gestión
del agua.

Por esta razón, ahora que con la reforma energética se abrió
la oportunidad para la explotación de gas natural en los ya-
cimientos de lutitas, a través de la fractura hidráulica (frac-
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king en inglés); es necesario el establecimiento de medidas
mínimas de seguridad que garanticen la conservación y el
buen manejo del agua.

Esto debido a que la fractura hidráulica consiste en la frac-
tura de la roca de lutita, en la que se encuentran atrapado el
gas a profundidades de entre 1 a 5 kilómetros, mediante la
inyección de una mezcla de enormes cantidades de agua,
arena y sustancias tóxicas a elevada presión.5

Con base en datos de la Alianza Mexicana contra el Frac-
king “se requieren de 9 a 29 millones de litros para la frac-
tura de un solo pozo. La explotación de los 20,000 pozos
anuales que se está planteando desde diversos sectores, su-
pondría un volumen de agua equivalente al necesario pa-
ra cubrir el consumo doméstico de entre 4.9 y 15.9 millo-
nes de personas en un año.”6

De lo anterior se desprende que la industria del fracking
provocaría una competencia por el agua con el uso domés-
tico y demás actividades económicas, como la de la indus-
tria del gas de lutitas. De por sí, la disponibilidad del agua
en México se encuentra limitada por factores geográficos,
climáticos y sociodemográficos, pero si además se le suma
la intención de utilizar millones de litros de agua para ex-
traer hidrocarburos, entonces se estaría poniendo en peli-
gro la garantía por parte del Estado al derecho humano de
acceso al agua.  

Argumentación

Por todo lo anterior, es necesario que se lleve a cabo una
reforma a la Ley de Aguas Nacionales, de tal manera que
se implementen medidas mínimas que permitan garantizar
la conservación y preservación del agua en cantidad y cali-
dad óptima para su consumo doméstico. 

Dado que la técnica del fracking utilizada para extraer el
gas shale de las rocas de lutitas requiere de millones de li-
tros de agua por pozo perforado, agua que además será
mezclada con substancias químicas para lograr el objetivo
de perforar la roca. Entonces, es evidente que la escasez de
agua se incrementará exponencialmente. 

Por ende, es necesario que se regulen las condiciones mí-
nimas de la utilización del agua para la ejecución de la téc-
nica del fracking. 

Así, en primer lugar, en este proyecto con decreto de re-
forma a la Ley de Aguas Nacionales se plasma y garantiza

en ley secundaria el derecho humano de acceso, disposi-
ción y saneamiento de agua para consumo personal y do-
méstico, reconocido en el párrafo 6 del artículo 4 de la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos.

Este proyecto con decreto de reforma establece como obli-
gación del Estado garantizar que se respete el uso prefe-
rente del agua para su uso doméstico y público urbano por
encima de cualquier otro uso, incluyendo aquellas activi-
dades que se pretendan amparar bajo el concepto de interés
público. De esta manera, se obliga al Estado a garantizar el
consumo personal y doméstico en forma suficiente, salu-
bre, aceptable y asequible tal y como lo mandata el texto
constitucional.

Lo anterior implica que si bien la fractura hidráulica, utili-
zada por la industria hidrocarburera para la extracción del
gas de lutitas, no se encuentra prohibida; si se verá limita-
da en el caso de que la explotación de fuentes de agua que
se pretenda utilizar para el desarrollo de este proceso, pon-
ga en peligro el uso de dichas fuentes de agua para su con-
sumo humano por las comunidades locales.

De este modo, aunque una actividad se ampare bajo el con-
cepto del interés público, no podrá concedérsele preferen-
temente el uso del agua; ya que esto pondría en riesgo la
priorización de su abastecimiento para consumo personal y
doméstico de la población.    

Asimismo, en aras de proteger sustentablemente nuestro
vital líquido, México debe prever soluciones que le permi-
tan asegurar a largo plazo una gestión adecuada del agua en
las diversas actividades económicas que se desarrollan en
su territorio nacional. 

Por esta razón, es importante que la industria extractiva del
gas de esquito, que utiliza millones de litros de agua me-
diante la técnica del fracking para liberar y extraer el men-
cionado hidrocarburo, transite hacia la utilización de aguas
que no provengan de fuentes tradicionales, de tal manera
que estas fuentes superficiales y subterráneas queden re-
servadas para uso doméstico y urbano público, y en un se-
gundo plano para su uso en actividades agrícolas, pecua-
rias, de acuacultura y para la conservación ecológica
(denominada también de uso ambiental).

En consecuencia, esta iniciativa propone que los titulares
de concesión o asignación de agua, destinada para ser usa-
da en el mencionado método de extracción, deban sustituir
gradualmente el agua de fuentes tradicionales por agua



proveniente de la desalinización, conforme a las condicio-
nes y plazos que el Ejecutivo Federal establezca posterior-
mente en el Reglamento de la ley en comento. 

Por último, dado que estas industrias del gas shale utilizan
un bien de dominio público, vital, vulnerable y finito, con
valor social, económico y ambiental y, por ende, determi-
nantes de la seguridad nacional; nos parece sumamente im-
portante que las sustancias químicas que le agreguen al
agua concesionada o asignada para fractura hidráulica, no
gocen de los beneficios que brinda la figura del secreto co-
mercial o industrial.

En consecuencia, este iniciativa propone que la utilización
que se le dé al agua mediante esta técnica tan cuestionada
globalmente, no pueda ampararse bajo el secreto comercial
y el titular se vea obligado a identificar y describir los adi-
tivos químicos que mezcla al vital líquido, cuya preserva-
ción en cantidad y calidad sustentable es tarea fundamental
del Estado y la sociedad.7

En conclusión, teniendo en cuenta los diversos factores que
ponen en peligro el agua (como lo son la disparidad en la
distribución geográfica del agua, los impactos del cambio
climático, la sobre explotación, la contaminación, entre
otros), nuestro país que actualmente se apresta a recibir
multitud de solicitudes de concesión o asignación de agua
para su explotación en la industria del gas de esquito, debe
fortalecer la protección del recurso hídrico mediante medi-
das propuestas en esta iniciativa. 

Lo anterior con el fin de garantizar la sustentabilidad en el
acceso al agua en cantidades y calidad suficiente y segura
para su consumo personal y doméstico. 

Fundamento legal

Por las consideraciones expuestas, en mi calidad de Dipu-
tada Federal integrante del Grupo Parlamentario Nueva
Alianza de la LXII Legislatura de la Cámara de Diputados
del H. Congreso de la Unión, con fundamento en lo dis-
puesto en la  fracción II del artículo 71 de la Constitución
Política de los Estados Unidos Mexicanos, y fracción II del
artículo 55 del Reglamento para el Gobierno Interior del
Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos, some-
to a consideración del pleno de esta soberanía, la iniciativa
con proyecto de

Decreto que reforma y adiciona diversas disposiciones
de la Ley de Aguas Nacionales

Artículo Único. Se adiciona un artículo 2 Bis; se reforma
la fracción XXII del artículo 14 Bis 5; el artículo 20; el pá-
rrafo tercero del artículo 2 y el artículo 23; y se adiciona un
segundo párrafo a la fracción V del artículo 21 y una frac-
ción VIII al artículo 21 Bis de la Ley de Aguas Nacionales,
para quedar como sigue:

Artículo 2 Bis. El acceso equitativo al agua potable y a
los servicios básicos de saneamiento para satisfacción
de las necesidades básicas de la población es un derecho
humano y debe ser garantizado por el Estado. 

El agua, como bien de dominio público federal, es un
recurso vital por lo que su conservación y protección en
cantidad y calidad adecuada será considerado como
asunto de seguridad nacional. 

El Estado deberá garantizar la disponibilidad necesaria
de agua para asegurar su uso doméstico y su uso públi-
co urbano, en los términos de la presente ley; por enci-
ma de cualquier otra actividad, incluso aquellas que se
aparan bajo el interés público.  

Artículo 14 Bis 5.- Los principios que sustentan la políti-
ca hídrica nacional son:

I. a XXI. …

XXII.- El uso doméstico y el uso público urbano ten-
drán preferencia en relación con cualquier otro uso, in-
cluso por encima de aquellas actividades que se am-
paren bajo el interés público. 

…

Artículo 20.- De conformidad con el carácter público del
recurso hídrico, la explotación, uso o aprovechamiento de
las aguas nacionales se realizará mediante concesión o
asignación otorgada por el Ejecutivo Federal a través de “la
Comisión” por medio de los Organismos de Cuenca, o di-
rectamente por ésta cuando así le competa, de acuerdo con
las reglas y condiciones que dispone la presente Ley y sus
reglamentos. Las concesiones y asignaciones se otorgarán
después de considerar a las partes involucradas, y el costo
económico, social y ambiental de las obras proyectadas.
Asimismo, el otorgamiento de las concesiones y asigna-
ciones se realizará en pleno de respeto de las priorida-
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des del uso del agua, incluso preferentemente sobre
aquellas actividades económicas que se amparen bajo el
interés público. 

…

…

…

…

…

…

…

Artículo 21. La solicitud de concesión o asignación debe-
rá contener al menos:

I. a IV. …

V. El uso inicial que se le dará al agua, sin perjuicio
de lo dispuesto en el Párrafo Quinto del Artículo 25 de
la presente Ley; cuando dicho volumen se pretenda
destinar a diferentes usos, se efectuará el desglose co-
rrespondiente para cada uno de ellos;

Tratándose de solicitudes de concesión o asignación
para uso industrial del tipo fractura hidráulica, se
requerirá la identificación de los componentes quí-
micos y demás información sobre las sustancias mez-
cladas con el agua, que se pretenden inyectar en los
yacimientos de hidrocarburos con el fin de fracturar
los sedimentos y extraer el gas que en ellos se en-
cuentra. En tales casos, no podrá alegarse la existen-
cia de secreto comercial o industrial o bien derecho
de propiedad sobre las sustancias inyectadas duran-
te el proceso de fractura hidráulica para evadir la
exhibición de la información a que se refiere el pre-
sente párrafo.

Asimismo, el solicitante deberá indicar el proceso
con base en el cual incorporará el uso de agua des-
alinizada a partir del año 2022 y disminuirá la ex-
tracción de agua de los acuíferos y de las aguas su-
perficiales y del subsuelo; sustitución hídrica que se
realizará conforme a las condiciones y plazos esta-
blecidos en el reglamento de la presente ley.

VI. a VIII. …

…

…

Artículo 21 Bis. El promovente deberá adjuntar a la soli-
citud a que se refiere el Artículo anterior, al menos los do-
cumentos siguientes:

I. a VI. …

VIII. Tratándose de una solicitud para la explotación
de agua en un proceso de fractura hidráulica, el pro-
movente deberá además adjuntar la documentación
técnica que identifique y describa los aditivos quími-
cos que componen la mezcla utilizada para realizar
la fracturación hidráulica y la documentación técni-
ca relativa a la sustitución del agua proveniente de
fuentes tradicionales por aquella proveniente de la
desalinización. 

…

Artículo 22. …

…

El Consejo de Cuenca en coordinación con el Organismo
de Cuenca que corresponda, propondrá a “la Comisión” el
orden de prelación de los usos del agua para su aprobación,
el cual se aplicará en situaciones normales, para el otorga-
miento de concesiones y asignaciones de la explotación,
uso o aprovechamiento de aguas nacionales, superficiales y
del subsuelo, atendiendo a lo dispuesto en los Artículos 13
BIS 3, y 14 BIS 5 de esta Ley. El uso doméstico y el uso
público urbano siempre serán preferentes sobre cualquier
otro uso, incluso por encima de aquellas actividades que
se amparen bajo el interés público.

…

…

…

…

Artículo 23. El título de concesión o asignación que otor-
gue “la Autoridad del Agua” deberá expresar por lo menos:



Nombre y domicilio del titular; la cuenca hidrológica, acu-
ífero en su caso, región hidrológica, municipio y localidad
a que se refiere; el punto de extracción de las aguas nacio-
nales; el volumen de extracción y consumo autorizados; se
referirán explícitamente el uso o usos, caudales y volúme-
nes correspondientes; el punto de descarga de las aguas re-
siduales con las condiciones de cantidad y calidad; la dura-
ción de la concesión o asignación, y como anexo el
proyecto aprobado de las obras a realizar o las característi-
cas de las obras existentes para la extracción de las aguas y
para su explotación, uso o aprovechamiento, así como las
respectivas para su descarga, incluyendo tratamiento de las
aguas residuales y los procesos y medidas para el reúso del
agua, en su caso, y restauración del recurso hídrico. Tra-
tándose de la concesión o asignación que se otorgue pa-
ra la explotación de agua en procesos de fractura hi-
dráulica, se deberá además adjuntar en anexo la
documentación técnica que identifique y describa los
aditivos químicos que componen la mezcla utilizada pa-
ra realizar la fracturación hidráulica y la documenta-
ción técnica relativa a la sustitución del agua prove-
niente de fuentes tradicionales por aquella proveniente
de la desalinización. 

…

…

Artículo Transitorio

Único. El presente decreto entrará en vigor el día siguien-
te al de su publicación en la Diario Oficial de la Federa-
ción.

Notas:

1 Centro Virtual de Información del Agua. Datos generales sobre el
agua en México. Disponible en: http://www.agua.org.mx/h2o/index.
php?option=com_content&view=section&id=168&Itemid=300002 

2 Inegi. (2008). Disponible en: http://cuentame.inegi.org.mx/territo-
rio/agua/dispon.aspx?tema=T

3 Semarnat. (2012). “Informe de la Situación del Medio Ambiente en
México - Edición 2012”, Disponible en: http://app1.semarnat.gob.
mx/dgeia/informe_12/00_intros/pdf.html

4 Greenpeace México (2012). Ríos Tóxicos. Disponible en:
http://www.greenpeace.org/mexico/global/mexico/report/2012/rios_to
xicos.pdf 

5 Centro Virtual de Información del Agua (2013). Reforma Energética

abriría puerta al fracking: amenaza al agua, ambiente y población.
Disponible en: http://www.agua.org.mx/index.php/noticias/not-nacio-
nales/27862-reforma-energetica-abriria-puerta-al-fracking-amenaza-
al-agua-ambiente-y-poblacion 

6 Alianza Mexicana contra el Fracking (2014). ¿Qué es el fracking?

Disponible en: http://nofrackingmexico.org/que-es-el-fracking/ 

7 Principio de la política hídrica nacional, establecida en el artículo 14
Bis 5 de la Ley de Aguas Nacionales.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 14 de enero de 2015.— Diputada
Cristina Olvera Barrios (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Recursos Hidráulicos de la
Cámara de Diputados, para dictamen.

LEY ORGANICA DEL CONGRESO GENERAL DE
LOS ESTADOS UNIDOS MEXICANOS

«Iniciativa que reforma el artículo 40 de la Ley Orgánica
del Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos,
suscrita por la diputada Adriana González Carrillo, del
Grupo Parlamentario del PAN

La que suscribe, Adriana González Carrillo, diputada inte-
grante del Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacio-
nal, con fundamento en los artículos 78 de la Constitución
Política de los Estados Unidos Mexicanos, y 58 y 59 del
Reglamento para el Gobierno Interior del Congreso Gene-
ral de los Estados Unidos Mexicanos, somete a considera-
ción de esta soberanía la presente iniciativa con proyecto
de decreto por el que se reforma el artículo 40 de la Ley
Orgánica del Congreso General de los Estados Unidos Me-
xicanos de conformidad con las siguientes

Consideraciones

La seguridad nacional es un concepto que evoca uno de los
rubros estratégicos para el desarrollo de cualquier Estado
democrático y supone un enfoque multidimensional para
garantizar la seguridad interior, reducir la violencia, aten-
der vulnerabilidades y utilizar la inteligencia para preser-
var  los intereses nacionales con respeto a los derechos hu-
manos. La seguridad nacional tiene que ver, por supuesto,
con el diseño de políticas públicas para preservar la paz y
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la seguridad ciudadana a través de un combate sistemático
a toda expresión violenta y delincuencial de alto impacto
pero también supone atender las causas primigenias de
cualquier conflicto social. Es importante, por lo tanto, tran-
sitar hacia un modelo de seguridad nacional más amplio
con énfasis en la justicia y la inclusión social, el combate a
la pobreza, a las desigualdades, de atención y prevención a
las enfermedades y pandemias, preservación del equilibrio
ecológico y defensa de las libertades individuales. No hay
que olvidar que el artículo tercero de la Ley de Seguridad
Nacional establece no sólo la obligación de proteger a la
nación mexicana frente a amenazas y riesgos de todo tipo,
la preservación de la soberanía e independencia nacionales
pero también la preservación de la democracia, el estado de
derecho y el fortalecimiento del orden constitucional.

En cualquier Estado democrático, las políticas y acciones
vinculadas con la seguridad nacional deben estar sujetas al
control, el seguimiento, la evaluación y el enriquecimiento
del Poder Legislativo Federal. En México esta función es
desempeñada por la Comisión Bicamaral de Seguridad Na-
cional. En esta materia es a partir de la Ley de Seguridad
Nacional, publicada en el año de 2005, que el Poder Legis-
lativo ejerce una acción concreta sobre este tema a través
de la Comisión Bicameral que allí se crea con la intención
de ejercer control y evaluación del Poder Legislativo fe-
deral.

En la teoría democrática como en la práctica política, las
asambleas legislativas son reconocidas como instituciones
de importancia crítica en el proceso de representación po-
lítica. Un supuesto fundamental para el funcionamiento
institucional democrático, es que la rama legislativa del go-
bierno sea capaz de reproducir los puntos de vista y de in-
cluir las preferencias ciudadanas en los debates sobre las
más relevantes decisiones públicas, a la vez que desempe-
ña sus tareas de legislación socialización y vigilancia de
forma autónoma con respecto de otros poderes.

Para cumplir con estas tareas, las legislaturas modernas
han debido adoptar estructuras operativas que les permitan
atender un gran conjunto de asuntos sin reducir la calidad
de sus deliberaciones. Las comisiones legislativas, son pre-
cisamente parte de estas respuestas estructurales que los
congresos crean ante sus crecientes deberes en los sistemas
políticos. Al ser paneles legislativos creados bajo el princi-
pio de división del trabajo, que ayudan al análisis y estudio
preciso de las leyes, iniciativas y asuntos que les son enco-
mendados; que articulan bajo criterios institucionales las

posturas e intereses de representantes, facciones y partidos;
que posibilitan la recepción de demandas de la sociedad; y
que contribuyen a la consecución de un efectivo control so-
bre el gobierno, las comisiones legislativas forman parte
esencial de un congreso.

Hay una tendencia cada vez mayor a centrar la atención en
las funciones de las comisiones parlamentarias, en particu-
lar, en su función de control; en el pasado, sin embargo, la
discusión solía a girar en torno a su labor legislativa. Si
bien los sistemas de comisiones están muy generalizados
en todo el mundo, no todos son iguales. En algunos parla-
mentos hay comisiones permanentes que intervienen tanto
en la formulación de leyes como en el control, mientras
que en otros no ocurre lo mismo. Los poderes conferidos a
las comisiones parlamentarias también difieren. Algunos
parlamentos recurren más que otros a las comisiones espe-
ciales o comisiones de investigación. En este sentido estas
comisiones son de carácter transitorio y para atender temas
de coyuntura.

Durante los últimos años el papel del Poder Legislativo ha
sido fundamental en las trasformaciones en la vida demo-
crática e institucional de nuestro país, pero parte importan-
te en esta aportación se ha configurado a través del trabajo
que se realiza en las comisiones legislativas que conforman
en Congreso de la Unión, es a través de estos órganos, que
mediante la elaboración de dictámenes, informes, opinio-
nes o resoluciones, contribuyen a que las cámaras cumplan
con sus atribuciones constitucionales y legales.

La seguridad nacional como un elemento básico en el De-
sarrollo de un país requiere atención puntual e integral por
parte de todos los actores que intervienen en el proceso de
desarrollo, pero principalmente de quienes participamos en
el proceso gubernamental. Por lo tanto el trato que debe
dársele a este tema es de gran importancia dada su impli-
cación en la vida de toda nación, por lo que es necesario in-
cluir a la Comisión Bicamaral de Seguridad Nacional en el
catálogo de Comisiones que integran nuestro órgano legis-
lativo.

Por lo expuesto y fundado, se somete a consideración de la
Comisión Permanente del honorable Congreso de la Unión
la siguiente iniciativa con proyecto de



Decreto por el que se reforma el artículo 40 de la Ley
Orgánica del Congreso General de los Estados Unidos
Mexicanos

Artículo Único. Se reforma el artículo 40 de Ley Orgáni-
ca del Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos
para quedar como sigue:

Artículo 40.

1. Las comisiones ordinarias que se establecen en este artí-
culo desarrollan las tareas específicas que en cada caso se
señalan.

2…

…

5. La Comisión Jurisdiccional se integrará por un mínimo
de 12 diputados y un máximo de 16, a efecto de que entre
ellos se designen a los que habrán de conformar, cuando así
se requiera, la sección instructora encargada de las funcio-
nes a que se refiere la ley reglamentaria del Título Cuarto
de la Constitución en materia de responsabilidades de los
servidores públicos.

6. La Comisión Bicamaral de Seguridad Nacional ten-
drá las atribuciones que le confiere el artículo 57 de la
Ley de Seguridad Nacional.

Transitorio

Único. El presente decreto entrará en vigor el día siguien-
te al de su publicación en el Diario Oficial de la Federa-
ción.

Dado en el salón de sesiones de la Comisión Permanente, a 14 de ene-
ro de 2015.— Diputada Adriana González Carrillo (rúbrica).»

Se remite a la Comisión de Régimen, Reglamentos y
Prácticas Parlamentarias de la Cámara de Diputados,
para dictamen.

LEY DEL DIARIO OFICIAL DE LA FEDERACION Y
GACETAS GUBERNAMENTALES

«Iniciativa que reforma diversas disposiciones de la Ley
del Diario Oficial de la Federación y Gacetas Guberna-
mentales, suscrita por la diputada Maricela Velázquez Sán-
chez, del Grupo Parlamentario del PRI

La suscrita, diputada federal Maricela Velázquez Sánchez,
integrante del Grupo Parlamentario del Partido Revolucio-
nario Institucional, perteneciente a la LXII Legislatura, con
fundamento en lo dispuesto en los artículos 71, fracción II,
de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexica-
nos, y 55, fracción II, del Reglamento para el Gobierno In-
terior del Congreso General de los Estados Unidos Mexi-
canos, somete a consideración del pleno de esta Comisión
Permanente la presente iniciativa, que se fundamenta y
motiva con la siguiente

Exposición de Motivos

La sociedad moderna se caracteriza por el uso de diversas
tecnologías en la vida diaria, pero las que más han cobrado
fuerza en los últimos años son las tecnologías de la infor-
mación y las comunicaciones (TIC) que se encuentran en
casi todos los ámbitos del quehacer humano.

Las TIC son un conjunto de herramientas computacionales
e informáticas que procesan, almacenan, sintetizan, recu-
peran y presentan información en las más variadas formas,
es decir, son el conjunto de tecnologías desarrolladas para
gestionar información y enviarla de manera más fácil de un
lugar a otro.1

El Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) re-
aliza periódicamente una encuesta sobre disponibilidad y
uso de las tecnologías de la información, en la cual se re-
fleja que las TIC contribuyen de manera eficiente a mejo-
rar las posibilidades de comunicación entre los individuos.

Por esta razón, el gobierno federal planteó como estrategia
transversal, en el Plan Nacional de Desarrollo, el Programa
de un Gobierno Cercano y Moderno con la finalidad de
contar con un gobierno eficiente, con mecanismos que per-
mitan mejorar su desempeño y la calidad de los servicios a
través de la utilización de las nuevas tecnologías de la in-
formación y la comunicación.2

El uso de las TIC, por parte del gobierno, cobra relevancia
una vez que éstas se ven ligadas a los usos prácticos que se
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le pueden dar, a través de la creación de aplicaciones mó-
viles o Apps que han sido desarrolladas para cubrir algunas
necesidades de la sociedad.

Una App es un programa con características especiales de-
bido a que son más pequeños y específicos, además de que
su uso suele limitarse a algo muy concreto como herra-
mientas para redes sociales, conocer las noticias, saber el
estado del tiempo, utilidades para fotos, vídeos, música,
juegos e incluso para dar un gobierno móvil.3

En el caso del Distrito Federal, cuenta con diversas aplica-
ciones móviles. Algunas de ellas son la de Tesorería
CMDF, con la que se pueden pagar contribuciones a través
del dispositivo móvil, una de Sistema de Denuncia Ciuda-
dana, y otra para conocer su Gaceta Oficial, en la cual se
encuentra el ejemplar del día y puedes consultar los ante-
riores.4 Todas estas Apps han sido creadas con el fin de
acercar los servicios del gobierno a la población.

Otro ejemplo es una aplicación gratuita del Semanario Ju-
dicial de la Federación que la Suprema Corte de Justicia de
la Nación lanzó el primero de diciembre de 2014.5 Dicha
aplicación fue creada en el Laboratorio de Desarrollo de
Aplicaciones Inalámbricas y Web (LADAI) de la Facultad
de Ingeniería de la Universidad Nacional Autónoma de
México (UNAM)6 y ha servido de una manera eficaz y efi-
ciente para dar a conocer la información que dicho ente
produce tanto para los profesionistas en derecho y el públi-
co en general que quiere estar informado.

Todas estas aplicaciones han sido de gran ayuda para la po-
blación, además de que algunas simplifican trámites o sim-
plemente acercan la información a la palma de la mano de
los ciudadanos cumpliendo con el objetivo de un gobierno
cercano y moderno.

En cuanto a su accesibilidad, se puede entrar a ellas desde
diferentes dispositivos móviles, los ejemplos más comunes
son las tabletas electrónicas y los teléfonos inteligentes.
Según datos del Banco Mundial, a la fecha, tres cuartas
partes de la humanidad tienen acceso a un teléfono móvil y
en México, hay aproximadamente 63 millones de celulares
y de esos, 32 millones son inteligentes,7 por lo cual, los
usuarios de dichos dispositivos móviles tienen acceso a las
aplicaciones móviles.

La tecnología móvil a través del uso de las TIC permite la
creación de Apps debido a que éstas funcionan en cualquier
dispositivo, suelen ocupar códigos abiertos, pueden ser au-

tónomas y sirven tanto para el entretenimiento, la produc-
tividad o la distribución de la información.8

Por otra parte, las aplicaciones móviles favorecen el acer-
camiento entre los ciudadanos y las dependencias del go-
bierno al hacer posible que el usuario consulte informa-
ción, desde donde se encuentre, a través de su dispositivo
móvil proporcionándole un acceso instantáneo a un conte-
nido sin tener que buscarlo en internet aprovechando de
una mejor manera estas tecnologías.

Es por todas las consideraciones anteriores que es nece-
saria la creación de una aplicación móvil para el Diario
Oficial de la Federación, ya que permitirá hacer del co-
nocimiento de los ciudadanos en todo el territorio nacio-
nal, de una manera más sencilla y eficaz, las leyes, decre-
tos, reglamentos, acuerdos, circulares, órdenes y demás
actos expedidos por los Poderes de la Federación, cum-
pliendo también con la estrategia transversal del Plan Na-
cional de Desarrollo 2013-2018, para lograr un gobierno
cercano y moderno. 

En virtud de lo anteriormente expuesto se somete a consi-
deración de este honorable órgano legislativo, el siguiente
proyecto de

Decreto por el que se reforman los artículos 5o.; 7o. Bis
en su fracción V y el 10 en su segundo párrafo, todos de
la Ley del Diario Oficial de la Federación y Gacetas Gu-
bernamentales

Artículo Único. Se reforman los artículos 5o.; 7o. Bis en
su fracción V y el 10 en su segundo párrafo, de la Ley del
Diario Oficial de la Federación y Gacetas Gubernamenta-
les.

Artículo 5o. El Diario Oficial de la Federación se editará
en forma impresa y electrónica haciendo uso de las Tecno-
logías de la Información y las Comunicaciones, en la Ciu-
dad de México, Distrito Federal, y será distribuido en todo
el territorio nacional. Ambas ediciones tendrán carácter
oficial e idénticas características y contenido. 

Artículo 7o. Bis. Corresponde a la autoridad competente:

(…)

V. Incorporar el desarrollo y las Tecnologías de la Infor-
mación y la Comunicación a los procesos de producción
y distribución.



Artículo 10. Bis. (…) 

La autoridad competente determinará las condiciones de
acceso a las ediciones creadas con el uso de las Tecnologí-
as de la Información y la Comunicación, del Diario Oficial
de la Federación.

Transitorios

Único. El presente decreto entrará en vigor al día siguien-
te de su Publicación en el Diario Oficial de la Federación.

Notas:

1 Consultado en <http://www.serviciostic.com/las-tic/definicion-de-
tic.html>, el 12 de enero de 2015.

2 Consultado en <http://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codi-
go=5299465&fecha=20/05/2013>, el 12 de enero de 2015.

3 Consultado en <http://windowsespanol.about.com/od/Accesorios-
YProgramas/f/Que-Es-Una-App.htm>, el 12 de enero de 2015.

4 Consultado en <http://www.df.gob.mx/index.php/aplicaciones-gdf>,
el 12 de enero de 2015.

5 Consultado en <https://twitter.com/scjn/status/539582258 93261
7216>, el 12 de enero de 2015.

6 Consultado en <http://www.eluniversal.com.mx/articulos/63
745.html>, el 12 de enero de 2015.

7 Consultado en <http://www.pcworld.com.mx/Articulos/25103
.htm>, consultado el 12 de enero de 2015.

8 Consultado en <http://www.excelsior.com.mx/hacker/2014/09/
05/980129>, el 12 de enero de 2015.

Palacio Legislativo de San Lázaro, sede de la Comisión Permanente, a
14 de enero de 2015.— Diputada Maricela Velázquez Sánchez (rúbri-
ca).»

Se turna a la Comisión de Gobernación de la Cámara
de Diputados, para dictamen.

LEY GENERAL PARA LA INCLUSION DE LAS 
PERSONAS CON DISCAPACIDAD

«Iniciativa que adiciona diversas disposiciones a la Ley
General para la Inclusión de las Personas con Discapaci-
dad, suscrita por la senadora Hilda Esthela Flores Escalera,
del Grupo Parlamentario del PRI

Hilda Esthela Flores Escalera, senadora de la República de
la LXII Legislatura al honorable Congreso de la Unión e
integrante del Grupo Parlamentario del Partido Revolucio-
nario Institucional, con fundamento en lo dispuesto en el
artículo 71, fracción II, de la Constitución Política de los
Estados Unidos Mexicanos, así como en los artículos 8, nu-
meral 1, fracción I; 164, numeral 1; 169, numerales 1 y 4,
y 172, numerales 1 y 2 del Reglamento del Senado de la
República y demás disposiciones aplicables, me permito
someter a la consideración de esta Soberanía, la presente
iniciativa con proyecto de decreto por el que se adiciona un
Capítulo X Bis al Título Segundo de la Ley General para la
Inclusión de las Personas con Discapacidad, en materia de
derechos de niñas, niños y adolescentes con discapacidad,
de conformidad con la siguiente

Exposición de Motivos

1. De acuerdo con el Fondo para la Infancia de las Nacio-
nes Unidas, alrededor de 93 millones de niñas y niños vive
con alguna discapacidad.1

En México, el Instituto Nacional de Estadística y Geografía
señala en su Censo de Población y Vivienda 2010 que en el
país viven un millón 920 mil niñas y niños con dificultades
para la realización de tareas de la vida diaria, lo que repre-
senta el 9.1 por ciento de la población con discapacidad y
1.6 por ciento del total de niñas y niños del país.2

Entre la población infantil con discapacidad en México,
43.3 por ciento tiene de 10 a 14 años, 40.4 por ciento de 5
a 9 años y 16.3 por ciento de 0 a 4 años de edad. Más de la
mitad (58.2 por ciento) son varones. 

El Censo 2010, establece también que la discapacidad más
frecuente se relaciona con las limitaciones para caminar o
moverse (29.5 por ciento); le siguen las dificultades para
hablar (28.3 por ciento), limitación mental (19.3 por cien-
to), ver (17.8 por ciento), poner atención (15.9 por ciento),
escuchar (7.4 por ciento) y atender su cuidado personal
(7.3 por ciento). 
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Sin duda, todo ello deja en claro le necesidad de continuar
diseñando mecanismos y estrategias que fomenten y ga-
ranticen la inclusión de niñas, niños y adolescentes con dis-
capacidad, que van desde acciones para la detección tem-
prana o de tratamiento oportuno, hasta aquellas que
promueven su goce y ejercicio de derechos bajo un enfo-
que de igualdad de oportunidades.

2. Niñas, niños y adolescentes con discapacidad se enfren-
tan a diversas barreras y situaciones que atentan contra sus
derechos humanos.

En ese sentido, el Comité sobre los derechos de las perso-
nas con discapacidad en las observaciones finales en la
167ª sesión, celebrada el 30 de septiembre de 2014, res-
pecto del informe inicial de México, señaló una serie de
preocupaciones y recomendaciones, respecto de la situa-
ción que viven niñas, niños y adolescentes con discapaci-
dad en el país.

a) Preocupaciones:

1. El Comité está preocupado por la alta tasa de abandono
infantil y la institucionalización de los niños y niñas con
discapacidad en el Estado parte;  por la prevalencia del pa-
radigma asistencialista para su atención y cuidado, así co-
mo por el escaso alcance de medidas específicas para ellos
en zonas rurales y en comunidades indígenas. 

2. Al Comité le preocupa también que los niños y niñas con
discapacidad no participen sistemáticamente en las deci-
siones que afecten a su vida y que no tengan la posibilidad
de expresar su opinión en asuntos que les atañen directa-
mente. 

b) Recomendaciones:

1. El Comité recomienda al Estado Parte a:

(a) Garantizar la consideración de los niños y niñas con
discapacidad en la legislación, políticas y medidas diri-
gidas a la infancia del Estado parte bajo el principio de
igualdad de condiciones con los demás niños y niñas e
inclusión en la comunidad, prestando particular aten-
ción a quienes viven en zonas rurales y en comunidades
indígenas;

(b) Adoptar salvaguardias con objeto de proteger el de-
recho de los niños y niñas con discapacidad a ser con-
sultados en todas las cuestiones que les afecten, garanti-

zando una asistencia apropiada con arreglo a su disca-
pacidad y edad”.3

3. En cuanto al derecho a la Inclusión de Niñas, Niños y
Adolescentes con Discapacidad, la recién publicada Ley
General de los Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes
(DOF-041214) establece dentro del capítulo respectivo
que niñas, niños y adolescentes con discapacidad tienen
derecho a la igualdad sustantiva.

Para ello, se establece que la Federación, las entidades fe-
derativas, los municipios y las demarcaciones territoriales
del Distrito Federal, en el ámbito de sus respectivas com-
petencias, están obligadas a implementar medidas de nive-
lación, de inclusión y acciones afirmativas considerando
los principios de participación e inclusión plenas y efecti-
vas en la sociedad, respeto por la diferencia y la aceptación
de las personas con discapacidad como parte de la diversi-
dad y la condición humanas, respeto a la evolución de las
facultades de niñas, niñas y adolescentes con discapacidad
y de su derecho a preservar su identidad.

Asimismo, se reconoce que la discriminación por motivos
de discapacidad también comprende la negación de ajustes
razonables y que se tomen las medidas específicas para
acelerar o lograr la igualdad sustantiva de las niñas, niños
y adolescentes con discapacidad. 

4. Con la entrada en vigor de la Convención sobre los De-
rechos de las Personas con Discapacidad se dio un paso im-
portante y fundamental en cuanto al respeto y fomento del
desarrollo integral de las personas con discapacidad. 

En virtud de lo anterior, resulta oportuno perfeccionar la
legislación nacional en la materia con la finalidad de po-
tenciar sus alcances, sobretodo, en aquellos rubros en don-
de las personas pueden presentar alguna condición de vul-
nerabilidad múltiple, como es el caso de niñas, niños y
adolescentes con discapacidad, quienes además de ser vul-
nerables por la edad y los diversos riesgos a los que están
expuestos, el vivir con discapacidad aumenta exponencial-
mente la posibilidad de que vean vulnerados sus derechos,
ya sea por discriminación múltiple o por no ejercerlos bajo
un enfoque de igualdad.

Por ello, se asegura que para un pleno respeto de los dere-
chos y la adecuada inclusión de niñas, niños y adolescen-
tes con discapacidad, se requiere que se realicen todas las
medidas posibles, debiendo garantizar que disfrutarán en
igualdad de condiciones todos sus derechos a través de la



realización de los ajustes razonables y fomento del diseño
universal que promueva el libre goce y ejercicio de sus de-
rechos, así como implementando medidas de nivelación,
inclusión y acciones afirmativas.

Bajo ese contexto, continuando con el esfuerzo legislativo
en favor de los grupos poblacionales en mayor condición
de vulnerabilidad, con la armonización de la Ley General
de los Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes y con el
perfeccionamiento del marco jurídico en materia de dere-
chos de las personas con discapacidad, someto a conside-
ración la siguiente iniciativa con proyecto de

Decreto por el que se reforma la Ley General para la
Inclusión de las Personas con Discapacidad

Artículo Único. Se adiciona un Capítulo X Bis al Título
Segundo de la Ley General para la Inclusión de las Perso-
nas con Discapacidad para quedar de la siguiente manera:

Capítulo X Bis
Niñas, Niños y Adolescentes con Discapacidad

Artículo 32 Bis. Niñas, niños y adolescentes con disca-
pacidad disfrutarán en igualdad de condiciones los de-
rechos contenidos en la presente Ley, bajo el principio
del interés superior de la niñez.

Artículo 32 Ter. Las autoridades de los tres órdenes de
gobierno en el ámbito de su competencia, deberán rea-
lizar lo necesario para fomentar la inclusión social de
niñas, niños y adolescentes con discapacidad, debiendo
realizar los ajustes razonables y fomentar el diseño uni-
versal que promueva el libre goce y ejercicio de sus de-
rechos.

Artículo 32 Quáter. Las leyes federales y de las entida-
des federativas deberán implementar medidas de nive-
lación, de inclusión y acciones afirmativas para fomen-
tar la inclusión de niñas, niños y adolescentes con
discapacidad.

Artículo Transitorio

Único. El presente decreto entrará en vigor al día siguien-
te de su publicación en el Diario Oficial de la Federación.

Notas:

1 Visto en: http://www.unicef.org/lac/SOWC2013_fullreport _
esp(2).pdf, consultado el 12 de enero de 2015.

2 Visto en: http://www.inegi.org.mx/inegi/contenidos/estadisti-
cas/2013, consultado el 12 de enero de 2015.

3 Recomendaciones del Comité sobre los derechos de las personas con
discapacidad en sus sesiones 145ª y 146ª examinó el informe inicial de
México, aprobando las observaciones finales en la 167ª sesión, cele-
brada el 30 de septiembre de 2014.

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, salón de sesiones de la
Comisión Permanente, a 14 de enero de 2015.— Senadora Hilda Es-
thela Flores Escalera (rúbrica).»

Se remite a la Comisión de Atención a Grupos Vulnera-
bles de la Cámara de Senadores.

FELICITA AL CINEASTA MEXICANO ALEJANDRO
GONZALEZ IÑARRITU, POR HABER OBTENIDO EL
PREMIO GLOBO DE ORO

«Proposición con punto de acuerdo, por el que la Comisión
Permanente felicita al cineasta mexicano Alejandro Gonzá-
lez Iñárritu por haber obtenido el premio Globo de Oro,
suscrita por el diputado Leopoldo Sánchez Cruz, del Gru-
po Parlamentario del PRI

El que suscribe, diputado federal Leopoldo Sánchez Cruz,
integrante del Grupo Parlamentario del Partido Revolucio-
nario Institucional, y de conformidad con lo previsto en los
artículos 58, 59 y 60 del Reglamento para el Gobierno In-
terior del Congreso General de los Estados Unidos Mexi-
canos, somete a consideración de esta honorable asamblea
proposición con punto de acuerdo de urgente y obvia reso-
lución, con base en las siguientes

Consideraciones

El cine, además de ser un medio de comunicación, también
es comprendido como una industria cultural por su dinámi-
ca de trabajo multifactorial, en donde se labora con la fina-
lidad de crear productos de valor económico y simbólico.1
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México, entre los años de 1936 a 1969, tuvo una época de
oro debido a que en ese periodo la producción cinemato-
gráfica mexicana logró su mayor penetración internacio-
nal. Después de esa época, la industria cinematográfica
mexicana ha mantenido un perfil irregular debido a la com-
petencia extranjera y a la reducción de presupuesto a ese
rubro.

A pesar de todas las adversidades, existen actores, guionis-
tas, fotógrafos, productores y directores que han alcanzado
un reconocimiento tanto nacional como internacional.

Tal es el caso de Guillermo del Toro Gómez, quien en 2007
fue ganador de un Premio Goya, otorgado por la Academia
de las Artes y las Ciencias Cinematográficas de España,
por su película El Laberinto del Fauno.2

Otro de los reconocidos directores mexicanos que ha sido
acreedor a un reconocimiento por su trabajo como director
y guionista es Alfonso Cuarón quien, el 2 de marzo de 2014
fue galardonado con un Oscar por la Academia de las Ar-
tes y las Ciencias Cinematográficas como mejor director
por su película Gravity.

Pero existe un tercer cineasta que completa al trío del cine
mexicano a quienes la revista The Hollywood Reporter les
reconoció los tres primero lugares en un listado de los 50
latinos con más poder en Hollywood, colocando así a Al-
fonso Cuarón, Guillermo del Toro y a Alejandro González
Iñárritu.3

González Iñárritu comenzó su carrera de dirección con al-
gunos comerciales para después pasar a dirigir cortometra-
jes para la empresa Televisa, en donde trabajó con el can-
tante español Miguel Bosé. Hasta 1999 dirigió su primer
largometraje “Amores Perros”, el cual fue muy bien acep-
tado por la industria cinematográfica y el público en gene-
ral, lo cual lo impulsó a seguir su carrera hasta filmar “Ba-
bel” la que le valió ganar el premio como Mejor Director
en el Festival de Cannes 2006, para convertirse en el pri-
mer mexicano en ganar dicho reconocimiento.

El pasado 11 de enero, se realizó la entrega de los Globos
de Oro, en Los Ángeles, donde el cineasta mexicano Gon-
zález Iñárritu, fue galardonado, por la Asociación de la
Prensa Extranjera de Hollywood con un Globo de Oro al
mejor guion por su película Birdman.

Birdman, que es la primera incursión en la comedia del re-
alizador mexicano, fue la encargada de inaugurar el pasa-

do Festival de Venecia y además de los Globos de Oro a los
que fue acreedora, también ganó los dos premios Gotham
a los que estuvo nominada.4

El hecho de que el trabajo realizado por este cineasta haya
ganado reconocimientos internacionales demuestra que es
de gran calidad y que existe un amplio talento mexicano,
que a pesar de las adversidades que enfrentan, han salido
adelante. 

Es así que se extiende una cordial felicitación al director de
cine González Iñárritu por su galardón, por poner el nom-
bre de México en alto y por impulsar a la industria cine-
matográfica mexicana.

La cinematografía en México vive una etapa de reactiva-
ción y recuperación, gracias al trabajo y el talento de las ac-
tuales generaciones de realizadores, actores, productores,
guionistas, técnicos y empresarios, que se ha reflejado en
la proyección internacional de nuestro cine y de la imagen
contemporánea de nuestro país,5 lo que hace evidente el
necesario fortalecimiento de esta industria para lograr su
efectiva reactivación que podría impulsar a México tanto
culturalmente como económicamente.

Es por lo anteriormente expuesto, que se somete a la con-
sideración de esta soberanía el siguiente:

Punto de Acuerdo

Único. La Comisión Permanente del Congreso de la Unión
felicita al cineasta mexicano Alejandro González Iñárritu
por haber obtenido el premio Globo de Oro al Mejor Guion
por su película Birdman.

Notas:

1 Consultado en <http://mexicanadecomunicacion.com.mx/rmc/
2011/08/ 31/breve-desarrollo-historico-estructural-de-la-industria-me-
xicana-de-cine/>, el 12 de enero de 2015.

2 Consultado en <http://www.jornada.unam.mx/2007/01/29/index.
php?section=espectaculos&article=a16n1esp>, el 12 de enero de 2015.

3 Consultado en <http://www.cronica.com.mx/notas/2007/317981.
html>, el 12 de enero de 2015.

4 Consultado en <http://www.milenio.com/hey/cine/Birdman-Gonza-
lez_Inarritu-Alejandro_Gonzalez_Inarritu-Globos_de_Oro_0_
425957734.html>, el 12 de enero de 2015.



5 Consultado en  <http://mexicanadecomunicacion.com.mx/rmc/
2011/08/31/breve-desarrollo-historico-estructural-de-la-industria-me-
xicana-de-cine/>, el 12 de enero de 2015.

Palacio Legislativo de San Lázaro, sede de la Comisión Permanente, a
14 de enero de 2015.— Diputado Leopoldo Sánchez Cruz (rúbrica).»

Se turna a la Segunda Comisión de Trabajo, para dic-
tamen.

CONDENA LOS HECHOS OCURRIDOS EN CONTRA
DE PERIODISTAS DEL SEMANARIO CHARLIE 
HEBDO

«Proposición con punto de acuerdo, por el que la Comisión
Permanente condena los hechos ocurridos contra periodis-
tas del semanario Charlie Hebdo y se solidariza con los fa-
miliares de las víctimas y el pueblo francés, suscrita por la
diputada Adriana González Carrillo, del Grupo Parlamen-
tario del PAN

La que suscribe, Adriana González Carrillo, integrante del
Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional, en la
LXII Legislatura de la honorable Cámara de Diputados,
con fundamento en los artículos 78 de la Constitución Po-
lítica de los Estados Unidos Mexicanos; 58 y 59 del Re-
glamento para el Gobierno Interior del Congreso General
de los Estados Unidos Mexicanos, someto a la considera-
ción de esta asamblea, la siguiente proposición con punto
de acuerdo por el que la Comisión Permanente del Con-
greso de la Unión condena los hechos ocurridos en contra
de periodistas del semanario Charlie Hebdo y se solidariza
con los familiares de las víctimas y con el pueblo francés,
al tenor de las siguientes

Consideraciones

Los derechos humanos son prerrogativas indispensables
para el desarrollo integral de los individuos y el progreso
social. La historia da cuenta de los esfuerzos que se han re-
alizado por preservar aquellas manifestaciones sociales
que nos permiten tener libertades que contribuyen a la di-
versidad de opiniones, religiones y posturas políticas sus-
tentadas en ideologías que se difunden de manera indivi-
dual o colectiva y que son imprescindibles para la
construcción de la democracia en los pueblos del mundo.
Ejemplo de ello son las luchas sociales que se han genera-

do en el mundo, una de éstas fue la revolución francesa,
que constituyó un parteaguas para el reconocimiento de de-
rechos humanos de parte del Estado a través de su codifi-
cación en la Declaración de los Derechos del Hombre y del
Ciudadano. 

Aunado al texto referido, hay otros documentos más des-
arrollados y de alcance regional como la Convención Ame-
ricana de Derechos Humanos (1969) y el Convenio Euro-
peo de Derechos Humanos (1950), así como uno de
alcance mundial que es la Declaración Universal de los De-
rechos Humanos (1948). Esta última, expresa en su artícu-
lo 3 que “Todo individuo tiene derecho a la vida y a la se-
guridad de su persona”. Este derecho (a la vida) como
prerrogativa básica e indispensable para el ejercicio de
otros derechos como el de la libertad de expresión, ha sido
de manera reciente objeto de supresión en ciertos países en
los que periodistas son privados de la vida por las informa-
ciones que difunden a través de diversos medios de comu-
nicación. 

Nuestro país a nivel interno, consagra en la Constitución
que existen garantías a la libertad de expresión como la que
se observa en al artículo 7 que señala la inviolabilidad de
la libertad de difundir opiniones, información e ideas, a tra-
vés de cualquier medio. En otras naciones como la france-
sa también hay disposiciones históricas al respecto, ya que
desde la Declaración de los Derechos del Hombre y del
Ciudadano los artículos 10 y 11 consagraron la libertad de
opinión y de prensa. 

Los acontecimientos que se generaron el día miércoles 7 de
enero del año en curso en las instalaciones de Charlie Heb-
do de París que dejaron una docena de colaboradores del
semanario muertos, entre ellos varios caricaturistas y 11
personas heridas, algunas de gravedad; como ya lo han ma-
nifestado autoridades de diferentes partes del mundo, son
actos condenables y constituyen actos de terrorismo. 

Luego de una larga lucha social por la garantía del ejerci-
cio de libertades como la de expresión, es inadmisible que
haya quienes la coarten recurriendo a la violencia. México
y Francia han compartido posturas en el ámbito multilate-
ral para hacer frente a retos globales como el combate al te-
rrorismo y al crimen organizado. Nuestra relación diplo-
mática ha permitido la suma de esfuerzos comunes.
Nuestros países comparten una visión formulada con base
en el respeto a la tolerancia, el respeto a la diversidad y la
necesidad de propiciar el diálogo entre las culturas y civi-
lizaciones.

Diario de los Debates de la Cámara de Diputados Año II, Primer Receso, 14 de enero de 2017 / Apéndice35



Año III Primer Receso, 14 de enero de 2015 / Apéndice Diario de los Debates de la Cámara de Diputados36

Asimismo, nuestras naciones tienen vínculos tan estrechos
que en el Parlamento  francés se constituyó un Grupo de
Amistad Francia-México y en nuestro país de manera recí-
proca formamos un Grupo de Amistad con Francia. A esto
se le suma la existencia de una larga tradición de intercam-
bios culturales con Francia, ya que actualmente mantene-
mos un Instituto Cultural en París, así como la Casa de Mé-
xico en la ciudad universitaria en la capital francesa. 

También existen eventos culturales de prestigio como: la
participación de Francia como invitada de honor en el Fes-
tival de Mayo de Guadalajara en 2013; la presentación en
el Museo de l’Orangerie en París de una gran exposición
dedicada a la pareja Diego Rivera-Frida Kahlo, y la pre-
sentación simultánea en el Museo Dolores Olmedo en Mé-
xico de 30 obras impresionistas mayores prestadas por
Francia (octubre 2013-enero 2014); una serie de exposicio-
nes en México sobre la fotografía patrimonial, intitulada
“Mano a mano, Francia-México: miradas cruzadas foto-
gráficas” (2014).

Además con el afán de tener una remarcada cercanía entre
nuestros pueblos, en México contamos con una diversa ga-
ma de instituciones como: el Instituto Francés de América
Latina (IFAL), la Casa de Francia (mediateca y centro de
información sobre Francia Contemporánea), la red de
Alianzas francesas (38), el Centro de Estudios Mexicanos
y Centroamericanos (CEMCA), el Colegio Franco-Mexi-
cano en Ciencias Sociales, una antena del Instituto de In-
vestigación para el Desarrollo (IRD) y tres planteles esco-
lares que dependen del AEFE (en México, Guadalajara y
Cuernavaca, con más de a 4500 alumnos, de los cuales el
40% son franceses). 

En el sector del turismo, se ha observado un constante cre-
cimiento de visitantes franceses a nuestro país, hasta llegar
a tener un aproximado de 173,182 turistas franceses. Ade-
más, en nuestra nación existe una comunidad francesa
compuesta por alrededor de 30 000 personas. 

Por estos motivos, los actos de terrorismo del miércoles 7
de enero contra el semanario Charlie Hebdo, nos llevan a
manifestar nuestra solidaridad con el pueblo galo y los fa-
miliares de las víctimas que se encontraban en la sede de la
revista. 

Por lo anteriormente expuesto, me permito someter a con-
sideración de la Comisión Permanente del honorable Con-
greso de la Unión, la siguiente proposición con

Punto de Acuerdo

Único. La Comisión Permanente del Congreso de la Unión
condena los hechos ocurridos en contra de periodistas del
semanario Charlie Hebdo y se solidariza con los familiares
de las víctimas y con el pueblo francés.

Dado en el salón de sesiones de la Comisión Permanente, el día 14 de
diciembre de 2015.— Diputada Adriana González Carrillo (rúbrica).»

Se remite a la Segunda Comisión de Trabajo, para dic-
tamen.

ARMONIZAR SU LEGISLACION RELATIVA A
PUEBLOS Y COMUNIDADES INDIGENAS, CON LO 
ESTABLECIDO EN NUESTRA CONSTITUCION 
POLITICA Y EN LOS TRATADOS INTERNACIONA-
LES EN LOS QUE EL ESTADO MEXICANO ES PARTE

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
diversos congresos locales a armonizar su legislación rela-
tiva a pueblos y comunidades indígenas con lo establecido
en la Constitución Política y en los tratados internacionales
en que el Estado mexicano es parte, suscrita por la diputada
Martha Edith Vital Vera, del Grupo Parlamentario del
PVEM

La que suscribe, Martha Edith Vital Vera, diputada del
Grupo Parlamentario del Partido Verde Ecologista de Mé-
xico, integrante de la LXII Legislatura del honorable Con-
greso de la Unión, con fundamento en lo dispuesto en los
artículos 6, numeral 1, fracción I; y 79 numeral 1, fracción
II del Reglamento de la Cámara de Diputados, somete a
consideración de esta honorable Comisión Permanente el
presente punto de acuerdo conforme a la siguiente

Exposición de Motivos

Los pueblos y las personas indígenas constituyen uno de
los sectores de la sociedad mexicana que requiere mayor
atención para su desarrollo económico, político, social y
cultural, y han tenido que enfrentar un largo camino para el
reconocimiento y respeto efectivo de sus derechos y liber-
tades fundamentales.

La Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos
en su artículo 2o. define que la nación tiene una composi-



ción pluricultural sustentada originalmente en sus pueblos
indígenas, los cuales conservan sus propias instituciones
sociales, económicas, culturales y políticas, o parte de
ellas. De acuerdo a datos del Censo de Población y Vivien-
da de 2010 del Instituto Nacional de Estadística y Geogra-
fía (Inegi) se estima que en el país hay una población de
15.7 millones de indígenas, de estos, 6.6 millones son ha-
blantes de alguna lengua indígena y 9.1 millones no hablan
lengua indígena y 400 mil de los hablantes no se conside-
ran indígenas. Existe una numerosa diversidad etnolingüís-
tica. Las lenguas indígenas con mayor número de hablan-
tes son el náhuatl, maya, zapoteco, mixteco y otomí.

Durante siglos los pueblos y comunidades indígenas han
experimentado discriminación, explotación y marginación,
lo cual vulnera sus derechos humanos, uno de los tantos
problemas a los cuales se han enfrentado es a la violación
de sus derechos sociales ya que la mayoría no cuenta con
acceso a la alimentación, salud, educación, vivienda digna,
servicios de agua potable, drenaje y electricidad. Por otra
parte, son discriminados constantemente a causa de sus
usos, costumbres, lengua, cultura, entre otros. Según datos
de la Encuesta Nacional sobre Discriminación en México
2010 (Enadis), ocho de cada diez mexicanos consideran
que no han sido respetados sus derechos por motivo de sus
costumbres o su cultura, por su acento al hablar, por su co-
lor de piel, por provenir de otro lugar, por su educación,
por su religión o por su forma de vestir. Además indica que
44 por ciento de la población considera que no se respetan
los derechos de los indígenas; 31 por ciento piensa que se
respetan poco; mientras que 22 por ciento manifiesta que sí
se respetan.

Respecto a los derechos de los pueblos indígenas en el sis-
tema de derecho internacional se tuvo un avance sustancial
en la década de los ochenta y se dio un giro hacia una nue-
va forma de comprender a los pueblos indígenas, su cultu-
ra y su cosmovisión. Esto se tradujo en la adopción de dos
instrumentos internacionales. En primer lugar, el Convenio
169 de la Organización Internacional del Trabajo (OIT) so-
bre pueblos indígenas y tribales en países independientes,
de 1989; protege, promueve y propaga los derechos huma-
nos, laborales y económicos de los pueblos indígenas. Ade-
más de servir como base para la legislación nacional, es un
instrumento de gran importancia para las mujeres indíge-
nas de nuestro país, debido a que establece que para mejo-
rar las condiciones de vida, de trabajo, de salud, de educa-
ción y económicas de los pueblos indígenas es
indispensable la participación de sus integrantes; sin nin-
gún tipo de exclusión por motivos de género.

Por otra parte, la Declaración de las Naciones Unidas sobre
los Derechos de los Pueblos Indígenas, de 2007; aborda los
derechos individuales y colectivos; derechos culturales y la
identidad; y los derechos a la educación, la salud, el em-
pleo y el idioma. Asimismo, afirma que los pueblos indí-
genas tienen derecho, como pueblo o como personas, al
disfrute pleno de todos los derechos humanos y las liberta-
des fundamentales reconocidos por la Carta de las Nacio-
nes Unidas, la Declaración Universal de Derechos Huma-
nos y la normativa internacional de los derechos humanos.

Asimismo, señala que los pueblos y las personas indígenas
son libres e iguales a todos los demás pueblos y personas y
tienen derecho a no ser objeto de ninguna discriminación en
el ejercicio de sus derechos que esté fundada, en particular,
en su origen o identidad indígena; tienen derecho a la libre
determinación, en virtud de este derecho puede decretar li-
bremente su condición política y perseguir libremente su de-
sarrollo económico, social y cultural; tienen derecho a con-
servar y reforzar sus propias instituciones políticas,
jurídicas, económicas, sociales y culturales, manteniendo a
la vez su derecho a participar plenamente, si lo desean, en la
vida política, económica, social y cultural del estado.

El compromiso prioritario del Estado mexicano hacia los
indígenas, sus comunidades y sus pueblos se reafirmó con
la reforma al artículo 2o. constitucional del 14 de agosto de
2001 la cual representó un paso muy importante en la cons-
trucción de una nueva relación entre el estado, los pueblos
indígenas y la sociedad. A través de este reconocimiento
expreso, la propia Constitución protege la composición
pluricultural de la nación mexicana, que se sustenta en sus
pueblos indígenas, los que conservan sus instituciones so-
ciales, económicas, culturales y políticas; dispone que la
federación, los estados y municipios deben promover la
igualdad de oportunidades de los indígenas y eliminar cual-
quier práctica discriminatoria, y crear instituciones y polí-
ticas para garantizar sus derechos; asimismo, establece la
obligación del estado de asegurar, entre otros, el respeto a
la dignidad de las mujeres y los hombres indígenas, y de
procurar el acceso de éstos a los servicios de salud para,
con ello, mejorar sus condiciones de vida.

Asimismo, define el concepto de pueblo y comunidad in-
dígenas, y proclama su derecho a la libre determinación y
a la autonomía; además señala los derechos que pueden
ejercerse en el marco de la propia Constitución y de las le-
yes secundarias respecto del pacto federal y la soberanía de
los estados, y garantiza el derecho de esos pueblos a pre-
servar sus lenguas y a emplearlas sin limitación, avalando1.
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A partir de esta reforma las legislaturas de las entidades fe-
derativas debieron adecuar sus constituciones y expedir le-
yes reglamentarias en concordancia con lo prescrito en
nuestra Carta Magna, aunque cabe señalar que antes de es-
ta reforma entidades federativas como Oaxaca ya contaban
con una ley reglamentaria en materia de derechos y cultu-
ra de los pueblos y comunidades indígenas.

Sin embargo, aún con la obligatoriedad establecida en el
artículo segundo de la Constitución federal que señala que
“El derecho de los pueblos indígenas a la libre determina-
ción se ejercerá en un marco constitucional de autonomía
que asegure la unidad nacional. El reconocimiento de los
pueblos y comunidades indígenas se hará en las constitu-
ciones y leyes de las entidades federativas, las que deberán
tomar en cuenta, además de los principios generales esta-
blecidos en los párrafos anteriores de este artículo, criterios
etnolingüísticos y de asentamiento físico”, en varias enti-
dades federativas con población indígena no existe legisla-
ción específica de reconocimiento y protección de los de-
rechos de las comunidades y pueblos indígenas.

Por otra parte, el decreto de la citada reforma, señala en el
segundo artículo transitorio que “Al entrar en vigor estas
reformas, el Congreso de la Unión y las legislaturas de las
entidades federativas deberán realizar las adecuaciones a
las leyes federales y constitucionales locales que procedan
y reglamenten lo aquí estipulado”. Contrario a ello, única-
mente 24 estados de la República mexicana cuentan con
una ley en la materia: Baja California, Campeche, Chiapas,
Chihuahua, Colima, Durango, Guanajuato, Guerrero, Hi-
dalgo, Jalisco, México, Morelos, Nayarit, Nuevo León,
Oaxaca, Puebla, Querétaro, Quintana Roo, San Luis Poto-
sí, Sonora, Tabasco, Tlaxcala, Veracruz y Yucatán. Sus le-
gislaciones incluyen el respeto a la integridad de los pue-
blos, el reconocimiento y protección de derechos y valores,
el derecho a conservar costumbres e instituciones, la pro-
tección a la salud, el derecho a la educación y a preservar
su lengua indígena.

Como se aprecia, aún hay tareas pendientes hacia las co-
munidades y pueblos indígenas, por lo que deben ser reco-
nocidos y respetados tanto a nivel nacional como estatal,
dándoles lugar y participación en la estructura y en el fun-
cionamiento del estado, reconociendo sus derechos, cos-
tumbres y tradiciones, a fin de que prevalezca la igualdad
esencial de todos los seres humanos.

El estado como garante de los derechos humanos debe ase-
gurar una efectiva esfera de protección a todos y cada uno

de sus habitantes sin distinción; por ello, las entidades fe-
derativas, además del reconocimiento y las garantías de de-
rechos humanos consagrados en sus constituciones locales,
deben contar con leyes que muestren que los congresos es-
tatales están atentos a los compromisos adquiridos por Mé-
xico a través de la firma y ratificación de convenios y
acuerdos internacionales en materia de derechos humanos,
tal es el caso del mencionado Convenio 169, esto a través
de leyes específicas que reconozcan y protejan los dere-
chos de las comunidades y pueblos indígenas.

Es necesario que los congresos estatales que no cuentan
con la legislación específica en materia indígena consoli-
den un marco general de derechos y garantías sociales de
la población indígena y comunidades, a fin de fortalecer,
tanto a nivel nacional como a nivel local el pleno recono-
cimiento y vigencia de los derechos de los pueblos indíge-
nas de México y contar con un marco normativo que regu-
le y proteja sus derechos, así como su situación social,
económica, cultural y política.

Derivado de lo anterior someto a consideración de esta so-
beranía el siguiente

Punto de Acuerdo

Único. La Comisión Permanente del Congreso de la Unión
exhorta respetuosamente a los Congresos de Aguascalien-
tes, Baja California Sur, Coahuila, Michoacán, Sinaloa, Ta-
maulipas, Zacatecas y a la Asamblea Legislativa del Dis-
trito Federal, a fin de que logren armonizar su legislación
referente a los pueblos y comunidades indígenas conforme
a lo establecido en nuestra Constitución Política de los Es-
tados Unidos Mexicanos y los tratados internacionales de
los que el Estado mexicano es parte.

Nota:

1. Comisión Nacional de los Derechos Humanos. (2010). Armoniza-
ción de la Legislación de las Entidades Federativas Respecto de los
Instrumentos Internacionales de Derechos Humanos. México: CNDH.
pp. 29-30.

Palacio Legislativo de San Lázaro, sede de la Comisión Permanente, a
14 de enero de 2015.— Diputada Martha Edith Vital Vera (rúbrica).»

Se turna a la Primera Comisión de Trabajo, para dicta-
men.



CONCERTAR LOS DIVERSOS CONCEPTOS DE 
COBRO POR SERVICIOS EDUCATIVOS PARA EL
CICLO 2015-2016

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
la SEP y a la Profeco a concertar los conceptos de cobro
por servicios educativos para el ciclo 2015-2016, suscrita
por la diputada Magdalena Núñez Monreal, del Grupo Par-
lamentario del PT

La suscrita, Magdalena Núñez Monreal, Diputada Federal
a la LXII Legislatura del honorable Congreso de la Unión,
secretaria de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados
e integrante del Grupo Parlamentario del Partido del Tra-
bajo, con fundamento en lo dispuesto en el artículo 58 del
Reglamento para el Gobierno Interior del Congreso Gene-
ral de los Estados Unidos Mexicanos, someto a la conside-
ración del pleno de la Comisión Permanente el presente
punto de acuerdo a través del cual se exhorta a la Secreta-
ría de Educación Pública y a la Procuraduría Federal del
Consumidor, Profeco, a concertar con los prestadores de
servicios educativos que prestan los particulares los diver-
sos conceptos de cobro para el ciclo escolar 2015-2016, al
tenor de las siguientes:

Consideraciones

De conformidad a la página de internet del Banco de Mé-
xico, la inflación es “el aumento sostenido y generalizado
de los precios de los bienes y servicios de una economía a
lo largo del tiempo”.

Durante septiembre pasado, el índice de precios al consu-
midor se vio impactado en un 0.34 por ciento según repor-
tó el Instituto Nacional de Estadística y Geografía por el in-
cremento en las colegiaturas que fue de acuerdo al
organismo de 4.11 por ciento en preescolar, 3.74 por cien-
to en secundaria, 1.46 por ciento en preparatoria y de 0.63
por ciento en universidad.

Estos incrementos impactaron en la inflación anual del año
pasado que según los últimos datos del Banco de México
superó el 4 por ciento.

En 1992 se implementó con éxito, para abatir la inflación,
el “Acuerdo que establece las bases mínimas de informa-
ción para la Comercialización de los Servicios Educativos
que prestan los particulares”, el cual fue suscrito por los ti-
tulares de la SEP y la Profeco, en el cual se estableció la
obligatoriedad por parte de los prestadores de servicios

educativos de concertar con los padres de familia los ajus-
tes a los diversos conceptos de cobro, como lo son el pago
de inscripciones, reinscripciones y colegiaturas, entre
otros.

En virtud de que a partir de febrero próximo se habrá de
iniciar la etapa de solicitudes de preinscripción a preesco-
lar, primer grado de primaria y primer grado de secundaria
para el ciclo escolar 2015-2016, esta legisladora considera
conveniente iniciar también en las escuelas particulares la
concertación de los diversos conceptos de cobro con los
padres de familia bajo la dirección de la Secretaría de Edu-
cación Pública y la Procuraduría Federal del Consumidores
en base a sus atribuciones, lo cual permitirá coadyuvar a
reducir el impacto inflacionario que se presenta cada año
en agosto-septiembre.

2015 se vislumbra como un año difícil para la economía de
las familias mexicanas dada la repercusión que en el alza
de los precios en bienes de consumo tiene la devaluación
del peso frente al dólar, la baja en los precios del petróleo
y el incremento en el costo de las gasolinas. Si a ello se su-
man otros incrementos como el de colegiaturas, pues es
evidente que la situación económica para quienes son pa-
dres de familia y han optado por incorporar a sus hijos a es-
cuelas particulares, se agravará.

Por lo expuesto, considero que en la medida que en las ins-
tituciones referidas puedan influir para crear conciencia so-
bre la necesidad de mantener en su actual valor los diver-
sos conceptos de cobro que existen en las escuelas
particulares será de gran beneficio para millones de fami-
lias mexicanas, de ahí que se someta a consideración del
pleno el siguiente

Punto de Acuerdo

Único. La Comisión Permanente exhorta respetuosamente
a la Secretaría de Educación Pública y a la Procuraduría
Federal del Consumidor a concertar con los prestadores de
servicios educativos que prestan los particulares los diver-
sos conceptos de cobro para el ciclo escolar 2015-2016.

Recinto de la Comisión Permanente, a 14 de enero de 2015.— Dipu-
tada Magdalena Núñez Monreal (rúbrica).»

Se remite a la Segunda Comisión de Trabajo, para dic-
tamen.
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TARIFAS PREFERENCIALES EN EL CONSUMO DE
ENERGIA ELECTRICA EN EL ESTADO DE TABASCO

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
la SHCP y a la CFE a establecer la aplicación de tarifas
preferenciales en el consumo de energía eléctrica en Ta-
basco, suscrita por la diputada Nelly del Carmen Vargas
Pérez, del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano

Nelly del Carmen Vargas Pérez, integrante de la LXII Le-
gislatura del Congreso de la Unión y del Grupo Parlamen-
tario de Movimiento Ciudadano, con fundamento en lo dis-
puesto en los artículos 58 y 59 del Reglamento para el
Gobierno Interior del Congreso de los Estados Unidos Me-
xicanos, presenta ante la Comisión Permanente proposi-
ción con puntos de acuerdo, de urgente u obvia resolución,
al tenor de la siguiente

Exposición de Motivos

Los altos cobros que aplica la Comisión Federal de Elec-
tricidad (CFE) en Tabasco sólo han propiciado que la re-
sistencia civil se fortalezca, ya que un aproximado de 25
personas al día están dejando de lado el pago de sus reci-
bos. Esto, según versiones del gobierno del estado, repre-
senta en promedio un aumento de 140 millones de pesos al
mes.

En Tabasco, de acuerdo con las cifras presentadas por la
misma CFE y por el Instituto Federal de Acceso a la Infor-
mación, de los 676 mil 983 usuarios de electricidad, inclu-
yendo hogares, comercio e industria, más de 400 mil pre-
sentan adeudos a la paraestatal.

Lo anterior indica que 60 por ciento de los tabasqueños que
consumen electricidad no tiene sus pagos de recibos de luz
al día, muchos de ellos como parte de un movimiento que
se inició hace 17 años para oponerse a tarifas que conside-
ran impagables para la población de bajos ingresos.

Pese a la firma del Acuerdo Solidario Compensatorio por
Tabasco en 2007, las personas que no pagan a la CFE se
han incrementado de manera considerable: con base en da-
tos de la paraestatal, en 2010, unos 413 mil 918 morosos
debían 2 mil 187 millones 547 mil 678 pesos; en 2011, 423
mil 639 usuarios adeudaban 2 mil 758 millones 800 mil pe-
sos; y a marzo de 2012 458 mil 258 personas debían 4 mil
936 millones 580 mil 455 pesos, por lo que podemos infe-
rir que en 2013 las cifras aumentaron, con lo cual se corre
el riesgo de caer en una situación de no pago generalizado.

Las tarifas eléctricas en Tabasco son elevadas debido en
gran medida a las temperaturas extremas que en la entidad
se registran. Por ello, la aplicación de tarifas preferenciales
reviste suma importancia.

Las elevadas tarifas eléctricas no permiten el desarrollo in-
dustrial del estado, poniéndolo en una desventaja competi-
tiva con el resto del país y del mundo, aunado a que esto se
ha convertido en un conflicto para los sectores productivos
y la población en general, quienes desde hace varios años
solicitan una solución definitiva al alto cobro de la luz.

Aunque en el estado el factor humedad produce mayor ca-
lor, en los tabuladores de tarifas eléctricas no se refleja co-
mo determinante de un precio justo y preferencial, como sí
se presenta en otras entidades con condiciones climáticas
incluso menos extremas.

Por ello proponemos que se promueva ante las instancias
competentes la reclasificación de una tarifa acorde con la
realidad climática del estado, cumpliendo así la promesa
del Ejecutivo federal, que se comprometió a bajar el costo
de la luz en su campaña hacia la Presidencia y que aún no
se ha puesto en marcha.

Dar solución a este conflicto pasa necesariamente por la
reasignación de tarifas eléctricas justas y por la renegocia-
ción de la deuda sin mencionar los daños a la sociedad que
se han derivado en extorsión por parte de la propia CFE an-
te la falta de pago de los usuarios.

La federación debe proponer esquemas de pago que otor-
guen facilidades a los usuarios, a través de reducciones de
la deuda y plazos que permitan abonar periódicamente los
recursos.

Por lo expuesto propongo los siguientes

Puntos de Acuerdo

Primero. Se exhorta al titular del Ejecutivo federal, ciuda-
dano Enrique Peña Nieto, a instruir vía la Secretaría de Ha-
cienda y Crédito Público para que se establezca la aplica-
ción de tarifas preferenciales en el consumo de energía
eléctrica en Tabasco y haga cumplir su promesa de campa-
ña sobre el asunto.

Segundo. Se exhorta a la Comisión Federal de Electricidad
a cerrar las negociaciones con el gobierno de Tabasco para
reestructurar las tarifas eléctricas en el estado y considerar



el factor climático como un elemento esencial en la fijación
de precios.

Tercero. Se exhorta a la Comisión Federal de Electricidad
y a autoridades correspondientes para que detengan los
acosos y amenazas de corte de luz en hogares y negocios
por operativos y empleados de la propia CFE hacia los
usuarios.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 14 de enero de 2015.— Diputada
Nelly del Carmen Vargas Pérez (rúbrica).»

Se turna a la Tercera Comisión de Trabajo, para dicta-
men.

RESTAURACION Y CONSERVACION REALIZADAS
EN 2014 EN DIVERSAS ZONAS ARQUEOLOGICAS
DEL ISTMO DE TEHUANTEPEC, EN EL ESTADO DE
OAXACA

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta
al director general del INAH a informar sobre las acciones
de restauración y conservación realizadas en 2014 en di-
versas zonas arqueológicas del istmo de Tehuantepec, en
Oaxaca, suscrita por el senador Eviel Pérez Magaña, del
Grupo Parlamentario del PRI

El que suscribe, senador Eviel Pérez Magaña, senador de la
República de la LXII Legislatura del honorable Congreso
de la Unión, con fundamento en lo dispuesto por los artí-
culos 71 fracción II, de la Constitución Política de los Es-
tados Unidos Mexicanos; 8, fracción I, 76, fracción I, 164,
169 y 172 del Reglamento del Senado de la República, so-
mete a consideración de la Comisión Permanente del ho-
norable Congreso de la Unión, la siguiente proposición con
punto de acuerdo por el que se exhorte a la titular del Ins-
tituto Nacional de Antropología e Historia para que infor-
me sobre las acciones de restauración y conservación rea-
lizadas en 2014 en las zonas arqueológicas de San José el
Mogote, Lambityeco, Yagul y en las diversas ubicadas en
el istmo de Tehuantepec en el estado de Oaxaca; las accio-
nes programadas para 2015 en las referidas zonas; y en su
caso, las medidas adoptadas para evitar el saqueo o la des-
trucción de las mismas, al tenor de las siguientes

Consideraciones

El escenario cultural de México es un exponente artístico
en todos sus ámbitos: sus danzas coloridas y cargadas de
simbolismo indígena se recrean por todas partes del mun-
do; su arte que recorre las galerías internacionales. Pero
sobre todo se destacan sus ruinas, vestigios de civilizacio-
nes pasadas. Todo esto fuente y energía de nuestra identi-
dad nacional ha convertido a México en patrimonio1 histó-
rico de la humanidad.

El patrimonio cultural de México es todo aquello que nos
caracteriza como mexicanos. Son nuestros vestigios del pa-
sado tanto prehispánicos como coloniales e históricos, to-
do lo que las generaciones anteriores nos legaron y que for-
man parte substancial de nuestra historia. También lo son
las tradiciones y leyendas. Nuestro pasado milenario tiene
un sinfín de elementos como documentos, monumentos y
zonas arqueológicas.

Este patrimonio es reconocido por diversos países como
uno de los más ricos y diversos del mundo Ha incluido en-
tre sus principios parte de los planteamientos de la UNES-
CO y sus organismos derivados. La investigación histórica,
documental, técnica y científica de éste se impone en nues-
tro país por la simple razón de que es necesario contar con
un mejor conocimiento de nosotros y del mundo que nos
rodea. Apreciación y expresión de nuestra realidad.

La Ley Federal sobre Monumentos y Zonas Arqueológi-
cos, Artísticos e Históricos se enmarca en la definición cro-
nológica de los bienes pertenecientes a nuestro patrimonio,
que comprende las épocas prehispánica; colonial y deci-
monónica; y del siglo XX, estableciendo las acciones de
coordinación entre instituciones federales, estatales y mu-
nicipales con los particulares en distintos campos, como la
investigación, difusión y protección de este patrimonio.

La Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos
señala derechos humanos y consecuentemente, principios y
deberes del Estado, vinculados con la cultura, de tal forma
que se establece como principio esencial el criterio demo-
crático que debe orientar al Sistema Educativo Nacional en
el mejoramiento cultural del pueblo, el reconocimiento y
respeto de los derechos culturales indígenas y el reconoci-
miento de la composición pluricultural de la nación.

Por ello resulta fundamental dar seguimiento a todas aque-
llas zonas arqueológicas que por diversas circunstancias se
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encuentran en algún grado de deterioro o maltrato, esto por
diversas cuestiones naturales o humanas.

En México los Estados que tienen más zonas arqueológicas
son Quintana Roo, Yucatán, Veracruz, Oaxaca, Guerrero y
Campeche (sin dejar de considerar que en la mayoría  y el
Distrito Federal se encuentran diversas zonas arqueológicas).

El Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH)
tiene bajo su resguardo 187 zonas arqueológicas dentro de
las cuales se encuentran las del estado de Oaxaca.

Oaxaca cuenta con 95 mil 364 kilómetros cuadrados de ex-
tensión, con el quinto lugar en del país donde conviven 16
grupos étnicos; está cubierta en su mayor parte por monta-
ñas que alcanzan altitudes mayores de los 3,000 metros,
con una extensa composición multicultural, étnica y lin-
güística, con importantes sitios arqueológicos y vestigios
de antiguas civilizaciones americanas.

Se considera que Oaxaca tiene el tercer lugar en zonas ar-
queológicas del país después de Quintana Roo y Yucatán,
debido a que su arqueología está situada en un concepto de
cultura plural plasmada en ciudades, pueblos, arquitectura,
religión, sociedad, lenguas, costumbres y tradiciones, divi-
didas de acuerdo con su situación: las que están expuestas
y las que permanecen enterradas. Las primeras han sido
objeto de numerosas investigaciones y exploraciones como
Monte Albán, ciudad prehispánica en la que se desplegó en
toda su magnitud la cultura zapoteca y que fue el centro del
poder político y económico de la región. 

En cuanto a las zonas que han sido exploradas, éstas son las
más numerosas, tomando en cuenta que se localizan tam-
bién en cuevas, costas, islas, montañas o cañadas, y es pre-
cisamente en estos sitios donde se encuentran las respues-
tas a un sinfín de preguntas que se han planteado los
arqueólogos y otros especialistas. 

Lamentablemente algunas de estas zonas están descuida-
das o han sido dañadas, además de estar afectadas por los
saqueos que se cometen en ellas.

Un ejemplo de es la de San José el Mogote en el munici-
pio de Guadalupe Etla, que es una zona que muestra evi-
dencias arqueológicas de ocupación temprana, probable-
mente desde la época lítica, donde es posible saber que sus
pobladores ya hacían cálculos astronómicos, actividad im-
portante en la cultura mesoamericana.

La zona de Lambityeco en el municipio de Tlacolula de
Matamoros, llamándose por sus orígenes “montículo del
alambique” es un tanto otra de las zonas arqueológicas
abandonadas de Oaxaca, a pesar de que cuenta con vigi-
lancia y museo de sitio. Sitio que fue un productor de sal,
tanto durante época prehispánica (proporcionando hasta el
90% de la sal consumida en el valle entre el 600 y el 700
D.C.) hasta tiempos relativamente recientes.

La zona arqueológica de Yagul en el mismo municipio,
importante centro prehispánico, cuyo nombre en zapoteca
es Yagule que significa “árbol o palo seco” es un lugar fas-
tuoso con el 75% de excavación que cuenta con el más
grande juego de pelota de la región oaxaqueña y el segun-
do en Mesoamérica.

Las ruinas de Guiengola en Santo Domingo Tehuantepec,
que por su ubicación, forma y sistema constructivo, se cree
que era un sitio fortificado donde se resguardaban y defen-
dían los zapotecas de los ataques de grupos hostiles, y que
es probable que fuera el centro administrativo del reinado
zapoteca en el istmo al momento de la conquista española,
además de haber sufrido la devastación de la naturaleza
también ha sufrido la del hombre.

La pluralidad de las tradiciones y la diversidad de las ex-
presiones artísticas y culturales de nuestro país así como sus
zonas arqueológicas, implican una tarea de preservación y
protección que compromete a todos los sectores y grupos de
la sociedad, con conciencia de la importancia de preservar
nuestro patrimonio nacional que implique acciones para
alentar actitudes de valoración, aprecio y custodia de los
bienes que lo integran.

Resulta importante dar protección a nuestras zonas arqueo-
lógicas para que estas permanezcan como una fuente de
cultura, de aprendizaje y turismo. Salvaguardar las zonas
arqueológicas de nuestro México, significa tener contacto
con las profundidades filosóficas de la historia y de los va-
lores que rigieron nuestra civilización prehispánica.

Es en este sentido que la presente proposición se enfoca a
recabar información cierta sobre programas ejecutados y
por realizarse en el presente año; así como las medidas
adoptadas para evitar destrucción y saqueo; y de esta ma-
nera, coadyuvar en las acciones necesarias para preservar
las zonas arqueológicas de Oaxaca en comento y fomentar
en la ciudadanía una cultura de respeto y protección a éstas
Lo que coadyuvará en que continúen siendo una fuente im-



portante de conocimiento, cultura y atractivo turístico. Por
lo que someto a esa soberanía el siguiente

Punto de Acuerdo

Único. La Comisión Permanente del honorable Congreso
de la Unión exhorta respetuosamente a la titular del Insti-
tuto Nacional de Antropología e Historia para que informe
sobre las acciones de restauración y conservación realiza-
das en 2014 en las zonas arqueológicas de San José el Mo-
gote, Lambityeco, Yagul y en las diversas ubicadas en el is-
tmo de Tehuantepec en el estado de Oaxaca; las acciones
programadas para 2015 en las referidas zonas; y en su ca-
so, las medidas adoptadas para evitar el saqueo o la des-
trucción de las mismas.
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México, DF, a 14 de enero de 2015— Senador Eviel Pérez Magaña (rú-
brica).»

Se remite a la Segunda Comisión de Trabajo, para dic-
tamen.

INFORMEN AL SENADO SOBRE LAS NEGOCIA-
CIONES REALIZADAS CON GUATEMALA, REFE-
RENTES A LA EXPLOTACION DE YACIMIENTOS DE
HIDROCARBUROS

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
la SRE y a la Sener a informar al Senado acerca de las ne-
gociaciones realizadas con Guatemala sobre la explotación
de yacimientos de hidrocarburos, suscrita por la senadora
Gabriela Cuevas Barron y la diputada Adriana González
Carrillo, del Grupo Parlamentario del PAN

Las suscritas, senadora Gabriela Cuevas Barron y diputada
Adriana González Carrillo, integrantes de la LXII Legisla-
tura, con fundamento en lo dispuesto por el artículo 78,
fracción III, de la Constitución Política de los Estados Uni-
dos Mexicanos, los artículos 116 y 122 de la Ley Orgánica
del Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos,
sometemos a consideración de esta honorable asamblea la
siguiente proposición con punto de acuerdo por el que se
exhorta a las Secretarías de Relaciones Exteriores, y de
Energía a informar a esta soberanía sobre las negociaciones
entabladas con Guatemala respecto a la exploración y ex-
plotación de yacimientos transfronterizos de hidrocarbu-
ros, al tenor de las siguientes

Consideraciones

1. Los yacimientos transfronterizos de hidrocarburos son
depósitos que se encuentran divididos por una frontera y,
por lo tanto, pueden estar bajo dos o más jurisdicciones, lo
que hace posible que desde una jurisdicción diferente se
extraigan los recursos sobre los que algún país tiene dere-
chos soberanos.1 Los recursos petroleros bajo la jurisdic-
ción mexicana no solamente comprenden los vinculados a
Estados Unidos y Cuba, pues también tenemos relaciones
de este tipo con otros países como Guatemala, por lo que
debemos prestar especial atención a los hechos que se es-
tán desarrollando en todas las fronteras del país, tanto ma-
rítimas como terrestres, respecto a la explotación de los ya-
cimientos de hidrocarburos.
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La Región Sur, identificada por la Secretaría de Energía en
esta materia, cubre una superficie aproximada de 390,000
kilómetros cuadrados, abarcando los estados de Chiapas,
Campeche, Tabasco, Quintana Roo, Yucatán y porciones de
los estados de Veracruz, Oaxaca y Guerrero; colinda al nor-
te con el Golfo de México, al noreste con la Región Norte
en el paralelo 18° y el río Tesechoacán, al este con el Mar
Caribe, Belice y Guatemala y al Sur con el Océano Pacífi-
co.2

A continuación, se desglosan las reservas probadas, proba-
bles y posibles de crudo, gas natural y gas seco reportadas
por el Sistema Nacional de Hidrocarburos de la Secretaría
de Energía al primero de enero del 2014:3

2. Las relaciones económicas y comerciales entre México y
Guatemala deben ser una prioridad para el gobierno mexi-
cano, dado que conllevan oportunidades de crecimiento
económico regional. Sin duda, el logro de este objetivo en
los próximos años estará vinculado en gran parte al desa-
rrollo del sector energético que logren impulsar de manera
conjunta y en apego al derecho internacional.

En este sentido, y en pleno reconocimiento de que el desa-
rrollo e impulso del sector energético en la frontera sur de
nuestro país resulta de suma importancia, es necesario que
el Ejecutivo Federal envíe información a esta soberanía so-
bre las negociaciones que se estén llevando a cabo con el
gobierno de Guatemala. Además, se requiere tener conoci-
miento de los avances que el gobierno guatemalteco ha re-
gistrado respecto a la exploración y eventual explotación de
yacimientos transfronterizos; sobre todo después de haber-
se publicado el Acuerdo Ministerial 398-2012, mediante el
cual se convocó a la presentación de propuestas para reali-
zar dichas acciones en siete áreas donde posiblemente pue-



de extraerse petróleo y de las cuales el Gobierno de Méxi-
co ha advertido que en tres podrían existir yacimientos
transfronterizos, así como la probabilidad de riesgos po-
tenciales de contaminación de aguas internacionales en ca-
so de explotación unilateral o no regulada. 

Si bien es cierto que en la XI Reunión de la Comisión Bi-
nacional México-Guatemala, celebrada en agosto de 2013,
se acordó la creación de un Grupo Técnico que estaría en-
cargado de determinar la viabilidad de negociar un acuer-
do de exploración y explotación de yacimientos transfron-
terizos de hidrocarburos, se desconoce si este Grupo
Técnico se implementó y, en su caso, tampoco se conocen
los resultados de su trabajo.

Lo único que conocemos es que México entregó a Guate-
mala una copia del Acuerdo Bilateral de Yacimientos
Transfronterizos con EUA para aprovechar la experiencia
que se tiene sobre el tema con ese país y avanzar en la ne-
gociación.

Esto es de suma importancia porque se trata de 10 áreas
compartidas en la Plataforma Yucatán y la Cuenca Sierra
Madre de Chiapas-Petén, que abarcan los estados de Oaxa-
ca y Chiapas, el sur del departamento del Petén y la zona
norte de los departamentos de Huehuetenango, Quiché, Al-
ta Verapaz e Izabal en Guatemala, así como el distrito de
Toledo, Belice, donde existirían enormes reservas de cru-
do, según un estudio de World Petroleum Resources Pro-
ject.4

La plataforma Yucatán podría sumar reservas de hasta 3,177
millones de barriles, mientras que la cuenca Sierra Madre de
Chiapas-Petén, 3,826 millones. Esto sin considerar el descu-
brimiento de un nuevo yacimiento petrolífero cerca del río
Hondo, en el distrito de Orange Walk, Belice, limítrofe con
Quintana Roo y el Petén.5

Por otro lado, llama la atención que el pasado 30 de abril
del año en curso en Mérida, Yucatán, los gobiernos de Mé-
xico y Guatemala hayan firmado un Memorándum de En-
tendimiento en materia energética como parte del proceso
de integración energética regional con énfasis en el desa-
rrollo de la industria del gas natural.6 Documento del que
se desconoce el contenido hasta el momento porque no se
encuentra disponible al público en la página de la Direc-
ción General de Asuntos Internacionales adscrita a la Se-
cretaría de Energía, en donde sí se hace mención a la Me-
moranda existente con países como Cuba, Brasil, Canadá y

Estados Unidos, Dinamarca, España, Islandia, India, Nue-
va Zelandia, Corea y China.7

Aunado a lo anterior, se desconocen los resultados y com-
promisos que ha asumido el Gobierno Mexicano durante
los múltiples encuentros que se han llevado a cabo en el
marco de dicho Memorándum para el desarrollo de la in-
dustria del gas natural, como la Primera Reunión del Gru-
po de Trabajo sobre Interconexión Gasífera entre México y
Guatemala que se llevó a cabo en octubre de 2014 “a fin de
estrechar y reforzar la colaboración energética para el esta-
blecimiento de proyectos que favorezcan el desarrollo eco-
nómico, con beneficios sociales y ambientales para la po-
blación de ambos países”.8

En la reunión, se alcanzaron acuerdos que impulsarán el
análisis y los estudios que sustenten los posibles desarro-
llos de infraestructura de transporte de gas natural con des-
tino a la región Sureste de México y su extensión hacia
Centroamérica, a partir de los planteamientos expuestos
por el Viceministro del Área Energética de Guatemala y la
Subsecretaria de Hidrocarburos de la Secretaría de Energía
de México.

3. Tomando en consideración lo anterior, y en pleno reco-
nocimiento de la importancia que tiene el sector energético
para ambos países, llaman la atención las declaraciones
que el Secretario de Energía hiciera respecto a que México
se encuentra negociando un acuerdo en materia de yaci-
mientos transfronterizos con Guatemala para determinar la
participación de cada país en caso de explorar y explotar
recursos. El funcionario destacó que “Pemex puede tener
20% de participación inicial, y a cada país le tocará una
proporción en función de la presencia geográfica del yaci-
miento”.9

Si bien es cierto que estas declaraciones y las acciones re-
alizadas en materia de gas natural son un claro indicio de
que la Secretaría de Energía tiene identificadas áreas de
oportunidad de yacimientos continentales transfronterizos,
se debe reconocer que las acciones que se realicen o pre-
tendan realizar sobre este tipo de recursos son de suma im-
portancia para el pueblo mexicano y como tal deben ser
manejados con transparencia.

Han existido avances significativos en materia de gas natu-
ral y se han identificado áreas de oportunidad para la ex-
plotación de yacimientos fronterizos. Por ello, es urgente y
necesario que se reporten los pasos que se implementarán
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para las reservas probadas de hidrocarburos en la Región
Sur dado que su extracción y consecuente uso debe ser ana-
lizado con cautela y sobre todo con transparencia.

Resulta de vital importancia que las autoridades competen-
tes rindan un informe detallado sobre las acciones que se
han realizado, los acuerdos que se han alcanzado y las ac-
ciones por implementar en este sector con el Gobierno de
Guatemala.

Por lo anteriormente expuesto, someto a la consideración
de esta soberanía, los siguientes

Puntos de Acuerdo

Primero. La Comisión Permanente del honorable Congre-
so de la Unión exhorta a las Secretarías de Relaciones Ex-
teriores y de Energía a informar al Senado de la República
sobre el memorándum de entendimiento suscrito con el go-
bierno de Guatemala en materia energética, enfocada en
gas natural y los resultados de las reuniones que se han lle-
vado a cabo en el marco de dicho memorándum.

Segundo. La Comisión Permanente del honorable Congre-
so de la Unión exhorta a las Secretarías de Relaciones Ex-
teriores y de Energía a informar al Senado de la República
sobre las negociaciones que se han realizado con el gobier-
no de la República de Guatemala sobre el uso y aprove-
chamiento de yacimientos transfronterizos de hidrocarbu-
ros.

Notas:

1 Valenzuela Robles Linares, José María, “Yacimientos transfronterizos
de hidrocarburos. Entre el hecho jurídico y el diplomático”, DE: http://bi-
blio.juridicas.unam.mx/estrev/derint/cont/10/art/art10.htm. 

2 “Prospectiva del Mercado del Petróleo Crudo 2010-2025”, Secretaría de
Energía, DE:
http://www.sener.gob.mx/res/PE_y_DT/pub/perspectiva_cru-
do_2010_2025.pdf. 

3 “Resumen del Registro de Reservas de Hidrocarburos”, Secretaría de
Energía, DE:
http://egob2.energia.gob.mx/SNIH/Reportes/Portal.swf?ProgGuid=FC
AF8F9D-21D6-4661-98B5-55D84B9C1D85. 

4 “Guatemala y Belice unificarían reservas petroleras”, El Financiero,
DE: http://www.elfinanciero.com.mx/economia/guatemala-y-belice-
unificarian-reservas-petroleras.html

5 Ibídem.

6 Sener, boletín de prensa 083, “México y Guatemala estrechan su cola-
boración energética para proyectos que favorezcan el desarrollo de la re-
gión”, DE: http://sener.gob.mx/portal/Default_blt.aspx?id=3025. 

7 “Memorandos de Entendimientos y Convenios Vigentes”, Dirección
General de Asuntos Internacionales, Secretaría de Economía, de:
http://www.sener.gob.mx/portal/Default.aspx?id=2643. 

8 Ibídem.

9 De: http://www.am.com.mx/Leon/negocios/buscan-un-acuerdo-pe-
mex-y-guatemala-134834.html

Palacio Legislativo, a 14 de enero de 2015.— Senadora Gabriela Cue-
vas Barrón (rúbrica).»

Se turna a la Segunda Comisión de Trabajo, para dic-
tamen.

INFORME A ESTA SOBERANIA SOBRE LOS RECOR-
TES DEL GASTO PUBLICO ANTE EL COLAPSO DE
LOS PRECIOS DEL PETROLEO

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta
al titular de la SHCP a informar a esta soberanía sobre los
recortes del gasto público ante el colapso de los precios del
petróleo, suscrita por el senador Benjamín Robles Monto-
ya, del Grupo Parlamentario del PRD

El que suscribe, Benjamín Robles Montoya, integrante del
Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución Demo-
crática en la LXII Legislatura del Senado de la República,
de conformidad con lo establecido en el artículo 58 del Re-
glamento para el Gobierno Interior del Congreso General
de los Estados Unidos Mexicanos, somete a consideración
de esta soberanía proposición con punto de acuerdo, al te-
nor de los siguientes

Antecedentes

En la primera quincena de octubre de 2014 presenté una
proposición con punto de acuerdo para exhortar al secreta-
rio de Hacienda y Crédito Público a informar a esta sobe-
ranía sobre cuáles eran las verdaderas causas de los errores
y las inconsistencias de proyección del crecimiento econó-



mico en que dicho organismo estaba incurriendo, porque a
inicios de dicho año habían pronosticado audazmente que
el PIB llegaría a 3.9 por ciento, pero en mayo la corrección
oficial determinó que sería 2.7. Para mucho antes del 31 de
diciembre del año pasado, esa corrección estaba pulveriza-
da. Difícilmente se llegará a tener una tasa de crecimiento
superior a 2 por ciento, aun con todos los trucos estadísti-
cos que se quieran presentar.

Para enero de 2015, los supuestos básicos adoptados en la
elaboración del documento Criterios generales de política
económica 2015, como el precio del barril de petróleo y el
tipo de cambio, ya se evaporaron, la realidad de la crisis
sistémica los hizo trizas.

En este sentido, dos son los principales problemas que las
autoridades hacendarias y monetarias del país no quieren
reconocer y que hace un punto de partida equívoco para sus
proyecciones:

1. Que la crisis financiera y económica mundiales tienen
un carácter sistémico, cuya única solución radica en en-
contrar los mecanismos necesarios para la eliminación de
la burbuja especulativa mundial y nacional representada
–entre otros– por instrumentos financieros altamente espe-
culativos y mecanismos frágiles de control de lavado de di-
nero, que son aprovechados para implantar operaciones ilí-
citas como se menciona en la prensa, fueron los usados por
Ficrea.

2. La miopía de altas autoridades nacionales, al no distin-
guir las inversiones en producción a las de especulación,
tal como se muestra en las declaraciones del doctor Vide-
garay, cuando ante la pregunta periodística “¿tiene cuanti-
ficado más o menos a que volumen de capital en nuestro
país actualmente se puede considerar especulativo?” res-
pondió: “El capital es el capital, y creo que no debemos po-
nerle ese tipo de calificativos, puesto que vivimos en un
mercado abierto y México es un país ampliamente integra-
do a los mercados financieros internacionales y entende-
mos que competimos por el capital que hace inversión di-
recta. Lo importante es que compitamos por ese capital y
todo lo que hemos venido haciendo para contribuir a una
mayor estabilidad de la economía…tenemos que ser atrac-
tivos para el capital por la competitividad propia, por la
productividad de las inversiones en México y no depende-
rá de un entorno de bajas tasas de interés. Volvernos más
competitivos a partir del proceso de reformas, va a conso-
lidarnos como un destino atractivo para el capital, en sus
varias modalidades”.

Lamentablemente, la vigencia de esos errores y equívocos
conceptuales continúa, y más bien, lejos de corregirse, se
mantienen como ejes centrales de las políticas fiscal y mo-
netaria del país. En el escenario actual, caracterizado por la
caída estrepitosa del precio del petróleo –que se pretende
cubrir con una “devaluación compensatoria”–, así como
por un inminente aumento de las tasas de interés en EUA;
por una desaceleración de la economía mundial y una re-
cesión del mercado interno mexicano, el doctor Videgaray
señaló, el jueves 8 de enero: “Nuestra prioridad debe ser
mantener la disciplina de la política macroeconómica para
asegurar la estabilidad, específicamente me refiero a la po-
lítica fiscal… ante cualquier necesidad de ajuste por una
disminución de los ingresos habrá que acomodarse redu-
ciendo el gasto público”.

La situación económica nacional y la metodología que se
ha venido implantando para medirla rigurosamente dejan
mucho que desear, como se demuestra en los cálculos erró-
neos oficiales producidos a lo largo de 2014.

Ahora ocurre que el secretario de Hacienda y Crédito Pú-
blico dice que la reducción del ingreso petrolero no es ma-
yor preocupación, pues los ingresos por esa vía están ase-
gurados debido a las coberturas adquiridas. Sin embargo,
lo que no está asegurado son los reales impactos económi-
cos que se generan alrededor de una caída del precio del
petróleo en otros sectores de la economía. Y difícilmente lo
entenderán. Adicionalmente a ello, diversos analistas, han
comentado que las coberturas se hacen efectivas pero has-
ta el último trimestre del año, así que los pagos que se ten-
drían que hacer a lo largo del año fiscal quedarían desfasa-
dos, lo cual es una preocupación para el flujo de efectivo y
el funcionamiento económico.

Por ello la urgencia de que el gobierno federal precise en
cuáles áreas o sectores y en qué monto se realizarán los
anunciados ajustes.

Consideraciones

¿Qué están demostrado fehacientemente los pronósticos
fallidos de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público?

Que en la actualidad los modelos matemáticos aplicados a
la economía, y las propias técnicas econométricas han
avanzando muchísimo en emisión de pronósticos. Así co-
mo que los errores de las proyecciones económicas y eco-
nométricas, de las dimensiones ocurridas a la Secretaría de
Hacienda, solo se pueden lograr cuando existen graves in-
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consistencias en la generación de hipótesis. Y por lo mis-
mo es necesario tomar mucha atención al respecto de la
aplicación de tales cálculos, con motivo del interés nacio-
nal.

Que los inversionistas están a la expectativa de los infor-
mes especializados para la adecuada toma de decisiones, y
que la certidumbre es una variable fundamental para ellos. 

Que las expectativas de empleo y del futuro de las familias
dependen de la conducción correcta, transparente, sin men-
tiras, sin engaños de las políticas públicas. Y que en una si-
tuación de descrédito, los anuncios de recortes en el Gasto
Público deben de ser conocidos así como sus causas direc-
tas.

Que es un hecho que se requiere un ajuste presupuestal, de-
bido a que las medidas compensatorias, adoptadas por el
régimen actual, que son: la vigencia de las coberturas y una
devaluación del peso mexicano son insuficientes para cu-
brir los faltantes.

Punto de Acuerdo

Único. La Comisión Permanente exhorta al secretario de
Hacienda a informar a esta soberanía sobre cuál o cuáles
son las áreas o los sectores donde se pretende que recaigan
los recortes del gasto público ante el colapso de los precios
del petróleo y la insuficiencia de la devaluación compensa-
toria.

Dado en la sede de la Comisión Permanente, a 14 de enero de 2015.—
Senador Benjamín Robles Montoya (rúbrica).»

Se turna a la Tercera Comisión de Trabajo, para dicta-
men.

FOMENTAR LA CULTURA DE LA DONACION DE
ORGANOS

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
los gobiernos de las entidades federativas y del DF a fo-
mentar la cultura de la donación de órganos, suscrita por la
diputada Martha Edith Vital Vera, del Grupo Parlamentario
del PVEM

La que suscribe, Martha Edith Vital Vera, diputada federal
del Grupo Parlamentario del Partido Verde Ecologista de

México, integrante de la LXII Legislatura del honorable
Congreso de la Unión, con fundamento en lo dispuesto en
los artículos 6, numeral 1, fracción I; y 79, numeral 1, frac-
ción II, del Reglamento de la Cámara de Diputados, some-
te a consideración de esta honorable asamblea el presente
punto de acuerdo conforme a la siguiente

Exposición de Motivos

En el mundo son numerosas las muertes que ocurren todos
los días, y muchas de ellas pueden evitarse con un tras-
plante de órganos ya que la mayoría de los casos este se
presenta como una oportunidad invaluable para pacientes
con padecimientos crónicos degenerativos que necesitan
un órgano para salvar su vida. 

De acuerdo con cifras del Global Observatory on Donation
and Transplantation (GODT), en 2012 se trasplantaron  114
mil 690 órganos sólidos en todo el mundo y 26 mil 526 do-
naciones fueron  de personas fallecidas. De ellos, 77 mil
818 fueron de riñón, 23 mil 986 de hígado, 5 mil 935 de co-
razón, 4 mil 359 de pulmón,  2 mil 423 de páncreas y 169
de intestino delgado. España ocupa a nivel mundial el pri-
mer lugar en donación y trasplantes de órganos y tiene una
tasa de donación de 34.8 donantes por cada millón de ha-
bitantes, 1 seguido de Croacia y Bélgica.

Respecto a Latinoamérica, en el mismo año se realizaron
14 mil 902  trasplantes, de los cuales 11 mil 508 fueron de
riñón, 2 mil 466 de hígado, 526 de corazón, 159 de pul-
món, 232 de páncreas y 11 de intestino delgado.2

En nuestro país, la tasa anual de donantes es de 3.6 por ca-
da millón de habitantes, y se encuentra muy debajo de paí-
ses como Brasil, Colombia y Venezuela, lo cual significa
que la cultura de donación de órganos es casi nula.

En lo que refiere a ello la Ley General de Salud en el artí-
culo 320 señala que “toda persona es disponente de su
cuerpo y podrá donarlo, total o parcialmente, para los fines
y con los requisitos previstos…”,3 asimismo el artículo
321 menciona que “la donación en materia de órganos, te-
jidos, células y cadáveres, consiste en el consentimiento tá-
cito o expreso de la persona para que, en vida o después de
su muerte, su cuerpo o cualquiera de sus componentes se
utilicen para trasplantes”. 

En cuanto a la donación expresa el artículo 322 establece
que ésta se podrá constar por escrito y ser amplía cuando
se refiera a la disposición total del cuerpo o limitada cuan-



do sólo se otorgue respecto de determinados componentes
y que podrá señalarse que se hace a favor de determinadas
personas o instituciones, además el donante también podrá
expresar las circunstancias de modo, lugar y tiempo y cual-
quier otra que condicione la donación. En el caso de la do-
nación tácita el artículo 324 refiere que habrá consenti-
miento tácito del donante, cuando no haya manifestado su
negativa a que su cuerpo o componentes sean utilizados pa-
ra trasplantes, siempre y cuando se obtenga también el con-
sentimiento de cualquiera de las siguientes personas que se
encuentren presentes: el o la cónyuge, el concubinario, la
concubina, los descendientes, los ascendientes, los herma-
nos, el adoptado o el adoptante. 

Sin embargo, aunque la Ley General de Salud establece
que todos los ciudadanos mexicanos son donadores de ór-
ganos (donador tácito), en nuestro país la donación de ór-
ganos está en proceso de aceptación cultural y las causas de
las bajas tasas de donación  son multifactoriales: creencias
religiosas y tabúes, desconfianza en el uso de los órganos,
temores a la donación en vida, bajo nivel de conocimiento
sobre la donación de órganos, temor a la cirugía, impacto
en la salud, falta de consentimiento por la familia, entre
otros; como consecuencia, los pacientes en lista de espera
ven lejana la posibilidad de mejorar su calidad de vida. 

De acuerdo a cifras del Centro Nacional de Trasplantes (Ce-
natra), hoy en día 19 mil 239 pacientes se encuentran en es-
pera de un órgano o de un tejido, principalmente de riñones
y córneas. Son niños, jóvenes y adultos que tienen padeci-
mientos crónicos degenerativos como insuficiencia renal,
diabetes mellitus, insuficiencia cardiaca, hepática, enfisema
pulmonar o disfunción de algún tejido y requieren de un
trasplante de órganos o de tejidos, para salvar o mejorar su
calidad de vida. 

Desafortunadamente en lo que va del año solo se han rea-
lizado 5 mil 248 trasplantes, y los demás continúan en es-
pera o fallecieron debido a falta de donadores, existe una
gran disparidad entre las personas que esperan un trasplan-
te y los que se han realizado; hay una baja cultura de do-
nación de órganos que ayude a salvar o mejorar la vida de
quienes tienen la esperanza de recibir un órgano o un teji-
do, lo anterior se puede apreciar en la siguiente gráfica.

La donación de órganos se puede llevar a cabo por dife-
rentes vías, la más común es la donación en vida y se re-
aliza cuando en algunos casos una persona puede donar
algún órgano o porción de órgano sin que afecte su salud,
esto se encuentra regulado en la Ley General de Salud, la
cual  en el artículo 333 establece que para realizar un tras-
plante entre vivos deben cumplirse los siguientes requisi-
tos por parte del donante:

I. Ser mayor de edad y estar en pleno uso de sus fa-
cultades mentales.

II. Donar un órgano o una parte de él siempre que su
función pueda ser compensada por el organismo de
forma adecuada y suficientemente segura.

III. Tener compatibilidad aceptable con el receptor.

IV. Recibir la información completa sobre los riesgos
de la operación y las consecuencias de la extracción
del órgano, de parte de un médico distinto de los que
intervendrán en el trasplante.

V. Otorgar su consentimiento de forma expresa, es
decir, en un documento.

VI. Cuando el donador no tiene parentesco alguno
con el receptor se señala que se  deben cumplir con
requisitos específicos: obtener la resolución favora-
ble del comité de trasplantes del hospital, previa eva-
luación médica, clínica y psicológica, el interesado en
donar debe otorgar su consentimiento expreso ante
un notario público y manifestar que recibió informa-
ción completa sobre el carácter altruista, libre y
consciente de la donación, sin que medie remunera-
ción alguna, y haber cumplido todos los requisitos le-
gales y procedimientos establecidos por la Secreta-
ría, para comprobar que no se está lucrando con esta
práctica.
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La otra donación es la cadavérica, esta ocurre cuando la
persona fallece ya sea por paro cardiorrespiratorio o muer-
te encefálica y se cuenta con el consentimiento de su fami-
lia para la donación; en el caso de las personas que fallecen
por muerte encefálica se pueden donar sus órganos (cora-
zón, riñones, hígado, pulmones, páncreas, etcétera) y teji-
dos. Sin embargo, no todas las personas que fallecen pue-
den ser donadoras de órganos.

De igual forma el artículo 334 señala que para realizar tras-
plantes de donantes que hayan perdido la vida se deben
cumplir con los siguientes requisitos:

I. Comprobar, previamente a la extracción de los órga-
nos y tejidos y por un médico distinto a los que inter-
vendrán en el trasplante o en la extracción de los órga-
nos o tejidos, la pérdida de la vida del donante.

II. Existir consentimiento expreso del disponente, que
conste por escrito o no constar la revocación del tácito
para la donación de sus órganos y tejidos;

II Bis. Proporcionar información completa, amplia, ve-
raz y oportuna al o la cónyuge, el concubinario, la con-
cubina, los descendientes, los ascendientes, los herma-
nos, el adoptado o el adoptante de la persona fallecida,
conforme a la prelación señalada, de los procedimientos
que se llevarán a cabo; y

III. Asegurarse que no exista riesgo sanitario.

De acuerdo con datos del sector salud, cada año fallecen
aproximadamente 380 mil personas que podrían ser candi-
datas para donar; no obstante, tan solo en el año 2013 el
Cenatra reportó que mil 587 donaciones fueron de personas
fallecidas, de ellas mil 149 fallecieron de paro cardíaco
irreversible y 438 de muerte encefálica.

El trasplante de órganos permite salvar vidas, sin embargo,
su accesibilidad es limitada por el escaso número de do-
nantes; la donación es la única forma de obtener órganos o
tejidos para un trasplante y para que ello ocurra se requie-
re del apoyo de la sociedad: un sólo donador puede bene-
ficiar a más de 8 personas.

Como se mencionó,  la Ley General de Salud establece
que todos los ciudadanos mexicanos somos donadores
de órganos y  asimismo la voluntad de ser donador tam-
bién se puede manifestar de manera verbal o por escri-

to. Para ello existen diferentes medios para expresar ser
donador, uno es el caso del Centro Nacional de Trasplan-
tes (Cenatra) el cual cuenta con dos alternativas:

a) La Tarjeta de Donador Voluntario es un medio de co-
municación con el cual se puede manifestar el deseo de
ser donador de órganos y/o tejidos con fines de tras-
plante; el objetivo de esta tarjeta es que la misma sea en-
tregada a un familiar para que en el momento de la pér-
dida de la vida sea el quien apoye su decisión.

b) El documento oficial de la donación radica en mani-
festar el consentimiento expreso de todas aquellas per-
sonas cuya voluntad, después de la vida, sea donar sus
órganos y/o tejidos para que sean utilizados con fines te-
rapéuticos. Este proceso consiste en que el documento
antes referido, sea expedido por una autoridad federal
facultada para tal efecto (Cenatra) a solicitud expresa
del ciudadano debiendo acudir de manera personal con
identificación oficial a este órgano desconcentrado de la
Secretaría de Salud a recibir el documento solicitado. 

Como se aprecia, los mecanismos con los que se cuenta
son factibles; sin embargo, la mayor parte de la población
tiene bajos niveles de conocimiento  respecto a la cultura
de la donación de órganos y sobre los trámites y procedi-
mientos a seguir en caso de querer donar sus órganos, por
lo que se considera necesario el fortalecimiento de la cul-
tura de donación de órganos a través de otros mecanismos.

Un ejemplo de programa satisfactorio y funcional que fo-
menta la donación de órganos es el que recientemente ini-
ció en el Estado de Chiapas ya que a  través de la licencia
de conducir los ciudadanos pueden expresar su voluntad de
ser o no donadores, por ello se considera deseable que las
autoridades de las entidades federativas en el ámbito de sus
respectivas competencias se sumen al fomento de    la cul-
tura de donación de órganos extendiendo la formalización
de ser donador voluntario de órganos en el trámite de licen-
cia para conducir, debido a que se ha constatado que hay
mayor sensibilización sobre este tema al realizar este trámi-
te, además de que se manifiesta una mayor tendencia de co-
municar esa intención con los familiares. 

Con el  fomento a la cultura de la donación de órganos se
logrará una mayor sensibilización y solidaridad, asimismo
se  aumentará el número de trasplantes, se satisfará  la de-
manda de la población y se reducirá la cantidad de perso-
nas en lista de espera a nivel nacional.



Derivado de lo anterior someto a consideración de esta so-
beranía el siguiente

Punto de Acuerdo

Único. La Comisión Permanente del honorable Congreso
de la Unión exhorta respetuosamente a los gobiernos de las
entidades federativas y del Distrito Federal para que en el
ámbito de sus respectivas competencias impulsen el fo-
mento de la cultura de la donación de órganos, sugiriendo
incluyan en las licencias de conducir la leyenda “Donador
de Órganos: SÍ–NO”. 

Notas:

1 Global Observatory on Donation and Transplantation. (2012). Organ
Donation and Transplantation Activities. Página 2.

2 Newsletter Red/Consejo Iberoamericano de Donación y Trasplante.
(2013). Actividad de donación y trasplante de órganos, tejidos y célu-

las, y recomendaciones aprobadas por el Consejo Iberoamericano de

Donación y Trasplante. Madrid. Página 39.

3 Cámara de Diputados del honorable Congreso de la Unión. Ley Ge-
neral de Salud. Extraído de http://www.diputados.gob.mx/LeyesBi-
blio/pdf/142_040614.pdf, noviembre 2014.

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, sede de la Comisión
Permanente, a 14 de enero de 2015.— Diputada Martha Edith Vital Ve-
ra (rúbrica).»

Se remite a la Tercera Comisión de Trabajo.

AGRESIONES A LA LIBERTAD DE EXPRESION PER-
PETRADAS EL 13 DE DICIEMBRE DE 2014, EN EL
POBLADO DE TLALPA

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
la Segob y tanto al gobierno como a la PGJE de Guerrero
a atender las denuncias presentadas por las agresiones con-
tra la libertad de expresión perpetradas el 13 de diciembre
de 2014 en Tlalpa, suscrita por el senador Marco Antonio
Blásquez Salinas, del Grupo Parlamentario del PT

El senador Marco Antonio Blásquez Salinas, integrante del
Grupo Parlamentario del Partido del Trabajo en la LXII

Legislatura, somete a consideración de esta Comisión Per-
manente la siguiente proposición con punto de acuerdo con
moción de urgente resolución por el que se exhorta a la Se-
cretaría de Gobernación a impedir la fractura del orden
constitucional en el estado de Guerrero así como al gobier-
no y procuraduría general de justicia de dicho estado a lle-
var ante la justicia a los probables responsables del ataque
a periodistas perpetrado el 13 de diciembre en el poblado
de Tlapa de dicha entidad federativa, con base en las si-
guientes

Consideraciones

Privación ilegal de la libertad de periodistas en Guerre-
ro

Un grupo de encapuchados irrumpió el sábado 13 de di-
ciembre de 2014 en una reunión del Club de Periodistas del
Estado de Guerrero que se llevaba a cabo en el poblado de
Tlapa, con motivo de la entrega de reconocimientos a co-
municadores destacados de las siete regiones de dicha en-
tidad federativa. Armados con palos, los individuos embo-
zados exigieron la cancelación del evento. Miguel Ángel
Mata, presidente de la organización de periodistas relató la
dinámica de la agresión:

“Nos decían que había políticos del PRI, del PRD, que
había diputados, alcaldes, les abrimos las puertas para
que ingresaran, se dieron cuenta que no había nadie de los
que ellos creían… aun así hubo golpes, a mi esposa la
golpearon con un tolete. Nos exigían que nos disculpára-
mos, no sé de qué. Nos llevaron posteriormente, nos sa-
caron de ahí, nos pasearon por las calles de Tlapa, nos
empujaron, nos humillaron, nos golpearon, nos encerra-
ron posteriormente en la sala de cabildos, donde ahí se
erigieron ellos como un jurado popular.”

Aproximadamente 130 periodistas fueron retenidos por
más de seis horas. Se les permitió retirarse hasta que lo-
graron obtener la cantidad de tres mil pesos que alegaban
era la indemnización por haber causado lesiones a uno de
los integrantes del grupo violento.

Fractura del orden constitucional en Guerrero

Los periodistas afectados han manifestado que solicitaron
la intervención de la Policía Federal. Sin embargo, al per-
catarse dicha corporación de la presencia del movimiento
de “los ayotzinapos” en el lugar, manifestaron que no po-
dían intervenir y procedieron a retirarse.
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Fernando Santamaría Cruz, director general del diario El
Faro de la Costa Chica señaló en torno a la falta de apoyo
de la Policía Federal lo siguiente:

“…que si bien es cierto se han cometido errores por par-
te de la actuación de ellos, este error está derivando en
que ahora ya no están actuando para nada, están dejan-
do al pueblo en estado de indefensión, con el ánimo de
no volverse a equivocar están permitiendo que esta gen-
te haga lo que se le antoja”.

El director Santa María Cruz alertó sobre el riesgo grave en
que fueron colocados los más de 100 periodistas a los que
se expuso en la plaza pública ante aproximadamente 500
personas, denostándolos y llenándolos de vituperios, así
como el hecho de haber sido obligados a permanecer tira-
dos en el suelo, lo cual expresó de la manera siguiente:

“…pudieron habernos ejecutado, desaparecido. Conta-
mos con medidas cautelares y activamos los botones de
pánico, pues resulta que puedo proporcionar copia del
seguimiento que se le dieron, a donde se llega el mo-
mento en que la Policía Federal dice ya ubicamos a los
beneficiarios, pero como está el movimiento de los
ayotzinapos en ese lugar no podemos intervenir y nos
retiramos”.

A pesar de haber sido las víctimas de una agresión, el gru-
po violento de encapuchados obligó a los periodistas a fir-
mar un documento que contenía una disculpa por supues-
tos agravios en su contra. La filiación del grupo de
encapuchados violentos se confirmó con certeza unos
cuantos días después. En efecto, el Movimiento Popular
Guerrerense Región Montaña, envió un comunicado al pe-
riódico La Jornada Guerrero donde asume la autoría di-
recta del ataque a los periodistas y pretende evadir su res-
ponsabilidad alegando que los periodistas se sometieron
voluntariamente a los diversos hechos narrados con ante-
rioridad. El presidente del Club de Periodistas de Guerre-
ro, Miguel Ángel Mata, reiteró que fueron tratados en for-
ma humillante.

Aplicación puntual de la ley

Las víctimas presentaron una denuncia ante la Procuradu-
ría General del Estado de Guerrero por ataques a la liber-
tad de expresión. También manifestaron la probable comi-
sión de los delitos de privación ilegal de la libertad,
extorsión y amenazas, además de ser obligados a firmar
documentos en los que se asentaron hechos que no son

ciertos. Cabe mencionar que en dicha diligencia, los comu-
nicadores fueron apoyados con el acompañamiento por
parte de personal de la Comisión Nacional de los Derechos
Humanos. La comisión, en cumplimiento de su misión pro-
tectora, dio inicio a una queja de oficio por el atentado a la
libertad de expresión de 130 periodistas. La comisión hizo
un llamado al gobierno de Guerrero y a la procuraduría pa-
ra que con prontitud y diligencia investiguen los hechos
hasta la detención de los probables responsables y su pre-
sentación ante la autoridad correspondiente.

Ante la gravedad de los hechos, el ombudsman nacional
decidió emitir sendas medidas cautelares de protección a
favor de los agraviados, con el propósito de evitar hechos
de difícil o imposible reparación.

Finalmente, es preciso destacar que cada vez son más fre-
cuentes los ataques a la prensa en el contexto de conflictos
sociales o políticos. En la dinámica de dichos aconteci-
mientos, como sucedió esta ocasión en Guerrero, las auto-
ridades de los tres órdenes de gobierno por igual se abstie-
nen de intervenir en lo general con lo cual dejan a los
periodistas a merced de personas que buscan imponer sus
puntos de vista por medio de la fuerza suprimiendo así la
libertad de expresión, pilar fundamental de la vida demo-
crática en México. Es por ello que se requiere no sólo que
la ley penal surta efectos y se aplique en todas sus conse-
cuencias a los responsables del ataque perpetrado en con-
tra de los miembros del Club de Periodistas el 13 de di-
ciembre en Tlapa, Guerrero. También es necesario que
encabezados por la Secretaría de Gobernación, se otorguen
garantías a los comunicadores de que podrán realizar su la-
bor de manera segura y sin intentos de censura por parte de
grupos o individuos, o servidores públicos a efecto de que
las y los mexicanos disfruten del derecho a la información.

Puntos de Acuerdo

Primero. Se exhorta, con toda atención, a la Secretaría de
Gobernación, por conducto de su titular, para que, en ejer-
cicio de sus atribuciones y facultades, lleve a cabo los ac-
tos de gobierno necesarios para impedir que en lo sucesivo
en el estado de Guerrero, en perjuicio de periodistas y per-
sonas que hagan uso de su derecho a la libertad de expre-
sión, se rompa el orden constitucional y se vulneren las li-
bertades civiles.

Segundo. Se exhorta al gobierno del estado de Guerrero y
a la Procuraduría General de Justicia de dicha entidad a
que, con celeridad y eficacia, atiendan las denuncias pre-



sentadas por los integrantes del Club de Periodistas del Es-
tado de Guerrero y apliquen la ley llevando a los probables
responsables ante los tribunales correspondientes por las
agresiones a la libertad de expresión perpetradas el 13 de
diciembre de 2014 en el poblado de Tlapa, Guerrero.

Palacio Legislativo de San Lázaro, sede de la Comisión Permanente, a
14 de enero de 2015.— Senador Marco Antonio Blásquez Salinas (rú-
brica).»

Se turna a la Primera Comisión de Trabajo, para dicta-
men.

INVESTIGUE EL ASESINATO DE JULIAN GONZALEZ
DOMINGUEZ, DIRIGENTE DE LA ZONA TRIQUI

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
la PGJE de Oaxaca a investigar el asesinato de Julián Gon-
zález Domínguez, dirigente de la zona triqui, suscrita por
el diputado Ricardo Mejía Berdeja, del Grupo Parlamenta-
rio de Movimiento Ciudadano

Ricardo Mejía Berdeja, diputado de la LXII Legislatura del
Congreso de la Unión y del Grupo Parlamentario de Movi-
miento Ciudadano, con fundamento en lo dispuesto en los
artículos 6, fracción I, y 79, numeral 2, fracción II, del Re-
glamento de la Cámara de Diputados, presentan ante la Co-
misión Permanente del Congreso de la Unión el presente
punto de acuerdo conforme a la siguiente

Exposición de Motivos

De acuerdo a Laura Velasco Ortiz, investigadora del Insti-
tuto de Investigaciones Sociales de la UNAM, una forma
de clasificar a las organizaciones (de indígenas migrantes
entre México y Estados Unidos) consiste en agruparlas se-
gún su orientación transnacional o local. 

De acuerdo con este criterio, un primer grupo de organiza-
ciones lo forman el Frente Indígena Oaxaqueño Binacional
(FIOB), la Red Internacional de Indígenas Oaxaqueños
(RIIO), la Coalición de Comunidades Indígenas Oaxaqueñas
(Cocio), la Asociación Cívica Benito Juárez (ACBJ), la Or-
ganización Regional Oaxaqueña y Vamos por la Tierra. Este
primer grupo de organizaciones actúa en California, Baja Ca-
lifornia y Oaxaca, y sus núcleos de activistas están en Cali-
fornia y Oaxaca.1

En dicho tenor, es necesario destacar que en días pasados,
Julián González Domínguez, dirigente de la zona triqui de
la RIIO, fue asesinado en el estado de Oaxaca. Según las
declaraciones de Ana Velasco Cervantes, dirigente de dicha
organización y de testigos, indican que

González Domínguez fue sacado de su hogar alrededor de
las siete horas en la comunidad denominada La Brama Pa-
raje Pérez del municipio de Santiago Juxtlahuaca por un
comando de 10 personas a bordo de dos unidades, una de
ellas una camioneta marca Ford tipo Lobo. El cadáver del
dirigente fue localizado minutos después en la comunidad
de San Isidro, de ese mismo ayuntamiento ubicado en la re-
gión de la mixteca.2

Velasco Cervantes indicó: “González Domínguez trabajaba
en el conflicto agrario que mantenían las comunidades de
Tierra Blanca y la Brama, por lo que ya había recibido an-
teriormente varias amenazas de muerte.”3

Asimismo, González Domínguez era integrante del Movi-
miento de Regeneración Nacional (Morena) en la zona tri-
qui, por lo que Salomón Jara Cruz, consejero nacional de
dicha organización, publicó en sus redes sociales: “Hace
aproximadamente 2 horas un comando saco (sic) de su ca-
sa al compañero Julián González y lo asesino (sic) cobar-
demente, ocurrido en Labrama paraje Pérez”.

Cabe mencionar que 

La orientación transnacional, junto con su heterogéneo com-
ponente étnico, define el perfil panétnico-transnacional de
estas organizaciones, agrupando comités locales y asocia-
ciones propueblos de origen mixteco, zapoteco y triqui. No
obstante que, en general, se sostienen en forma cotidiana por
el activismo de un conjunto visible de líderes o representan-
tes, aunque su legitimidad deriva de la capacidad para arti-
cular demandas de las asociaciones propueblos o bien de las
comunidades-pueblo de las que emergen como representan-
te.4

Al respecto, nos pronunciamos porque este cobarde asesi-
nato sea esclarecido lo antes posible y que el o los respon-
sables de este hecho sean juzgados en estricto apego a la
ley; asimismo hacemos un llamado para que la integridad
personal de las líderes y los líderes sociales, en este caso in-
dígenas y sus familias, esté garantizada por el Estado mexi-
cano. Por ello presentamos a esta honorable asamblea el si-
guiente resolutivo con
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Punto de Acuerdo

Único. La Comisión Permanente del honorable Congreso
de la Unión exhorta a la Procuraduría General de Justicia
de Oaxaca a investigar, de manera expedita, el asesinato de
Julián González Domínguez, dirigente de la zona triqui de
la Red Internacional de Indígenas Oaxaqueños.

Notas:

1 Laura Velasco Ortiz, “Organizaciones de indígenas migrantes entre
México y Estados Unidos”, [en línea], México, http://www.nacion-
multicultural.unam.mx/acervo/libro/lib_018/lib_018_58.pdf 

2 La Jornada Zacatecas, “Asesinan a dirigente de la zona triqui en Oa-
xaca”, [en línea], México, http://ljz.mx/2015/01/12/asesinan-dirigente-
de-la-zona-triqui-en-oaxaca/ 

3 ADN Sureste, “Ejecutan a líder Triqui perteneciente a RIIO)”, [en lí-
nea], México, http://adnsureste.info/?p=25259 

4 Laura Velasco Ortiz, Op. Cit.

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a 14 de enero de
2015.— Diputado Ricardo Mejía Berdeja (rúbrica).»

Se remite a la Primera Comisión de Trabajo, para dic-
tamen.

COORDINE CON AUTORIDADES LOCALES DEL
ESTADO DE GUERRERO, UN PLAN DE SEGURIDAD
EN LAS ESCUELAS DE EDUCACION BASICA

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta
al comisionado nacional de Seguridad Pública a coordinar
con autoridades locales de Guerrero un plan de seguridad
en las escuelas de educación básica en la entidad, suscrita
por el diputado José Angelino Caamal Mena, del Grupo
Parlamentario de Nueva Alianza

El que suscribe, José Angelino Caamal Mena, Diputado de
la LXII Legislatura, integrante del Grupo Parlamentario
Nueva Alianza, con fundamento en lo dispuesto en  la frac-
ción II del artículo 71 de la Constitución Política de los Es-
tados Unidos Mexicanos, y fracción II del artículo 55 del
Reglamento para el Gobierno Interior del Congreso Gene-
ral de los Estados Unidos Mexicanos, somete a considera-

ción de esta soberanía, la siguiente proposición con punto
de acuerdo, con base en la siguiente

Exposición de Motivos

En Guerrero se vive un proceso de descomposición del te-
jido social provocado por el incremento del crimen y la
violencia. Situación que atenta contra la tranquilidad y
bienestar de los guerrerenses que día con día sufren las
consecuencias de una estrategia contra la inseguridad que
no ha rendido los resultados esperados. 

Las cifras no dan pauta para equivocaciones o erróneas in-
terpretaciones: en los casos del fuero federal, la incidencia
total de delitos en el año 2012 ascendió a 2 mil 673; en el
pasado 2013, ocurrieron mil 813 y hasta octubre del año
pasado, la cifra alcanzó el 87.31 por ciento del año prece-
dente, con mil 583 delitos de este orden, con una tendencia
que hace presumir a las autoridades, supere la de 2013.1

Para el caso de los delitos del fuero común, por ejemplo, se
observa que las tasas de homicidio, por cada cien mil habi-
tantes, colocan a Guerrero como uno de los estados más
violentos: 23 en 2007, 45 en 2010 y 76 en 2012, lo cual re-
presenta un incremento del 230 por ciento en un periodo de
cinco años.

No obstante que el panorama general del estado ha sido ob-
jeto de diversos análisis, estudios y de la aplicación de po-
líticas públicas, cuyo objetivo ha sido el restablecimiento
del orden social, la ineficacia de las mismas, así como el
estado de corrupción que afecta a las instituciones respon-
sables de la procuración de justicia, ha provocado una in-
tensa movilización social que demanda, con un justificado
sentido de  urgencia, el restablecimiento del orden y la
aplicación de la justicia.

Sin demerito de los lamentables y atroces hechos ocurridos
en el mes de septiembre del 2014, que han conmocionado
al país y a la comunidad internacional, el Grupo Parlamen-
tario Nueva Alianza considera necesario hacer un urgente
llamado a las instituciones responsables del orden y procu-
ración de justicia federal, estatal y local, ante otros hechos
que agravan la descomposición del tejido social en el esta-
do de Guerrero y vulnera uno de los derechos humanos
fundamentales de la niñez y juventud en ese estado.

Nos referimos a los reiterados ataques y agravios a la im-
partición de la educación Básica y de otros niveles, sufri-
dos en la entidad, situación que provocó, en primera ins-



tancia, el inicio anticipado del periodo vacacional decem-
brino y, más grave aún, el daño a la normalidad escolar,
tanto en afectaciones graves a la infraestructura educativa
escolar, como a la tranquilidad y seguridad física y psico-
lógica de la planta docente que está comprometida con me-
jorar las condiciones sociales de la infancia y adolescencia
guerrerense.

Padres de familia, alumnos y docentes de escuelas no solo
de educación básica, localizadas en municipios como el de
Iguala, Chilpancingo u otros enclavados en la zona norte o
costera del estado, como Teloloapan, Acapulco o Zihuata-
nejo, o de la Montaña Baja, como Chilapa, por citar solo al-
gunos, han sido afectados por hechos delincuenciales que
van desde el robo de material educativo, equipo de cómpu-
to, incendios de salones en planteles escolares, enfrenta-
mientos del crimen organizado en sus inmediaciones, se-
cuestro y homicidio de docentes, levantones, robo de
nómina, entre muchos otros.

Los agravios y hechos delincuenciales no se han presenta-
do de manera reciente, sino que forman parte de una recu-
rrencia constante que data desde el año 2006 en la totalidad
de los 81 municipios del estado de Guerrero. 

La situación de violencia que priva en el estado, derivó que
desde el pasado 20 de noviembre de 2014 se decretase la
suspensión definitiva del semestre en 198 escuelas del
puerto de Acapulco, reconociendo el titular de la Secretaría
de Educación de Guerrero, doctor Salvador Martínez de la
Rocca, que dicha suspensión de clases fue debido a la in-
seguridad que priva principalmente en la periferia de Aca-
pulco.

En igual sentido, desde el miércoles 10 de diciembre pasa-
do, por la falta de condiciones para garantizar la seguridad
de los profesores, en el municipio de Chilapa fueron cerra-
das 110 escuelas de todos los niveles educativos en la zona
rural, después de los hechos de violencia que se desató en-
tre grupos de la delincuencia organizada por el control de
la plaza.

La inseguridad no es un hecho aislado; la violencia y el cri-
men organizado no afecta solo al municipio de Acapulco,
Iguala o Tlapa, por lo que su atención no debe centralizar-
se solo en algunos municipios del estado de Guerrero. 

El efecto de medidas inocuos está a la vista: más de 15 mil
alumnos de nivel educativo de básica y media superior de
por lo menos 100 escuelas no reanudaron clases en el puer-

to de Acapulco el pasado 7 de enero del año en curso, co-
mo estaba previsto, manteniéndose el paro de labores ini-
ciado en noviembre de 2014 por no existir las condiciones
mínimas necesarias para el regreso a las aulas y quienes de-
ben contribuir en la generación de estas condiciones, en na-
da ayudan, pues la mayoría de los  agentes municipales, en-
cargados del orden público, se encuentran en paro laboral.

El incumplimiento de una planeación educativa, de los
contenidos trazados o la falta de un ambiente y entorno
propicio para realizar con normalidad la tarea educativa,
afecta por igual a cada uno de los 900 mil 236 alumnas y
alumnos de educación Básica, a sus padres; a casi 47 mil
maestros y directivos; de igual manera, el robo y saqueo
daña irreversiblemente la infraestructura y equipamiento
educativo de los 10 mil 366 planteles educativos de ese ni-
vel en la entidad.  

Reconocemos que la actividad turística en el puerto de
Acapulco ha sido un detonante económico en el estado y
un referente nacional e internacional de esa industria y co-
mo tal, acciones que garanticen la seguridad en ese destino
turístico, como el arribo de más de mil 300 elementos de la
Gendarmería Nacional, deben ser asumidas por la impor-
tancia que merece la seguridad de turistas nacionales e in-
ternacionales en la pasada época vacacional decembrina.

Sin embargo, en Nueva Alianza creemos que es apremian-
te que se implementen en el estado de Guerrero acciones de
mediano y largo plazo, tendientes a consolidar institucio-
nes de gobierno y procuración de justicia, lo suficiente-
mente sólidas, eficientes, confiables y capaces de proveer
el orden y la seguridad mínima necesaria a la sociedad gue-
rrerense.

Por las condiciones en que se vive el estado no es posible
pensar en medidas absolutas o remedialistas; consideramos
que se debe actuar de fondo, aun cuando las acciones y me-
didas a instrumentar sean graduales y focalizadas. 

Como legisladores, hemos pugnamos por que prevalezca
en las acciones de los tres órdenes de gobierno el interés
superior de la infancia y adolescencia del país; por ello, de-
mandamos que se garantice y proteja el derecho a la edu-
cación y a la justicia en Guerrero de manera universal y no
selectiva.

En mérito de lo anteriormente expuesto, someto a conside-
ración de esta soberanía el siguiente
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Punto de Acuerdo

Único. La Comisión Permanente del honorable Congreso
de la Unión exhorta respetuosamente al comisionado na-
cional de Seguridad para que con irrestricto apego al pacto
federal, coordine junto con las autoridades locales y muni-
cipales de Guerrero un plan de acción inmediata orientado
a salvaguardar el entorno y la seguridad pública en las es-
cuelas de educación básica, a fin de que se brinden las mí-
nimas condiciones de protección a los alumnos, docentes,
escuelas y a todo aquel miembro de la comunidad escolar
de educación básica, a efecto de que se concluya en las me-
jores condiciones con el ciclo escolar 2014-2015 en esa en-
tidad. 

Nota:

1 Reporte de incidencia delictiva del fuero federal por entidad federa-
tiva 2012 – 2014. Centro Nacional de Información del Secretariado
Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública. Noviembre de
2014. 

Disponible en:  http://www.secretariadoejecutivosnsp.gob.mx/work/
models/SecretariadoEjecutivo/Resource/28/5/images/Publicacionfue-
rofederal(2).pdf. Consulta realizada el 17 de noviembre de 2014, a las
11:08 horas.

Palacio Legislativo de San Lázaro, sede de la Comisión Permanen-
te, a 14 de enero de 2015.— Diputado José Angelino Caamal Mena
(rúbrica).»

Se turna a la Primera Comisión de Trabajo, para dicta-
men.

ERRADIQUE LA PRACTICA CONOCIDA COMO 
COBRO DE PISO, QUE SE EJERCE CONTRA LOCA-
TARIOS DEL MERCADO DE MIXCALCO

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta
al delegado en Cuauhtémoc, DF, a erradicar el “cobro de
piso” ejercido contra locatarios del mercado de Mixcalco,
suscrita por el diputado José Luis Flores Méndez, del Gru-
po Parlamentario del PRI

El que suscribe, el diputado José Luis Flores Méndez, inte-
grante del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario

Institucional, con fundamento en con fundamento en lo
dispuesto en los artículos 58, 59 y 60 del Reglamento para
el Gobierno Interior del Congreso General de los Estados
Unidos Mexicanos, somete a consideración de esta hono-
rable asamblea, la siguiente proposición con punto de
acuerdo, al tenor de la siguientes

Consideraciones

De acuerdo con versiones periodísticas dadas a conocer la
semana pasada, líderes de ambulantes conocidos como Los
Jaimes exigen cuotas de entre 3 mil y 8 mil pesos mensua-
les, a cambio de no instalar sus puestos enfrente de los co-
mercios establecidos en la zona de Mixcalco.1

Al realizar recorridos por la zona, los reporteros pudieron
constatar que personas con radios de comunicación pasan
a los comercios para exigir la cuota, mientras otros hacen
guardia en las inmediaciones, ante la pasividad de los ele-
mentos de la policías auxiliar y preventiva que se hacen de
la vista gorda en sus rondines; y algunos hasta comen en
los puestos instalados sobre la vía pública.

De acuerdo con estas informaciones, al menos cinco co-
merciantes han confirmado las amenazas, en tanto que al-
gunos refieren que no dieron la cuota y les invadieron. Otro
más habría negociado y terminó por pagar mil 500 pesos a
cambio de que le respetaron el frente de su local durante las
ventas de esta temporada navideña.

Comerciantes entrevistados por el diario Reforma acusaron
que ese territorio lo controlan tres líderes vinculados con el
PRD, Los Jaimes, conocidos como Jaime Chino y Jaime
Ronco, así como una mujer de nombre Manuela Torres.

De acuerdo con Guillermo Gazal, presidente de Procentr-
hico, estos dirigentes operan en total impunidad. “Hay
derecho de piso para nosotros, llegan y nos dicen: quere-
mos tanto. Según la tienda es el monto, piden 5 o 10 mil
al mes”, refirió el dirigente empresarial.

Cabe mencionar que hace apenas un año, la policía capita-
lina desalojó a miles de ambulantes de la zona de Mixcal-
co, operativo que se desarrolló con relativa tranquilidad, lo
que contrasta con el momento presente, cuando estos co-
merciantes han comenzado a regresar, y para la romería
navideña invadieron las calles de Manuel Doblado, Le-
cumberri, Miguel Alemán, Leona Vicario, San Antonio To-
matlán y Circunvalación.



Aunque parezca una verdad sabida, las calles no son pro-
piedad de ningún grupo de comerciantes, sino un bien que
debe ser disfrutado por toda la sociedad, para lo cual el go-
bierno debe desempeñarse como autoridad y no como al-
cahuete, tal y como parece que ha venido ocurriendo en es-
ta zona de Cuauhtémoc, en donde el ambulantaje
constituye un poder fáctico cuya fortaleza parece superar a
la de la jefatura delegacional de esa demarcación. 

Entendemos a la perfección la necesidad de millones de
mexicanos por ganarse la vida honestamente, pero esta pre-
rrogativa no puede contraponerse con las de otros ciudada-
nos que pretenden hacer lo mismo y para ello cuentan con
locales debidamente establecidos y acondicionados para
ello, ni mucho menos con el de los transeúntes que pueden
y deben ejercer su derecho a la movilidad, tal y como re-
cientemente lo acaba de aprobar la Cámara de Diputados.

En este sentido, se hace imperioso que la jefatura delega-
cional en Cuauhtémoc ejerza sus funciones como adminis-
tradora del espacio público y no como cómplice de grupos
de presión.

Por lo anteriormente expuesto, elevo a la consideración de
esta soberanía la siguiente proposición con

Punto de Acuerdo

Único. La Comisión Permanente del honorable Congreso
de la Unión exhorta al jefe delegacional en Cuauhtémoc, a
efecto de que erradique la práctica conocida como “cobro
de piso” que se ejerce en contra de los locatarios del mer-
cado de Mixcalco.

Nota:

1
http://www.reforma.com/libre/online07/aplicacionEI/webview/iWeb-
View.aspx?Coleccion=1066&Folio=1642966&TipoTrans=8#ixzz3OG
EgUVZm>, el 8 de enero de 2015, a las 14 horas.

Palacio Legislativo de San Lázaro, sede de la Comisión Permanente, a
14 de enero de 2015.— Diputado José Luis Flores Méndez (rúbrica).»

Se remite a la Tercera Comisión de Trabajo, para dic-
tamen.

OPERACION Y AVANCES DEL PROGRAMA DE 
TRABAJO PARA LA TRANSICION A LA TELEVISION
DIGITAL TERRESTRE (TDT)

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
la SCT a transparentar la operación y los avances del Pro-
grama de Trabajo para la Transición a la Televisión Digital
Terrestre, suscrita por el diputado Juan Pablo Adame Ale-
mán, del Grupo Parlamentario del PAN

El que suscribe, diputado Juan Pablo Adame Alemán, inte-
grante del Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacio-
nal en la LXII Legislatura de la Cámara de Diputados, con
fundamento en los artículos 78 de la Constitución Política
de los Estados Unidos Mexicanos, y 58 y 59 del Regla-
mento para el Gobierno Interior del Congreso General de
los Estados Unidos Mexicanos, somete a consideración de
esta asamblea proposición con punto de acuerdo por el que
la Comisión Permanente del Congreso de la Unión exhor-
ta a la Secretaría de Comunicaciones y Transportes a ga-
rantizar la inclusión digital en el Programa de Transición a
la Televisión Digital Terrestre, al tenor de las siguientes

Consideraciones

El 14 de julio de 2014 fue publicada en la edición vesper-
tina del Diario Oficial de la Federación la reforma a la le-
gislación secundaria en materia de telecomunicaciones que
el Poder Legislativo le ha entregado a los mexicanos.

Esta legislatura trabajó en un esfuerzo sin precedentes en el
proceso de reforma al marco jurídico en materia de teleco-
municaciones, primero en el ámbito constitucional, y re-
cientemente en la legislación secundaria que detalla su eje-
cución.

Las Cámaras de Diputados y de Senadores, con sentido crí-
tico, analizaron a detalle las iniciativas del Ejecutivo y tra-
bajamos en su mejora, con un afán de no negarle a México
los cambios que necesita con urgencia.

Uno de los temas que se contienen en dichas disposiciones
legales es el del “apagón analógico”, o proceso de transición
a la Televisión Digital Terrestre (TDT), el cual consiste en la
finalización de la transmisión de señales audiovisuales ra-
diodifundidas en formato analógico, en favor de las que se
difunden en formato digital.

Con lo anterior se logra un uso mucho más eficiente del es-
pectro radioeléctrico que traerá consigo la posibilidad de la

Diario de los Debates de la Cámara de Diputados Año II, Primer Receso, 14 de enero de 2017 / Apéndice57



Año III Primer Receso, 14 de enero de 2015 / Apéndice Diario de los Debates de la Cámara de Diputados58

recepción de una mayor cantidad de canales con mejor ca-
lidad de señal que la actual –multiprogramación y alta de-
finición–, así como la liberación por completo de la banda
de frecuencia de los 700 megahertz que por mandato cons-
titucional y legal el Ejecutivo deberá destinar para la ope-
ración de su red mayorista de banda ancha móvil.

El plazo que se fijó tanto en el transitorio quinto del decre-
to de reforma constitucional, como en el décimo noveno
del decreto de reforma a la legislación secundaria culmina
el 31 de diciembre de 2015, condicionando la terminación
de las señales analógicas a un nivel de penetración de los
equipos receptores y/o decodificadores de señal digital de
90 por ciento de los hogares de escasos recursos definidos
por la Secretaría de Desarrollo Social.

Por ello, la Secretaría de Comunicaciones y Transportes, a
través de su Subsecretaría de Comunicaciones publicó en
la edición vespertina del Diario Oficial de la Federación
del 13 de mayo de 2014 su programa de trabajo para la
transición a la Televisión Digital Terrestre en el cual hace
saber, entre otras decisiones:

1. La entrega directa de los receptores de televisión di-
gital a los beneficiarios de programas sociales mismos
que, en vez de decodificadores, serán televisiones pla-
nas.

2. La entrega física de las mismas la realizará el perso-
nal de la Secretaría de Desarrollo Social (Sedesol).

3. El calendario que se impuso para la entrega de las te-
levisiones en diversas regiones del país.

Derivado de la revisión al portal del programa en el sitio
web de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes si-
tuado en http://www.sct.gob.mx/tdt, no es posible encon-
trar información básica, como lo es:

• Partidas presupuestales destinadas para el programa.

• Número de viviendas a ser beneficiarias por cada mu-
nicipio y estado.

• Avance de la entrega de los televisores digitales por ca-
da municipio y estado.

• Calendario de entrega real por semana y por municipio
en la entrega.

• Centros de entrega autorizados, horarios y encargados
de los mismos.

Por la importancia del programa, la cantidad de beneficia-
rios, y el alto costo al erario público, es de la más alta im-
portancia que éste sea totalmente transparente para que la
sociedad civil pueda vigilar la correcta aplicación del mis-
mo.

Por lo expuesto anteriormente, presento ante esta soberanía
la siguiente proposición con 

Puntos de Acuerdo

De urgente y obvia resolución.

Primero. La Comisión Permanente del Congreso de la
Unión exhorta respetuosamente a que la Secretaría de Co-
municaciones y Transportes informe a la opinión pública
sobre el número de viviendas beneficiarias y el avance de
la entrega de receptores en el Programa de Transición a la
Televisión Digital Terrestre.

Segundo. La Comisión Permanente del Congreso de la
Unión exhorta respetuosamente a la Secretaría de Comuni-
caciones y Transportes para que esclarezca cuáles son las
partidas presupuestales que están destinadas a la adquisi-
ción de los receptores en el Presupuesto de Egresos de la
Federación de 2015.

Tercero. La Comisión Permanente del Congreso de la
Unión exhorta respetuosamente a la Secretaría de Comuni-
caciones y Transportes a que trabaje bajo un esquema de
máxima publicidad en el Programa de Transición a la Tele-
visión Digital Terrestre con el fin de que se especifiquen y
publiquen los centros de entrega autorizados, sus horarios
y los responsables de los mismos. Ello con el objeto de que
la sociedad civil pueda participar como observadora y de
esta manera se eviten abusos y violaciones a lo establecido
en dicho programa.

Palacio Legislativo de San Lázaro, sede de la Comisión Permanente, a
14 de enero de 2015.— Diputado Juan Pablo Adame Alemán (rúbri-
ca).»

Se turna a la Tercera Comisión de Trabajo, para dicta-
men.



INTERVENCION DE LA SHCP, DE LA SENER Y DE
PEMEX, CON RELACION A LA IMPORTACION DE
PETROLEO Y AL ABASTO DE GASOLINAS

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se solicita la
intervención de la SHCP, de la Sener y de Pemex con rela-
ción a la importación de petróleo y al abasto de gasolinas,
suscrita por los diputados Guillermo Sánchez Torres y
Aleida Alavez Ruiz, del Grupo Parlamentario del PRD

Los suscritos, Guillermo Sánchez Torres y Aleida Alavez
Ruiz, integrantes del Grupo Parlamentario del Partido de la
Revolución Democrática en la LXII Legislatura de la Cá-
mara de Diputados del Congreso de la Unión, con funda-
mento en el artículo 58 del Reglamento para el Gobierno
Interior del Congreso General de los Estados Unidos Me-
xicanos, someten a consideración de esta soberanía la pre-
sente proposición con puntos de acuerdo, con base en las
siguientes

Consideraciones

Recientemente, Petróleos Mexicanos (Pemex) propuso a
las autoridades de Estados Unidos un intercambio de pe-
tróleo a cuyo amparo el país importaría hasta 100 mil ba-
rriles por día (bpd) de crudos ligeros y condensados a cam-
bio de exportarle crudos pesados.

México, el noveno productor mundial de petróleo, está en
vía de convertirse también en importador de crudo. Se bus-
ca traerlo de Estados Unidos, el principal comprador del
hidrocarburo mexicano.

La exportación de petróleo está prohibida en Estados Uni-
dos desde la década de 1970, con algunas excepciones co-
mo Canadá, adonde envía unos 250 mil barriles de crudo.

La intención de comprar crudo de Estados Unidos fue ade-
lantada en agosto del año pasado por Emilio Lozoya Aus-
tin, director general de Pemex. El funcionario la ratificó el
19 de diciembre de 2014. Se estima que el intercambio co-
menzará en el primer trimestre, entre finales de febrero y
marzo del presente año.

Después que los presidentes Enrique Peña Nieto y Barak
Obama, se reunieron en Washington, la secretaria de Co-
mercio estadunidense, Penny Pritzker, dijo que su gobier-
no sostiene discusiones con funcionarios de México para
exportar crudo liviano a su vecino del sur.

Pemex presentó la propuesta a la Oficina de Industria y Se-
guridad del Departamento de Comercio estadounidense,
con lo que se busca incrementar la producción de gasolina
y diesel y disminuir la de combustóleo y de petrolíferos
con alto contenido de azufre.

El crudo ligero y condensado de Estados Unidos se mez-
claría con el petróleo nacional para mejorar el proceso en
las refinerías, las cuales tienen una configuración llamada
cracking (descomposición molecular), según Pemex.

El crudo importado sería para mejorar procesos en las refi-
nerías de Salamanca, Tula y Salina Cruz “las cuales tienen
configuración cracking, a cambio de la exportación de cru-
dos mexicanos pesados para ser procesados en las refinerí-
as estadunidenses de alta conversión coking”.

Actualmente, el país importa casi la mitad de las gasolinas
que consume, pues las seis refinerías de Pemex, las únicas
que operan, no producen la cantidad suficiente para satis-
facer la demanda. De acuerdo con datos a 2012 de Pemex,
en México se elaboran 418 mil 100 barriles diarios de ga-
solinas, y 299 mil 600 de diesel.

Pemex señala que este acuerdo no representaría un com-
promiso adicional a los 803 mil barriles diarios de crudo
mexicano que se exportaron en promedio a Estados Unidos
el año pasado.

Las compras de crudo al exterior marcarían un viraje en la
tradición exportadora de crudo de Pemex, aún uno de los
mayores abastecedores de petróleo a Estados Unidos, que
ha elevado su propia producción debido al auge del desa-
rrollo de depósitos de shale (lutitas).

No obstante que el gobierno mexicano se apresta a impor-
tar petróleo, la caída en el precio del crudo de exportación
aviva temores de un ajuste en las finanzas públicas, ya que
una tercera parte del gasto del Estado se financia con la ex-
plotación del hidrocarburo.

Hay desabasto de gasolina en 12 estados, entre ellos Jalis-
co, Colima, Michoacán, Nayarit, Zacatecas, Nuevo León,
Coahuila, Tamaulipas, Querétaro, Guerrero, Puebla y Tlax-
cala, aunque no se descarta que se sumen más por la mul-
tiplicación de la problemática en el resto del país.

El desabasto es tanto de la gasolina Magna como en la Pre-
mium y el diésel, aunque es más evidente en las dos pri-
meras por el gran consumo.
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Por ejemplo, la falta de refinerías y las tomas clandestinas
de combustible en los 460 kilómetros de ductos de Pemex,
que abastecen a Puebla y Tlaxcala son las causas por las
que se agudizó el desabasto desde hace tres semanas en las
estaciones de servicio de esas entidades.

La falta de combustible en la terminal de Puebla, de donde
se abastece a Tlaxcala, provocó esta situación. Existen pro-
blemas frecuentes de abasto desde hace dos meses y se
agudizó en las dos últimas semanas de diciembre y en lo
que va de enero.

Se carece más de la gasolina Magna, la de mayor venta, pe-
ro la Prémium y diesel también escasean; en una estación
normalmente se venden al día alrededor de 15 mil litros de
los tres productos.

El ramal de que depende la región Puebla-Tlaxcala recibió
mantenimiento y se atendieron algunas tomas clandestinas.
Por ello se complicó el abasto para Puebla y Tlaxcala.

De acuerdo con la Asociación de Gasolineros Unidos de
los Estados de Puebla y Tlaxcala, en el poliducto que pasa
por la autopista a Orizaba hay más sabotaje que en los del
resto del país. Además, consideran que es un asunto de se-
guridad nacional.

Por lo expuesto sometemos a la consideración de esta
asamblea del Congreso de la Unión la siguiente proposi-
ción con

Puntos de Acuerdo

Primero. La Comisión Permanente del Congreso de la
Unión acuerda solicitar a las Secretarías de Hacienda y
Crédito Público, y de Energía que entreguen un informe
detallado sobre la importación de petróleo y gasolinas. Asi-
mismo, que dicho informe se entregue a las Comisiones de
Energía, y de Hacienda del Congreso de la Unión.

Segundo. La Comisión Permanente del Congreso de la
Unión acuerda solicitar a Petróleos Mexicanos que realice
un estudio sobre las situaciones de sus instalaciones en to-
do el país, y que dicho estudio considere costos preventi-
vos y de mantenimiento, el cual se entregue a esta sobera-
nía. Asimismo, solicitar a Pemex que tome medidas para
regularizar con la mayor brevedad el suministro de gasoli-
nas en los estados afectados.

Salón de sesiones del Congreso de la Unión, a 14 de enero de 2015.—
Diputada Aleida Alavez Ruiz (rúbrica).»

Se remite a la Tercera Comisión de Trabajo, para dic-
tamen.

REALIZAR PROGRAMAS Y ACCIONES DE PREVEN-
CION Y DISMINUCION DEL MALTRATO INFANTIL

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
la Ssa, a la SEP y a la Sedesol a realizar programas y ac-
ciones de prevención y disminución del maltrato infantil,
suscrita por la diputada Martha Edith Vital Vera, del Grupo
Parlamentario del PVEM

La que suscribe, Martha Edith Vital Vera, integrante del
Grupo Parlamentario del Partido Verde Ecologista de Mé-
xico en la LXII Legislatura del Congreso de la Unión, con
fundamento en lo dispuesto en los artículos 6, numeral 1,
fracción I; y 79, numeral 1, fracción II, del Reglamento de
la Cámara de Diputados, somete a consideración de esta
asamblea el presente punto de acuerdo, conforme a la si-
guiente

Exposición de Motivos

El maltrato infantil es un problema grave a nivel mundial
que se ha incrementado, y la Organización Mundial de la
Salud (OMS) reconoce que es una prioridad en la salud la
cual requiere de respuestas inmediatas dada su gravedad.

De acuerdo con el Fondo de las Naciones Unidas para la
Infancia, maltrato infantil se define “como los abusos y la
desatención de que son objeto los menores de 18 años, e in-
cluye todos los tipos de maltrato físico o psicológico, abu-
so sexual, desatención, negligencia y explotación comer-
cial o de otro tipo que causen o puedan causar un daño a la
salud, desarrollo o dignidad del niño, o que ponga en peli-
gro su supervivencia, en el contexto de una relación de res-
ponsabilidad, confianza o poder. La exposición a la violen-
cia de pareja también se incluye a veces entre las formas de
maltrato infantil”.

La protección de los niños contra toda forma de violencia
es un derecho fundamental garantizado en diversos trata-
dos y normas internacionales de derechos humanos. Al res-



pecto, la Declaración Universal de los Derechos Humanos
establece en el artículo 3o.: “Todo individuo tiene derecho
a la vida, a la libertad y a la seguridad de su persona”, con
lo cual se puntualiza que independientemente de la edad,
sexo, raza o cualquier otra característica los niños, niñas y
adolescentes tienen derecho a recibir un trato respetuoso
igual que todo ser humano, así como a todos los derechos
inalienables que de dicha condición se derivan.

El Pacto Internacional de Derechos Civiles y Políticos, se-
ñala los principios generales de protección a los niños, y el
artículo 24, parte 1, señala: “Todo niño tiene derecho, sin
discriminación alguna por motivos de raza, color, sexo,
idioma, religión, origen nacional o social, posición econó-
mica o nacimiento, a las medidas de protección que su con-
dición de menor requiere, tanto por parte de su familia co-
mo de la sociedad y del Estado”.

Finalmente, la Convención sobre los Derechos del Niño
contiene una serie de normas universales relativas a la in-
fancia; reconoce que los niños son personas con derechos
que se deben respetar, al igual que los de los adultos; defi-
ne a los niños como los menores de 18 años, otorgándoles
protección contra el abuso, descuido y explotación infantil,
reconoce que para el adecuado desarrollo social de los ni-
ños, niñas y adolescentes es necesario que crezcan y se
desarrollen en un ambiente de amor, felicidad y compren-
sión; y establece que los niños deben ser objeto de cuidado
y asistencia especiales por su estado de inmadurez física,
mental y emocional, subrayando la responsabilidad del Es-
tado y la familia para la protección y asistencia que se les
debe proporcionar.

Respecto al maltrato, el artículo 19, parte 1, establece:
“Los Estados parte adoptarán todas las medidas legislati-
vas, administrativas, sociales y educativas apropiadas para
proteger al niño contra toda forma de perjuicio o abuso fí-
sico o mental, descuido o trato negligente, malos tratos o
explotación, incluido el abuso sexual, mientras el niño se
encuentre bajo la custodia de los padres, de un represen-
tante legal o de cualquier otra persona que lo tenga a su
cargo”, protegiéndolo así de cualquier forma de maltrato
infantil.

A escala regional, la Convención Americana sobre Dere-
chos Humanos en el artículo 19 establece: “Todo niño tie-
ne derecho a medidas de protección que su condición de
menor requiere por parte de su familia, de la sociedad y del
Estado”. Además el Protocolo Adicional a la Convención
Americana en Materia de Derechos Económicos, Sociales

y Culturales en el artículo 16 menciona los derechos que
deben ser protegidos por los Estados parte: “Todo niño sea
cual fuere su filiación tiene derecho a las medidas de pro-
tección que su condición de menor requieren por parte de
su familia, de la sociedad y del Estado. Todo niño tiene el
derecho a crecer al amparo y bajo la responsabilidad de sus
padres; salvo circunstancias excepcionales, reconocidas ju-
dicialmente, el niño de corta edad no debe ser separado de
su madre...”

Sin embargo, por razones sociales y culturales de distinta
índole es sabido que los niños, niñas y adolescentes son
maltratados en espacios y lugares que deberían ser de pro-
tección, de afecto, de estímulo a su desarrollo integral y de
resguardo y promoción de sus derechos y sufren de maltra-
to en el hogar, en la escuela, en los sistemas de protección
y de justicia, en el trabajo y en la comunidad.

De acuerdo con Ocultos a plena luz: un análisis estadísti-
co de la violencia contra los niños, informe del Fondo de
las Naciones Unidas para la Infancia, independientemente
de las circunstancias económicas, sociales, culturales, reli-
giosas o étnicas de los niños, la violencia aún es un com-
ponente muy real de sus vidas en todo el mundo y con fre-
cuencia, el desarrollo de los niños que han sido objeto de
abusos graves o de abandono es inadecuado, y tienen difi-
cultades de aprendizaje y desempeño escolar. También
pueden tener bajos niveles de autoestima y sufrir depre-
sión, lo que, en el peor de los casos, puede ser motivo de
que adopten conductas de alto riesgo y comportamientos
autodestructivos.

Similares consecuencias pueden sufrir los niños que pre-
senciaron episodios violentos. Los niños que crecen en ho-
gares o comunidades violentas tienden a interiorizar esas
conductas violentas como manera de resolver disputas y a
repetir esas pautas de violencia y abuso contra sus cónyu-
ges e hijos.

En el informe se señala que solamente en 2012 el número
de niños y adolescentes menores de 20 años que fueron
víctimas de homicidio llegó a 95 mil, lo que convirtió a es-
te delito en la principal causa prevenible de lesiones, heri-
das y muerte de menores. En su inmensa mayoría, esas víc-
timas (85 mil) vivían en países de ingresos bajos y medios.

Los datos indican que es mucho mayor el número de niños
que sufren la violencia en forma de disciplina, por lo gene-
ral en sus propios hogares y desde que son muy jóvenes, en
promedio 6 de cada 10 niños del mundo (aproximadamen-
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te mil millones) de 2 a 14 años de edad sufren de manera
periódica castigos físicos (corporales) a manos de sus cui-
dadores. En la mayoría de los casos, los niños son objeto
de una combinación de castigos físicos y agresiones psico-
lógicas. En general, las formas más graves de castigo cor-
poral son los golpes en la cabeza, jalón de orejas y golpes
en el rostro.

Respecto a la violencia sexual, cerca de 120 millones de ni-
ñas de todo el mundo (algo más de 1 de cada 10) han sido
víctimas de relaciones sexuales forzadas y otras agresiones
sexuales en algún momento de sus vidas, se señala que los
niños también están en peligro, aunque no hay una estima-
ción mundial debido a la falta de datos comparables.

Finalmente, casi 1 de cada 3 adolescentes de 15 a 19 años
(84 millones) que integran uniones formalizadas han sido
víctima de violencia emocional, física o sexual por el mari-
do o la pareja en algún momento de su vida.1

Como se aprecia, la violencia contra la infancia es multi-
causal, compleja y multifacética, no es privativa de un pa-
ís o región.2 Entre las principales causas de la violencia
contra niños, niñas y adolescentes se encuentra la percep-
ción social de que los niños y niñas son propiedad de los
adultos.

Hay ciertas formas de violencia que son comunes en todos
los entornos, el castigo físico y otras formas de castigo
cruel o degradante son empleados por padres y madres y
otros miembros de la familia en el hogar, por los responsa-
bles del cuidado y protección de los niños y niñas en insti-
tuciones, por educadores en las escuelas y también se infli-
gen a niños y niñas en conflicto con la ley.

En los lugares de trabajo donde se encuentran niños y ni-
ñas que no alcanzan la edad mínima legal para trabajar los
empleadores a menudo gozan de impunidad para castigar-
les físicamente por su rendimiento inadecuado. El abuso
sexual, la violencia física y psicológica y el acoso sexual
son formas de violencia que tienen lugar en todos los en-
tornos.

En la mayoría de las sociedades, el abuso sexual de niñas y
niños es más común dentro del hogar o es cometido por
una persona conocida por la familia. Pero la violencia se-
xual también tiene lugar en la escuela y otros entornos edu-
cativos, tanto por parte de los padres como de los educa-
dores.

Es frecuente que se produzca en entornos laborales muy
cerrados, éste es el caso de los niños y niñas trabajadores
empleados como trabajadores domésticos en hogares de
terceros. También tiene lugar en instituciones y en la co-
munidad.

Las niñas sufren considerablemente más violencia sexual
que los niños y su mayor vulnerabilidad a la violencia en
muchos entornos es en gran parte de la influencia de rela-
ciones de poder basadas en el género, profundamente arrai-
gadas en la sociedad. Al mismo tiempo, los niños tienen
mayor probabilidad de ser víctimas de homicidio y parti-
cularmente de la violencia que involucra armas.3

En México, según datos del Censo Nacional de Población
y Vivienda 2010 realizado por el Instituto Nacional de Es-
tadística y Geografía, hay 39 millones 226 mil 744 niñas,
niños y adolescentes de hasta 18 años de edad, represen-
tando a 34.9 por ciento de la población mexicana: al menos
1 de cada 3 personas es menor de 18 años los cuales son
considerados un grupo vulnerable.4

La Carta Magna reconoce los derechos de los niños, niñas
y adolescentes y el artículo 4o., párrafo noveno, establece
que las niñas y los niños son un sector de la población a
quien el Estado debe proveerles lo necesario para propiciar
el respeto a su dignidad y el ejercicio pleno de sus derechos
y señala: “En todas las decisiones y actuaciones del Estado
se velará y cumplirá con el principio del interés superior de
la niñez, garantizando de manera plena sus derechos. Los
niños y las niñas tienen derecho a la satisfacción de sus ne-
cesidades de alimentación, salud, educación y sano espar-
cimiento para su desarrollo integral. Este principio deberá
guiar el diseño, ejecución, seguimiento y evaluación de las
políticas públicas dirigidas a la niñez”.5

La Ley para la Protección de los Derechos de Niñas, Niños
y Adolescentes reitera el reconocimiento de tales derechos
y hace referencia explícita a cada uno de ellos. Respecto al
maltrato infantil, el artículo 11, establece que es obligación
de madres, padres y de todas las personas que tengan a su
cuidado niñas, niños y adolescentes “Protegerlos contra to-
da forma de maltrato, prejuicio, daño, agresión, abuso, tra-
ta y explotación. Lo anterior implica que la facultad que
tienen quienes ejercen la patria potestad o la custodia de ni-
ñas, niños y adolescentes no podrán al ejercerla atentar
contra su integridad física o mental ni actuar en menosca-
bo de su desarrollo”.6



No obstante, lamentablemente en nuestro país existen mi-
les de niños en situación de vulnerabilidad los cuales a dia-
rio son maltratados de diversas formas las cuales en el pe-
or de los casos pueden provocar la muerte. En un primer
nivel se emplean gritos, sacudidas, empujones o bofetadas,
se castiga al niño hincándolo en un rincón por horas, le pri-
van de los alimentos, se les insulta a la menor provocación.
En otro nivel se utilizan todo tipo de objetos para lastimar-
los: hebillas de cinturón, planchas, alambres, cordones mo-
jados, etcétera.

Finalmente, en un tercer y fatídico nivel les provocan he-
morragias internas y externas, mutilación de alguno de sus
miembros, o bien les provocan daño cerebral a causa de in-
numerables golpes en la cabeza, fracturas de huesos e in-
cluso los matan al asfixiarlos, quemarlos o azotarlos contra
la pared.7

Lo anterior repercute considerablemente en los niños ya
que durante su desarrollo presentan problemas de salud fí-
sica y mental irreversibles, así como efectos sociales y la-
borales negativos, el maltrato es una causa de sufrimiento
y resentimiento para los niños que puede tener grandes
consecuencias a largo de su vida, muchos adultos que han
sufrido maltrato en la infancia corren mayor riesgo de su-
frir problemas conductuales, físicos y mentales, tales como
la violencia familiar, depresión, tabaquismo, alcoholismo y
drogadicción.

Tan sólo en 2013, las Procuradurías de la Defensa del Me-
nor y la Familia de los Sistemas estatales del Sistema Na-
cional para el Desarrollo Integral de la Familia reportaron
27 mil 552 denuncias por maltrato infantil; de estos repor-
tes, en 15 mil 796 se comprobó maltrato. El tipo de mal-
trato más común es la omisión de cuidados, el maltrato fí-
sico, maltrato emocional, abandono, abuso sexual, la
explotación laboral y explotación sexual comercial; y los
principales responsables del maltrato son las madres, los
padres, padrastros, abuelos, tíos, madrastras y maestros, tal
como se muestra en las gráficas.

Debido a que la mayoría de los niños maltratados son de-
vueltos a sus progenitores, muchos casos terminan con la
muerte del menor por las lesiones infligidas. Un gran nú-
mero de muertes por esta causa se presenta en los primeros
18 meses de vida y son atribuidas a lesiones relacionadas
con quemaduras, asfixia, envenenamiento, golpes o negli-
gencia, entre otras.
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El maltrato infantil en sus diferentes formas es un proble-
ma que tiene graves consecuencias que pueden durar toda
la vida, por lo tanto debe ser atendido urgentemente por di-
versos sectores, ya que como señala la OMS la prevención
del maltrato infantil requiere un enfoque multisectorial y
los programas eficaces son los que prestan apoyo a los pa-
dres y les aportan conocimientos y técnicas positivas para
criar a sus hijos.

Señala que entre ellos se encuentran las visitas domicilia-
rias de enfermeras para ofrecer apoyo, formación e infor-
mación; la formación de los padres, generalmente en gru-
pos, para mejorar sus aptitudes para criar a los hijos,
mejorar sus conocimientos sobre el desarrollo infantil y
alentarlos a adoptar estrategias positivas en sus relaciones
con los hijos, y las intervenciones con múltiples compo-
nentes, que generalmente incluyen el apoyo a los padres y
su formación, la educación preescolar y la atención al niño,
además de programas preventivos destinados a prevenir los
traumatismos craneoencefálicos por maltrato como los
programas hospitalarios mediante los cuales se informe a
los nuevos padres de los peligros de zarandear a los niños
pequeños y de cómo afrontar el problema de los niños con
llanto inconsolable, así como los destinados a prevenir los
abusos sexuales en la infancia donde generalmente se rea-
liza y se les enseñan a los niños en las escuelas: la propie-
dad de su cuerpo; las diferencias entre los contactos nor-
males y los tocamientos impúdicos; cómo reconocer las
situaciones de abuso; cómo decir “no”; cómo revelar los
abusos a un adulto en el que confíen.

Por ello se debe tomar en cuenta que los niños son sujetos
de derecho, no objetos que requieren protección y la lucha
contra el maltrato infantil requiere programas y políticas
amplias que abarquen tanto la promoción como la protec-

ción de los derechos de los niños y considerando que la in-
fancia es la etapa más importante de la vida en la cual se
van a estructurar rasgos de la personalidad determinantes
para una vida futura, que la principal responsabilidad de la
educación y el desarrollo de los hijos recae en la familia,
que los niños deben aprender en entornos libres de violen-
cia y que la escuela proporciona un entorno en el que pue-
de modificarse cualquier actitud de tolerancia con respecto
a la violencia y pueden aprenderse comportamientos y va-
lores no violentos y que se deben tener en cuenta los facto-
res de riesgo sociales, económicos y el medio físico de la
comunidad, se considera necesario que se lleven a cabo ac-
ciones coordinadas de las Secretarías de Salud, de Educa-
ción Pública, y de Desarrollo Social para que en el ámbito
de sus atribuciones lleven a cabo programas de apoyo para
los padres y personas encargadas del cuidado de los niños
para que durante su educación tomen en cuenta formas de
disciplina no violentas, así como el fomento de relaciones
sanas entre padres e hijos; se fomenten enfoques basados
en la resolución pacífica de conflictos, la aplicación de po-
líticas contra la intimidación y la promoción del respeto de
todos los miembros de la comunidad escolar y se incre-
menten estrategias de prevención para reducir los factores
de riesgo inmediatos en las comunidades, esto con la fina-
lidad de prevenir y disminuir el maltrato infantil.

Derivado de lo anterior someto a consideración de esta so-
beranía el siguiente

Punto de Acuerdo

Único. La Comisión Permanente del Congreso de la Unión
exhorta respetuosamente a las Secretarías de Salud, de
Educación Pública, y Desarrollo Social a llevar a cabo en
el ámbito de sus respectivas atribuciones programas y ac-
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ciones coordinados permanentes de prevención, identifica-
ción de menores de alto riesgo y de víctimas potenciales a
fin de prevenir y disminuir el maltrato infantil.

Notas:

1 Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia. (2014). Ocultos a

plena vista: un análisis estadístico de la violencia contra los niños. Ex-
traído de
http://files.unicef.org/publications/files/Hidden_in_plain_sight_statis-
tical_analysis_EN_3_Sept_2014.pdf, octubre de 2014.

2 Pinheiro, Paulo Sergio (experto independiente para el estudio del se-
cretario general de las Naciones Unidas sobre la violencia contra los
niños; 2006). Informe mundial sobre la violencia contra los niños y ni-

ñas. Organización de las Naciones Unidas.

3 Ibídem, página 7.

4 Son los grupos o comunidades que, por circunstancias de pobreza,
origen étnico, estado de salud, edad, género o discapacidad, se en-
cuentran en una situación de mayor indefensión para hacer frente a los
problemas que plantea la vida y no cuentan con los recursos necesarios
para satisfacer sus necesidades básicas. La vulnerabilidad coloca a
quien la padece en una situación de desventaja en el ejercicio pleno de
sus derechos y libertades.

5 Cámara de Diputados del Congreso de la Unión. Constitución Políti-
ca de los Estados Unidos Mexicanos. Disponible en
www.diputados.gob.mx/LeyesBiblio/htm/1.htm, octubre de 2014.

6 Cámara de Diputados del Congreso de la Unión. Ley para la Protec-
ción de los Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes. Disponible en
http://www.diputados.gob.mx/LeyesBiblio/pdf/185.pdf, octubre de
2014.

7 Sotelo M. (2014). ¿Por qué invertir en la infancia?: Impacto presu-

puestal en México de los costos derivados del maltrato y abuso infan-

til. México: Fundación en Pantalla contra la Violencia Infantil, página
4.

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, sede de la Comisión
Permanente, a 14 de enero de 2015.— Diputada Martha Edith Vital Ve-
ra (rúbrica).»

Se turna a la Segunda Comisión de Trabajo, para dic-
tamen.

TRANSFORMAR EL REGIMEN JURIDICO DE LA
EMPRESA EXPORTADORA DE SAL SA DE CV

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
la SE a transformar el régimen jurídico de la empresa Ex-
portadora de Sal, SA de CV, suscrita por la diputada Mag-
dalena Núñez Monreal, del Grupo Parlamentario del PT

La suscrita, Magdalena del Socorro Núñez Monreal, dipu-
tada a la LXII Legislatura del Congreso de la Unión, se-
cretaria de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados e
integrante del Grupo Parlamentario del Partido del Traba-
jo, con fundamento en lo dispuesto en el artículo 58 del Re-
glamento para el Gobierno Interior del Congreso General
de los Estados Unidos Mexicanos, somete a la considera-
ción del pleno de la Comisión Permanente el presente pun-
to de acuerdo con la finalidad de que la Secretaría de Eco-
nomía analice la viabilidad de transformar el régimen
jurídico de la paraestatal Exportadora de Sal, SA de CV al
de una empresa productiva del estado, al tenor de las si-
guientes

Consideraciones

La sal es, junto con el petróleo y el gas, uno de los princi-
pales insumos para toda la industria química del mundo,
por lo que los países desarrollados consumen una gran can-
tidad de ella.

En 2012, la entidad denominada Exportadora de Sal, SA de
CV (ESSA), sectorizada en la Secretaría de Economía tu-
vo una producción de 7.2 millones de toneladas métricas,
ingresos brutos por mil 814.11 millones de pesos (mdp), y
una ganancia neta de 153.52 mdp.

Sin embargo al inicio de la presente administración se en-
contró una problemática basada en la antigüedad del equi-
po y de la maquinaria que representaba altos costos de
mantenimiento; el almacenamiento por 20 años de un so-
brante de agua muy salada (salmuera), que puso en riesgo
la operación de la empresa y a la propia laguna Ojo de Lie-
bre, santuario mundial de la ballena gris, sobrante que se
genera de manera anual.

Las ventas al extranjero se realizaban por debajo del costo
de producción y de mercado; las tierras ejidales con renta
ínfima y tierras nacionales en uso sin pago de renta al go-
bierno; así como una deficiente regulación fiscal.
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El diagnóstico expuesto representaba una pérdida de mer-
cado a nivel mundial ante la falta de innovación y valor
agregado en los productos, a pesar de que ESSA es líder en
calidad y producción mundial y su participación en los dos
mercados más grandes (Estados Unidos de América y Chi-
na), era muy reducida.

Para 2014 la producción se elevó a 9.5 millones de tonela-
das métricas. Convirtiéndose en la empresa que más creció
en su género en el mundo en este lapso. Se tuvieron ingre-
sos brutos por 2 mil 344.170 mdp, una ganancia neta de
221.558 mdp y el gasto corriente se disminuyó en 10 por
ciento.

Asimismo la salmuera residual almacenada por 20 años, en
lugar de ser tirada al mar se vendió, lo que representó un
contrato a favor del gobierno por más de 17 mil 500 mdp,
adicionalmente 840 mdp serán renovables cada año.

Se están adquiriendo equipos de punta a nivel mundial pa-
ra reemplazar los existentes, lo que disminuirá el costo
operativo en algunos rubros hasta en 30 por ciento.

Se creó un área de comercialización que en los primeros
meses logró aumentar ventas 30 por ciento y precios en
más de 5 por ciento en dólares; se corrigieron todos los
contratos de venta que permitían ajustes de precio por de-
bajo del costo y se concretó un acuerdo inicial con la pa-
raestatal China-Salt para instalar en ese mercado (el más
grande del mundo) el primer centro de distribución directo
de empresa extranjera para ese mercado. Lo mismo se está
intentando en Estados Unidos de América.

ESSA tiene el proyecto para 2018 de contar con una pro-
ducción anual de 15 millones de toneladas métricas, lo que
representaría más del doble que en 2012, contar con ingre-
sos anuales superiores a los 5 mil 250 mdp y una ganancia
neta de 2 mil 940 mdp.

Si se llevara a efecto la transformación del régimen jurídi-
co de ESSA de “empresa de participación estatal mayorita-
ria” a “empresa productiva del estado” se lograría incre-
mentar su rentabilidad y utilizar su potencial detonador al
máximo, pues le permitiría contar con mayor libertad des-
de el punto de vista administrativo, lo que permitiría al go-
bierno federal como impulsor del desarrollo económico e
industrial utilizar a ESSA para que nuestro país se convir-
tiese en el principal productor de derivados químicos de sal
a nivel mundial evitando que continuemos importándolos.
Con base en el consumo regional de estos productos en la

zona del Pacífico norte, del volumen de producción de ES-
SA y del valor comercial de los mismos, podría fácilmente
generar ingresos en divisas por más de 700 mil mdp equi-
valentes al total del IVA que hoy se recauda en todo el pa-
ís o 3.5 puntos del producto interno bruto (valor actual),
con ganancias netas cercanas a los 70 mil millones de pe-
sos, es decir el equivalente al presupuesto de un estado co-
mo Jalisco o al costo total del tren México-Querétaro.

Por lo anteriormente expuesto es que esta legisladora con-
sidera de suma importancia someter a la consideración del
pleno de la Comisión Permanente el siguiente 

Punto de Acuerdo

Único. La Comisión Permanente exhorta respetuosamente
a la Secretaría de Economía a analizar la viabilidad de
transformar el régimen jurídico de Exportadora de Sal, SA
de CV, a una empresa productiva del estado.

Palacio Legislativo de San Lázaro, sede de la Comisión Permanente, a
14 de enero de 2015.— Diputada Magdalena del Socorro Núñez Mon-
real (rúbrica).»

Se remite a la Tercera Comisión de Trabajo, para dic-
tamen.

CONSERVACION DE DERECHOS QUE SE BRINDAN
A LOS ASEGURADOS QUE QUEDAN PRIVADOS DE
EMPLEO REMUNERADO

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta
al Ejecutivo federal a solicitar al Consejo Técnico del
IMSS ampliar el periodo de conservación de derechos que
se brindan a los asegurados que quedan privados de empleo
remunerado, suscrita por el diputado José Angelino Caa-
mal Mena, del Grupo Parlamentario de Nueva Alianza

El suscrito, diputado integrante de la LXII Legislatura del
honorable Congreso de la Unión, integrante del Grupo Par-
lamentario del Partido Nueva Alianza, con fundamento en
lo dispuesto en la fracción II del artículo 71 de la Constitu-
ción Política de los Estados Unidos Mexicanos, y en la
fracción II del artículo 55 del Reglamento para el Gobier-
no Interior del Congreso General de los Estados Unidos
Mexicanos, se permite presentar ante esta soberanía la si-
guiente proposición con punto de acuerdo, al tenor de la si-
guiente
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Exposición de Motivos

La reforma laboral aprobada por el Congreso de la Unión a
finales de 2012 tenía como uno de sus objetivos el flexibili-
zar los diferentes tipos de contratación con la finalidad de
atraer mayor inversión, generar empleos y fomentar la com-
petitividad. Sin embargo, se dejó de lado la armonización de
legislación laboral contigua, misma que también presenta re-
percusiones, sobre todo en cuanto a los esquemas de seguri-
dad social. 

Según el Instituto Nacional de Estadística y Geografía, la
tasa de desempleo para diciembre de 2013 fue de 4.25% de
la población económicamente activa. Mientras que el tiem-
po promedio para conseguir  empleo es de seis meses se-
gún la encuesta de “Motivaciones del mexicano en el tra-
bajo”. 

En el mes de diciembre de 2013, la Organización Interna-
cional del Trabajo (OIT), señaló en el informe “Indicado-
res clave del mercado de trabajo” que los periodos de des-
empleo se están alargando en comparación con 2008.

“Los titulares periodísticos sobre una reciente disminución
de las tasas de desempleo ocultan la amarga realidad de
que para muchos trabajadores desempleados es cada vez
más difícil encontrar un empleo en un período de tiempo
razonable de seis meses o menos”, dijo Ekkehard Ernst, Je-
fe de la Unidad de Tendencias del Empleo de la OIT. 

A pesar de que en el citado informe se menciona a México
con un 98.2 por ciento de posibilidades de que los trabaja-
dores desempleados consigan empleo en el periodo de un
año, probabilidad que es muy alentadora en comparación
con países más industrializados, la explicación a esto es
que los trabajadores encuentran ocupación en empleos in-
formales con mayor facilidad que en las otras economías.
De igual forma México es el tercer país con mayor riesgo
para los trabajadores de perder su empleo en menos de un
año, sólo debajo de Filipinas y España.  

En septiembre de 2011 un informe conjunto de la OIT y de
la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Eco-
nómico señaló que los países del grupo de los 20, del cual
México forma parte, podrían padecer una gran falta de em-
pleo debido a la desaceleración acentuada en 2008. Será
hasta 2015 que los países miembros del G20 podrán recu-
perar su número de puestos de trabajo a como se tenían an-
tes de 2008, si se tiene un crecimiento sostenido mínimo
del 1.3 por ciento. 

La relación salud y trabajo son dos elementos interrelacio-
nados estrechamente, mismos que impactan en el desarro-
llo nacional y en la calidad de vida de los ciudadanos.   En
consecuencia, el propósito del presente exhorto es que el
Ejecutivo Federal ejerza la facultad expresada en el artícu-
lo 109 de la Ley del Seguro Social con la finalidad de que
los trabajadores desempleados, conserven por mayor tiem-
po los derechos a los servicios de salud. 

Dichos beneficios existen actualmente para el trabajador y
su familia directa únicamente por ocho semanas; no obs-
tante es necesario ampliar este tiempo de seguridad medi-
ca como una medida para alcanzar a cubrir por lo menos la
mitad del promedio de tiempo necesario para conseguir un
empleo.

Esta medida fomentará la competitividad de los trabajado-
res mexicanos, puesto que las personas sanas tienen la ca-
pacidad de ser más productivas en el trabajo, y en conse-
cuencia se incrementan las posibilidades de adquirir un
empleo nuevamente. 

“Invertir en la salud de los trabajadores es una forma de in-
vertir en la productividad de una empresa” señaló Manuel
Pando Moreno, director del Instituto de Investigaciones de
la Salud Ocupacional de la Universidad de Guadalajara en
la Conferencia inaugural del Congreso y Coloquio Interna-
cional de Gestión y Desarrollo de Organizaciones Saluda-
bles, en octubre de 2013. 

De igual forma seria pertinente agregar que invertir en la
salud de los trabajadores es una forma de invertir en la pro-
ductividad de un país.

Punto de Acuerdo

Único. Se exhorta respetuosamente al titular del Ejecutivo
federal a ejercer su facultad concebida en el segundo pá-
rrafo del artículo 109 de la Ley del Seguro Social, a fin de
solicitar al Consejo Técnico de dicho instituto la amplia-
ción del periodo de conservación de derechos.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 14 de enero de 2015.— Diputado
José Angelino Camaal Mena (rúbrica).»

Se turna a la Primera Comisión de Trabajo, para dicta-
men.
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IRREGULARIDADES PRESENTADAS EN LA LINEA
12 DEL SISTEMA DE TRANSPORTE COLECTIVO
METRO

«Proposición con punto de acuerdo, por el cual se solicita
al GDF que informe sobre las acciones legales emprendi-
das contra servidores públicos y particulares por las irregu-
laridades presentadas en la línea 12 del Metro, suscrita por
senadores del Grupo Parlamentario del PRI

El Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Insti-
tucional de la LXII Legislatura del honorable Congreso de
la Unión, con fundamento en lo dispuesto por los artículos
78, fracción III, de la Constitución Política de los Estados
Unidos Mexicanos, así como por el artículos 8, fracción II,
y 276, numeral 1, del Reglamento del Senado de la Repú-
blica y 122 de la Ley Orgánica del Congreso General de los
Estados Unidos Mexicanos, somete a la consideración de
esta honorable Comisión Permanente proposición con pun-
to de acuerdo, al tenor de las siguientes

Consideraciones

El Sistema de Transporte Colectivo Metro (STCM) es, sin
duda, un medio de transporte  fundamental para el desarro-
llo económico y social de la Ciudad de México, diaria-
mente es utilizado por más de 5 millones de usuarios.

En un inicio se erigió como un medio de transporte con
múltiples beneficios para los usuarios –rápido, limpio y
económico–, sin embargo, con el transcurso de los años en
agravio de la población, paulatinamente su funcionamien-
to y operación se ha visto afectado.  

Diversas líneas que integran el Metro de la Ciudad de Mé-
xico, han presentado múltiples desperfectos técnicos y fa-
llas operativas, lo que ha originado un impacto negativo,
entre ellas la línea 12.

La línea 12 del metro es conocida como la línea dorada en
alusión al Bicentenario de la Independencia de México y
el Centenario de la Revolución Mexicana, cuenta con un
total de 24,475 kilómetros, de los cuales 20,278 kilóme-
tros son para el servicio de pasajeros y 4,197 kilómetros
para el servicio de mantenimiento.

Los desperfectos de la denominada Línea Dorada, se pre-
sentan en 11 de sus 20 estaciones, lo que ha generado pér-
didas económicas considerables. Esta situación no permite
cumplir cabalmente  con el objetivo de atender la demanda

del servicio de transporte  en el oriente de la Ciudad de Mé-
xico.

En marzo de 2014, diversos medios de comunicación do-
cumentaron múltiples fallas en la construcción, por lo que
la Contraloría General del Distrito Federal ha sancionado
de manera administrativa y legal a servidores públicos.Asi-
mismo, han señalado que existen otros funcionarios que
por sus atribuciones, tienen alguna responsabilidad pero
que no han sido sancionados por sus probables actos u omi-
siones.

Por su parte, la Contraloría General del Distrito Federal, de
manera extraoficial, ha dado a conocer que recientemente
aplicó 55 sanciones a 38 personas, de las cuales 27 se no-
tificaron en la PGJDF por posibles responsabilidades pe-
nales, además de inhabilitaciones a diversos funcionarios
para seguir trabajando en la administración pública; tam-
bién, interpuso 34 castigos económicos que en conjunto
superan los 21 mil 907 millones de pesos.

El gasto que las autoridades han erogado para solventar las
fallas técnicas que presenta la línea 12, se suman a los más
de 22 mil millones de pesos que costó su construcción con
un resultado poco alentador.

Es importante hacer énfasis en que la pasada y la actual ad-
ministración del Gobierno del Distrito Federal, han mos-
trado poca transparencia en el uso de los recursos públicos
en torno a la construcción, licitación y manteniendo de la
línea 12, incumpliendo las expectativas de ser un gobierno
accesible y cercano a la gente.

Ante dicha situación, mostramos nuestro interés para que
se esclarezcan las irregularidades que afectaron a la Línea
12 del Metro y se sancionen conforme a derecho a los ser-
vidores públicos responsables.

Por lo anteriormente expuesto, los legisladores integrantes
del Grupo Parlamentario del PRI, acudimos a esta Honora-
ble Asamblea a proponer el siguiente.  

Punto de Acuerdo

Único. La Comisión Permanente del honorable Congreso
de la Unión solicita al Gobierno del Distrito Federal, envíe
a esta Comisión un informe pormenorizado sobre las ac-
ciones legales emprendidas en contra de funcionarios pú-
blicos y particulares por actos u omisiones que derivaron
en diversas irregularidades en la línea 12 del Sistema de
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Transporte Colectivo Metro, así como el impacto financie-
ro por el cierre de 11 de las 20 estaciones.

Dado en el salón de sesiones de la Comisión Permanente del Congre-
so de la Unión, a los 14 días de enero del año dos mil quince.— (Rú-
brica).»

Se remite a la Tercera Comisión de Trabajo, para dic-
tamen.

NEGOCIACIONES REALIZADAS CON CUBA Y LOS
ESTADOS UNIDOS DE AMERICA, REFERENTES A
YACIMIENTOS TRANSFRONTERIZOS CONTINEN-
TALES DE HIDROCARBUROS

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
la SRE y a la Sener a informar al Senado respecto a las ne-
gociaciones realizadas con Cuba y Estados Unidos de
América sobre yacimientos transfronterizos continentales
de hidrocarburos, suscrita por la senadora Gabriela Cuevas
Barron y la diputada Adriana González Carrillo, del Grupo
Parlamentario del PAN

Las suscritas, senadora Gabriela Cuevas Barron y diputada
Adriana González Carrillo, integrantes de la LXII Legisla-
tura, con fundamento en lo dispuesto por el artículo 78,
fracción III, de la Constitución Política de los Estados Uni-
dos Mexicanos, los artículos 116 y 122 de la Ley Orgánica
del Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos,
sometemos a consideración de esta honorable asamblea la
siguiente proposición con punto de acuerdo por el que se
exhorta a las Secretarías de Relaciones Exteriores, y de
Energía a informar a esta soberanía sobre las negociaciones
entabladas con Estados Unidos de América respecto a la
exploración y explotación de yacimientos transfronterizos
continentales de hidrocarburos, al tenor de las siguientes:

Consideraciones

1. Nuestro país cuenta con una gran cantidad de reservas
naturales de hidrocarburos, razón por la que nos hemos ad-
herido a una amplia gama de normas internacionales rela-
tivas al aprovechamiento, la conservación y el uso susten-
table de estos recursos con el propósito de aprovecharlos
de la manera más óptima en colaboración con otros Esta-
dos. 

Al primero de enero de 2014, las reservas probadas de hi-
drocarburos ascendían a 13,438 millones barriles de petró-
leo crudo equivalente (MMbpce). De éstas, el 73% corres-
ponde a crudo, 9% a condensados y líquidos de planta y
18% a gas seco equivalente. El 70% de las reservas proba-
das de crudo se ubican en regiones marinas y el 30% res-
tante en campos terrestres; mientras que el 56% de las re-
servas probadas de gas natural se ubica en campos
terrestres y el 44% en campos marinos.1

Tomando en cuenta lo anterior, y reconociendo la posibili-
dad de que pudieran existir yacimientos de petróleo o de
gas natural a lo largo de nuestros límites fronterizos tanto
terrestres como marítimos, se estima importante el desa-
rrollo de consultas periódicas entre los gobiernos con los
que nuestro país comparte frontera a fin de analizar cuáles
son las mejoras que se pueden implementar para un uso
más eficiente de los recursos.

2. México y Estados Unidos dieron un primer paso en la
protección de sus intereses respecto a los yacimientos
transfronterizos de hidrocarburos a través de la suscripción
de un tratado que entró en vigor el 17 de enero del 2001,
denominado “Tratado para la Delimitación de la Platafor-
ma Continental en la Región Occidental del Golfo de Mé-
xico”, mediante el cual se estableció una moratoria de diez
años en torno a la definición de los límites de cada país so-
bre los denominados “hoyos de dona”.2

El artículo IV de dicho Tratado estipuló que durante un pe-
riodo que terminaría 10 años después de su entrada en vi-
gor no se autorizaría ni permitiría la perforación o la ex-
plotación petrolera o de gas natural en la plataforma
continental dentro de 2.8 millas náuticas del límite estable-
cido en el Artículo I para no perjudicar a ninguno de los
países mientras se definieran los límites de cada yacimien-
to tranfronterizo.

Previo al vencimiento del plazo moratorio de 10 años, los
gobiernos de México y Estados Unidos acordaron una pró-
rroga de tres años más, hasta el 17 de enero de 2014, con
la posibilidad de extenderla por periodos adicionales en
caso de que antes de esa fecha no se concluyera la nego-
ciación o no entrara en vigor algún acuerdo relativo a la
utilización y reglamentación de los yacimientos transfron-
terizos en el Golfo de México.3

Consecuentemente, y tras una serie de negociaciones efec-
tuadas entre ambos gobiernos, el 20 de febrero de 2012 se
suscribió en Baja California Sur el “Acuerdo entre los Es-
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tados Unidos Mexicanos y los Estados Unidos de América
relativo a los Yacimientos Transfronterizos de Hidrocarbu-
ros en el Golfo de México”, mismo que se publicó en el
Diario Oficial de la Federación el pasado 18 de julio.

Este acuerdo permite la exploración segura, eficiente, equi-
tativa y ambientalmente responsable de los yacimientos de
hidrocarburos compartidos que pudieran encontrarse a lo
largo de la frontera entre ambos países en el Golfo de Mé-
xico. Asimismo, busca generar en el largo plazo la certeza
jurídica necesaria para el aprovechamiento de los recursos
que pudieran encontrarse en la zona y sienta las bases para
que los gobiernos de México y Estados Unidos trabajen de
manera coordinada y logren una situación benéfica, justa y
equitativa para ambos, en la probable explotación de los re-
cursos energéticos que se encuentren en la línea de fronte-
ra en el Golfo de México a través de la unificación de ya-
cimientos.4

Sin embargo, este acuerdo no responde a la interrogante
sobre las medidas que se podrán llevar a cabo a fin de efi-
cientar la extracción de petróleo o gas natural en las fron-
teras terrestres de nuestro país ni tampoco respecto al polí-
gono oriental del Golfo de México, que tiene una extensión
aproximada de 20,000 kilómetros cuadrados y puede re-
querir un acuerdo entre Cuba, México y Estados Unidos. 

Por lo anterior, es imperante que se analice la viabilidad de
suscribir instrumentos que permitan explorar y explotar ya-
cimientos transfronterizos que se encuentran dentro de las
primeras nueve millas náuticas adyacentes al litoral, así co-
mo en la frontera terrestre entre México y Estados Unidos
para la extracción de hidrocarburos.

Retomando el artículo 27 constitucional, la Nación tiene el
derecho sobre el aprovechamiento de los elementos natura-
les susceptibles de apropiación, con objeto de hacer una
distribución equitativa de la riqueza pública, cuidar de su
conservación, lograr el desarrollo equilibrado del país y el
mejoramiento de las condiciones de vida de la población
rural y urbana, por lo que es mandatario que se informe a
los ciudadanos y a esta soberanía sobre cualquier posible
negociación que se esté llevando a cabo referente a los hi-
drocarburos identificados con Estados Unidos y Cuba.

Asimismo, y en pleno reconocimiento de que los derechos
soberanos de México y el patrimonio de la nación se en-
cuentran en juego, se requiere que exista plena claridad
respecto a la explotación de estos yacimientos y que, aten-

diendo a lo dispuesto en la Ley sobre la Aprobación de Tra-
tados Internacionales en Materia Económica, se informe a
esta Soberanía de las negociaciones respectivas.

“No hay que olvidar que la soberanía de un Estado sobre su
territorio y sobre la riqueza natural que contiene no puede
ser fragmentada y, mucho menos, compartida; [y que] la
porción de un recurso transfronterizo, sea sólido o líquido,
en su propio lado de la frontera, pertenece sólo a ese Esta-
do o sea que es sólo de su propiedad. Cosa distinta es que,
por razones económicas y ecológicas, un país en esas con-
diciones coopere con su vecino en la utilización y conser-
vación de un recurso a través de una acción conjunta y pla-
neada”.5

Por lo anteriormente expuesto, sometemos a la considera-
ción de esta soberanía, los siguientes

Puntos de Acuerdo

Primero. La Comisión Permanente del H. Congreso de la
Unión exhorta respetuosamente a los titulares de las Secre-
tarías de Relaciones Exteriores y de Energía a informar al
Senado de la República si se han iniciado negociaciones
con la República de Cuba y los Estados Unidos de Améri-
ca respecto a los hidrocarburos que se localizan en la de-
nominada “Dona Oriental” del Golfo de México.

Segundo. La Comisión Permanente del H. Congreso de la
Unión exhorta respetuosamente a los titulares de las Secre-
tarías de Relaciones Exteriores y de Energía a informar al
Senado de la República si se han iniciado negociaciones
con los Estados Unidos de América respecto a yacimientos
transfronterizos de hidrocarburos que se encuentran dentro
de las primeras nueve millas náuticas adyacentes al litoral
y en la frontera norte de nuestro país.

Notas:

1 Pemex, “Informe anual 2013”, de:
http://www.pemex.com/acerca/informes_publicaciones/Documents/In

forme-Anual/InformeAnual2013.pdf, pág. 27.

2 Entrada en vigor del Acuerdo de Yacimientos Transfronterizos entre
México y Estados Unidos, Centro de Estudios Internacionales Gilber-

to Bosques, Nota de Coyuntura, 23 de julio de 2014.

3 Secretaría de Relaciones Exteriores, “Acuerdo entre los Estados Uni-
dos Mexicanos y los Estados Unidos de América relativo a los Yaci-
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mientos Transfronterizos de Hidrocarburos en el Golfo de México. Libro
Blanco”, de: http://www.sre.gob.mx/images/stories/doctransparencia/
rdc/7lby.pdf, fecha de consulta: 25 de agosto de 2014.

4 La unificación de yacimientos significó que cualquier yacimiento que
se identificara como transfronterizo se explotaría entre los dos países y
luego se repartiría el porcentaje de recursos que correspondieran a cada
cual, de conformidad a un acuerdo previo. Esto permitiría a ambos paí-
ses explotar los recursos que les corresponden de manera eficiente, ma-
ximizando la recuperación de hidrocarburos de los yacimientos compar-
tidos. Asimismo, obliga a las partes a intercambiar constantemente
información sobre cualquier yacimiento del que se tengan indicios que
es transfronterizo, dentro del límite de las 3 millas marinas a partir de la
frontera. Secretaría de Energía, “Tratado sobre Yacimientos Transfronte-
rizos entre México y Estados Unidos”, DE: http://sener.gob.mx/tyf/r
es/resumen_ejecutivo.pdf, fecha de consulta: 25 de agosto de 2014.

5 González Félix, Miguel Ángel, “La delimitación de la frontera marí-
tima en el Golfo de México”, Los espacios marítimos y su delimita-

ción. Referencia especial al Golfo de México, México, Secretaría de
Energía, 1999.

Palacio Legislativo, a 14 de enero de 2015.— Senadora Gabriela Cue-
vas Barrón (rúbrica).»

Se turna a la Segunda Comisión de Trabajo, para dic-
tamen.

ATENDER LAS RECOMENDACIONES DE LA OCDE
Y DEL CONEVAL

«Proposición con punto de acuerdo, relativo a la situación
de desigualdad que afronta el país y las acciones por reali-
zar para atender las recomendaciones de la OCDE y del
Coneval, suscrita por la senadora Lorena Cuéllar Cisneros,
del Grupo Parlamentario del PRD

La suscrita, senadora Lorena Cuéllar Cisneros, integrante
del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución De-
mocrática en la LXII Legislatura, con fundamento en lo
dispuesto en el artículo 78 de la Constitución Política de
los Estados Unidos Mexicanos, y 58, 59, 176 y demás apli-
cables del Reglamento para el Gobierno Interior del Con-
greso General de los Estados Unidos Mexicanos, somete a
consideración de esta Comisión Permanente la siguiente
proposición con punto de acuerdo de urgente resolución

respecto de la situación de desigualdad que afronta nuestro
país, al tenor de las siguientes

Consideraciones

Nunca antes nuestro país había estado tan polarizado. El
proyecto económico instaurado en nuestro país hace más
de treinta años ha logrado la creación de multimillonarios,
pero también ha sumido en la pobreza a una gran propor-
ción de la población mexicana. Los programas sociales só-
lo han sido un instrumento publicitario y electorero, que no
han logrado combatir la profunda desigualdad imperante
en nuestro país.

En los últimos años, se han multiplicado los mecanismos
para evaluar las acciones que realiza el gobierno para com-
batir esta desigualdad, como es la Ley General de Desarro-
llo Social, así como la creación del Consejo Nacional de
Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval).
Estos instrumentos, lejos de una visión ideologizada de las
políticas sociales, informan respecto de la eficacia de di-
chas medidas, a efecto de que el Estado pueda realizar ac-
ciones más adecuadas.

El 17 de diciembre de 2014, el Coneval presentó el “Infor-
me de Evaluación de la Política de Desarrollo Social
2014”, el cual analiza el ejercicio de los derechos sociales
marcados por la Ley General de Desarrollo Social e incor-
pora la medición multidimensional de pobreza a nivel na-
cional y estatal (2008, 2010 y 2012) así como a nivel mu-
nicipal. En dicho informe, aborda la situación del ejercicio
de los derechos sociales a través de diversos indicadores de
desarrollo social en el país, desde inicios de los años no-
venta; los avances y retos de la política de desarrollo social
en México y un análisis de la Cruzada Nacional contra el
Hambre. 

Por su parte, la Organización para la Cooperación y Desa-
rrollo Económico, en el documento “Estudios económicos
de la OCDE México Enero 2015 Visión General”, advierte
que “durante las últimas tres décadas, la economía mexica-
na ha experimentado una prolongada desaceleración del
crecimiento, lo que la ha rezagado respecto de otras eco-
nomías de la OCDE y ha minado el nivel de vida relativo
de sus habitantes, al tiempo que ha socavado la confianza
de éstos en las instituciones públicas. Después de la rápida,
pero insostenible, convergencia observada durante las dé-
cadas de 1960 y 1970, el crecimiento del ingreso per cápi-
ta cayó bruscamente a consecuencia de varias crisis ma-
croeconómicas graves, situándose en una tasa anual de
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0.6% entre 1980 y el día de hoy, un resultado muy por de-
bajo de lo observado en otras economías emergentes.”i

La delicada situación económica que vive nuestro país
obliga a cuestionar las políticas de combate a la pobreza
adoptadas por la Administración Peña, toda vez que las fa-
milias que viven en pobreza, de acuerdo con el informe de
la OCDE, “han tenido una capacidad limitada para asegu-
rarse contra circunstancias económicas adversas. En con-
secuencia, sus patrones de ingreso y consumo se ubican en
los niveles más bajos de la distribución del ingreso y son
muy volátiles; asimismo, siguen de cerca las tendencias
macroeconómicas generales, es decir, aumentan en los
buenos tiempos y disminuyen en los malos. Por ejemplo,
en los cuatro años de 2007 a 2010, México registró una re-
ducción acumulada de más de 5% en el ingreso real dispo-
nible de los hogares, una de las caídas más pronunciadas en
los países de la OCDE.”ii

En este mismo tema, el Coneval señala que la falta de cre-
cimiento del ingreso de la familia y con ello la disminución
de la pobreza, no sólo implica una falla en el desarrollo
económico y social del país, sino también a la ineficacia
del crecimiento económico y de los múltiples programas
presupuestales. Por si fuera poco, en los últimos siete años,
el precio de los alimentos ha aumentado más que la infla-
ción promedio, provocando una fuerte caída del poder ad-
quisitivo. De esta manera, el número de personas en situa-
ción de pobreza fue de 53.3 millones en 2012 (45.5 por
ciento), mientras que para 2010 fue de 52.8 millones (46.1
por ciento).iii Es importante advertir que, aún y cuando el
informe de la OCDE advierte que deben compartirse los
beneficios de las reformas estructurales con toda la pobla-
ción, mantener la política económica de nuestro país no lo-
grará revertir estas tendencias.

Por lo que hace a la medición de la desigualdad en los in-
gresos, ambos informes reportan el coeficiente de Gini. Es-
te índice muestra una mejoría en el tiempo, al pasar de
0.529 en 1992iv a 0.482 en 2013.v No obstante, el Coneval
afirma que la disminución “no ha sido estadísticamente
significativa y México continúa presentando altos niveles
de desigualdad en la distribución del ingreso.”vi Cabe ad-
vertir también que este informe refiere que la población
con ingreso inferior a la línea de bienestar aumentó de
2008 a 2012, al pasar de 49% a 51.6% de la población to-
tal.vii

La OCDE propuso en su informe las siguientes recomen-
daciones previas para combatir la creciente desigualdad

que vive nuestro país y de esta manera, lograr una reduc-
ción significativa de la pobreza:

•Mejorar la equidad y la eficacia del gasto en educación
mediante su reorientación hacia la educación preescolar,
primaria y secundaria. Concentrarse en mejorar la cali-
dad de la docencia.

•Promover el acceso a atención médica de calidad a tra-
vés de una mayor coordinación entre las instituciones de
salud, a fin de reducir las redundancias; en especial, fo-
mentar el intercambio de servicios entre redes de aten-
ción médica.

•Favorecer una mayor participación de las mujeres en la
fuerza laboral formal mediante un mejor acceso de ni-
ños menores de tres años a guarderías de calidad, y am-
pliar las políticas orientadas al mejoramiento del merca-
do laboral.

•Aprobar las iniciativas de ley de seguro de desempleo
y pensión universal a fin de proteger del riesgo de pér-
dida de ingresos a quienes buscan empleo y a las perso-
nas de mayor edad, así como para reducir la desigual-
dad.

• Expandir al máximo el nuevo programa Prospera, de
transferencias de efectivo, para ayudar a sus beneficia-
rios a ampliar sus capacidades, concluir sus estudios, in-
corporarse al sector formal y conseguir empleos bien re-
munerados.viii

Por otra parte, el Coneval realizó las siguientes recomen-
daciones para mejorar los ingresos de las y los mexicanos:

• Los programas presupuestarios tienen alcances limita-
dos para fomentar el empleo y mejorar el ingreso. El in-
cremento sostenido del poder adquisitivo en el país de-
bería provenir de las mejoras en el crecimiento
económico, en el empleo, los salarios, la productividad,
la inversión y la estabilidad de los precios, especial-
mente de los alimentos, entre otras variables de la eco-
nomía del país.

• Por ello, es necesario diseñar mecanismos que mejo-
ren los salarios, la productividad, la inversión y la esta-
bilidad de los precios para generar un incremento soste-
nido del poder adquisitivo.
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• Debido a la gran influencia que tiene la economía nor-
teamericana sobre la mexicana, es importante buscar di-
versas estrategias que impulsen el mercado interno, así
como tener una relación comercial más diversificada.

• Analizar diferentes opciones para garantizar un piso
mínimo de ingreso a la población que disminuya o pre-
venga su vulnerabilidad. Al menos, deberían discutirse
las siguientes opciones:

– Ampliación de los programas existentes. Atender a
la población pobre que vive en comunidades disper-
sas y de difícil acceso y que actualmente no son
atendidas por programas sociales, mediante la defi-
nición de una nueva estrategia en el marco de los
programas ya existentes.

– Renta básica ciudadana. Transferencia monetaria a
toda la población como estrategia de no exclusión de
la población pobre.

– Piso mínimo solidario. Transferencia monetaria a
toda la población como estrategia de no exclusión de
la población pobre, que puede ser no aceptada y
transferida a grupos vulnerables.

– Programa de Empleo Temporal Universal. Pago de
un porcentaje del salario mínimo a cambio de activi-
dades comunitarias o de infraestructura.ix

Es necesario advertir que todas las recomendaciones verti-
das pueden concentrarse en la necesidad de cambiar el mo-
delo económico y poner más atención en las comunidades
más necesitadas, dejando de prestar toda la atención del
Estado a las grandes empresas e intereses económicos. 

Por lo expuesto y fundado, solicito a esta soberanía se
apruebe el presente como de urgente resolución:

Punto de Acuerdo

Primero. La Comisión Permanente del Congreso de la
Unión solicita un informe a la Secretaría de Desarrollo So-
cial respecto de las acciones que se adoptarán para afrontar
la situación económica actual en lo relativo al combate a la
pobreza y el desarrollo de los programas de desarrollo so-
cial, en particular para atender las recomendaciones de la
OCDE y del Coneval. 

Segundo. La Comisión Permanente del Congreso de la
Unión exhorta al Titular del Ejecutivo Federal a realizar las
acciones necesarias para atender las recomendaciones de la
OCDE y del Coneval.

Notas:

i Organización para la Cooperación y Desarrollo Económico, Estudios

económicos de la OCDE México Enero 2015 Visión General, 2015, p.
7 http://www.oecd.org/eco/surveys/Mexico-Overview-2015%20Spa-
nish.pdf, consultado el 9 de enero de 2015

ii Ibídem, p. 28

iii Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social,
Informe de Evaluación de la Política de Desarrollo Social 2014, p. 64

iv Ibídem, p. 75

v Organización para la Cooperación y Desarrollo Económico, Op. Cit.,
p. 2

vi Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social,
op.cit., p. 75

vii Ibídem, p. 205

viii Organización para la Cooperación y Desarrollo Económico, Op.

Cit.

ix Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social,
Op. Cit., pp. 223-224

Dado en la Ciudad de México, Distrito Federal, a los catorce días del
mes de enero de dos mil quince.— María de los Dolores Padierna Lu-
na (rúbrica).»

Se remite a la Segunda Comisión de Trabajo, para dic-
tamen.
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SOLICITAN DATOS PERSONALES, EN EL MARCO
DE LAS DISPOSICIONES ESTABLECIDAS EN EL
ARTICULO 95 DE LA LEY GENERAL DE ORGANI-
ZACIONES Y ACTIVIDADES AUXILIARES DEL
CREDITO

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
la SHCP a ajustar los montos mínimos por los cuales se so-
licitan datos personales, en el marco de lo establecido en el
artículo 95 de la Ley General de Organizaciones y Activi-
dades Auxiliares del Crédito, suscrita por el diputado Da-
vid Pérez Tejada Padilla, del Grupo Parlamentario del
PVEM

El que suscribe, David Pérez Tejada Padilla, diputado fe-
deral del Grupo Parlamentario del Partido Verde Ecologis-
ta de México, de la LXII Legislatura del honorable Con-
greso de la Unión, con fundamento en lo dispuesto en el
artículo 8o. de la Constitución Política de los Estados Uni-
dos Mexicanos, y el artículo 79, numeral 1, fracción II, y
numeral 2, fracción III, del Reglamento de la Cámara de
Diputados, someto a consideración de esta honorable
asamblea, el presente punto de acuerdo al tenor de las si-
guientes

Consideraciones

Las transacciones financieras realizadas con dinero prove-
niente del crimen organizado, son consideradas como uno
de los problemas más graves en materia de seguridad y
economía en nuestro país, por lo cual, como las implemen-
tadas por la Secretaría de Hacienda y Crédito Público
(SHCP) por medio de la resolución que reforma el artículo
95 de la Ley General de Organizaciones y Actividades Au-
xiliares del Crédito, aplicables a las Casas de Cambio a
partir del 1 de enero de 2015, implican una mejor regula-
ción del dinero que fluye a través de dichos establecimien-
tos.

Como punto de encuentro comercial, en la franja fronteri-
za del norte de México se realiza un gran porcentaje del in-
tercambio de divisas que fortalecen la economía de fami-
lias y empresas nacionales, situación que debemos
considerar como de vital importancia para los intereses de
nuestro país, toda vez que el entorno internacional obliga a
promover acciones que impulsen el desarrollo económico.

Sin embargo, el diseño de las normas debe considerar el
impacto social y económico que implica su aplicación, da-
do que la población deberá acatar las disposiciones que

dicta el gobierno, en pro de una buena convivencia y un
mejor desarrollo social.

En este contexto, la implementación de la reforma al artí-
culo 95 de la ley en comento ha despertado suspicacia en-
tre la población en general y el sector empresarial en parti-
cular del estado de Baja California, en cuanto al impacto
que dicha reforma tendrá en el corto y mediano plazo.

Se habla de un mayor incremento en la actividad de los ne-
gocios informales, debido a la probable carga económica
que implicaría hacerse con los servicios especializados de
contadores y abogados que apoyen a los pequeños y me-
dianos empresarios para la transición que les implica cum-
plir con las nuevas disposiciones, ello debido a que son los
negocios formales los que cumplen a cabalidad con la ley.

Como se especifica en el Plan Nacional de Desarrollo, la
competitividad se considera como uno de los ejes para el
fortalecimiento y crecimiento económico nacional, que an-
te la volatilidad que presenta del mercado internacional, se
debe incentivar desde el gobierno. 

Considerando que la franja fronteriza norte mantiene lazos
comerciales y sociales con una dinámica diferente al resto
del país, dada su cercanía con Estados Unidos, resulta in-
evitable el establecer diferencias puntuales en las leyes co-
merciales en cuanto a materia económica, puesto que la
cantidad de mercancías y transacciones monetarias difieren
del resto de las entidades federativas.

Las modificaciones que atañen al marco normativo que
regula las operaciones de las casas de cambio, podrían
convertirse en un factor que impida el intercambio co-
mercial para la pequeña y mediana industria, las cuales no
suelen manejar cantidades como los que se especifican en
los rangos intermedio y superior de la reforma en cues-
tión. La implementación de la reforma en comento se per-
cibe como un trámite burocrático que implicaría la con-
tratación de profesionistas especializados en la materia,
con lo cual, sus ganancias se verían disminuidas, en com-
paración del costo que significaría acoplarse a las nuevas
disposiciones.

Lo anterior, aunado a las modificaciones realizadas al IVA
y el IEPS, impactan negativamente a las transacciones co-
merciales legales, impidiendo lograr niveles de competiti-
vidad ante los retos que representa la economía norteame-
ricana, la cual opera con ventaja sobre los comerciantes y
empresarios nacionales. 
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En el mismo sentido, ante el proceso de captura de datos
personales, se considera inseguro el proporcionar dicha in-
formación, pues no se conocen los mecanismos de protec-
ción a los mismos, aunado a la pérdida de tiempo que esta
acción implicaría, incluso para transacciones ínfimas.

Tiempo, seguridad y gastos que implica la implementación
de las nuevas disposiciones, son los tres factores que inci-
den en el ánimo de la ciudadanía, generando incertidum-
bre, lo que en un año donde se considera que vendrán ajus-
tes derivados de la implementación de las reformas
aprobadas durante el 2014, puede derivar en un nuevo fren-
te de inconformidad.

Los esfuerzos por combatir la informalidad y fomentar la
inclusión de un número mayor de contribuyentes formales,
no deben ser detenidos por la falta de certeza entre los ciu-
dadanos en acciones legítimas y necesarias, como la refor-
ma aprobada al artículo 95 de la Ley General de Organiza-
ciones y Actividades Auxiliares del Crédito, la cual tiene
como fin detectar dinero proveniente de la delincuencia or-
ganizada y evitar el lavado de dinero, siempre y cuando los
montos considerados dentro de la ley sean acordes a la rea-
lidad, puesto que un eje primordial de la economía nacio-
nal se encuentra en los pequeños y medianos empresarios,
los cuales generaron siete de cada diez empleos formales
durante el 2014, de acuerdo a la Secretaría de Economía.

Considerando la importancia de la reforma en comento, y
tomando en cuenta las preocupaciones de la ciudadanía,
considero necesario empatar ambos a partir de una campa-
ña de difusión que permita la correcta implementación de
las nuevas disposiciones con el apoyo de la sociedad.

Por lo anteriormente expuesto, me permito someter a la
consideración de esta honorable asamblea la siguiente pro-
posición con

Punto de Acuerdo

Único. La Comisión Permanente exhorta respetuosamente
a la Secretaría de Hacienda y Crédito Público para que
ajuste proposición con punto de acuerdo por el que se ex-
horta respetuosamente a la Secretaría de Hacienda y Crédi-
to Público para que ajuste los montos mínimos por los cua-
les se solicitan datos personales, tanto de personas morales
como físicas, de acuerdo a las nuevas disposiciones esta-
blecidas en el artículo 95 de la Ley general de Organiza-
ciones y Actividades Auxiliares del Crédito, a fin de evitar
el rezago en materia de competitividad.

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, sede de la Comisión
Permanente del Honorable Congreso de la Unión, a los catorce días
del mes de enero de 2015.— Diputado David Pérez Tejada Padilla
(rúbrica).»

Se turna a la Tercera Comisión de Trabajo, para dicta-
men.

EXPLORAR LA POSIBILIDAD DE REUBICAR EL
TEATRO JIMENEZ RUEDA

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
los titulares del ISSSTE, el Conaculta y el INBA a explo-
rar la posibilidad de reubicar el teatro Jiménez Rueda, sus-
crita por la diputada Cristina González Cruz, del Grupo
Parlamentario del PRI

La suscribe, diputada Cristina González Cruz, integrante
del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Insti-
tucional, con fundamento en lo dispuesto por los artículos
58, 59 y 60 del Reglamento para el Gobierno Interior del
Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos, so-
mete a consideración de esta Comisión Permanente, la si-
guiente proposición con punto de acuerdo, al tenor de las
siguientes

Consideraciones

De acuerdo con el Sistema de Información Cultural del
Consejo Nacional para la Cultura y las Artes, en febrero de
1961 se publicó el decreto presidencial por el que el Insti-
tuto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores
del Estado (ISSSTE) recibió en concesión, por parte de la
Secretaría de Educación Pública (SEP), algunos terrenos
ubicados en avenida de la República, frente al Monumento
a la Revolución, para la construcción de su edificio sede.
En el mismo decreto se establecía que el inmueble tendría
una sala para espectáculos al servicio de la SEP, adminis-
trada por el Instituto Nacional de Bellas Artes y Literatura
(INBA)1.

En dicho teatro, menciona la publicación, ubicado en el nú-
mero 154 de la avenida de la República, se realizaron obras
de teatro, ópera, danza, música, variedades, espectáculos
infantiles, festivales, conferencias y asambleas, habiendo
sido inaugurado el 22 de noviembre de 1965 con la pre-
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sentación de la obra Mudarse por mejorarse de Juan Ruiz
de Alarcón, bajo la dirección de José Luis Ibáñez.

Este foro fue sede del Programa de Teatro Escolar, del Fes-
tival de México en el Centro Histórico, del Festival Inter-
nacional Cervantino y del Encuentro Nacional de los
Amantes del Teatro.

Sin embargo, y a pesar de que los más recientes trabajos de
remozamiento en este recinto cultural fueron realizados en-
tre mayo de 2007 y enero de 2008, lo cierto es que era ur-
gente el cierre de este recinto, ya que, tras el terremoto de
1985, el inmueble donde estaba ubicado seguía padeciendo
sus efectos, pues el edificio contiguo, también propiedad
del ISSSTE, se había inclinado sobre su estructura, lo que
significaba un riesgo mortal para cientos de personas.

De acuerdo con información dada a conocer la semana pa-
sada por un diario de circulación nacional, tanto el INBA
como el ISSSTE habrían confirmado el cierre del teatro Ju-
lio Jiménez Rueda, así como también que ambas institu-
ciones trabajan en forma coordinada para decidir, de ma-
nera conjunta, el mejor esquema para que se dé
continuidad de forma inmediata a la programación artística
que la Coordinación Nacional de Teatro tenía contemplada
para el presente año, misma que se realizará en el espacio
que definan ambas instituciones2.

Si bien es cierto resulta encomiable la decisión tomada por
las autoridades para preservar la vida e integridad de los
asistentes al teatro Jiménez Rueda, el cierre de este recinto
no debe implicar necesariamente la pérdida de un espacio
cultural para la capital del país, sobre todo cuando es evi-
dente que se carece entre la población del gusto por el arte
dramático, a pesar de que nuestro país cuenta con talento
de sobra entre escritores, escenógrafos, actores, encargados
de vestuario y demás personal involucrado con el desarro-
llo de este arte escénico.

Como consecuencia de lo anterior, exhortamos respetuosa-
mente al director general del Instituto de Seguridad y Ser-
vicios Sociales para los Trabajadores del Estado, al presi-
dente del Consejo Nacional para la Cultura y las Artes y a
la directora general del Instituto Nacional de Bellas Artes y
Literatura, a efecto de que se explore la posibilidad de reu-
bicar el teatro Jiménez Rueda.

Por lo anteriormente expuesto, elevo a la consideración de
esta soberanía, la siguiente proposición con

Punto de Acuerdo

Único. La Comisión Permanente del Congreso de la Unión
exhorta al director general del Instituto de Seguridad y Ser-
vicios Sociales de los Trabajadores del Estado, al presiden-
te del Consejo Nacional para la Cultura y las Artes y a la
directora general del Instituto Nacional de Bellas Artes y
Literatura a efecto de que se explore la posibilidad de reu-
bicar el teatro Jiménez Rueda.

Notas:

1. Consultado en <http://www.sic.gob.mx/ficha.php?table=teatro&ta-
ble_id=448>, el 8 de enero de 2015, a las 14:40 horas. 

2. Consultado en <http://busquedas.gruporeforma.com/reforma/Docu-
mento/Impresa.aspx?id=1642816-1066&url=http://hemerotecalibre.re-
forma.com/20150107/interactiva/RCUL20150107-022.JPG&text=
JIM%c9NEZ+RUEDA&tit=Cierra%20sus%20puertas%20el%20Jim%
E9nez%20Rueda#ixzz3OGPETSpp>

Palacio Legislativo de San Lázaro, sede de la Comisión Permanente, a
14 de enero de 2015.— Diputada Cristina González Cruz (rúbrica).»

Se remite a la Segunda Comisión de Trabajo, para dic-
tamen.

INVESTIGACION QUE REALIZA DE LOS HECHOS
EN AGRAVIO DE YANIRA ESPARZA NORIEGA

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
la PGJDF a favorecer el respeto de los derechos humanos
en la investigación que realiza de los hechos en agravio de
Yanira Esparza Noriega, suscrita por la diputada Martha
Lucía Mícher Camarena, del Grupo Parlamentario del PRD

La suscrita, Martha Lucía Mícher Camarena, diputada fe-
deral integrante del Grupo Parlamentario del Partido de la
Revolución Democrática en la LXII Legislatura, con fun-
damento en lo dispuesto en el artículo 78 de la Constitu-
ción Política de los Estados Unidos Mexicanos, y en los ar-
tículos 58, 59, 176 y demás disposiciones relativas y
aplicables del Reglamento para el Gobierno Interior del
Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos, so-
mete a consideración de esta soberanía la siguiente propo-
sición con punto de acuerdo, a fin de exhortar a la Procu-
raduría General de Justicia del Distrito Federal para que
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realice una investigación apegada a derecho, como un pre-
sunto feminicidio, bajo la perspectiva de género y con ple-
no respeto a los derechos humanos de las víctimas, de con-
formidad con las siguientes

Consideraciones

De acuerdo a una nota periodística publicada el 7 de enero
de 2015, por la redacción de la revista Proceso,1 el 18 de
febrero del año pasado Yanira Esparza Noriega, joven ede-
cán de 27 años, desapareció sin dejar rastro. Sus padres
sospecharon que había sido víctima de una red de trata de
personas, por lo cual la buscaron incansablemente a través
de campañas en redes sociales. Dentro del expediente
142/EXT/2014 iniciado en la de la Dirección General de
Prevención del Delito y Servicios a la Comunidad de la
Procuraduría General de la República (PGR) se describe a
Yanira como una mujer de tez blanca y ojos medianos y ca-
bello ondulado teñido de castaño, de 1.53 metros de esta-
tura y complexión delgada.

Diez meses después, el cadáver de Yanira fue encontrado
en la cisterna del edificio de departamentos que habitaba,
en el residencial Grand Chapultepec, ubicados en Río Ato-
yac 89, colonia Cuauhtémoc.

Tras el hallazgo, se dio parte a las autoridades, el Ministe-
rio Público tomó conocimiento de los hechos y en vísperas
de Nochebuena sus familiares recibieron la llamada para
acudir a reconocer el cadáver. Los elementos que llevaron
a su plena identificación fueron los implantes que tenía en
busto y cadera y una cirugía en la nariz.

Actualmente la investigación se encuentra a cargo de la
Procuraduría General de Justicia del Distrito Federal.

De lo expuesto se desprende un asunto que nos impacta co-
mo sociedad y como grupo parlamentario, primeramente
por la forma en que se suscitó la desaparición de la joven
Yanira Esparza Noriega y 10 meses después, la manera en
que fue hallado su cadáver, el cual había sido depositado en
la cisterna del edificio en el que la víctima habitaba, de lo
cual se desprenden elementos que pudieran ser constituti-
vos del delito de feminicidio en agravio de Yanira Esparza
Noriega.

Para el GPPRD esta situación es grave que debe ser aten-
dida por la Procuraduría General de Justicia del Distrito
Federal, a la mayor brevedad, mediante la aplicación del

Protocolo de Investigación Ministerial, Policial y Pericial
del Delito de Feminicidio, contenido en el acuerdo
A/017/2011 del Procurador General de Justicia del Distrito
Federal de 25 de octubre de 2011. Lo anterior a fin de ga-
rantizar el pleno respeto a los derechos humanos, entre
ellos el derecho a la debida diligencia, a la igualdad y no
discriminación, desde la perspectiva de género.

Por ello, resulta indispensable que las autoridades compe-
tentes de la Procuraduría General de Justicia del Distrito
Federal lleven a cabo la investigación eficaz, con pleno
respeto de los derechos humanos, con perspectiva de géne-
ro a fin de que a la mayor brevedad estén en posibilidades
de contar con elementos necesarios para determinar la res-
ponsabilidad de la persona o personas agresoras de lo que
pudieran ser hechos constitutivos del delito de feminicidio.

Por lo anteriormente expuesto, someto a la consideración
de esta soberanía, con carácter de urgente y obvia resolu-
ción el siguiente

Punto de Acuerdo

Único. La Comisión Permanente del Congreso de la Unión
exhorta respetuosamente al titular de la Procuraduría Ge-
neral de Justicia del Distrito Federal para que a la mayor
brevedad, aplique el Protocolo de Investigación Ministe-
rial, Policial y Pericial del delito de feminicidio, para favo-
recer el pleno respeto a los derechos humanos, entre ellos
el derecho a la debida diligencia, a la igualdad y no discri-
minación y desde la perspectiva de género, en la investiga-
ción que realiza de los hechos que pudieran ser constituti-
vos del delito de feminicidio en agravio de Yanira Esparza
Noriega.

Nota:

1 http://www.proceso.com.mx/?p=392410

Palacio Legislativo de San Lázaro, sede de la Comisión Permanente, a
14 de enero de 2015.— Diputada Martha Lucía Mícher Camarena (rú-
brica).»

Se turna a la Primera Comisión de Trabajo, para dicta-
men.
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NO SEA DEMOLIDO EL INMUEBLE CONOCIDO 
COMO PUERTA MEXICO, UBICADO EN LA GARITA
DE SAN YSIDRO, EN EL MUNICIPIO DE TIJUANA

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
la SCT y al gobernador de Baja California a no demoler el
inmueble Puerta México, situado en la garita de San Ysi-
dro, de Tijuana, suscrita por el diputado Jaime Bonilla Val-
dez, del Grupo Parlamentario del PT

El que suscribe, Jaime Bonilla Valdez, diputado por Baja
California a la LXII Legislatura del Congreso de la Unión,
integrante del Grupo Parlamentario del Partido del Traba-
jo, con fundamento en lo dispuesto en el artículo 58 del Re-
glamento para el Gobierno Interior del Congreso General
de los Estados Unidos Mexicanos, somete a consideración
de esta soberanía la presente proposición con puntos de
acuerdo, al tenor de los siguientes

Consideraciones

El patrimonio cultural es la herencia en este tema, propia
del pasado de una comunidad, con la que esta vive en la
actualidad y que transmite a las generaciones presentes y
futuras. Este patrimonio se integra por elementos intangi-
bles y elementos materiales, así que son parte de él los
usos, representaciones, expresiones, conocimientos y téc-
nicas, junto con los instrumentos, objetos, artefactos y es-
pacios que les son inherentes.

Por lo mismo, como parte del patrimonio cultural tenemos
los edificios emblemáticos que dan sentido de unidad a los
habitantes de una determinada ciudad, también conocido
como “patrimonio arquitectónico”, entendido este último
como las construcciones o sus ruinas que con el paso del
tiempo, han adquirido un valor mayor al originalmente
asignado y que va mucho más allá del uso original. Este va-
lor puede ser cultural o emocional, físico o intangible, his-
tórico o técnico.

Como parte del patrimonio cultural tenemos a las obras de
arquitectura que, debido a una multiplicidad de razones, no
todas de índole técnica o artística, se consideran que, sin
ellas, el entorno donde se hallan dejaría de ser lo que es.

De tal forma, hay edificaciones que dan sentido de identi-
dad a los habitantes de una ciudad, son edificios emblemá-
ticos, no necesariamente de gran antigüedad, pero sí de
gran representatividad para la ciudad. Por ejemplo, el Poly-
forum Cultural Siqueiros, es un edificio de la Ciudad de

México relativamente reciente, con poco más de 40 años
de inaugurado; sin embargo, es un edificio representativo
de la ciudad, que a los habitantes de la ciudad les da senti-
do de pertenencia a una sociedad, es decir, los identifican
como individuos pertenecientes a un conjunto mayor con
rasgos comunes y, por lo mismo, identifica a la ciudad y a
la vez los habitantes se identifican con él.

De hecho, no es raro que un edificio emblemático de una
ciudad sea de una antigüedad menor de la requerida para
que puedan ser protegidos por la Ley Federal sobre Monu-
mentos y Zonas Arqueológicos, Artísticos e Históricos, pe-
ro pese a lo anterior, no dejan de ser parte importante de la
historia reciente de la ciudad, y se convierte en espacio de
relación social, de identificación simbólica cotidiana, de
expresión e integración cultural, representando físicamen-
te la idea de lo colectivo en el territorio de la ciudad como
hecho del día a día.

En el caso particular de Tijuana, Baja California, tenemos
como ejemplo de un edificio que se ha convertido en refe-
rente de la ciudad y que sus habitantes reconocen como
parte de su patrimonio cultural, al que forma parte de la en-
trada a Tijuana desde la garita de San Ysidro, California,
conocido como “Puerta México”. Dicho edificio cuenta
con más de 50 años de antigüedad y es parte importante de
la historia de la ciudad.

Pese a la relación que con el paso del tiempo se ha cons-
truido entre la sociedad tijuanense y el edificio Puerta Mé-
xico, las autoridades federales tiene considerada su demo-
lición, esto sin que medie ningún proceso para tomar en
cuenta el sentir de sociedad tijuanense.

Los planes para la destrucción de este icónico inmueble fue
anunciada por el director del centro de la Secretaría de Co-
municaciones y Transporte en Baja California, argumen-
tando que debido a la necesidad de ampliar los carriles de
circulación que conducen hacia la garita de San Ysidro, es
necesario demoler el edificio que albergó por años a la Se-
cretaría de Relaciones Exteriores y otras dependencias fe-
derales.

Si bien estamos de acuerdo en que es necesario modernizar
y ampliar los pasos fronterizos, entre estos, el de la Puerta
México, también estamos seguros que por la importancia
que tiene desde el punto de vista cultural, bien vale la pena
encontrar un diseño en la vialidad que respete a este edifi-
cio.
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A partir de este anuncio, en Tijuana se ha creado un amplio
movimiento social en defensa del mismo, ya que la socie-
dad tijuanense considera que este edificio es pate impor-
tante de su identidad cultural. Aunque el edificio pertenece
al gobierno federal, los tijuanenses lo sentimos como un
espacio público, que pertenece a todos los habitantes de la
ciudad.

Recordemos que el espacio público es espacio de historia,
de identificación con el pasado de toda ciudad, que expre-
sa identidades y orígenes comunes. Pero a la vez, a mane-
ra de un escrito, es pasado y presente, donde las huellas e
identidades del pasado se mezclan y trascienden a las ac-
ciones del presente.

A partir de dicha identidad con el pasado, el espacio públi-
co se convierte en espacio de relación social, de identifica-
ción simbólica cotidiana, de expresión e integración cultu-
ral, representando físicamente la idea de lo colectivo en el
territorio de la ciudad como hecho del día a día.

Si bien el marco jurídico federal aplicable al patrimonio
cultural no prevé la protección de edificaciones históricas
posteriores al siglo XIX, en Baja California sí encontramos
un instrumento jurídico que contempla la protección de in-
muebles con al menos 49 años de antigüedad, de hecho, en
Baja California tenemos la Ley de Preservación del Patri-
monio Cultural del Estado de Baja California, cuyo artícu-
lo 5o., fracción I, a la letra dice:

Artículo 5. Para efectos de esta ley se entiende por

I. Edificios: Construcciones creadas principalmente pa-
ra cobijar o permitir el desarrollo de cualquier actividad
humana, que se encuentren vinculadas a la historia so-
cial, política, económica, cultural, artística y religiosa
del estado, o que tengan más de cuarenta y nueve años
de construido, así como las relacionadas con la vida de
un personaje de la historia de la entidad.

De tal forma, el edificio Puerta México por estar profunda-
mente relacionado cuando menos con la historia social y
económica de Tijuana y por lo mismo de Baja California,
cumple los supuestos de la Ley de Preservación del Patri-
monio Cultural del Estado de Baja California.

No está de demás mencionar en este punto que si bien la ley
invocada para proteger la Puerta México, es una ley estatal,
esto no demerita el argumento que sostiene que hay instru-
mento jurídico para la protección de la misma, si recorda-

mos, dentro de la jerarquía del orden jurídico mexicano, la
ley federal se encuentra al mismo nivel que la ley estatal,
una no es más que la otra, simplemente atienden ámbitos de
competencia distintos.

De conformidad con lo expuesto, me permito someter a
consideración de esta asamblea la siguiente proposición
con

Puntos de Acuerdo

Primero. La Comisión Permanente del Congreso de la
Unión exhorta respetuosamente al secretario de Comunica-
ciones y Transportes a que durante las obras para la cons-
trucción de más líneas de cruce a Estados Unidos se respe-
te la integridad del edificio Puerta México, situado en la
garita de San Ysidro, de Tijuana, Baja California, de tal
forma que se busque un diseño que no requiera la demoli-
ción del mencionado inmueble.

Segundo. La Comisión Permanente del Congreso de la
Unión exhorta respetuosamente al gobernador del Estado
Libre y Soberano de Baja California, y al titular del Insti-
tuto de Cultura de Baja California a que de acuerdo con las
normas jurídicas aplicables y las atribuciones a ellos con-
feridas busquen el reconocimiento como patrimonio cultu-
ral del estado del edificio Puerta México, situado en la ga-
rita de San Ysidro, de Tijuana, Baja California.

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a 14 de enero de
2015.— Diputado Jaime Bonilla Valdez (rúbrica).»

Se remite a la Tercera Comisión de Trabajo, para dic-
tamen.

INFORMACION SOBRE LAS OBRAS Y CONTRATOS
ADJUDICADOS A GRUPO TRADECO EN EL PERIODO
2003-2012

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se solicita a
la SCT, la SFP y la ASF información sobre las obras y los
contratos adjudicados a Grupo Tradeco en el periodo 2003-
2012, suscrita por senadores del Grupo Parlamentario del
PRI

El Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Insti-
tucional de la LXII Legislatura del Congreso de la Unión,
con fundamento en lo dispuesto por los artículos 78, frac-
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ción III, de la Constitución Política de los Estados Unidos
Mexicanos, así como por los artículos 8, fracción II, y 276,
numeral 1, del Reglamento del Senado de la República y
122 de la Ley Orgánica del Congreso General de los Esta-
dos Unidos Mexicanos, someten a la consideración de esta
Comisión Permanente la siguiente proposición con punto
de acuerdo, al tenor de las siguientes

Consideraciones

Administrar y ejecutar eficientemente los recursos que el
gobierno obtiene de los contribuyentes y de las demás
fuentes de ingresos públicos no sólo es una prescripción en
nuestro máximo ordenamiento jurídico, la Constitución
Política de los Estados Unidos Mexicanos, sino también se
establece en el régimen de sanciones penales, por tanto, es
imperativo atender los principios constitucionales de efi-
ciencia, eficacia, economía, transparencia y honradez en la
ejecución de obras públicas.

Lamentablemente, no siempre es así y tampoco todos los
servidores públicos deciden atenerse al orden jurídico. Es-
ta es la presunción evidenciada en diversos medios de co-
municación electrónicos y escritos sobre adjudicaciones
directas y obras con irregularidades vinculadas al Grupo
Tradeco durante el periodo 2003 a 2012 que no fueron san-
cionadas.

Se ha documentado que el consorcio fue beneficiado con
múltiples contratos millonarios durante la administración
del presidente Felipe Calderón Hinojosa, además, hay evi-
dencia que construyó carreteras con fallas, abandonó obras
antes de concluirlas o se elevaron los costos de los proyec-
tos que tenía adjudicados.

Un claro ejemplo fue el proyecto Durango-Sinaloa, pues
aunque la Auditoría Superior de la Federación la observó
por incumplimiento de normatividad, lo cual ocasionó pa-
sar de los 8 mil 889 millones de pesos a los 22 mil 100 mi-
llones en 2012, permaneció como la contratista.

El puente Baluarte, reconocido por el libro Guinness de los
Récords del Mundo, como el puente atirantado más alto del
mundo, también fue identificado como una de los más
grandes monumentos a la opacidad, la corrupción e impu-
nidad.

Tradeco logró la mayoría de obras vía adjudicación direc-
ta. Trasciende que tan sólo entre 2003 y 2012 los contratos

adjudicados ascendieron a los 15 mil 143 millones de pe-
sos con la constante de sobrecostos y retrasos en las obras.

A manera de ejemplo, tan sólo en el Informe de Resultados
de la Fiscalización Superior de la Cuenta Pública de 2012,
presentado por la Auditoría Superior de la Federación el 20
de febrero de 2014, se dio a conocer el sobrecosto de la
construcción de autopistas durante todo 2012, destacando
el gasto en la autopista Durango-Mazatlán, por presentar
45 observaciones e incurriendo en sobrecostos más allá de
30 por ciento de lo invertido.

El órgano fiscalizador señaló que, no obstante, el periodo
de ejecución original del proyecto fue de 2002 a 2010, su
fecha de conclusión se modificó a 2013, pasando de un
monto de inversión original de 8 mil 889.9 millones de pe-
sos a 22 mil 100.2 millones de pesos.

En el análisis se determinaron observaciones por un im-
porte de mil 616 millones de pesos, debido a diferencias
de volúmenes, trabajos de mala calidad, errores en la in-
tegración de precios unitarios extraordinarios, por varia-
ción de la tasa de interés, así como por intereses de pa-
gos anticipados, entre otros.

Las evidencias de las irregularidades son muy claras du-
rante la administración del presidente Felipe Calderón, se
aprecia el déficit ético en la administración pública, así co-
mo una franca omisión de lo que significa conducirse sin
actos de corrupción y tráfico de influencias.

Los sexenios gobernados por Acción Nacional sin duda
explican cómo una empresa cuyo capital inicial fue de 10
mil pesos, según constó en la escritura tirada por el notario
Felipe Alfredo Beltrán, en solamente 20 años logró incre-
mentar su capital social hasta los 30 mil millones de pesos.

Otro ejemplo grave que justifica las altísimas ganancias de
Tradeco, se reporta como en el 2003 el fundador del grupo
en comento, se incorporó a Petróleos Mexicanos (Pemex)
como director ejecutivo del proyecto Cantarell –el pozo
más productivo– y benefició a la empresa dirigida por su
hijo con un gran contrato de 379 millones de pesos.

Recientemente el Servicio de Administración Tributaria
(SAT) reclamó a la constructora –con más contratos duran-
te el sexenio del expresidente Felipe Calderón– más de 400
millones de pesos en créditos fiscales, siendo el crédito fis-
cal de mayor monto de 47 millones 123 mil pesos por el in-
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cumplimiento del pago del Impuesto al Valor Agregado
(IVA) durante el periodo de 2010.

Así, una empresa al amparo del tráfico de influencias y el
conflicto de interés –no sólo expuesta como evasora de im-
puestos; omisa en el cumplimiento de contratos en los tér-
minos pactados y desatenta con la normatividad ambiental,
tal como lo denunció la Procuraduría Federal de Protección
al Ambiente (Profepa) respecto a la manifestación de im-
pacto ambiental para el muelle de Manzanillo en Colima–
sigue pretendiendo participar en concursos de obras públi-
cas, al amparo de la impunidad que, tal vez, en otra admi-
nistración era la regla.

Sin duda alguna estos antecedentes obligan a quienes en
ejercicio de la función de control al Poder Ejecutivo, tienen
el deber de verificar la veracidad de lo antes expuesto en
contra de la contratista conocida como Grupo Tradeco a fin
de advertir sobre las posibles contrataciones en lo futuro de
la misma con la administración federal, debido a las múlti-
ples irregularidades y probable daño causado al erario.

Por lo anteriormente expuesto sometemos a consideración
de esta honorable asamblea los siguientes

Puntos de Acuerdo

Primero. La Comisión Permanente del Congreso de la
Unión solicita a la Secretaría de Comunicaciones y Trans-
portes, envíe a esta soberanía un informe detallado de las
acciones realizadas para atender las observaciones de la
Auditoría Superior de la Federación respecto a las obras
realizadas por Grupo Tradeco en el periodo comprendido
entre 2003 y 2012.

Segundo. La Comisión Permanente del Congreso de la
Unión solicita a la Secretaría de la Función Pública haga
pública la información sobre los contratos adjudicados a
Grupo Tradeco en el periodo comprendido entre 2003 y
2012.

Tercero. La Comisión Permanente del Congreso de la
Unión solicita a la Secretaría de la Función Pública y a la
Auditoría Superior de la Federación, envíen a esta sobera-
nía un informe desglosado de cada una de las contratacio-
nes que la administración pública federal llevó a cabo du-
rante el periodo de 2003 a 2012 con el Grupo Tradeco, para
que, en su caso, se finquen responsabilidades en contra de
quien resulte responsable por daño al erario y se establez-

can las sanciones administrativas y penales que conforme
a derecho procedan.

Palacio Legislativo de San Lázaro, sede de la Comisión Permanente, a
14 de enero de 2015.— (Rúbrica).»

Se turna a la Tercera Comisión de Trabajo, para dicta-
men.

COMISION BICAMERAL DEL CONGRESO DE LA
UNION PARA LA ORGANIZACION DE LAS ACTIVI-
DADES DE LA CONMEMORACION DEL CENTENA-
RIO DE LA EXPEDICION DE LA CONSTITUCION 
POLITICA DE LOS ESTADOS UNIDOS MEXICANOS

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se solicita la
creación de una comisión bicamaral del Congreso de la
Unión para organizar las actividades conmemorativas del
centenario de la expedición de la Carta Magna, suscrita por
la senadora María del Pilar Ortega Martínez, del Grupo
Parlamentario del PAN

María del Pilar Ortega Martínez, senadora de la República
del Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional a la
LXII Legislatura, con fundamento en lo dispuesto en los
artículos 58 y 59 del Reglamento para el Gobierno interior
del Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos,
someto a la consideración de esta asamblea, !a siguiente
proposición con punto de acuerdo, por la que se propone la
creación de una comisión bicameral del Congreso de la
Unión encargada de la organización de las actividades de la
conmemoración del centenario de la expedición de la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, al
tenor de las siguientes

Consideraciones

El 5 de febrero de 2017 se cumplirán 100 años de la pro-
mulgación de la Constitución Política de los Estados Uni-
dos Mexicanos.

Dicho documento deriva de la Revolución de 1910, la pri-
mera revolución social del siglo XX y en él se encuentran
plasmadas las demandas de los campesinos, trabajadores y,
en general, de la sociedad mexicana de la época.
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Es justo mencionar también que la Constitución de 1917 es
producto de la evolución a través de los años de los textos
constitucionales que han tenido vigencia en México, desde
la Constitución Política de la Monarquía Española de 1812,
hasta la Constitución Política de la República Mexicana de
1857, pasando por textos tan diferentes, e incluso opuestos,
como el Decreto Constitucional para la Libertad de la
América Mexicana de 1814, las Leyes Constitucionales de
1836 y el Estatuto Provisional del Imperio Mexicano de
1865.

A la fecha nuestra Constitución cuenta con 220 decretos de
reforma; la última data del 7 de julio de 2014.1

Es en el contexto del próximo centenario de la Constitu-
ción Política de los Estados Unidos Mexicanos, que el pa-
sado 5 de febrero de 2013, los Poderes Ejecutivo, Legisla-
tivo y Judicial suscribieron el acuerdo para la creación del
Comité para la Conmemoración del Centenario de la Cons-
titución Política de los Estados Unidos Mexicanos.

Dicho acuerdo tiene el objeto de establecer en forma coor-
dinada las actividades conmemorativas, homenajes, expre-
siones y demás acciones que se llevarán a cabo para la ce-
lebración del centenario de nuestra Constitución.

En este sentido, es de vital importancia que el Congreso de
la Unión cuente con una comisión bicameral que se encar-
gue de trazar un plan de trabajo y coadyuvar de manera co-
ordinada con los otros dos Poderes de la Unión y los Pode-
res Estatales con el objeto de atender de manera pertinente
dicho acuerdo y contribuir con los propósitos Comité para
la Conmemoración del Centenario de la Constitución Polí-
tica de los Estados Unidos Mexicanos.

En el mismo sentido, la comisión propuesta deberá realizar
y organizar actividades con el objeto de dar a conocer la
evolución del texto constitucional, desde la óptica del Po-
der Legislativo, durante sus casi cien años de vigencia,
evolución que en si misma representa los cambios sociales
y políticos de México durante ese tiempo.

Por lo anteriormente expuesto, someto a la consideración
de este pleno el siguiente

Punto de Acuerdo

Único. Se solicita a las Juntas de Coordinación Política de
ambas Cámaras del Poder Legislativo que propongan la
creación de una Comisión Bicameral del Congreso de la

Unión para la organización de las actividades de la con-
memoración del Centenario de la expedición de la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos.

Nota:

1 http://www.diputados.gob.mx/LeyesBiblio/ref/cpeum_crono.htm

Salón de la Comisión Permanente del Congreso de la Unión, a los 13
días del mes de enero del año 2015.— María del Pilar Ortega Martí-
nez, (rúbrica).»

Se remite a las Juntas de Coordinación Política de am-
bas Cámaras.

PAGO DE LA NOMINA MAGISTERIAL DEL ESTADO
DE OAXACA

«Proposición con punto de acuerdo, relativo al pago de la
nómina magisterial de Oaxaca, suscrita por el senador Ben-
jamín Robles Montoya, del Grupo Parlamentario del PRD

El que suscribe, Benjamín Robles Montoya, senador inte-
grante del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolu-
ción Democrática a la LXII Legislatura del honorable Con-
greso de la Unión, con fundamento en el artículo 58 del
Reglamento para el Gobierno Interior del Congreso Gene-
ral de los Estados Unidos Mexicanos, somete a considera-
ción de esta soberanía la siguiente proposición con punto
de acuerdo, al tenor de las siguientes

Consideraciones

Como es de todos conocido, una de las disposiciones apro-
badas dentro de la reforma educativa, tiene que ver con la
centralización del pago de la nómina, que ahora en lugar de
ser responsabilidad de las entidades federativas, correrá a
cargo del Gobierno federal.

El pasado 8 de enero, el Instituto Estatal de Educación Pú-
blica de Oaxaca (IEEPO) anunció que a partir del mes de
enero de 2015, la Federación se haría cargo del pago de la
nómina magisterial de la entidad.

En respuesta, el 9 de enero la Sección 22 de la Coordina-
dora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE)
solicitó públicamente al IEEPO detener la emisión de los
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cheques con formato federalizado en todas las regiones del
Estado de Oaxaca, así como la reexpedición de los cheques
estatales y la liberación de los pagos de la manera tradicio-
nal.

Tal solicitud de la sección 22 tiene sustento en la am-
pliación hasta el 1 de marzo de 2015 aprobada por la Cá-
mara de Diputados para que las entidades que no hayan
concluido con la conciliación de la nómina con las de las
Secertarías de Educación Pública y la de Hacienda y Cré-
dito Público, puedan hacerlo y sólo hasta entonces la Fe-
deración asuma el pago de la correspondiente nómina
magisterial.

Como parte de las acciones para oponerse a la entrada en
vigor de la nueva modalidad de pago a cargo del Gobierno
federal antes de lo acordado, la CNTE determinó manifes-
tarse en aeropuertos y terminales de autobuses del Estado
el pasado 10 de enero, así como en gasolinerías de la Ciu-
dad de Oaxaca.

Asimismo mediante un comunicado la Sección 22 exigió
que se respete la estabilidad laboral y el reconocimiento de
todos los trabajadores de la educación y que el pago de las
quincenas venideras sea pagada en tiempo y forma. 

En medio de la situación de conflicto derivado del nuevo
mecanismo de pago previsto por la reforma educativa, es
necesario tener en cuenta los efectos perudiciales que para
la economía del estado se generan con el cerco a termina-
les de autobuses, gasolinerías y aeropuertos.

Es por ello que resulta de vital importancia antender el con-
flicto a través del diálogo y la conciliación, haciendo uso
de la política como una eficaz herramienta para dar salida
al disenso.

En ese tenor y teniendo en cuenta la situación de crisis po-
lítica que atraviesa el país, así como la prórroga aprobada
por la Cámara de Diputados para que la Federación asuma
el pago de las nóminas magisteriales hasta el mes de mar-
zo, resulta conveniente analizar la viabilidad de aplicar di-
cha prórroga en el Estado de Oaxaca, a fin de evitar la pro-
fundización de un conflicto que, durante ese tiempo, bien
puede ser atendido y resuelto mediante el diálogo.

Es necesario que el Ejecutivo Federal tenga presente en to-
do momento que 2015 es un año electoral que tendrá lugar
en un contexto de crisis política y social, por lo que resul-
ta indispensable evitar la profundiazación de conflictos que

eventualmente pongan en riesgo las propias elecciones y la
estabilidad política de nuestro país.

Por lo antes expuesto someto a  la consideración de este
Pleno el presente punto de acuerdo en los siguientes térmi-
nos:

Punto de Acuerdo

Único. La Comisión Permanente del honorable Congreso
de la Unión exhorta respetuosamente a las Secretarías de
Gobernación, y de Educación Pública del gobierno federal
a respetar el artículo sexto transitorio del decreto de Presu-
puesto de Egresos de la Federación correspondiente al ejer-
cicio fiscal del año 2015 en lo que corresponde al pago de
la nómina magisterial del estado de Oaxaca. 

Dado en el salón de sesiones de la Comisión Permanente, a los 14 dí-
as del mes de enero de 2015.— Senador Benjamín Robles Montoya
(rúbrica).»

Se turna a la Tercera Comisión de Trabajo, para dicta-
men.

SANCIONAR DE MANERA EJEMPLAR AL ALCALDE
CON LICENCIA DEL MUNICIPIO DE SOLEDAD DE
GRACIANO SANCHEZ, SAN LUIS POTOSI

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
la PGR a sancionar de manera ejemplar al alcalde con li-
cencia de Soledad de Graciano Sánchez, San Luis Potosí,
suscrita por la diputada María del Carmen García de la Ca-
dena Romero, del Grupo Parlamentario del PRI

La que suscribe, diputada María del Carmen García de la
Cadena Romero, integrante del Grupo Parlamentario del
PRI de la LXII Legislatura de la Cámara de Diputados del
Congreso de la Unión, con fundamento en los artículos 6,
numeral 1, fracción I y 79, numeral 1, fracción II y nume-
ral 2, fracción I del Reglamento de la Cámara de Diputa-
dos, somete a consideración de esta Comisión Permanente
el siguiente punto de acuerdo de urgente y obvia resolución
al tenor de la siguiente

Exposición de Motivos

La semana pasada fue detenido el alcalde con licencia del
municipio Soledad de Graciano Sánchez, San Luis Potosí,
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José Ricardo Gallardo Cardona, a quién se le atribuyen
conductas relacionadas con el desvío de recursos públicos,
operaciones con recursos de procedencia ilícita y vínculos
con la delincuencia organizada, específicamente con el cár-
tel de los Zetas.

La Agencia de Investigación Criminal de la Procuraduría
General de la República, a través de su titular, Tomás Zerón
de Lucio, informó que se comenzó a indagar al alcalde lue-
go de una denuncia presentada por la Unidad de Inteligencia
Financiera de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, la
cual detectó que durante el periodo comprendido entre octu-
bre de 2012 y agosto de 2014, se realizaron operaciones con
montos inusuales en transferencias bancarias y dinero en
efectivo.

El monto presumiblemente alcanzaría los 200 millones de
pesos, los que habrían sido triangulados a distintas cuentas,
dentro de las que se destacan tres pertenecientes a empre-
sas con diversos giros comerciales, en las que el exalcalde
Gallardo posee alguna participación como accionista.

Ahora también se sabe que José Ricardo Gallardo Cardona
creó empresas que son propietarias de cinco residencias en
la zona metropolitana de Dallas, Texas, en Estados Unidos,
inmuebles cuyo valor alcanzarían los 527 mil dólares.

De acuerdo con investigaciones periodísticas, los cuatro in-
muebles están a nombre de Inversión Creativa Desarrollos
Inmobiliarios LLC, constituida por Gallardo en julio de
2012, en la localidad de Lewisville.

Una propiedad más aparece a nombre de Quality Inmobi-
liaria Potosina LLC, creada por Gallardo Cardona en McA-
llen, Texas, en septiembre de 2011.

Inversión Creativa posee dos inmuebles en Arlington, uno
en Fort Worth y uno en Dallas, todos dentro de la zona co-
nocida como Metroplex.

Asimismo, Dora Patricia Juárez Alejo, quien fuera esposa
de Gallardo Cardona, aparecía como funcionaria de Qua-
lity Inmobiliaria.

Las acciones desplegadas por Gallardo Cardona indican
que durante su administración municipal éste habría incu-
rrido en conductas delictivas, las cuales fueron detectadas
por la Procuraduría General de la República y la Secretaría
de Hacienda y Crédito Público, dando lugar a su consigna-

ción ante un juez competente en procesos penales federa-
les.

De resultar ciertas las acusaciones vertidas en contra del
funcionario en cuestión, estaríamos frente a conductas que
laceran la confianza de los ciudadanos en sus autoridades,
por lo que se hace necesario que, una vez que ha sido pues-
to a disposición ante un juzgado, Gallardo Cardona, las au-
toridades ministeriales agoten todos los medios procesales
a su disposición, a efecto de que obtengan una sentencia
ejemplar que sirva como advertencia a todos aquellos que
pretendan hacer uso de los cargos públicos en beneficio
propio y no de los electores que les otorgan su confianza a
través del voto.

Por lo anteriormente expuesto y fundado, presento a esta
soberanía la siguiente proposición con:

Punto de Acuerdo

Único. La Comisión Permanente del Congreso de la Unión
exhorta a la Procuraduría General de la República a efecto
de que se apliquen sanciones ejemplares en contra del ciu-
dadano José Ricardo Gallardo Cardona, alcalde con licen-
cia de Soledad de Graciano Sánchez, en el estado de San
Luis Potosí.

Palacio Legislativo de San Lázaro, sede de la Comisión Permanente, a
14 de enero de 2015.— Diputada María del Carmen García de la Ca-
dena Romero (rúbrica).»

Se remite a la Primera Comisión de Trabajo, para dic-
tamen.

INFORMEN SOBRE LA POBLACION RESCATADA
EN EL ALBERGUE LA GRAN FAMILIA, EN JULIO DE
2014, EN ZAMORA, MICHOACAN

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
la PGR y al DIF a informar sobre la población rescatada en
julio de 2014 en el albergue La Gran Familia, de Zamora,
Michoacán, suscrita por la diputada Verónica Juárez Piña,
del Grupo Parlamentario del PRD

La suscrita, diputada Verónica Beatriz Juárez Piña, inte-
grante del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolu-
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ción Democrática de la LXII Legislatura del Congreso de
la Unión, con fundamento en el artículo 78, fracción III, de
la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos
y el artículo 58 del Reglamento para el Gobierno Interior
del Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos,
presenta a esta honorable Comisión Permanente del hono-
rable Congreso de la Unión, la siguiente proposición con
punto de acuerdo, al tenor de las siguientes

Consideraciones

En meses pasados la opinión pública en nuestro país vía los
medios de comunicación fuimos testigos de un operativo
federal, encabezado por la Procuraduría General de la Re-
pública, y la Secretaria de la Defensa Nacional, donde se
rescataron a más de 500 personas, siendo la mayoría de
ellas menores de edad, quienes estaban privados de su li-
bertad en la casa-hogar “La Gran Familia”, localizada en el
municipio de Zamora Michoacán, presumiendo que eran
víctimas de abusos sexuales y psicológicos por parte del
personal adscrito a dicha casa, principalmente por Rosa del
Carmen Verduzco Verduzco, administradora del albergue,
quien además era reconocida como su presidenta y funda-
dora desde 1948.

Según informes de la Procuraduría General de la Repúbli-
ca, en el lugar de los hechos fueron rescatadas en ese mo-
mento, 174 niñas de entre tres y 17 años de edad, así como
278 niños del mismo rango de edad; así también, fueron
recuperados 138 mayores de edad de entre 18 y 40 años y
seis bebés que oscilan entre los dos meses y dos años de
edad. Por ello la autoridad se dio a la tarea de recabar in-
formación, sobre la procedencia estas niñas, niños y ado-
lescentes, lo cual serviría para que el Sistema para el De-
sarrollo Integral de la Familia (DIF), Nacional y de los
estados, llevaran a cabo la reintegración a sus respectivas
familias.1

Una vez a salvo, las autoridades recabaron diversas decla-
raciones de testigos y víctimas que tuvieron relación con el
albergue La Gran Familia y que refirieron haber sido vícti-
mas de diversos delitos, abusos físicos y psicológicos, así
como obligados a pedir dinero en casas y calles, ser ali-
mentados con comida en mal estado, dormir en el suelo en-
tre plagas y con la prohibición de abandonar las instalacio-
nes. 

Entre los probables delitos que se consideraron, se encon-
traban los de: lesiones, abuso sexual, privación ilegal de la

libertad y trata de personas por parte de algunos miembros
del albergue. 

Cabe señalar que seis trabajadores del albergue, entre maes-
tros y supervisores, fueron enviados a prisión, acusados de
privación de la libertad, delincuencia organizada y trata de
personas. La directora quedó libre de responsabilidad penal
debido a la argumentación de su deterioro físico y mental,
pese a que se acreditó su presunta responsabilidad en al me-
nos tres delitos federales.

Consideramos que los espacios de cuidados alternativos no
son los espacios ideales para el desarrollo de las y los me-
nores de edad, de hacer uso de ellos, estos deberán contar
con la supervisión y vigilancia institucional para evitar que
la población infantil sufra de violencia, maltrato y estigma
social, ya que es frecuente encontrar que las instituciones
que acogen a niñas, niños y adolescentes en situación de
vulnerabilidad. También, en muchos casos, brindan sus
servicios con recursos limitados y generalmente no pro-
porcionan a la población bajo su resguardo la atención, el
afecto y el cariño necesario para su desarrollo integral.

Por ello resulta preocupante el conocimiento de informa-
ción donde se indica que a 6 meses del cierre del albergue
“La Gran Familia” nuevamente se denuncia el regreso de
Rosa Verduzco, “Mamá Rosa”, con un nuevo albergue en
Zamora, Michoacán, donde se presume tiene al menos a
ocho personas, solo que a decir del secretario de gobierno
en la entidad, Jaime Darío Oseguera Méndez, indica que la
autoridad estatal no ha otorgado ningún permiso para que
opere este sitio. 

Por otra parte, el DIF estatal no puede intervenir aseguró la
presidenta de la dependencia en Michoacán, Katherine Ro-
se Ettinger, ya que en el nuevo albergue presuntamente
abierto, no hay menores de edad.2

El 21 de julio, el gobierno del estado de México confirmó
que 52 menores que se encontraban internados en La Gran
Familia, los cuales quedaron bajo custodia del DIF mexi-
quense, por lo que fueron canalizados a dos albergues ad-
ministrados y operados por esta institución, se trata de 25
niñas de entre 7 y 18 años y 27 niños de entre 9 y 18 años.3

Al DIF del estado de Guanajuato le fueron puestos a dis-
posición 12 menores de edad guanajuatenses que también
estaban internados en la casa hogar. Se trata de hombres y
mujeres de entre 12 a 17 años, las personas recuperadas
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son originarias de los municipios de León, Celaya, Tari-
moro, Cortazar, Salamanca y Acámbaro.4

Asimismo, el DIF del estado de Michoacán dio a conocer
que el 30 de julio, rescataron a 84 menores de edad y diez
adultos entre ellos, seis madres con sus hijos menores de
dos años, los cuales fueron canalizados a la ciudad de Mo-
relia a un nuevo albergue.5

También, se sabe que el DIF Jalisco realizó con éxito las
reintegraciones familiares de los rescatados entre el 19 y 20
de julio de 2014, lo anterior relacionado con 55 personas y
una bebé que nació en este periodo, y que fueron puestas a
disposición del DIF Jalisco, las cuales fueron reintegradas;
cinco de ellos a las instituciones que tenían la tutela o cus-
todia; dos al Consejo Estatal de Familia y tres a Hospicio
Cabañas; los otros 51 fueron reintegrados en su totalidad a
su familias. 

Sin embargo, del resto de la población rescatada poco o na-
da se sabe de su situación y condiciones actuales, por lo que
es indispensable el conocer cuál es el estado en el que se en-
cuentran todas y cada una de las niñas y niños. Lo cual co-
rresponde a la correspondencia de la Procuraduría General
de la República, y el Sistema de Desarrollo Integral de la
Familia (DIF) Nacional. 

La petición del informe, es un nuevo llamado a regular el
funcionamiento de las instituciones que brindan el acogi-
miento o los cuidados alternativos para que lo hagan res-
petando y protegiendo los derechos humanos de las niñas y
los niños. El acogimiento residencial o institucional debe
ser considerado como una medida extrema, solo utilizable
cuando se hayan agotado todas las medidas anteriores. Los
acogimientos o cuidados alternativos se deben de brindar
siempre bajo la constante supervisión del Estado.

Por lo anteriormente expuesto y fundado, someto a la con-
sideración de esta soberanía, la aprobación de la siguiente
proposición con

Punto de Acuerdo

Único. La Comisión Permanente del honorable Congreso
de la Unión exhorta respetuosamente a la la Procuraduría
General de la República, al Sistema de Desarrollo Integral
de la Familia (DIF) Nacional y a los DIF estatales para que
informen sobre la población rescatada en el albergue La
Gran Familia los días 19 y 20 de julio de 2014 en Zamora
Michoacán y de las que poco o nada se sabe de su situación

y condiciones actuales, por lo que es indispensable el co-
nocer cuál es el estado en el que se encuentran todas y ca-
da una de estas personas.

Notas:

1 Conferencia de prensa del día martes 15 de julio de 2014> boletín de
prensa 127/14 

http://www.pgr.gob.mx/prensa/2007/bol14/Jul/b12714.shtm

2 Mamá Rosa, sin permiso para tener nuevo albergue, y DIF estatal no
puede interceder en el nuevo albergue de Mamá Rosa, Excelsior, 13y
19 12/diciembre 2014. 

3 “en albergues del estado de México fueron internados 52 menores de
la gran familia” 

http://www.jornada.unam.mx/2014/07/22/politica/009n1pol

4 “Regresan a casa 14 jóvenes guanajuatenses rescatados de la Gran
Familia” http://guanajuatoinforma.com/?p=20028

5 http://www.eluniversal.com.mx/estados/2014/albergue-gran-familia-
abandonaron-pgr-1026911.html

Dado en el salón de sesiones de la Comisión Permanente del Congre-
so de la Unión, a 14 de enero de 2015.— Diputada Verónica Beatriz
Juárez Piña (rúbrica).»

Se turna a la Primera Comisión de Trabajo, para dicta-
men.

DIVERSOS CONTRATOS ASIGNADOS POR EL TITU-
LAR DE LA DELEGACION IZTAPALAPA A LA
EMPRESA AMEXIRE

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta
al jefe del gobierno, la PGJ, la Contraloría General y la
Asamblea Legislativa del DF a investigar sobre las proba-
bles irregularidades en los contratos asignados por el dele-
gado en Iztapalapa a la empresa Amexire, suscrita por se-
nadores del Grupo Parlamentario del PRI

El Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Insti-
tucional (PRI) en la LXII Legislatura del Congreso de la
Unión, con fundamento en lo dispuesto en los artículos 78,
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fracción III, de la Constitución Política de los Estados Uni-
dos Mexicanos; 8, fracción II, y 276, numeral 1, del Re-
glamento del Senado de la República; y 122 de la Ley Or-
gánica del Congreso General de los Estados Unidos
Mexicanos, somete a consideración de la Comisión Perma-
nente proposición con puntos de acuerdo por los que se ex-
horta a la Procuraduría General de Justicia y la Contraloría
General del Distrito Federal a llevar a cabo –en el ámbito
de sus atribuciones– de manera objetiva e imparcial las in-
vestigaciones conducentes con relación a probables irregu-
laridades en diversos contratos asignados por el delegado
en Iztapalapa en favor de la empresa Amexire, al tenor de
las siguientes

Consideraciones

Hace unas semanas se dio a conocer en medios de comuni-
cación que la madrugada del 17 de diciembre de 2014, Je-
sús Salvador Valencia Guzmán, delgado en Iztapalapa, des-
pués que se quedara dormido al conducir tuvo un accidente
de tránsito en el que se impactó contra un automóvil esta-
cionado. La relevancia de los hechos estriba en que la ca-
mioneta en que se trasladaba resultó ser propiedad de la
empresa Amexire, que ha sido beneficiada con la adjudica-
ción de diversos contratos por el titular de dicha demarca-
ción territorial.

Asimismo, destaca que desde el principio el funcionario
público fue contradictorio en sus declaraciones, basta men-
cionar las siguientes:

• Con relación a la propiedad de la camioneta debido a
que no obstante, en un primer momento manifestó que
la seguía pagando a través de un autofinanciamiento,
posteriormente se dio a conocer la propiedad en favor de
la empresa referida.

• En lo relativo a la causa por la cual se quedó dormido
mientras conducía, señaló que obedecía a gripe y exce-
sivas jornadas de trabajo, empero posteriormente se dio
a conocer que se encontraba bajo el influjo del alcohol,
situación que debido a omisiones de autoridades poli-
ciacas del Distrito Federal, no fue corroborada por el
perito correspondiente.

Sobre el vínculo que existe entre el delegado en Iztapalapa
y la empresa Amexire, la prensa escrita ha documentado
que el jefe delegacional ha otorgado contratos por alrede-
dor de 50 millones de pesos a esta empresa que, entre otras

circunstancias, ha sido cuestionada por contar con un do-
micilio “fantasma”. Al efecto, según testimonio de vecinos
del domicilio señalado por la empresa, alguna vez fue uti-
lizado como bodegas y ahora se encuentra en desuso.

Los legisladores del PRI estamos a favor de la transparen-
cia y la rendición de cuentas, de ahí la trascendencia de que
los hechos no queden como acontecimientos aislados, sino
que sean investigados sin mayor celeridad y con absoluta
legalidad para que en caso de que las conductas encuadren
en uno o varios tipos penales, se establezcan las penas y
sanciones que conforme a derecho procedan.

En esta tesitura, como mexicanos peros sobre todo, como
representantes populares tenemos la obligación de ser los
primeros en respetar la normatividad vigente y de condu-
cirnos con estricto apego a derecho, lo cual no fue obser-
vado en los hechos que hemos referido. No podemos ser
indiferentes ante conductas de esta naturaleza en las que
los titulares de las delegaciones se conducen como sobera-
nos y de manera impune.

Por lo que hace a su calidad de servidor público, el artícu-
lo 108 de la Constitución Política de los Estados Unidos
Mexicanos, señala quienes forman parte de este régimen,
en este sentido por lo que respecta al Distrito Federal, re-
fiere que son las personas que desempeñan un empleo, car-
go o comisión de cualquier naturaleza dentro de su admi-
nistración pública, en la Asamblea Legislativa y en los
órganos que ejercen la función judicial del fuero común en
esta jurisdicción.

En complemento de lo anterior, es menester señalar que la
Asamblea Legislativa del Distrito Federal, para el ejercicio
de sus funciones cuenta con diversas atribuciones, todas
tendientes a generar y procurar las condiciones mínimas
que hagan asequible el desarrollo de la entidad y sus insti-
tuciones, privilegiando la legalidad y la sana convivencia.

Asimismo, la fracción XXVII del artículo 42 del Estatuto
de Gobierno del Distrito Federal establece que entre otras,
la Asamblea del Distrito Federal tiene como atribución re-
mover a los jefes delegacionales; esto, ante la actualización
de alguna de las causas graves que establece el propio Es-
tatuto, con el voto de las dos terceras partes de los diputa-
dos que integren la legislatura.

Por otro lado, el propio ordenamiento establece en el artí-
culo 108 que la Asamblea Legislativa del Distrito Federal,
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a propuesta del jefe del gobierno o de los diputados, podrá
remover a los jefes delegacionales por causas graves, entre
las que se encuentran las siguientes:

• Por violaciones sistemáticas de la Constitución, del
presente Estatuto o de las leyes federales y del Distrito
Federal.

• Por realizar cualquier acto o incurrir en omisiones que
afecten gravemente el funcionamiento de la administra-
ción pública del Distrito Federal o el orden público en la
entidad.

Es fundamental que el jefe del gobierno, la Contraloría Ge-
neral, la Procuraduría General de Justicia y la Asamblea
Legislativa del Distrito Federal actúen de manera respon-
sable y objetiva para que los hechos sean esclarecidos y se
dé certeza jurídica a la población de esa demarcación terri-
torial y del Distrito Federal.

Por lo expuesto, los legisladores del Grupo Parlamentario
del PRI acudimos a esta asamblea a proponer los siguien-
tes

Puntos de Acuerdo

Primero. La Comisión Permanente del Congreso de la
Unión exhorta a la Procuraduría General de Justicia y la
Contraloría General del Distrito Federal a llevar a cabo –en
el ámbito de sus atribuciones– de manera objetiva e impar-
cial las investigaciones conducentes con relación a proba-
bles irregularidades en diversos contratos asignados por el
delegado de Iztapalapa en favor de la empresa Amexire.
Asimismo, a enviar a esta soberanía un informe pormeno-
rizado de los resultados.

Segundo. La Comisión Permanente del Congreso de la
Unión exhorta al jefe del gobierno y a la Asamblea Legis-
lativa del Distrito Federal a llevar a cabo en el ámbito de
sus respectivas atribuciones una investigación integral de
la gestión de Jesús Salvador Valencia Guzmán como titular
de la delegación Iztapalapa y, en su caso, destituirlo del en-
cargo.

Dado en el salón de sesiones de la Comisión Permanente del Congre-
so de la Unión, a 14 de enero de 2015.— (Rúbrica).»

Se remite a la Primera Comisión de Trabajo, para dic-
tamen.

SITUACION ECONOMICA QUE ENFRENTA EL PAIS

«Proposición con punto de acuerdo, relativo a la situación
económica del país, suscrita por la senadora Dolores Pa-
dierna Luna, del Grupo Parlamentario del PRD

La suscrita, senadora Dolores Padierna Luna, integrante
del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución De-
mocrática en la LXII Legislatura, con fundamento en lo
dispuesto en el artículo 78 de la Constitución Política de
los Estados Unidos Mexicanos, y 58, 59, 176 y demás apli-
cables del Reglamento para el Gobierno Interior del Con-
greso General de los Estados Unidos Mexicanos, somete a
consideración de esta Comisión Permanente la siguiente
proposición con punto de acuerdo de urgente resolu-
ción respecto de la delicada situación económica que vi-
ve nuestro país, al tenor de las siguientes

Consideraciones

La actual administración de Enrique Peña Nieto ha demos-
trado a lo largo de dos años al frente del Ejecutivo federal
su ineptitud para conducir México. A finales de 2014 salie-
ron a la luz las pruebas de cómo una imagen respaldada por
los medios de comunicación y los poderes fácticos es inca-
paz de tomar decisiones de Estado, por lo que la inseguri-
dad toca dimensiones alarmantes; los casos de corrupción
invaden todas las esferas de la vida nacional; la incapaci-
dad de dialogar en problemas sociales se ha convertido en
asunto institucional y  la incompetencia extrema en lo que
parecía el flanco más fuerte, el económico, se ha generali-
zado.

La economía ha empezado a ser el gran problema de la ad-
ministración Peña, teniendo signos alarmantes al inicio de
este año. No hay persona externa del Ejecutivo y del grupo
en el poder que respalde la errática manera en que se ha
conducido. Claro ejemplo de lo anterior es la delicada si-
tuación en que se ha puesto a las finanzas públicas por la
incapacidad de despetrolizar la economía y fortalecer el
mercado interno, al errar significativamente el estimado
del precio del barril de petróleo y el tipo de cambio del dó-
lar. 

En septiembre del año pasado, la Cámara de Diputados re-
cibió el paquete económico para el año en curso, en cuyas
previsiones contemplaba un precio de 82 dólares por barril
de petróleo crudo con un tipo de cambio de 13.10 pesos por
dólar. Estos cálculos, desde un primer momento, fueron
equivocados y tuvieron que someterse a cambios durante el
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proceso legislativo en ambas Cámaras. Los diputados re-
dujeron el cálculo original de 82 a 81 dólares y los senado-
res le hicieron un segundo ajuste a 79. Por su parte, el dó-
lar fue ajustado a 13.40 pesos por dólar, siendo que ambos
factores fueron totalmente conservadores y en ellos  no fue
prevista la tendencia global del mercado petrolero.

El pasado 5 de enero, el tipo de cambio para solventar obli-
gaciones denominadas en dólares que da el Banco de Mé-
xico, registró un valor de 14.9469, el más alto desde mar-
zo de 2009.1 El 9 de enero pasado, Pemex reportó que la
cotización promedio del petróleo nacional alcanzó un valor
de 39.70 dólares por barril, el menor precio en casi seis
años,2 lo que representa que el petróleo ha perdido cerca
del 55 por ciento de su valor y el peso ha sufrido una de-
preciación de más del 11 por ciento.

Por si fuera poco, en su reciente visita a Washington, Peña
confirmó la importación de petróleos ligeros, lo cual es su-
mamente preocupante y grave debido a que México es un
país petrolero, y ahora se convertirá en importador de pe-
tróleo ligero, lo cual resulta una aberración energética y un
atentado contra la economía nacional, una decisión equi-
vocada de nuestras autoridades y que no debemos aceptar-
la como sociedad mexicana. Es de destacar que este tipo de
petróleo es más productivo que el pesado, por lo que en
nuestro país se combinan para producir las gasolinas. En el
caso de que se ocupara puro petróleo ligero, la producción
de gasolina sería mayor. 

El gobierno mexicano ha justificado la importación adu-
ciendo a que requiere 100 mil barriles diarios de petróleo
ligero para combinarlo con el pesado y con ellos producir
más gasolina, siendo que la solución más adecuada sería
dejar de exportar 100 mil barriles diarios, de los 225 mil
barriles de petróleo ligero diarios que importó entre enero
y noviembre de 2014 y dirigirlos hacia las actividades pa-
ra las que será utilizado el petróleo que se pretende impor-
tar de Estados Unidos. 

En esta época en que ha decaído el precio del petróleo
comprar petróleo ligero muy caro a Estados Unidos y estar
vendiendo petróleo mexicano ligero barato. Tal parece que
el fin último de la visita de Peña a la Casa Blanca, la de Es-
tados Unidos, fue negociar la conversión de nuestro país de
un Estado exportador de petróleo a uno importador de pe-
tróleo triangulado por Estados Unidos. 

Resulta ilógico y fuera de todo balance que por un lado
nuestro país exporte a Estados Unidos su mejor petróleo,

entre ellos parte del “Istmo” y parte del “Olmeca”, que son
de los mejores petróleos del mundo, y por el otro lado le
compre petróleo ligero a Estados Unidos ¿En qué razona-
miento cabe eso y cómo puede admitirse semejante absur-
do?

A fin de reducir las alertas sobre el tema, el gobierno fede-
ral ha advertido que se contrataron coberturas para cubrir
una reducción en el precio del petróleo. Asimismo, ha di-
cho que se cuenta con el Fondo de Estabilización de los In-
gresos Presupuestarios y, por si fuera poco, la Cámara de
Diputados creó un fondo de beneficio para los estados de
11 mil millones de pesos. No obstante, todos estos recursos
no logran subsanar la pérdida por la caída de los precios del
petróleo. Por si fuera poco, las coberturas se establecieron
en un tope de 228 millones de barriles al año de los 398 mi-
llones de barriles que se espera exportar en 2015, según los
Criterios de Política Económica 2015. Es decir, las cober-
turas petroleras sólo podrían cubrir el 57 por ciento de los
millones de barriles a exportar. Si los precios se mantuvie-
ran en 40 dólares y el tipo de cambio se considera a 13.40
pesos, el volumen no asegurado sería de 170 millones de
barriles; y esos 170 millones de barriles no asegurados sig-
nifican una pérdida de más de 90 mil millones de pesos.

Sumando los recursos del Fondo de estabilización, el fon-
do de protección a los estados y las coberturas petroleras
nos arroja una cifra de alrededor de 60 mil millones de pe-
sos; si la pérdida es de 90 mil y si sigue bajando de muchos
más miles de millones de pesos, estamos en un problema
de caída de ingresos muy grave.

Este escenario desolador exige la adopción de medidas
adecuadas para afrontar la situación. No es posible seguir
malbaratando nuestros recursos, a través de estas importa-
ciones, o las contraprestaciones que se pretenden incluir en
los contratos a celebrar en la ronda uno que sólo provoca-
rán ampliar el boquete de nuestras finanzas que asciende ya
a más de cien mil millones de pesos. 

El propio secretario de Hacienda anunció el pasado 8 de
enero, durante la presentación del Estudio Económico de
México 2015, realizado por la Organización para la Coo-
peración y el Desarrollo, que frente a la volatilidad de los
mercados, se consideraba reducir el gasto público, a fin de
no afectar las finanzas del país. Lo anterior, a través de me-
didas que mantuvieran la disciplina de la política macroe-
conómica, en particular la política fiscal.3
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En este entorno, nuestra prioridad debe ser mantener la dis-
ciplina de la política macroeconómica para asegurar la es-
tabilidad. Específicamente me refiero a la política fiscal,
donde la decisión clara del presidente de la República es
que cualquier necesidad de ajuste por una disminución de
los ingresos, habrá de acomodarse reduciendo el gasto pú-
blico; es decir, no habrá un incremento en el déficit públi-
co, por el contrario, el objetivo este año es reducir el défi-
cit público y, por supuesto, tampoco habrá incrementos en
los impuestos.4

Por lo expuesto y fundado, solicito a esta soberanía que se
aprueben los presentes como de urgente resolución

Puntos de Acuerdo

Primero. La Comisión Permanente del Congreso de la
Unión solicita al titular del Ejecutivo federal a que, en ra-
zón de la situación económica que afronta nuestro país,
adopte las medidas de disciplina financiera a que se refiere
la Ley Federal de Presupuesto y Responsabilidad Hacen-
daria e informe a este Congreso de la Unión de las accio-
nes implementadas. 

Segundo. La Comisión Permanente del Congreso de la
Unión solicita un informe detallado al secretario de Ha-
cienda y Crédito Público respecto de las acciones que se
pretenden tomar para reducir el gasto público a efecto de
combatir la reducción de los ingresos petroleros.

Tercero. La Comisión Permanente del Congreso de la
Unión solicita al secretario de Energía y al presidente de la
Comisión Nacional de Hidrocarburos que se suspenda in-
definidamente la Ronda Uno y se informe a esta Comisión
Permanente sobre los criterios que se han elaborado para la
definición de las condiciones económicas de los contratos. 

Cuarto. La Comisión Permanente del Congreso de la
Unión solicita al secretario de Energía que suspenda la ex-
portación e importación de crudo ligero durante el ejercicio
fiscal de 2015 y hasta en tanto se tengan proyecciones cla-
ras respecto del mercado de hidrocarburos en el futuro. 

Notas:

1 El 4 de marzo de 2009, el tipo de cambio fix logró un valor de
15.3650 pesos por dólar, en tanto que el 13 de marzo de 2009, la últi-
ma vez en que estuvo por arriba de 15 pesos por dólar, al cotizarse en
15.11 pesos por dólar. 

2 Petróleos Mexicanos, 9 de enero de 2015, http://www.pemex.com/
Paginas/default.aspx#.VLBdlyuG-Cl,  consultado el 9 de enero de
2015

3 Patiño, Dainzú, “Hacienda contempla reducir gasto público ante vo-
latilidad en mercados” en El Financiero, http://www.elfinanciero.
com.mx/economia/hacienda-planea-reducir-gasto-publico-ante-volati-
lidad-en-mercados.html, 8 de enero de 2015, consultado el 9 de enero
de 2015.

4 Cardoso, Víctor, “Se recortará el gasto antes que subir impuestos, di-
ce Videgaray” en La Jornada, 9 de enero de 2015, http://www.jorna-
da.unam.mx/2015/01/09/economia/022n1eco, consultado el 9 de enero
de 2015.

Dado en el salón de sesiones de la Comisión Permanente, a catorce
de enero de dos mil quince.— Senadora María de los Dolores Pa-
dierna Luna (rúbrica).»

Se turna a la Tercera Comisión de Trabajo, para dicta-
men.

INVESTIGUE LAS VIOLACIONES COMETIDAS
CONTRA EL CIUDADANO HONDUREÑO ANGEL
AMILCAR COLON QUEVEDO

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta
al presidente de la CNDH a investigar las violaciones co-
metidas contra el ciudadano hondureño Ángel Amílcar Co-
lón Quevedo, suscrita por los diputados Roxana Luna Por-
quillo y Ricardo Mejía Berdeja, de los Grupos
Parlamentarios del PRD y de Movimiento Ciudadano, res-
pectivamente

Quienes suscriben, Roxana Luna Porquillo y Ricardo Me-
jía Berdeja, integrantes de los Grupos Parlamentarios del
Partido de la Revolución Democrática y de Movimiento
Ciudadano, respectivamente, con fundamento en el artícu-
lo 58 del Reglamento para el Gobierno Interior del Con-
greso General de los Estados Unidos Mexicanos, someten
a consideración del pleno de esta asamblea la presente pro-
posición con puntos de acuerdo, al tenor de las siguientes

Consideraciones

Ángel Amílcar Colón Quevedo, hondureño de 38 años y
perteneciente a la etnia garífuna de origen africana, en
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2009 salió de su país para emprender un viaje a Estados
Unidos por el que pasó por México donde, lamentable-
mente, fue víctima de tortura por militares, policías federa-
les y policías estatales.

Después que su hijo mayor fuera diagnosticado de una gra-
ve enfermedad, Ángel Amílcar decidió abandonar Hondu-
ras para llegar a Estados Unidos y así enviar dinero a su fa-
milia para poder cubrir los gastos médicos que necesitaban
realizar. Sin embargo, durante su viaje sufrió varios abusos
y el 9 de marzo de 2009, tras unos meses de haber ingresa-
do en México, en un operativo policiaco-militar en Tijua-
na, Baja California, mientras se encontraba en un domici-
lio a la espera de un coyote que lo pasara al otro lado de la
frontera, fue detenido de manera arbitraria y con violencia.

Amílcar fue acusado de delincuencia organizada, acopio de
armas de uso exclusivo del Ejército y delitos contra la sa-
lud; fue torturado por militares, policías estatales y federa-
les para que firmara una declaración auto-incriminatoria.
Llegó a estar arraigado en un cuartel militar y luego en un
hotel en Tijuana hasta ser trasladado al penal, sin que to-
maran en cuenta su declaración preparatoria en la que in-
formó al juez segundo de procesos penales de Tepic que
había sido obligado a firmar documentos bajo amenazas y
torturas.

Aunado a lo descrito, el Consulado de Honduras fue noti-
ficado de la detención de su conciudadano cuando ya esta-
ba arraigado, violando su derecho al debido proceso.

Durante cinco años, seis meses y siete días, Ángel Amílcar
permaneció recluido en el centro federal de readaptación
social número 4 en Tepic, sin más pruebas en su contra que
la declaración hecha bajo tortura y el parte informativo de
los policías y militares que lo golpearon durante y después
de su detención.

Ante esta situación, Amnistía Internacional México (AI),
organización dedicada a la defensa de los derechos huma-
nos, declaró a Ángel Amílcar preso de conciencia por con-
siderar que fue encarcelado por motivos de discriminación
en razón del color de su piel. De igual forma, la organiza-
ción declaró que su caso representa la práctica sistemática
de tortura y tratos crueles, inhumanos o degradantes a la
que agentes policiacos y elementos de las fuerzas armadas
recurren a menudo con el objetivo de obtener declaraciones
y así sustentar sus acusaciones.

AI emprendió con el Centro de Derechos Humanos Agus-
tín Pro Juárez una serie de acciones que lograron un eco
más grande en sociedad civil que llegó a impactar al poder
legislativo, el cual también se unió a las exigencias de jus-
ticia y libertad para Ángel Amílcar.

El 15 de octubre de 2014, la Procuraduría General de la Re-
pública presentó conclusiones no acusatorias en favor de
Ángel reconociendo que no se encontraba acreditada su
responsabilidad penal en los delitos por los cuales había si-
do acusado.

Amílcar logró su libertad ese día pero no justicia para su ca-
so. El 9 de noviembre de 2014 regresó a su país, donde fue
recibido por diversas instancias del gobierno hondureño co-
mo el comisionado nacional de los Derechos Humanos y el
secretario de Derechos Humanos, Gobernación, Justicia y
Descentralización. “Ángel, solicitó formalmente a esta últi-
ma dependencia el apoyo con medidas de acompañamiento
para facilitar su retorno a Honduras, entre las que destacan
el apoyo para iniciar un proyecto productivo y para conti-
nuar con su proceso de rehabilitación física y psicológica”
(http://www.centroprodh.org.mx/index.php?option=com_c
ontent&view=article&id=1422%3Agobierno-hondureno-
no-genera-condiciones-adecuadas-de-retorno-para-angel-
amilcar&catid=209%3Afront-rokstories&lang=es), la ins-
tancia no sólo asumió el compromiso sino que hizo pública
a través de medios de comunicación la reunión y el acuerdo
pactado.

Sin embargo, Ángel no ha recibido respuesta alguna de su
solicitud a pesar de haberse puesto en contacto en varias
ocasiones con funcionarios de la Secretaría de Derechos
Humanos. Actualmente, Ángel no cuenta con las condicio-
nes adecuadas de subsistencia. Por esa razón, organizacio-
nes de la sociedad civil han solicitado al gobierno de Hon-
duras, encabezado por Juan Orlando Hernández, para que a
través de los mecanismos institucionales correspondientes
dé con la mayor brevedad una respuesta positiva a la peti-
ción de Ángel.

De igual forma, las organizaciones pidieron al gobierno
mexicano que además de investigar las denuncias de tortu-
ra y garantizar que Ángel Amílcar reciba una reparación in-
tegral por las violaciones a sus derechos humanos, revise el
enfoque que aplica a los exámenes médico forenses de pre-
suntas víctimas de tortura a fin de armonizarlos con las
normas internacionales establecidas en el Protocolo de Es-
tambul.
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El caso de Ángel Amílcar Colón Quevedo, por las condi-
ciones de persona migrante y origen étnico resulta un caso
paradigmático de la criminalización y la tortura que se re-
alizan en México, ejemplo de las sistemáticas violaciones
a derechos humanos que las personas migrantes enfrentan
en este país.

Por lo expuesto presentamos con carácter de urgente u ob-
via resolución la siguiente proposición con

Puntos de Acuerdo

Primero. La Comisión Permanente del Congreso de la
Unión exhorta respetuosamente al secretario de Relaciones
Exteriores a colaborar en el ámbito de sus atribuciones con
el gobierno de Honduras para atender la solicitud de im-
plantación de las medidas necesarias a efecto de asegurar
el retorno y la plena reintegración de Ángel Amílcar Colón
Quevedo.

Segundo. La Comisión Permanente del Congreso de la
Unión exhorta respetuosamente al presidente de la Comi-
sión Nacional de los Derechos Humanos a investigar las
violaciones de derechos humanos cometidas contra Ángel
Amílcar Colón Quevedo y a emitir las recomendaciones
correspondientes.

Palacio Legislativo de San Lázaro, sede de la Comisión Permanente
del Congreso de la Unión, a 14 de enero de 2015.— Diputados: Roxa-
na Luna Porquillo, Ricardo Mejía Berdeja (rúbricas).»

Se remite a la Primera Comisión de Trabajo, para dic-
tamen.

COBRO DE DADIVAS Y COMISIONES PARA ADJU-
DICAR CONTRATOS POR PARTE DEL ALCALDE
DEL MUNICIPIO EL MARQUES

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
la PGJE de Querétaro a investigar y proceder conforme a
derecho por el probable cobro de dádivas y comisiones pa-
ra adjudicar contratos por el alcalde de El Marqués, suscri-
ta por senadores del Grupo Parlamentario del PRI

El Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Insti-
tucional en la LXII Legislatura del Congreso de la Unión,
con fundamento en lo dispuesto en los artículos 78, frac-
ción III, de la Constitución Política de los Estados Unidos

Mexicanos; 8, fracción II, y 276, numeral 1, del Regla-
mento del Senado de la República; y 122 de la Ley Orgá-
nica del Congreso General de los Estados Unidos Mexica-
nos, somete a consideración de la Comisión Permanente
proposición con punto de acuerdo por el que se exhorta a
la Procuraduría General de Justicia del estado de Queréta-
ro,  para que en el ámbito de sus atribuciones realice las in-
vestigaciones que conforme a derecho procedan en rela-
ción al probable cobro de dádivas y comisiones en la
adjudicación de contratos por parte de Enrique Vega Carri-
les, alcalde del municipio El Marqués, al tenor de las si-
guientes

Consideraciones

Para hablar de buen gobierno es indispensable que, por un
lado, la administración pública brinde un trato digno y res-
petuoso hacia la ciudadanía, y por el otro lado, que los ser-
vidores públicos de los tres órdenes de gobierno se con-
duzcan bajo los principios de integridad, honestidad,
transparencia, capacidad y liderazgo, todo en función del
combate a la corrupción.

En el caso de las autoridades municipales, al ser el primer
vínculo que el ciudadano tiene con las autoridades, resulta
doblemente importante garantizar el absoluto cumplimien-
to de dichos principios. Bajo este contexto, ante conductas
que transgredan estos ejes, de inmediato deben ser investi-
gadas por las autoridades competentes de acuerdo al caso
concreto.

En contravención a los principios que hemos señalado y en
perjuicio del erario y la población del municipio de El
Marqués, Querétaro, el 5 de enero de 2015 se hizo del do-
minio público un video en el cual queda de manifiesto que
Enrique Vega Carriles, alcalde de dicha demarcación lleva
a cabo el denominado “cobro de moches” y que además
castiga a los proveedores que se niegan a pagar los sobor-
nos exigidos a cambio de contratos con la jurisdicción.

De acuerdo con información de medios de comunicación,
el video que se encuentra bajo el resguardo del periódico
Reforma revela cómo el secretario de Administración, Noé
Miguel Marín Noriega, le indica a un proveedor que fue
congelado por no acatar las “disposiciones”, y le exige un
pago de 50 mil pesos por dos contratos recibidos.

Asimismo, en la grabación se observa cómo el propio fun-
cionario municipal asegura que tiene que entregarle el di-
nero al presidente municipal.
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Si bien es cierto que los hechos observados, por sí mismos
son materia de investigaciones penales, no es suficiente
que se sancionen de manera autónoma, por el contario, de-
ben ser materia de una investigación exhaustiva e integral,
a fin de determinar si se trata de una práctica sistemática y
en su caso, se impongan las penas y medidas que conforme
a derecho procedan.

Por lo anterior es necesario que las autoridades locales ins-
trumenten las averiguaciones que conforme a derecho pro-
cedan, con el objetivo de esclarecer los hechos. Sobre el
particular, los legisladores del PRI estamos convencidos de
que este asunto debe ser atendido de manera responsable,
objetiva y transparente.

En el PRI, consideramos que no podemos permitir que es-
tas prácticas indebidas se conviertan en conductas comu-
nes por parte de nuestras autoridades, por lo que hacemos
público nuestro rechazo y exigimos a las autoridades que
conozcan del asunto que se realicen las investigaciones ne-
cesarias para castigar conforme a derecho a los responsa-
bles.

Por lo expuesto, los legisladores del Grupo Parlamentario
del PRI acudimos a esta asamblea a proponer el siguiente

Punto de Acuerdo

Único. La Comisión Permanente del Congreso de la Unión
exhorta a la Procuraduría General de Justicia del estado de
Querétaro para que, en el ámbito de sus atribuciones, reali-
ce las investigaciones que conforme a derecho procedan en
relación con el probable cobro de dádivas y comisiones en
la adjudicación de contratos por parte de Enrique Vega Ca-
rriles, alcalde del municipio El Marqués.

Dado en el salón de sesiones de la Comisión Permanente del Congre-
so de la Unión, a 14 de enero de 2015.— (Rúbrica).»

Se turna a la Primera Comisión de Trabajo, para dicta-
men.

SUSCRIBA EL PROTOCOLO FACULTATIVO DEL
PACTO INTERNACIONAL DE DERECHOS ECONO-
MICOS, SOCIALES Y CULTURALES

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta
al Ejecutivo federal a suscribir el Protocolo Facultativo del
Pacto Internacional de Derechos Económicos, Sociales y
Culturales, suscrita por el senador Benjamín Robles Mon-
toya, del Grupo Parlamentario del PRD

El que suscribe, Ángel Benjamín Robles Montoya, inte-
grante del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolu-
ción Democrática en la LXII Legislatura del Senado de la
República, de conformidad con lo establecido en el artícu-
lo 58 del Reglamento para el Gobierno Interior del Con-
greso General de los Estados Unidos Mexicanos, somete a
consideración del pleno proposición con punto de acuerdo,
con base en las siguientes

Consideraciones

Los derechos económicos, sociales y culturales (DESC)
son un conjunto de derechos humanos que están vinculados
a la satisfacción de las necesidades básicas de las personas
y estrechamente relacionados con la dignidad humana, a
pesar de que por mucho tiempo se consideraron en una ca-
tegoría inferior a aquella con que son reconocidos los de-
rechos civiles y políticos. Así pues, los DESC se refieren a
aspectos como el derecho al trabajo y seguridad social, la
alimentación, la salud, la vivienda, el agua, la educación y
la cultura.

Desafortunadamente, alrededor del mundo, millones de
personas viven a diario violaciones graves a sus derechos
económicos, sociales y culturales, toda vez que en la ma-
yoría de los países éstos derechos no se encuentran vigen-
tes en su legislación, lo que coloca a estas personas en con-
diciones que nos les permiten acceder a un recurso efectivo
que las proteja contra actos que conculquen sus derechos
fundamentales.

Consciente de ello, en 1966, la Asamblea General de las
Naciones Unidas adoptó el Pacto Internacional de Dere-
chos Económicos, Sociales y Culturales (PIDESC). El pac-
to obliga a las partes a reconocer y aplicar progresivamen-
te los Derechos económicos, sociales y culturales,
incluidos los derechos laborales, a la salud, a la educación
y a un nivel de vida adecuado, pero no incluye ningún me-
canismo por el cual estas obligaciones puedan ser legal-
mente exigidas.
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Por ello y después de 40 años de la entrada en vigor del PI-
DESC, en 2006 el Consejo de Derechos Humanos de las
Naciones Unidas dio al Comité de Derechos Económicos,
Sociales y Culturales la tarea de negociar formalmente un
protocolo en el que se establecieran mecanismos de denun-
cia e investigación para el Pacto Internacional de Derechos
Económicos, Sociales y Culturales. Las negociaciones se
concluyeron en abril de 2008, y el protocolo facultativo re-
sultante fue adoptado formalmente por la Asamblea Gene-
ral de Naciones Unidas el 10 de diciembre de ese año,
abriéndose para su ratificación el 24 de septiembre de
2009.

La entrada en vigor del protocolo facultativo permitirá a las
personas que sufran violaciones de sus derechos económi-
cos, sociales y culturales, y que no cuenten con un recurso
que las proteja ante tal violación, solicitar protección en el
Sistema Universal de Naciones Unidas.

Así, el protocolo facultativo fue diseñado con dos grandes
objetivos: en primera instancia el ayudar a mejorar y pro-
mover la creación de mecanismos de queja nacionales, ge-
nerando así oportunidades para que las personas puedan
exigir sus derechos en sus países; y en segundo término,
motivar a los Estados a cumplir plenamente las obligacio-
nes impuestas por el pacto, las cuales derivan de los dere-
chos fundamentales.

Dicho protocolo adquiere mayor relevancia derivado de los
recortes que en políticas sociales han aplicado los gobier-
nos de todo el mundo, amenazando de manera grave el
ejercicio pleno de los derechos humanos a la salud, la edu-
cación, el trabajo y la vivienda, por citar algunos.

En el protocolo se establecen, para su operación, tres tipos
de procedimientos:1

1. El de comunicaciones permite a cualquier persona que
esté bajo la jurisdicción de un Estado parte y alegue ser
víctima de una violación, denunciar este estado por la vul-
neración de cualquiera de los derechos económicos, socia-
les y culturales enunciados en el pacto.

2. El de comunicaciones entre Estados posibilita que un
Estado parte pueda denunciar a otro por considerar que no
cumple las obligaciones dimanantes del pacto.

3. El de investigación, de carácter confidencial, permite al
comité investigar sobre presuntas violaciones continuadas
y graves de los DESC en el territorio de cualquier Estado

signatario, basándose en fuentes fidedignas y siempre con
el consentimiento del Estado.

Así las cosas, por la naturaleza del protocolo, la firma de
este resulta fundamental para combatir el rezago social
existente de manera globalizada, pues genera mecanismos
con los que las personas pueden interponer quejas ante el
comité de la ONU en caso de que el Estado no cumpla su
obligación de mejorar la situación económica, cultural y
social del quejoso.

Como se ha referido, la importancia del Pacto Internacio-
nal de Derechos Económicos, Sociales y Culturales y del
Protocolo Facultativo del Pacto consiste en el reconoci-
miento de los derechos económicos, sociales y culturales
de las personas, así como en generar mecanismos que ha-
gan efectivo el acceso a ellos.

En el caso de nuestro país, algunos de estos derechos se en-
cuentran incorporados de forma expresa en la Constitu-
ción, mientras que de algunos otros la observancia y exigi-
bilidad se desprenden de tratados internacionales que el
Estado mexicano ha firmado y ratificado, como es el caso
del propio Pacto Internacional de Derechos Económicos,
Sociales y Culturales, instrumento que cabe señalar, fue
firmado y ratificado por el Estado mexicano desde 1981.

No obstante lo anterior, y a pesar de haber firmado y ratifica-
do el pacto, es preocupante que un país como México no for-
me parte de tan importante esfuerzo por combatir de manera
decidida, frontal y contundente la pobreza y el hambre de sus
ciudadanos, sobre todo cuando en enero de 2013 el presiden-
te Enrique Peña Nieto anunció la implantación del Sistema
Nacional para la Cruzada contra el Hambre, la cual tiene co-
mo objetivo general llegar a “cero hambre a partir de una ali-
mentación y nutrición adecuada de las personas en pobreza
multidimensional extrema y carencia de acceso a la alimen-
tación” y “eliminar la desnutrición infantil aguda y mejorar
los indicadores de peso y talla de la niñez”.

Cabe recordar que cuando el presidente Enrique Peña Nie-
to anunció la estrategia apuntó: “Hay que decirlo de mane-
ra subrayada: no es una medida asistencialista, no se trata
sólo de repartir alimentos entre quienes carecen de él. Es
una estrategia integral de inclusión y bienestar social. Es
un cambio estructural en materia de combate de la pobre-
za”.

Sin embargo, rehusarse a suscribir el protocolo hace que
estas palabras suenen huecas y que la estrategia en su con-
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junto devenga únicamente en un programa populista, elec-
torero y meramente asistencialista, sobre todo si tomamos
en consideración que datos del Consejo Nacional de Eva-
luación de la Política de Desarrollo Social (Coneval) esti-
man que hay 52 millones de personas en pobreza multidi-
mensional, es decir, 46.2 por ciento de la en México.2

Incidencia, número de personas y carencias 
promedio en los indicadores de pobreza3

Al respecto, Arturo Ávila Salazar, encargado del departa-
mento de Comunicación y Proyectos Tecnológicos de Am-
nistía Internacional (AI), capítulo México, considera que la
negativa del gobierno mexicano a suscribir este protocolo
es preocupante, pues “si bien el gobierno federal ha reitera-
do numerosas veces su compromiso para erradicar la po-
breza, hasta el momento se ha negado a firmar este tratado,
lo cual podría poner en entredicho la credibilidad de este
compromiso. El protocolo no va a solucionar por sí mismo
el problema de la pobreza en México, pero es un paso ne-
cesario para el empoderamiento de quienes viven así y una
muestra del compromiso del Estado mexicano con sus ha-
bitantes y con la comunidad internacional para garantizar
una vida digna a todas las personas”.4

La situación de pobreza en que se encuentra México es re-
almente preocupante, día a día hay más carencias, mas
hambre y menos oportunidades de desarrollo, mientras que
por el contrario aumenta el desempleo, la delincuencia y la
violencia, de ahí que sea tan oportuno el momento para que
México suscriba este instrumento y forme parte de esta co-
munidad de Estados dispuestos a erradicar de manera defi-
nitiva, no sólo el hambre en sus países, sino que además re-
conoce y pondera los derechos humanos en su conjunto.

Consecuentemente y en virtud de lo expuesto, se somete a
consideración de esta asamblea la siguiente proposición
con

Punto de Acuerdo

Único. La Comisión Permanente del Congreso de la Unión
exhorta al titular del Poder Ejecutivo federal a suscribir con
la mayor brevedad el Protocolo Facultativo del Pacto In-
ternacional de Derechos Económicos, Sociales y Cultura-
les.

Notas:

1 http://www2.ohchr.org/spanish/law/docs/A.RES.63.117_sp.pdf

2 http://www.inegi.org.mx/inegi/contenidos/espanol/prensa/Conteni-
dos/estadisticas/2013/justicia0.pdf

3 Inegi, MCS-ENIGH 2010, con base en la metodología del Coneval
sobre el cálculo multidimensional de la pobreza en México 2010.

4 http://www.jornadaveracruz.com.mx/Nota.aspx?ID=130507_044123_1

Dado en el salón de sesiones de la Comisión Permanente, a 14 de ene-
ro de 2015.— Senador Ángel Benjamín Robles Montoya (rúbrica).»

Se remite a la Segunda Comisión de Trabajo, para dic-
tamen.

PROTECCION DEL ECOSISTEMA EL MANANTIAL,
UBICADO EN EL MUNICIPIO DE TIZAYUCA, 
HIDALGO

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
la Semarnat y a la Conagua a implantar un programa de
protección del ecosistema El Manantial, de Tizayuca, Hi-
dalgo, suscrita por el diputado Francisco González Vargas,
del Grupo Parlamentario del PRI

El suscrito, Francisco González Vargas, diputado a la LXII
Legislatura del honorable Congreso de la Unión, integran-
te del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Ins-
titucional, con fundamento en el artículo 71, fracción II, de
la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos,
así como los artículos 122, numeral 1, y 127 de la Ley Or-
gánica del Congreso General de los Estados Unidos Mexi-
canos, somete a la consideración de esta soberanía, propo-
sición con punto de acuerdo, al tenor de las siguientes
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Consideraciones

La presa “El Manantial”, construida por el Gobierno Fede-
ral hace más de 45 años en el municipio de Tizayuca, Es-
tado de Hidalgo, se encuentra prácticamente abandonada
por las autoridades encargadas del cuidado del medio am-
biente y de regular y controlar el manejo de las aguas resi-
duales.

La presa “El Manantial” se encuentra en una de las zonas
de mayor afectación en lo relativo a la sobreexplotación de
los mantos acuíferos en dicha entidad federativa. “El Ma-
nantial” tiene una capacidad de almacenamiento de alrede-
dor de 4 millones de metros cúbicos de agua; sin embargo,
la belleza y atractivo que tenía este cuerpo de agua, con ac-
tividades tales como la acuacultura, la pesca deportiva y la
recreación, se han venido extinguiendo debido a la alta
contaminación de la presa, producida por la indiscriminada
disposición final de aguas residuales contaminadas prove-
nientes de diversas empresas e industrias usuarias del re-
curso hídrico, quienes las descargan en los causes de los rí-
os y demás escurrimientos tributarios de la presa, o
directamente en ella, sin el debido tratamiento previo que
permita devolver al vital líquido la calidad mínima exigida
por las normas oficiales mexicanas o normas mexicanas,
en la materia. 

En noviembre de 2004, la Cámara de Diputados del Con-
greso de la Unión, aprobó un Punto de Acuerdo por el que
se exhortó al Gobernador del Estado de Hidalgo, así como
a la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente, a que
en el ámbito de sus respectivas atribuciones, tomaran las
medidas correspondientes para la prevención y control de
la contaminación e iniciaran los trabajos de evaluación so-
bre el impacto ambiental y la promoción del rescate de la
presa “El Manantial”; desafortunadamente, el problema de
la contaminación no sólo subsiste, sino que se agrava pau-
latinamente, ante la ausencia de las acciones pertinentes
para tal efecto.

La problemática que presenta la presa “El Manantial”, re-
quiere de la intervención de las autoridades competentes,
aplicando y exigiendo la observancia de la ley por los go-
bernados, sean personas físicas o morales, así como de las
instancias gubernamentales correspondientes; que con sus
actividades transgreden las normativas del país en la mate-
ria, produciendo daños y perjuicios de carácter público o
privado.

Es lamentable que un espacio natural tan importante en esa
localidad, carezca de utilidad alguna debido a la contami-
nación y a la falta de un plan rector que haga posible su
preservación natural. 

Habitantes de las poblaciones localizadas en el área, han
señalado a las diversas empresas e industrias, particular-
mente las constructoras, consideradas como las principales
fuentes de contaminación del Río “El Papalote” y de otros
escurrimientos afluentes del vaso de “El Manantial”. Se
han pronunciado por la realización de los estudios necesa-
rios para determinar la responsabilidad en que incurren los
diversos actores sociales y económicos, y la aplicación de
las sanciones legales procedentes. 

El Plan Nacional de Desarrollo 2013-2018 establece en su
apartado VI. Objetivos, estrategias y líneas de acción, Sec-
ción VI.4. México Próspero, Objetivo 4.4. Impulsar y
orientar un crecimiento verde incluyente y facilitador que
preserve nuestro patrimonio natural al mismo tiempo que
genere riqueza, competitividad y empleo.

Por su parte, en las diversas estrategias y líneas de acción
que integra el capítulo VI.4 señalado en el párrafo anterior,
se establece: “Fortalecer la política nacional de cambio cli-
mático y cuidado al medio ambiente para transitar hacia
una economía competitiva, sustentable, resiliente y de bajo
carbono; impulsar la planeación integral del territorio, con-
siderando el ordenamiento ecológico y el ordenamiento te-
rritorial para lograr un desarrollo regional y urbano susten-
table; así como ampliar la cobertura de infraestructura y
programas ambientales que protejan la salud pública y ga-
ranticen la conservación de los ecosistemas y recursos na-
turales.

El artículo 1o. de la Ley General del Equilibrio Ecológi-
co y la Protección al Ambiente establece las disposiciones
de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexi-
canos que se refieren a la preservación y restauración del
equilibrio ecológico, así como a la protección al ambien-
te, en el territorio nacional y las zonas sobre las que la na-
ción ejerce su soberanía y jurisdicción. Sus disposiciones
son de orden público e interés social y tienen por objeto
propiciar el desarrollo sustentable y establecer las bases
para, entre otros:

- Garantizar el derecho de toda persona a vivir en un
medio ambiente sano para su desarrollo, salud y bienes-
tar;
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- La preservación, la restauración y el mejoramiento del
ambiente;

- La preservación y protección de la biodiversidad, así
como el establecimiento y administración de las áreas
naturales protegidas;

- El aprovechamiento sustentable, la preservación y, en
su caso, la restauración del suelo, el agua y los demás
recursos naturales, de manera que sean compatibles con
la obtención de beneficios económicos y las actividades
de la sociedad en la preservación de los ecosistemas, y

- Garantizar la participación corresponsable de las per-
sonas, en forma individual o colectiva, en la preserva-
ción y restauración del equilibrio ecológico y la protec-
ción al ambiente.

Asimismo, los artículos 78 y 78 Bis de la Ley en comento,
establecen que “En aquellas áreas que presenten procesos
de degradación o desertificación, o graves desequilibrios
ecológicos, la Secretaría deberá formular y ejecutar pro-
gramas de restauración ecológica, con el propósito de que
se lleven a cabo las acciones necesarias para la recupera-
ción y restablecimiento de las condiciones que propicien la
evolución y continuidad de los procesos naturales que en
ella se desarrollaban.”.

Expresan también, que “en aquéllos casos en que se estén
produciendo procesos acelerados de desertificación o de-
gradación que impliquen la pérdida de recursos de muy di-
fícil regeneración, recuperación o restablecimiento, o afec-
taciones irreversibles a los ecosistemas o sus elementos, la
Secretaría, promoverá ante el Ejecutivo Federal la expedi-
ción de declaratorias para el establecimiento de zonas de
restauración ecológica. Para tal efecto, elaborará previa-
mente, los estudios que las justifiquen.”

La Ley General del Equilibrio Ecológico y la Protección al
Ambiente, dispone también, entre otras, la preservación de
los ecosistemas y ambientes naturales representativos de
las diferentes regiones biogeográficas y ecológicas y de los
ecosistemas más frágiles, así como sus funciones, para ase-
gurar el equilibrio y la continuidad de los procesos evolu-
tivos y ecológicos; salvaguardar la diversidad genética de
las especies silvestres de las que dependen la continuidad
evolutiva, así como asegurar la preservación y el aprove-
chamiento sustentable de la biodiversidad del territorio na-
cional.

En particular, prevé la preservación de las especies que es-
tán en peligro de extinción, las amenazadas, las endémicas,
las raras y las que se encuentran sujetas a protección espe-
cial; asegurar la preservación y el aprovechamiento susten-
table de los ecosistemas, sus elementos y sus funciones.

Por otra parte, la Ley de Aguas Nacionales, establece en su
artículo 1o.: “La presente Ley es reglamentaria del artícu-
lo 27 de la Constitución Política de los Estados Unidos
Mexicanos en materia de aguas nacionales; es de obser-
vancia general en todo el territorio nacional, sus disposi-
ciones son de orden público e interés social y tiene por ob-
jeto regular la explotación, uso o aprovechamiento de
dichas aguas, su distribución y control, así como la pre-
servación de su cantidad y calidad para lograr su desarro-
llo integral sustentable.

En base a las consideraciones de hecho y de derecho, se-
ñaladas en el párrafo anterior, hago del conocimiento de es-
ta Soberanía los siguientes 

Antecedentes

En el municipio de Tizayuca, estado de Hidalgo, debido a
sus características de medio físico, los cuerpos de agua son
escasos, por lo que cuenta con muy poca vegetación y la
existente está en peligro de extinción debido al crecimien-
to y expansión urbana industrial en la región, integrada a la
zona metropolitana del valle de México.

Ante tal circunstancia, las autoridades municipales y diver-
sas organizaciones de la sociedad civil, han conjuntado es-
fuerzos para rescatar, proteger y preservar el entorno eco-
lógico de la presa “El Manantial” para beneficio de la
comunidad y de los visitantes que acuden a ella.

La protección de esta área natural, permitiría contar con di-
versos servicios ambientales para los habitantes de la re-
gión, así como proveer un espacio de conservación con flo-
ra y fauna silvestre endémica de la región.

Cabe destacar que este espacio se constituye como lugar de
descanso y reproducción de aves migratorias.

La presa “El Manantial” se ubica en la zona noreste del te-
rritorio municipal, es considerada el cuerpo de agua más
importante, este vaso constituye una parte significativa
dentro del municipio. Tizayuca no posee cobertura vegetal
significativa y la mayor parte de su superficie está destina-
da a actividades humanas productivas, modificando desfa-
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vorablemente el medio físico, con las alteraciones que esto
representa y el acrecentamiento de los riesgos de desastres
como el de inundaciones.

La situación en la que actualmente se encuentra la presa, es
preocupante; por una parte, recibe descargas de las aguas
residuales de los usos doméstico urbano e industrial que
contribuyen en gran medida a incrementar los índices de
contaminación del cuerpo de agua “El Manantial”; por
consiguiente, en el estado en que se encuentra, este vaso
constituye además un problema de salud pública y un con-
flicto de intereses por la falta de ordenamiento en el uso del
terreno adyacente.

En mérito de lo anterior expuesto y fundado, elevo a la
consideración de esta Soberanía la siguiente proposición
con

Punto de Acuerdo

Primero. La Comisión Permanente del honorable Congre-
so de la Unión, exhorta a la Secretaría de Medio Ambiente
y Recursos Naturales, así como a su órgano desconcentra-
do, Comisión Nacional del Agua, para que de forma coor-
dinada realicen los estudios técnicos, económicos y socia-
les, en el ámbito de sus respectivas competencias, que
permitan establecer un programa rector de acciones públi-
cas, privadas y sociales, para la protección del ecosistema
denominado “El Manantial”, ubicado en el municipio de
Tizayuca, Hidalgo.

Segundo. La Comisión Permanente del honorable Congre-
so de la Unión, solicita respetuosamente a la Secretaría de
Medio Ambiente y Recursos Naturales, realizar las accio-
nes procedentes para declarar santuario de aves migratorias
la presa “El Manantial”.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 14 de enero de 2014.— Diputado
Francisco González Vargas (rúbrica).»

Se turna a la Tercera Comisión de Trabajo, para dicta-
men.

REALICE LA INVESTIGACION SOBRE EL ASESINATO
DE LOS SACERDOTES GREGORIO LOPEZ GORS-
TIETA, JOHM SSENYONDO Y JOSE ASCENCION
ACUÑA OSORIO

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
la Fiscalía General de Guerrero a investigar sobre el asesi-
nato de los sacerdotes Gregorio López Gorstieta, Johm
Ssenyondo y José Ascención Acuña Osorio, suscrita por
los diputados Roxana Luna Porquillo, Carlos de Jesús Ale-
jandro y Víctor Reymundo Nájera Medina, del Grupo Par-
lamentario del PRD

Quienes suscriben, Roxana Luna Porquillo, Carlos de Je-
sús Alejandro y Víctor Reymundo Nájera Medina, inte-
grantes del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolu-
ción Democrática, con fundamento en los artículos 58 y 59
del Reglamento para el Gobierno Interior del Congreso
General de los Estados Unidos Mexicanos, someten a la
consideración del pleno de esta soberanía la presente pro-
posición con punto de acuerdo de urgente u obvia resolu-
ción al tenor de las siguientes:

Consideraciones

La madrugada del pasado 22 de diciembre de 2014 el sa-
cerdote Gregorio López Gorostieta fue secuestrado por
personas armadas que ingresaron al seminario de Ciudad
Altamirano en Guerrero, en la región de Tierra Caliente, lu-
gar en el que se encontraba para oficiar varias misas y par-
ticipar en una ceremonia navideña. 

De acuerdo a información proporcionada por las autorida-
des del municipio de Tlapehuala, también en Guerrero, el
cuerpo del sacerdote fue encontrado el jueves 25 de di-
ciembre, con un impacto de bala en la cabeza y huellas de
tortura, en la carretera Iguala-Ciudad Altamirano a la altu-
ra del monumento al general Lázaro Cárdenas, en el po-
blado de colonia Juárez de Tlapehuala.

El sacerdote era originario de Nanchititla, estado de Méxi-
co, se ordenó en Altamirano y fue profesor del seminario
católico en la misma ciudad. Los motivos de su secuestro
y asesinato aún no son aclarados pero algunos medios de
comunicación han mencionado que fue secuestrado tras
acusar al cártel de los Guerreros Unidos del secuestro y su-
puesta muerte de los 43 estudiantes normalistas de Ayotzi-
napa en septiembre de 2014.
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El 29 de diciembre, el fiscal de Guerrero, Miguel Ángel
Godínez, informó que el cura Gregorio murió por asfixia y
no por arma de fuego, luego de que un perito médico le
practicase la necropsia al cuerpo del sacerdote.

Aunado al lamentable suceso y a la gran pérdida para la co-
munidad católica y guerrerense, este crimen resulta alar-
mante al haberse cometido después de que el 3 de diciem-
bre del año pasado el secretario de Gobernación, Miguel
Ángel Osorio Chong firmara el convenio de implementa-
ción del mando único y anunciara el arranque del plan es-
pecial de seguridad para la región de Tierra Caliente que
abarca 36 municipios de Guerrero, Michoacán, estado de
México y Morelos, en el que dio inicio un despliegue de las
fuerzas federales en esta zona con el supuesto objetivo de
garantizar la seguridad de la población y acabar con la de-
lincuencia en esa área.

Durante la firma, el secretario de Gobernación estuvo
acompañado por los gobernadores de Guerrero, Rogelio
Ortega; Michoacán, Salvador Jara; Morelos, Graco Ramí-
rez, y del estado de México, Eruviel Ávila; además de los
secretarios de la Defensa, Salvador Cienfuegos; de Marina,
Vidal Francisco Soberón, y el procurador, Jesús Murillo
Karam, en donde se hicieron diferentes acuerdos y com-
promisos para poner fin a la inseguridad que se vive en la
región.

A pesar del fuerte operativo emprendido por el gobierno fe-
deral coadyuvado con los gobiernos estatales, el padre Gre-
gorio fue secuestrado y asesinado. Hasta hoy no se ha
aprehendido a ningún autor o ejecutor del crimen que tiene
de luto a la ciudadanía guerrerense.

De igual forma no podemos olvidar que el padre Gregorio
López es el tercer sacerdote asesinado este año en el esta-
do de Guerrero. El 30 de abril de 2014, el padre John Ssen-
yondo de origen ugandés, fue raptado por personas arma-
das cuando salía de oficiar una misa en Santa Cruz,
municipio de Chilapa, para dirigirse a la iglesia del pobla-
do de Nejapa, donde estaba asignado desde hace cinco
años. El 14 de noviembre del mismo año, expertos foren-
ses identificaron el cadáver del sacerdote católico ugandés
entre los restos humanos encontrados en una fosa común
en Zitlala, municipio vecino de Chilapa. El 21 de septiem-
bre de 2014, el sacerdote José Ascensión Acuña Osorio pá-
rroco de San Miguel Totolapan fue “levantado” y su cuer-
po apareció dos días después en el río Balsas, cerca del
pueblo de Santa Cruz de Las Tinajas, municipio de San Mi-
guel.

Ante esta situación, el Papa Francisco, expresó sus condo-
lencias por la muerte del sacerdote Gregorio López Goros-
tieta, a través de un telegrama firmado en su nombre por el
secretario de Estado del Vaticano, Pietro Parolin, y dirigi-
do al obispo Maximino Martínez, de la diócesis de Ciudad
Altamirano.

“Profundamente apenado al recibir la triste noticia del asesi-
nato del padre Gregorio López Gorostieta, el Santo Padre
expresa su más sentido pésame a vuestra excelencia, así co-
mo al clero, comunidades religiosas y fieles de esa amada
diócesis”, estas fueron las palabras del mensaje de Parolin y
añadió que además de reprobar todo atentado a la vida y dig-
nidad de las personas, el Papa Francisco exhortaba a los sa-
cerdotes y demás evangelizadores de la diócesis a proseguir
su misión pese a las dificultades, reconociendo de esta ma-
nera la inseguridad que se vive en el estado.

Por su parte, la Conferencia del Episcopado Mexicano en
un comunicado exigió a las autoridades el cese a la violen-
cia y el esclarecimiento del asesinato del sacerdote origi-
nario de Nanchititla, y de los demás crímenes que han pro-
vocado dolor en tantos hogares de nuestra patria, así como
castigo conforme a derecho a los culpables.

Quienes suscribimos este documento, nos sumamos a las
exigencias de justicia y a los reclamos contra la violencia y
la impunidad que tienen agotada a la ciudadanía guerreren-
se y a todo México.

Por lo expuesto, y en atención a nuestras obligaciones co-
mo servidora y servidores públicos, presentamos la si-
guiente proposición con punto de acuerdo de urgente u ob-
via resolución con

Punto de Acuerdo

Único. La Comisión Permanente del Congreso de la Unión
exhorta respetuosamente al titular de la Fiscalía General
del estado de Guerrero a agilizar y a realizar conforme a
derecho la investigación sobre el asesinato de los sacerdo-
tes Gregorio López Gorostieta, John Ssenyondo y José As-
censión Acuña Osorio.

Palacio Legislativo de San Lázaro, sede de la Comisión Permanente
del Honorable Congreso de la Unión, a 14 de enero de 2015.— Dipu-
tada Roxana Luna Porquillo (rúbrica).»

Se remite a la Primera Comisión de Trabajo, para dic-
tamen.
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AUDITE LA CUENTA PUBLICA DEL AYUNTAMIENTO
DE SOLEDAD DE GRACIANO SANCHEZ Y SE REMITA
A ESTA SOBERANIA INFORMACION RESPECTO A
LAS INVESTIGACIONES QUE SE REALIZAN A SU
EX ALCALDE

«Proposición con punto de acuerdo, por el cual se solicita
al Congreso de San Luis Potosí y a la PGR que se audite la
Cuenta Pública de Soledad de Graciano Sánchez y se re-
mita a esta soberanía información sobre las investigaciones
que se realizan respecto al ex alcalde, suscrita por senado-
res del Grupo Parlamentario del PRI

El Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Insti-
tucional en la LXII Legislatura del Congreso de la Unión,
con fundamento en lo dispuesto en los artículos 78, frac-
ción III, de la Constitución Política de los Estados Unidos
Mexicanos; 8, fracción II, y 276, numeral 1, del Regla-
mento del Senado de la República; y 122 de la Ley Orgá-
nica del Congreso General de los Estados Unidos Mexica-
nos, somete a consideración de la Comisión Permanente
proposición con punto de acuerdo al tenor de las siguientes

Consideraciones

El 2 de enero de 2015 José Ricardo Gallardo Cardona, mi-
litante del Partido de la Revolución Democrática (PRD),
presentó licencia de su encargo como presidente municipal
de Soledad de Graciano Sánchez, San Luis Potosí.

El 6 de enero del año en curso el titular de la Agencia de
Investigación Criminal de la Procuraduría General de la
República (PGR) informó el cumplimiento de la orden de
aprehensión dictada por el Juez Primero de Distrito de Pro-
cesos Penales Federales con sede en Hermosillo, Sonora,
en contra de José Ricardo Gallardo Cardona, por su pre-
sunta responsabilidad en la comisión de delitos de delin-
cuencia organizada y operaciones con recursos de proce-
dencia ilícita.

Lo anterior fue a partir de la denuncia formulada por la
Unidad de Inteligencia Financiera de la Secretaría de Ha-
cienda y Crédito Público, después de que ésta detectará
operaciones en el sistema financiero nacional por montos
inusuales en transferencias bancarias y en efectivo, presu-
miblemente con origen ilícito, mismas que eran triangula-
das para esconder su origen y destino. 

Sobre el particular, la Procuraduría General de la Repúbli-
ca ha señalado que se llegó a la determinación de ejercer

acción penal debido a que se detectó que desde las cuentas
del municipio de Soledad de Graciano Sánchez se realiza-
ban pagos por el concepto de servicios médicos a las cuen-
tas de la Clínica de Especialidades Wong, SA de CV, y a su
vez, de éstas los recursos se transferían a cuentas relacio-
nadas con José Gallardo Rincón Cardona.

Para dimensionar la gravedad de los hechos y la importan-
cia de que éstos sean investigados a fondo y desde todas
sus aristas, la propia Procuraduría General de la República
ha dado a conocer que de octubre de 2012 a agosto de 2014
se detectaron transferencias ilegales desde el municipio por
un monto superior a los 200 millones de pesos, lo anterior
a través de diversas actividades comerciales como la distri-
bución de carne, sector inmobiliario, rubro automotriz, au-
totransporte, servicios, eventos sociales e incluso una ga-
solinera.

Aunado a lo anterior, de acuerdo con medios de comunica-
ción e información oficial, el alcalde con licencia es accio-
nista de empresas que residen en Estados Unidos, las cua-
les están siendo investigadas para determinar si también
recibían dinero público. Asimismo, entre los bienes que in-
tegran su patrimonio se encuentran inmuebles con un valor
de 32 millones 963 mil 500 pesos, relojes por un millón de
pesos, joyas por 300 mil, automóviles de colección por dos
millones e incluso un violín valuado en 5 millones pesos.

La importancia de estas acciones estriba en que con ellas se
coadyuva a la transparencia y rendición de cuentas, situa-
ción crucial para todo régimen democrático. En síntesis, re-
sulta fundamental que las investigaciones no se circunscri-
ban únicamente a lo concerniente a las transacciones
irregulares, sino que en complemento se lleve a cabo una
investigación integral del ejercicio, uso y destino de los re-
cursos públicos durante la gestión del exalcalde Ricardo
Gallardo Cardona.

Por ello es fundamental que la Auditoría Superior del Esta-
do, órgano que tiene a su cargo la función de fiscalización
superior de las finanzas públicas en San Luis Potosí, com-
pruebe el cumplimento de las obligaciones derivadas de las
disposiciones en materia de planeación, presupuestación,
ingresos, egresos, financiamiento, inversión, adquisicio-
nes, obra pública, servicios, arrendamiento, conservación,
uso, destino y enajenación de muebles e inmuebles y de-
más activos y recursos del municipio de Soledad de Gra-
ciano Sánchez.
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Lo anterior con la finalidad de investigar si se presentaron
actos u omisiones de otros servidores públicos, los cuales
pudieran constituir responsabilidades administrativas o pe-
nales que atentan contra el patrimonio del municipio y, en
su caso, se apliquen las sanciones que conforme a las leyes
correspondan y se presenten las denuncias ante las autori-
dades competentes.

La Contraloría General del Estado de San Luis Potosí es la
dependencia encargada de llevar a cabo el desarrollo e im-
plementación de las acciones tendientes al control y vigi-
lancia de los procedimientos que permiten garantizar la co-
rrecta implementación y ejercicio de los recursos públicos,
de ahí lo valiosa que es su correcta intervención, la cual de
ser necesaria, deberá ser en complemento o coordinación
con las demás instancias que de acuerdo a la naturaleza de
los hechos tengan jurisdicción en los mismos.

Por lo expuesto, los legisladores del Grupo Parlamentario
del PRI acudimos a esta asamblea a proponer los siguien-
tes

Puntos de Acuerdo

Primero. La Comisión Permanente del Congreso de la
Unión solicita respetuosamente al Congreso de San Luis
Potosí solicite a la Auditoría Superior del Estado, lleve a
cabo una auditoría integral de la Cuenta Pública del Ayun-
tamiento de Soledad de Graciano Sánchez, durante el pe-
riodo de gobierno de Ricardo Gallardo Cardona y, en su ca-
so, se impongan las sanciones resultantes de los daños y
perjuicios causados a la hacienda pública municipal.

Segundo. La Comisión Permanente del Congreso de la
Unión solicita respetuosamente a la Procuraduría General
de la República envíe un informe pormenorizado a esta so-
beranía sobre las investigaciones por la probable comisión
de delincuencia organizada y operaciones con recursos de
procedencia ilícita por parte de José Ricardo Gallardo Car-
dona, alcalde con licencia de Soledad de Graciano Sán-
chez, San Luis Potosí.

Palacio Legislativo de San Lázaro, sede de la Comisión Permanente, a
14 de enero de 2015— (Rúbrica).»

Se turna a la Primera Comisión de Trabajo, para dicta-
men.

DISPONGAN DE UNA CAMPAÑA DE PERSONAL
ODONTOLOGICO EN LAS ESCUELAS DE EDUCA-
CION DE NIVEL BASICO Y MEDIO SUPERIOR

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
la Ssa y a la SEP a disponer con los Servicios de Salud de
las entidades federativas una campaña de personal odonto-
lógico en las escuelas de nivel básico y medio superior que
contribuya a la formación de un hábito del cuidado bucal,
suscrita por el senador Benjamín Robles Montoya, del
Grupo Parlamentario del PRD

El que suscribe, senador Benjamín Robles Montoya, inte-
grante del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolu-
ción Democrática en la LXII Legislatura del Senado de la
República, de conformidad con lo establecido en el artícu-
lo 58 del Reglamento para el Gobierno Interior del Con-
greso General de los Estados Unidos Mexicanos, somete a
consideración de esta soberanía proposición con punto de
acuerdo, al tenor de las siguientes: con base en las siguien-
tes

Consideraciones

Las enfermedades dentales son un problema de salud pú-
blica al que no se le ha otorgado la importancia debida, di-
chas enfermedades bucales de mayor prevalencia, de
acuerdo con la Organización Mundial de la Salud, son la
caries dental y la enfermedad periodontal; las de frecuen-
cia media son las anomalías cráneo-facio-dentales y malo-
clusiones; las de frecuencia variable son el cáncer oral, las
alteraciones de tejidos dentales, los traumatismos maxilo-
faciales y la fluorosis dental. 

En México, de acuerdo con la clasificación internacional
de la Organización Mundial de la Salud, se encuentra entre
los países de alto rango de frecuencia en enfermedades bu-
cales, dentro de ellas la caries dental, que afecta a más del
90% de la población mexicana.

Las enfermedades bucales por su alta morbilidad se en-
cuentran entre las cinco de mayor demanda de atención en
los servicios de salud del país, situación que condiciona el
incremento en el ausentismo escolar y laboral, así como la
necesidad de grandes gastos económicos que rebasan la ca-
pacidad del sistema de salud y de la misma población. 

Como consecuencia de lo anterior, la sociedad mexicana y
sus instituciones carecen de la capacidad económica para
resolver las necesidades de atención odontológica de la po-
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blación. Sin embargo, es importante señalar que la mayo-
ría de las enfermedades bucales pueden ser controladas con
actividades preventivas y de diagnóstico temprano, para
una disminución significativa de sus secuelas incapacitan-
tes, como ha sido demostrado científicamente. 

Datos de Asociación Dental Mexicana (ADM) en Méxi-
co señalan que:

• 85% de la población padecen caries. 

• 90% de la población padece gingivitis, 

• En promedio, se consume sólo tres pastas de dientes y
un cepillo dental. Promedio muy por debajo de países
como Estados Unidos, Argentina o Brasil.

• De acuerdo con el Instituto Mexicano del Seguro So-
cial (IMSS), 9 de cada 10 mexicanos padecen caries o
enfermedad de las encías (periodontal).

• Se estima que en México 70% de menores de 18 años
y 5 de cada 10 niños mayores de 3 años presentan afec-
ciones odontológicas,

• Mientras que 8 de cada 10 adultos mayores de 60 años
sólo tienen 10 piezas dentales.

• El doctor Heriberto Vera Hermosillo, director del Pro-
grama Nacional de Salud Bucal que coordina la Secre-
taría de Salud de México asegura que todos los mexica-
nos han sufrido caries o alguna lesión en la boca desde
edad temprana.

• Agrega que el problema aumenta con la edad, pues a
los 12 años se tienen, en promedio, dos piezas dañadas;
los adultos de 44 años poseen 15, y los de 65 años, 17
de un total de 32 que integran la dentición definitiva (in-
cluyendo los terceros molares o “muelas del juicio”).

Por esta razón, es indispensable unificar y establecer los
criterios de atención a la salud bucal, con énfasis en la pre-
vención, en los sectores público, social y privado. 

La normatividad de la prevención para la práctica odonto-
lógica, pública, social y privada en el ámbito nacional, ha
sido la estrategia de acción más efectiva para mejorar el es-
tado actual de salud bucal de la población mexicana.  Estas
acciones tienen como propósito general reforzar las medi-
das básicas más importantes como la higiene bucal, la ali-

mentación adecuada y la eliminación de hábitos nocivos,
como parte del mejoramiento de los estilos de vida y de los
patrones de consumo. 

Con la aplicación de la Norma Oficial Mexicana de Pre-
vención y Control de Enfermedades Bucales, se optimiza
los servicios odontológicos del país, elevar la calidad y
equidad de los mismos con énfasis en la prevención, la dis-
minución de costos y la reducción, en la mayor medida po-
sible, de los problemas derivados de la mala práctica; todo
esto, con el propósito de mejorar el nivel de salud bucal de
la población mexicana, y de crear una nueva cultura: La
Cultura de la Salud.

La salud bucal de los individuos y de la población es la re-
sultante de un complejo y dinámico juego de factores, co-
nocido como el proceso salud-enfermedad; por lo tanto el
modelo de atención para las enfermedades bucales deberá
estar basado en el reconocimiento de éste y en el manejo de
la prevención para la correcta conservación de las estructu-
ras y funcionamiento del aparato estomatognático que per-
mitan, en el mediano y largo plazo, disminuir el nivel de
incidencia y prevalencia de las enfermedades bucales más
frecuentes en la población mexicana. 

Sin embargo, la política de atención y prevención bucal en
los últimos 20 años ha originado solo dos Normas Oficia-
les la NOM-013-SSA2-1994 y la NOM-013-SSA2-2006,
por lo que ha nueve años de la última declaratoria de polí-
tica pública se vuelve necesario actualizar los métodos,
técnicas y criterios de operación del Sistema Nacional de
Salud, con base en los niveles de prevención, control y vi-
gilancia epidemiológica de las enfermedades bucales de
mayor frecuencia en la población de los Estados Unidos
Mexicanos en la actualidad. 

En ese contexto, se debe exhortar a las Secretarías de Sa-
lud y de Educación Pública del Gobierno Federal, para que
en coordinación con los Servicios de Salud de las entidades
federativas dispongan de una campaña de presencia conti-
nua de personal odontológico en las escuelas de educación
nivel básico y medio superior, así como el otorgamiento
gratuito de cepillo y pasta dental que forme en el estudian-
te el hábito de la educación bucal. 

Con ello, se prevendrá la formación de enfermedades bu-
cales a nivel masivo, grupal e individual, así como la orien-
tación del mejoramiento de hábitos higiénico-alimentarios,
eliminación de hábitos nocivos funcionales y parafuncio-
nales, a la conservación de ambas denticiones sanas, a
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orientar la vigilancia en el consumo y uso adecuado de los
fluoruros sistémicos y tópicos; al empleo de las medidas de
protección específica, al diagnóstico temprano, al trata-
miento y control de estas enfermedades.

En consecuencia, someto a consideración de esta sobera-
nía, la presente proposición con

Puntos de Acuerdo

Primero. La Comisión Permanente del Congreso de la
Unión exhorta a las Secretarías de Salud y de Educación
Pública del gobierno federal, para que en coordinación con
los Servicios de Salud de las entidades federativas dispon-
gan de una campaña de presencia continua de personal
odontológico en las escuelas de educación de nivel básico
y medio superior que coadyuven a la formación de un há-
bito del cuidado bucal, así como el otorgamiento gratuito
de cepillo, pasta dental y accesorios que prevengan el apa-
recimiento de caries y enfermedades periodentales.

Segundo. La Comisión Permanente del Congreso de la
Unión exhorta al titular del Poder Ejecutivo federal a fin de
que instruya a quien corresponda a actualizar la Norma
Oficial Mexicana identificada como NOM-013-SSA2-
2006 toda vez que a 9 años de la última declaratoria de po-
lítica pública en salud bucal se vuelve necesario actualizar
los métodos, técnicas y criterios de operación del Sistema
Nacional de Salud, con base en los niveles de prevención,
control y vigilancia epidemiológica de las enfermedades
bucales de mayor frecuencia en la población de los Estados
Unidos Mexicanos en la actualidad. 

Dado en el salón de sesiones, a los catorce días del mes de enero de dos
mil quince.— Senador Benjamín Robles Montoya (rúbrica).»

Se turna a la Segunda Comisión de Trabajo, para dic-
tamen.

ENAJENACION DEL INMUEBLE UBICADO EN 
PASEO DE LA REFORMA NUMERO 660, A LA EMBA-
JADA DE AZERBAIYAN

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se solicita al
GDF que informe sobre las causas de la enajenación del in-
mueble situado en Paseo de la Reforma 660 a la Embajada

de Azerbaiyán, suscrita por senadores del Grupo Parla-
mentario del PRI

Los integrantes del Grupo Parlamentario del Partido Revolu-
cionario Institucional (PRI), con fundamento en lo dispuesto
en los artículos 67, numeral 1, inciso b), de la Ley Orgánica
del Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos, y
87, numeral 1, fracción II, y 276 del Reglamento del Senado
de la República, someten a consideración del pleno de esta
soberanía la presente proposición con punto de acuerdo, al te-
nor de las siguientes

Consideraciones

El 15 de noviembre de 2012, el gobierno de la República
de Azerbaiyán entregó a la Ciudad de México el Parque de
la Amistad, que contenía la escultura de su ex presidente
Heydar Aliyev.

Dicha entrega generó gran polémica en torno al personaje
de esta escultura por grupos defensores de los derechos hu-
manos que consideraron un agravio reconocer en una efi-
gie a ese líder político, con un pasado controvertido en su
país.

Tras las presiones y protestas públicas, en enero de 2013 la
Comisión de Derechos Humanos del Distrito Federal exi-
gió al gobierno local retirar la estatua de Aliyev, misma que
fue retirada quedando bajo el resguardo de las autoridades
locales.

En agosto de ese año, la administración capitalina publicó
en la Gaceta Oficial del Distrito Federal la adquisición de
un inmueble de mil 420 metros cuadrados, situado en Pa-
seo de la Reforma 660 cuyo costo fue alrededor de 32 mi-
llones de pesos, el cual serviría para albergar un espacio de
la cultura de Azerbaiyán, amén de la estatua.

Meses después, en mayo de 2014, el Comité del Patrimo-
nio Inmobiliario del Distrito Federal, dictamino? proce-
dente la desincorporación y posterior enajenación a título
oneroso en la modalidad de pago en especie del inmueble
en mención.

Hasta el 7 de enero de 2015, el gobierno del Distrito Fede-
ral, a través de la Dirección General de Patrimonio Inmo-
biliario de la Oficialía Mayor, no publicó el decreto desin-
corporatorio del inmueble, que actualmente cuenta con una
superficie de terreno de mil 400 metros cuadrados y mil 8
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metros cuadrados de construcción y que servirá de nueva
sede de la Embajada de Azerbaiyán en el país.

Si bien el Distrito Federal goza de personalidad jurídica y
patrimonio propios, dicho patrimonio tiene la característi-
ca de ser de dominio público y, por tanto, requiere mayor
transparencia en el acto jurídico celebrado.

Este hecho que se considera como una muestra para resar-
cir la afectación propiciada por el retiro de la estatua del ex
presidente Aliyev, el gobierno del Distrito Federal otorga el
predio en la modalidad de pago en especie sin dar a cono-
cer cuál es la contraprestación recibida, además de que no
explicó el motivo para la desincorporación y enajenación
de este inmueble.

En aras del fortalecimiento de la transparencia y la rendi-
ción de cuentas, solicitamos atentamente al gobierno del
Distrito Federal que explique por qué después casi ocho
meses de que el Comité del Patrimonio Inmobiliario del
Distrito Federal dictaminó de manera favorable la desin-
corporación y enajenación dé a conocer porqué la compra-
venta se regiría bajo la modalidad de pago en especie, in-
cluyendo el valor catastral antes de determinarla
procedente, así como las condiciones y los criterios que se
consideraron.

Por lo expuesto se somete a consideración de este pleno la
siguiente proposición con

Punto de Acuerdo

Único. La Comisión Permanente del Congreso de la Unión
solicita al gobierno del Distrito Federal que informe deta-
lladamente las causas que motivaron la desincorporación y
posterior enajenación del inmueble situado en Paseo de la
Reforma 660 a la Embajada de Azerbaiyán y por qué se de-
terminó la modalidad de contraprestación de pago en espe-
cie y cuáles serán los lineamientos para realizar dicha mo-
dalidad de pago.

Dado en el salón de sesiones de la Comisión Permanente, a 14 de ene-
ro de 2015.— (Rúbrica).»

Se remite a la Segunda Comisión de Trabajo, para dic-
tamen.

CUBRAN EL SUELDO Y PRESTACIONES ADEUDADOS
A LOS TRABAJADORES DE LA CULTURA

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
los titulares de la SEP y del Conaculta a cubrir el sueldo y
las prestaciones adeudados a los trabajadores de la cultura,
suscrita por la diputada Joaquina Navarrete Contreras, del
Grupo Parlamentario del PRD

Quien suscribe, diputada Joaquina Navarrete Contreras in-
tegrante del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolu-
ción Democrática, en ejercicio de la facultad que le confie-
re el artículo 58, y demás relativos del Reglamento para el
Gobierno Interior del Congreso General de los Estados
Unidos Mexicanos, presento a esta soberanía la siguiente
proposición con punto de acuerdo

Consideraciones

Cuándo se quiere presentar a México ante el mundo, lo pri-
mero que hacen los integrantes de todos los órdenes de go-
bierno, es exhibir la obra de nuestros literatos, pintores,
danzarines, escultores, dramaturgos o los vestigios de
nuestras enormes culturas prehispánicas. Qué sería de
nuestro país, sin Sor Juana Inés de la Cruz, Juan Ruiz de
Alarcón, los muralistas, los grandes poetas.

En la debacle general que asfixia a nuestro país, nuestros
trabajadores del arte, nuestros creadores, siguen teniendo
niveles únicos en el mundo, que nos llenan de orgullo na-
cional y constituyen en fuente importantísima de divisas.
Son eje básico de la identidad e historia nacionales.

En tal virtud, se podría pensar, que México, como otros
países, tutelaría de manera cálida y puntual a sus trabaja-
dores de la cultura; empezando por el respeto  de sus dere-
chos laborales y de seguridad social, indispensables para su
bienestar, incluida su familia. Pero no es así, erróneamen-
te, se considera al arte y a la cultura como algo superfluo
(o incluso peligroso), que se debe practicar a cuenta y ries-
go de las personas de talento; repitiendo la mentira de que
se trabaja “por amor al arte”. Esto en franca violación a los
derechos humanos a la cultura y al trabajo digno, que hu-
manizan y hacen trascender, previstos en los artículos artí-
culo 4o., penúltimo párrafo, y 123 Constitucionales.

En suma, nuestro incomparable patrimonio humanístico y
cultural, tiene un inframundo de marginación,  injusticia y
maltrato sistemáticos contra nuestros trabajadores del arte.
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Es así, como desde hace  años, y concretamente el Gobier-
no Federal, ha retardado u omitido los pagos a que tienen
derecho, dejando en la absoluta estrechez económica a los
creadores de nuestra Nación. Recorriendo más el espacio
de tiempo, entre 6 y 9 meses, la Secretaría de Educación
Pública y el Consejo Nacional para la Cultura y las Artes,
han omitido el pago de sueldos y prestaciones a artistas,
creadores, promotores culturales y trabajadores que prestan
sus servicios en el mundo de la cultura. 

Esta arbitrariedad, ha llegado a diversos museos de Bellas
Artes, al Centro Nacional de las Artes, y a trabajadores de
Antropología e Historia (Museo Nacional de Antropología,
Escuela de Antropología e Historia del Norte de México, y
la Coordinación Nacional de Museos).

¿Se imaginan las fiestas decembrinas que tuvieron que su-
frir estos trabajadores? Para facilitar estas maniobras inhu-
manas e ilegales, los funcionarios responsables disfrazan
las relaciones de trabajo de prestación de servicios profe-
sionales, con el subsecuente pago de honorarios, razón por
la cual no acceden a sus derechos correlativos en materia
laboral y de seguridad social (la precariedad e injusticia
más absolutas), la peor parte la llevan los creadores que ya
son adultos mayores, por obvias razones. Este panorama
general, desde luego tiene algunas excepciones.

En tal virtud, urge por una parte, el pago inmediato de los
adeudos; más esto no es suficiente, al propio tiempo se de-
ben crear los mecanismos para la formalización de estos
trabajadores, que les permita acceder a sus prestaciones la-
borales y de seguridad social.

La próxima vez que acudamos a alguno de estos espacios,
llevemos en la mente que muchos de estos trabajadores, si-
guen prestando sus servicios en bien de nosotros y nuestro
país, sin quizás haber recibido sus sueldos durante casi un
año, o medio año. 

Este incumplimiento de las autoridades, es aún más repro-
bable, si se toma en cuenta que la SEP y Conaculta a me-
diados del pasado diciembre informaron que realizarían los
pagos de inmediato, y que los recursos ya estaban libera-
dos. ¿Y entonces? Además hay que tomar en cuenta que la
Cámara de Diputados oportunamente asignó los dineros
para que los trabajadores del arte gozarán de sus pagos
oportunos.

Este trato inhumano e inconstitucional ya no puede ser la
“cultura” permanente de los gobiernos; es hora de ponerle

fin, por los artistas, pero sobre todo por la Nación. Un me-
jor apoyo a nuestros trabajadores del arte, permitirá un ma-
yor florecimiento de nuestra cultura y nuestro país, inclui-
da el área económica; será instrumento central para la paz
social.

Por todo lo expuesto y fundado someto a la consideración
de esta soberanía la siguiente proposición con

Punto de Acuerdo

Primero. La Comisión Permanente exhorta a los titulares
de la Secretaría de Educación Pública, y del Consejo Na-
cional para la Cultura y las Artes, para que cubran de in-
mediato los adeudos en materia de sueldos y prestaciones
que tienen con artistas, creadores, promotores y demás tra-
bajadores de la cultura, incluidos los que prestan sus servi-
cios en los Institutos Nacionales de Antropología e Histo-
ria y de Bellas Artes y Literatura.

Segundo. La Comisión Permanente, exhorta a los titulares
de la Secretaría de Educación Pública, y del Consejo Na-
cional para la Cultura y las Artes, para que tomen las me-
didas necesarias para que en adelante no se repitan estos
adeudos de salarios y prestaciones, y al propio tiempo ini-
cien un proceso para la formalización de las y los trabaja-
dores de la cultura que son víctimas de diversas formas de
simulación de sus relaciones de trabajo, y accedan a sus
prestaciones legales en materia laboral y de seguridad so-
cial. 

Dado en la Sede de la Honorable Comisión Permanente, a 14 días del
mes de enero de 2015.— Diputada Joaquina Navarrete Contreras (rú-
brica).»

Se turna a la Segunda Comisión de Trabajo, para dic-
tamen.

USO DE RECURSOS PUBLICOS POR PARTE DE LAS
ADMINISTRACIONES DE LAS DELEGACIONES 
IZTAPALAPA Y MIGUEL HIDALGO

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
la Contraloría General y a la Asamblea Legislativa del DF
a investigar e informar a esta soberanía sobre las posibles
irregularidades en el uso de recursos públicos por las ad-
ministraciones de las delegaciones Iztapalapa y Miguel Hi-
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dalgo, suscrita por senadores del Grupo Parlamentario del
PRI

El Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Insti-
tucional en la LXII Legislatura del Congreso de la Unión,
con fundamento en lo dispuesto en los artículos 78, frac-
ción III, de la Constitución Política de los Estados Unidos
Mexicanos; 8, fracción II, y 276, numeral 1, del Regla-
mento del Senado de la República; y 122 de la Ley Orgá-
nica del Congreso General de los Estados Unidos Mexica-
nos, somete a consideración de la Comisión Permanente
proposición con punto de acuerdo por el que exhorta a la
Contraloría General y a la Asamblea Legislativa del Distri-
to Federal, para que en el ámbito de sus respectivas atribu-
ciones, realicen una investigación integral a las administra-
ciones de las delegaciones Iztapalapa y Miguel Hidalgo,
por posibles irregularidades en el uso de recursos públicos
y en su caso procedan conforme a derecho. Asimismo, in-
formen a esta soberanía sobre el avance de las mismas y las
responsabilidades penales y administrativas que de ellas
deriven, al tenor de las siguientes:

Consideraciones

Aunado a garantizar el servicio eficiente de los servicios
públicos como alumbrado público; agua potable; manteni-
miento de panteones, jardines, áreas verdes recreativas, las
autoridades delegaciones del Distrito Federal tienen la res-
ponsabilidad de emprender distintas acciones de política
pública para ejercer eficientemente los recursos públicos,
no dejando a un lado la transparencia, el acceso a la infor-
mación pública gubernamental y la rendición de cuentas.

Sin embargo, diversos medios de comunicación han hecho
del dominio público la molestia de gran parte de la pobla-
ción de las distintas demarcaciones en relación al mal uso
que se le ha dado al presupuesto. Al efecto, han documen-
tado múltiples acciones antijurídicas en detrimento de la
sociedad, ejemplo de ello, son las más de 70 denuncias pre-
sentadas en contra de 11 delegaciones relacionadas con
prácticas de abuso de autoridad y nepotismo, asimismo,
con diversas irregularidades en la contratación de obra pú-
blica, omisiones y supervisión de su personal en la realiza-
ción de actividades propias de las delegaciones.

Es importante señalar que no se trata de una cuestión ex-
clusiva de una u otra jurisdicción, por el contrario se trata
de una práctica generalizada. Sobre el particular, la delega-
ción Gustavo A. Madero, es la demarcación que cuenta con
más denuncias con 23, seguida por Benito Juárez con 11.

Aunado a esta situación, también está documentado que la
Comisión de Derechos Humanos del Distrito Federal, ha
identificado la falta de intervención oportuna de las autori-
dades delegaciones que ponen en riesgo a los ciudadanos
de la capital, por tal motivo, emitió la recomendación
12/2014 dirigida a 10 delegaciones -Azcapotzalco, Benito
Juárez, Coyoacán, Cuauhtémoc, Gustavo A. Madero, Izta-
palapa, Magdalena Contreras, Tlalpan, Venustiano Carran-
za y Xochimilco-, para que realicen las acciones necesarias
que permitan garantizar la seguridad de los ciudadanos, en
relación con la deficiente atención en materia de construc-
ciones irregulares.

Dentro del cúmulo de conductas que se han llevado al mar-
gen de la ley, destaca que el titular de la Delegación Izta-
palapa ha reconocido un gasto superior a los 21 millones de
pesos en la compra masiva de juguetes por adquisición di-
recta para celebrar el día de reyes, día del niño, 10 de ma-
yo y día del padre. Además de que recientemente estuvo in-
volucrado en el choque de una camioneta presuntamente
propiedad de la empresa Amexire, S de RL de CV, misma
a la que probablemente benefició con un contrato de más
de 48 millones de pesos.

En este orden de ideas, se encuentran los hechos aconteci-
dos en la delegación Miguel Hidalgo, en relación a la ins-
talación de parquímetros por la empresa EcoParq, en don-
de la poca transparencia en el uso de esos recursos
económicos y la ausencia de rendición de cuentas por par-
te de las autoridades delegacionales ha sido una constante
que hasta el momento en la mayoría de los casos, se han
mantenido en la impunidad.

Asimismo, figuran las controversias relacionadas con la
fiesta privada llevada a cabo en la Rotonda de las Personas
Ilustres, la campaña “Cero Tolerancia” de verificación de
establecimientos públicos y mercantiles, y el Proyecto de
rehabilitación del corredor urbano Avenida Presidente Ma-
saryk, todas ellas, se han traducido en actos de molestia pa-
ra la población, cierre injustificado de establecimientos y
pérdida de tiempo en el traslado.  

Por lo anteriormente expuesto, los legisladores del Grupo
Parlamentario del PRI, acudimos a esta honorable asam-
blea a solicitar a las autoridades competentes del Distrito
Federal, para que realicen una investigación integral por
posibles irregularidades en el uso de recursos públicos y,
en su caso, procedan conforme a derecho, por lo cual, so-
metemos a consideración de esta honorable asamblea el
presente

Año III Primer Receso, 14 de enero de 2015 / Apéndice Diario de los Debates de la Cámara de Diputados106



Punto de Acuerdo

Único. La Comisión Permanente del Congreso de la Unión
exhorta a la Contraloría General y a la Asamblea Legislati-
va del Distrito Federal, para que en el ámbito de sus res-
pectivas atribuciones, realicen una investigación integral a
las administraciones de las delegaciones Iztapalapa y Mi-
guel Hidalgo, por posibles irregularidades en el uso de re-
cursos públicos y en su caso procedan conforme a derecho.
Asimismo, informen a esta soberanía sobre el avance de las
mismas y las responsabilidades penales y administrativas
que de ellas deriven.

Dado en el salón de sesiones de la Comisión Permanente del Congre-
so de la Unión, a los 14 días del mes de enero de dos mil quince.—
(Rúbrica).»

Se remite a la Tercera Comisión de Trabajo, para dic-
tamen.

CAMPAÑA NACIONAL QUE INFORME A LA POBLA-
CION SOBRE EL FUNCIONAMIENTO DE LAS 
CASAS DE EMPEÑO

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
la Profeco y a la Condusef a llevar a cabo una campaña in-
formativa nacional sobre el funcionamiento de las casas de
empeño, suscrita por senadores del Grupo Parlamentario
del PRI

Los integrantes del Grupo Parlamentario del Partido Revo-
lucionario Institucional, con fundamento en lo dispuesto en
los artículos 67, numeral 1, inciso b), de la Ley Orgánica
del Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos,
así como lo dispuesto en el artículo 87, numeral 1, fracción
II, y artículo 276 del Reglamento del Senado de la Repú-
blica somete a consideración del pleno de esta soberanía el
presente con punto de acuerdo por el que se exhorta la Pro-
curaduría Federal del Consumidor (Profeco) para que en el
ámbito de sus atribuciones y en coordinación con Comi-
sión Nacional para la Protección y Defensa de los Usuarios
de Servicios Financieros lleve a cabo las acciones o cam-
pañas pertinentes para supervisar el funcionamiento de las
casas de empeño y prever posibles irregularidades y frau-
des en perjuicio de los usuarios al tenor de las siguientes

Consideraciones

Luego de la  época decembrina y como resultado de la fal-
ta de planeación en el gasto económico de las familias me-
xicanas, surge la necesidad de hacer uso o de requerir un fi-
nanciamiento para enfrentar dificultades por la falta de
liquidez y para solventar gastos diarios emergentes en la
llamada “cuesta de enero”. En este escenario aparecen di-
ferentes sectores de la población que carecen de servicios
financieros bancarios, y requieren de una de las formas de
obtener dinero inmediato a través del crédito prendario
ofrecido por las casas de empeño.

Estadísticas de la Asociación Nacional de Casas de Empe-
ño (Anace) revelan que 35 millones de mexicanos acuden
a estos lugares para acceder a préstamos prendarios cuyas
tasas de interés anual pueden llegar a 372 por ciento. 

En esta temporada alrededor del 60 por ciento de los pig-
norantes (como se les llama a los usuarios) son amas de ca-
sa. La Anace estima que el sector en general crecerá 10 por
ciento en la demanda de préstamos durante la llamada
“cuesta de enero” y que podría alargarse hasta el próximo
mes de mayo. Este incremento significará unos 100 millo-
nes de pesos adicionales por mes en las casas afiliadas a es-
ta asociación. 

La Anace también señala que entre 20 y 25% de los cerca
de 6 mil 500 establecimientos de préstamo prendario en
México son instituciones que operan fuera de la ley y sin
cumplir con las normas regentes de este sector.

El 16 de enero de 2013, se publicó en el Diario Oficial de
la Federación un Decreto por el que se reformó y adicionó
la Ley Federal de Protección al Consumidor.

En dicha reforma se estableció la obligación de la Procura-
duría Federal del Consumidor de crear y operar el Registro
Público de Casas de Empeño.

La Procuraduría Federal del Consumidor instauró el Re-
gistro Público de Casas de Empeño con el fin de salva-
guardar los derechos de los consumidores y dar certeza y
seguridad jurídica a quienes utilizan este servicio. En este
registro se puede consultar:

1. Nombre y ubicación de las casas de empeño que se
encuentren inscritas en el RPCE.
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2. Sanciones a las que se han hecho acreedoras las casas
de empeño registradas en el RPCE. 

Los prestadores del servicio de mutuo con interés y garan-
tía prendaria (proveedores) deberán inscribirse en el Regis-
tro Público de Casas de Empeño con la finalidad de obte-
ner la autorización para operar como casas de empeño de
acuerdo a la normatividad vigente aplicable. 

En la Procuraduría Federal del Consumidor, la Dirección
General de Contratos de Adhesión, Registros y Autofinan-
ciamiento es la Unidad Administrativa responsable del Re-
gistro Público de Casas de Empeño, esta función se realiza
a través de la Dirección General Adjunta del Registro Pú-
blico de Casas de Empeño, área encargada de la organiza-
ción, operación y funcionamiento del Registro.

En este sentido, la Ley Federal de Protección al Consumi-
dor considera como infracción grave la operación de una
casa de empeño sin la inscripción en el Registro Público de
Casas de Empeño y la sancionará conforme a lo dispuesto
en el artículo 128 Bis.

En el caso de que una casa de empeño opere sin la inscrip-
ción correspondiente en el Registro Público de Casas de
Empeño, podrá ser clausurada total o parcialmente, podrá
ser hasta por noventa días y con multa de $133,298.57 a
$3’732,360.02, misma que será impuesta por la Profeco.

Desafortunadamente, es una realidad que existen muchas
casas de empeño en la rama de préstamos con garantía
prendaria, empresas privadas, con el propósito de desarro-
llar y operar franquicias en todo el país, que durante esta
época de inicio de año otorgan créditos prendarios  que
abusan de la necesidad de las personas, por lo que las que-
jas de usuarios de este tipo de préstamos por causas como
la negativa a entregar prendas, invalidación de refrendos,
información errónea sobre las tasas de interés y robo de
piezas empeñadas cobra mayor importancia.

En el interés de salvaguardar los intereses de las familias
mexicanas en esta “cuesta de enero” y de prever mayores
abusos y fraudes en la operación de este servicio de gran
demanda por la población mexicana y encontrando que son
la figura de las Instituciones de Asistencia Privada que tie-
nen fundamento jurídico en la fracción tercera del artículo
27 Constitucional, en donde se reconoce la existencia de
Instituciones de Beneficencia Privada, cuyo objeto sea el
auxilio de los necesitados, la investigación científica, la di-
fusión de la enseñanza, la ayuda recíproca de los asociados

o cualquier otro objeto lícito y que son la base del concep-
to que maneja la Ley especial que las regula, La Ley de
Instituciones de Asistencia Privada para el Distrito Federal.

En el Grupo Parlamentario del PRI estamos convencidos
que las familias mexicanas necesitan hoy más que nunca el
apoyo de instituciones que respalden y salvaguarden sus
intereses económicos, situación que no puede pasar inad-
vertida por el Congreso de la Unión en el ánimo de pro-
mover acciones que protejan y defiendan su economía.

Por todo lo anteriormente expuesto, sometemos a conside-
ración de esta honorable asamblea los presentes

Puntos de Acuerdo

Primero. La Comisión Permanente del honorable Congre-
so de la Unión exhorta respetuosamente a la Procuraduría
de Federal del Consumidor en coordinación con la Comi-
sión Nacional para la Protección y Defensa de los Usuarios
de Servicios Financieros para que en el ámbito de sus atri-
buciones lleven a cabo una campaña nacional con acciones
dirigidas a alertar e informar a la población mexicana so-
bre el funcionamiento de las casas de empeño para prever
abusos y operaciones fraudulentas.

Segundo. La Comisión Permanente del honorable Congre-
so de la Unión exhorta respetuosamente a la Procuraduría
Federal del Consumidor a para que el ámbito de sus atri-
buciones realice acciones que permitan cumplir la norma-
tividad vigente en regulación y operación de las casas de
empeño en los 31 estados y en el Distrito Federal.

Dado en el salón de sesiones de la Comisión Permanente, a los 14 dí-
as del mes de enero del año dos mil quince.— (Rúbrica).»

Se turna a la Tercera Comisión de Trabajo, para dicta-
men.

VIOLACIONES A LOS DERECHOS HUMANOS DE
MUJERES INTERNAS EN EL CERESO FRANCISCO J.
MUJICA, EN MORELIA, MICHOACAN

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
la CNDH y a la Segob a intervenir y cesar las violaciones
de los derechos humanos de internas en el Cereso Francis-
co J. Mújica, en Morelia, Michoacán, suscrita por la dipu-
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tada Martha Lucía Mícher Camarena, del Grupo Parlamen-
tario del PRD

La suscrita, Martha Lucía Mícher Camarena, diputada fe-
deral integrante del Grupo Parlamentario del Partido de la
Revolución Democrática en la LXII Legislatura, con fun-
damento en lo dispuesto en el artículo 78 de la Constitu-
ción Política de los Estados Unidos Mexicanos, y en los ar-
tículos 58, 59, 176 y demás disposiciones relativas y
aplicables del Reglamento para el Gobierno Interior del
Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos, so-
mete a consideración de esta soberanía la siguiente propo-
sición con punto de acuerdo, a fin de exhortar a la Comi-
sión Nacional de los Derechos Humanos y a la Secretaría
de Gobernación para que intervengan y cesen las violacio-
nes a los derechos humanos de las dos mujeres autodefen-
sas internas en el Cereso Francisco J. Mújica de Morelia,
de conformidad con las siguientes

Consideraciones 

En días recientes los medios de comunicación hicieron pú-
blica la decisión del padre Gregorio López de solicitar la
intervención de Amnistía Internacional (AI) para denunciar
las violaciones a derechos humanos que atestiguó durante
su visita al estado de Michoacán, particularmente por el ca-
so de dos mujeres integrantes de las denominadas autode-
fensas, que se encuentran presas en el Centro de Readapta-
ción Social (Cereso) Francisco J. Mújica de Morelia,
Michoacán, cuando este es un penal exclusivo para  varo-
nes.

De acuerdo al testimonio del Padre, una de ellas denunció
haber sufrido una violación sexual de la que  resultó emba-
razada y que  ahora está a punto de dar a luz; cuando  aún
no  ha sido juzgada y las acusaciones por las que ingresó al
penal al parecer fueron prefabricadas, pues de acuerdo al
padre Gregorio, al levantar la denuncia se le incriminó por
el delito de portación de un arma de uso exclusivo del Ejér-
cito Mexicano, cuando en realidad no portaba esa arma.

Lo expuesto por el Padre Gregorio constituye una grave
violación a los derechos humanos de estas dos mujeres,
que al estar indebidamente  encarceladas en los mismos se-
paros que los otros 240 autodefensas varones, por lo que se
encuentran mayormente expuestas y en un alto grade de
vulnerabilidad que las coloca en permanente riesgo además
de perpetuar la discriminación y violencia en su contra.

Para el PRD esta situación es grave y debe cesar de mane-
ra inmediata, consideramos que las autoridades han vulne-
rado el principio de la debida diligencia ya que no han ac-
tuado para evitar las discriminaciones directas surgidas de
un proceso judicial que no ha tomado en cuenta las necesi-
dades específicas de las mujeres, generando con ello un
trato discriminatorio y desfavorable con graves consecuen-
cias para estas dos mujeres. Por lo que estimamos que el
Estado debe asumir la responsabilidad por las acciones u
omisiones que han cometido las instituciones en el incum-
plimiento de la erradicación de estas formas discriminacio-
nes y de violencia. 

Consideramos que es inminente que las autoridades compe-
tentes inicien las gestiones necesarias para su inmediata reu-
bicación en un penal femenil y para que se inicie la  investi-
gación por los posible delitos de violencia sexual en contra
de una de ellas, para que se le brinde la atención médica, psi-
cológica y jurídica necesaria que permita la reparación de los
daños causado, así como las previsiones y la atención de sa-
lud materno infantil,  que requiere por su condición de em-
barazo.

Ciertamente los hechos expuestos contienen elementos su-
ficientes para determinar la existencia de violaciones a los
derechos humanos y actos de autoridad contrarios a  la
Convención sobre la Eliminación de Todas las Formas de
Discriminación contra la Mujer (CEDAW) y la Conven-
ción Interamericana para Prevenir, Sancionar y Erradicar la
violencia contrala Mujer (Belém do Pará), así como a los
principio de igualdad y no discriminación máximos están-
dares de la tutela pro persona (en ese caso pro mujeres) que
contiene el artículo 1 constitucional. 

Por lo anteriormente expuesto, someto a la consideración
de esta soberanía, con carácter de urgente y obvia resolu-
ción, los siguientes

Puntos de Acuerdo

Primero. La Comisión Permanente del Congreso de la
Unión exhorta respetuosamente al titular de la Comisión
Nacional de los Derechos Humanos a que inicie una queja
de oficio y realice una visita urgente al Cereso Francisco J.
Mújica de Morelia para verificar las condiciones en que se
encuentran las dos mujeres autodefensas encarceladas en
ese penal. 
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Segundo. La Comisión Permanente del Congreso de la
Unión exhorta respetuosamente al titular de la Secretaría de
Gobernación  para que tome las medidas necesarias para
que dentro de la brevedad posible reubique en un penal fe-
menil a las dos mujeres autodefensas internas en el Cereso
Francisco Mujica de Morelia. 

Palacio Legislativo de San Lázaro, sede de la Comisión Permanente, a
8 de enero de 2015.— Diputada Martha Lucía Mícher Camarena (rú-
brica).»

Se remite a la Primera Comisión de Trabajo, para dic-
tamen.

LLEVEN A CABO ACCIONES DE PROTECCION 
A LOS USUARIOS DE LAS CAJAS DE AHORRO 
POPULAR

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
la CNBV y a la Condusef a llevar a cabo acciones de pro-
tección de los usuarios de las cajas de ahorro popular, sus-
crita por senadores del Grupo Parlamentario del PRI

El Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Insti-
tucional de la LXII Legislatura del honorable Congreso de
la Unión, con fundamento en lo dispuesto por los artículos
78, fracción III, de la Constitución Política de los Estados
Unidos Mexicanos, así como por el artículos 8, fracción II,
y 276, numeral 1, del Reglamento del Senado de la Repú-
blica y 122 de la Ley Orgánica del Congreso General de los
Estados Unidos Mexicanos, sometemos a la consideración
de esta honorable Comisión Permanente, la proposición
con punto de acuerdo, al tenor de las siguientes

Consideraciones

Las cajas de populares, son Sociedades Cooperativas de
Ahorro y Préstamo constituidas y organizadas bajo un mar-
co legal, tienen por objeto llevar a cabo operaciones de
ahorro y préstamo con sus socios acreditados en términos
de la ley que regula dicha actividad.

Las Sociedades forman parte del sistema financiero mexi-
cano con el carácter de integrantes del sector social sin áni-
mo especulativo y reconociendo que no son intermediarios
financieros con fines de lucro.

Las cajas de ahorro tienen por objeto realizar actividades
de ahorro y préstamo se rigen por la Ley General de So-
ciedades Cooperativas, así como por la Ley para Regular
las Actividades de las Sociedades Cooperativas de Ahorro
y Préstamo (LRASCAP). Entendiéndose como ahorro, la
captación de recursos a través de depósitos de ahorro de di-
nero de sus socios; y como préstamo, la colocación y en-
trega de los recursos captados entre sus mismos Socios. Es-
te tipo de sociedades cooperativas se deberá constituir con
un mínimo de 25 socios.

En este marco, la legislación mexicana reconoce tres clases
de sociedades cooperativas: 1) de consumidores de bienes
y/o servicios; 2) de productores de bienes y/o servicios y de
ahorro y, 3) préstamo.

La autorización y el tipo de operaciones que las cajas de
ahorro ofrezcan a sus socios, dependerá del monto total de
activos con que éstas cuenten (la cifra se establece en
UDIS). Dependiendo de este monto se les asignará un ni-
vel de operación:

• Nivel Básico: Sus activos no rebasan el límite equiva-
lente en moneda nacional a 2’500,000 UDIS. No re-
quieren autorización de la Comisión Nacional Bancaria
y de Valores (CNBV) para realizar operaciones de aho-
rro y préstamo.

• Nivel I: Monto de activos totales iguales o inferiores a
10 millones de UDIS. 

• Nivel II: Monto de activos totales superiores a 10 mi-
llones e iguales o inferiores a 50 millones de UDIS.

• Nivel III: Monto de activos totales superiores a 50 mi-
llones e iguales o inferiores a 250 millones de UDIS.

• Nivel IV: Monto de activos totales superiores a 250
millones UDIS.

Actualmente con el fin de salvaguardar el ahorro de los so-
cios, las autoridades financieras se encuentran en un pro-
ceso de regularización de las Sociedades Cooperativas de
Ahorro y Préstamo que actualmente operan en el mercado.

De acuerdo a la Comisión Nacional para la Protección y
Defensa de los Usuarios de Servicios Financieros (Condu-
sef), en julio del año 2014, sólo 141 Sociedades Coopera-
tivas de Ahorro y Préstamo estaban debidamente autoriza-
das, mientras que 624 operaban de manera ilegal.
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Las cajas de ahorro que operan de manera ilegal son las
que defraudan a los socios, y muchas de las veces enga-
ñan a los socios vendiendo la idea que las cajas no tienen
clientes sino socios, es decir, no hay un beneficiario úni-
co de las ganancias de éstas; todos sus participantes serán
beneficiados, sin embargo al no conocer las reglas legales
con las que pueden operar llegan a quebrar o a defraudar
a quienes realizaron ahorros.

Cada una de las Sociedades Cooperativas de Ahorro y
Préstamo se debe sujetar a la Ley General de Sociedades
Cooperativas y a la Ley Para Regular las Actividades de las
Sociedades Cooperativas de Ahorro y Préstamo.

Las Sociedades Cooperativas de Ahorro y Préstamo con ni-
veles de operación I a IV, autorizadas por la Comisión Na-
cional Bancaria y de Valores, se sujetan a las Disposiciones
que emita la Comisión Nacional Bancaria y de Valores y la
Secretaría de Hacienda y Crédito Público.

La Ley establece que la autoridad competente podrá llevar
a cabo la investigación pertinente de quienes deseen operar
una caja de ahorro popular, conocer un poco de su historia,
cuándo se fundó, el arraigo en la comunidad, así como sa-
ber de entre los socios cuál ha sido su experiencia dentro
de la caja.

La Comisión Nacional Bancaria y de Valores, en términos
de Ley para Regular las Actividades de las Sociedades Co-
operativas de Ahorro y Préstamo, establece que tiene fa-
cultades de supervisión sobre las Sociedades constituidas
para realizar las operaciones de ahorro y préstamo como
Sociedad Cooperativa de Ahorro de Ahorro y Préstamo con
niveles de operación I a IV.

El artículo 42 de la Ley Para Regular las Actividades de las
Sociedades Cooperativas de Ahorro y Préstamo, a través de
la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, constituyó un
fideicomiso que se denomina Fondo de Supervisión Auxi-
liar de Sociedades Cooperativas de Ahorro y Préstamo y de
Protección a sus Ahorradores, o Fondo de Protección.

El Fondo de Protección tiene como finalidad llevar a cabo
la supervisión auxiliar de las Sociedades Cooperativas de
Ahorro y Préstamo con niveles de operación I a IV; reali-
zar operaciones preventivas tendientes a evitar problemas
financieros de las Sociedades Cooperativas de Ahorro y
Préstamo y en un caso extremo se cuenta con una cobertu-
ra para los depósitos de los Socios hasta por un importe
equivalente a 25,000 UDIS (poco más de $111 mil pesos)

por persona cualquiera que sea el número y clase de opera-
ciones.

Ciertamente se recomienda utilizar únicamente los servi-
cios que ofrecen las Sociedades Cooperativas de Ahorro y
Préstamo autorizadas, las cuales se pueden consultar en el
Padrón de Entidades Financieras Supervisadas (PES) de la
página web de esta Comisión, en el que encontrará, entre
otros datos, la denominación dirección y teléfonos de las
Sociedades Cooperativas de Ahorro y Préstamo autoriza-
das para operar como tales por éste Órgano Supervisor.

Por lo anteriormente expuesto, a fin de garantizar el aho-
rro, así como los derechos a los socios que forman parte de
alguna Sociedad Cooperativa de Ahorro y Préstamo, some-
temos a la consideración de esta Soberanía, el presente pro-
yecto con

Punto de Acuerdo

Único. La Comisión Permanente del honorable Congreso
de la Unión exhorta de manera respetuosa a la Comisión
Nacional Bancaria y de Valores, así como a la Comisión
Nacional Para la Protección y Defensa de los Usuarios de
Servicios Financieros, a fin de que lleven a cabo las accio-
nes pertinentes para garantizar la protección de los ahorros
de los usuarios en las distintas cajas de ahorro popular, así
como identificar, y en su caso sancionar conforme a dere-
cho, a quienes incumplen con la ley que las regula.

Dado en el salón de sesiones de la Comisión Permanente del Congre-
so de la Unión, a los 14 días de enero del año dos mil quince.— (Rú-
brica).»

Se turna a la Tercera Comisión de Trabajo, para dicta-
men.

CAUSAS Y EL GRADO DE TOXICIDAD QUE GENERO
EL DERRAME DE CIANURO OCURRIDO EN EL
EJIDO JUAN ALVAREZ, DENTRO DEL MUNICIPIO
DE CABORCA DEL ESTADO DE SONORA

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
la Profepa a informar a esta soberanía sobre las causas y el
grado de toxicidad del derrame de cianuro ocurrido en el
ejido Juan Álvarez, de Caborca, Sonora, suscrita por el se-
nador Isidro Pedraza Chávez, del Grupo Parlamentario del
PRD
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El suscrito, senador de la república Isidro Pedraza Chávez,
integrante del Grupo Parlamentario del Partido de la Revo-
lución Democrática en la LXII Legislatura, con fundamen-
to en lo dispuesto en el artículo 78 de la Constitución Polí-
tica de los Estados Unidos Mexicanos, y en los artículos
58, 59, 176 y demás disposiciones relativas y aplicables del
Reglamento para el Gobierno Interior del Congreso Gene-
ral de los Estados Unidos Mexicanos, somete a considera-
ción de esta asamblea la siguiente proposición con punto
de acuerdo, por el que se exhorta respetuosamente a la Pro-
curaduría Federal de Protección al Ambiente, a fin de que
informe detalladamente a esta soberanía, sobre las causas y
el grado de toxicidad que generó el derrame de cianuro
ocurrido en el ejido Juan Álvarez, dentro del municipio de
Caborca del estado de Sonora. Así como también se infor-
me sobre el grado de cumplimiento por parte de la minera
Penmont, S de RL de CV, de las Normas Oficiales Mexi-
canas NOM-120-Semarnat-1997 y NOM-055-SEMAR-
NAT-2003, al tenor de las siguientes

Consideraciones

El 23 de diciembre del 2014 se presentó un derrame de so-
lución cianurada en el en el ejido Juan Álvarez, dentro del
municipio de Caborca del estado de Sonora, esta situación
fue solventada por la empresa minera Penmont, S de RL de
CV, hasta el día 29 del mismo mes.

El 7 de enero de 2015 se interpuso una denuncia ciudada-
na ante la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente
con la finalidad de que la institución atendiera la proble-
mática. Por lo que dicha dependencia informo a través de
su portal electrónico que el derrame de cianuro fue de apro-
ximadamente 82 metros cúbicos presentándose dentro de
las instalaciones de la minera Penmont, S de RL de CV, es-
pecíficamente en el proyecto denominado Unidad Noche
Buena, en el patio de lixiviación 4 suroeste.

En su comunicado informó que el personal de la propia
empresa contuvo el derrame tras colocar un bordo de con-
tención lo que permitió que cerca de 64 metros cúbicos de
la sustancia en cuestión fuera rebombeada a los patios des-
tinados para dicho fin y los 18 mil restantes fueron absor-
bidos por el material utilizado para la construcción del bor-
do de contención.

Ante estos hechos diversos sectores de la población del Es-
tado de Sonora ha manifestado su preocupación sobre las
implicaciones que ocasionaría a la salud y el medio am-
biente. De acuerdo con el Consejo Internacional de Meta-

les y Medio Ambiente señala que un inadecuado uso de
cianuro contraviene en la salud de las personas generando
enfermedades respiratorias e incluso la muerte. Para las
plantas y los animales, el cianuro es extremadamente tóxi-
co. Derramas de cianuro pueden matar la vegetación e im-
pactar la fotosíntesis y las capacidades reproductivas de las
plantas. En cuanto a los animales, el cianuro puede ser ab-
sorbido a través de la piel, ingerido o aspirado.

El derecho a un medio ambiente sano está consagrado en el
artículo cuarto de la Constitución de los Estados Unidos
Mexicanos. Que a letra dice:

“Toda persona tiene derecho a un medio ambiente sano
para su desarrollo y bienestar. El Estado garantizará el
respeto a este derecho. El daño y deterioro ambiental
generará responsabilidad para quien lo provoque en tér-
minos de lo dispuesto por la ley.”

Por otro lado, el artículo 27 de la Ley Minera establece que
“los titulares de concesiones mineras, independientemente
de la fecha de su otorgamiento, están obligados a sujetarse a
las disposiciones generales y a las normas oficiales mexica-
nas aplicables a la industria minero-metalúrgica en materia
de seguridad en las minas y de equilibrio ecológico y pro-
tección al ambiente”.

Por lo cual la Norma Oficial Mexicana NOM-120-SE-
MARNAT-1997 establece las especificaciones de protec-
ción ambiental para realizar actividades de exploración mi-
nera directa. Además la Norma Oficial Mexicana
NOM-055-SEMARNAT-2003 establece los requisitos que
deben reunir los sitios que se destinarán al confinamiento
controlado de residuos peligrosos.

Por lo tanto, es necesario conforme a las atribuciones con
las que está dotada la Procuraduría Federal de Protección
al Ambiente, establecidas en el Reglamento Interior de la
Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales, revi-
se e informe a esta soberanía sobre el grado de cumpli-
mento de estas normas por parte de la Minera Penmont, e
informe las causas que originaron este derrame y determi-
ne las implicaciones medioambientales de este suceso a fin
de evitar tanto daños a la salud de sus trabajadores y habi-
tantes aledaños, como evitar daños a nuestro ambiente.

Por lo anteriormente expuesto, someto a la consideración
de esta soberanía, con carácter de urgente y obvia resolu-
ción, el siguiente
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Punto de Acuerdo

Único. La Comisión Permanente exhorta a la Procuraduría
Federal de Protección al Ambiente a informar detallada-
mente a esta soberanía, sobre las causas y el grado de toxi-
cidad que generó el derrame de cianuro ocurrido en el eji-
do Juan Álvarez, dentro del municipio de Caborca del
estado de Sonora. Así como también se informe sobre el
grado de cumplimiento por parte de la minera Penmont, S
de RL de CV, de las Normas Oficiales Mexicanas NOM-
120-SEMARNAT-1997 y NOM-055-SEMARNAT-2003.

Senador Isidro Pedraza Chávez (rúbrica).»

Se remite a la Tercera Comisión de Trabajo, para dic-
tamen.

IMPLEMENTEN ACCIONES PARA PROMOVER LA
RECOLECCION Y RECICLAJE DE DESECHOS ELEC-
TRONICOS

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
la Semarnat a implantar con los gobiernos de los estados
acciones para promover la recolección y el reciclaje de des-
echos electrónicos, suscrita por senadores del Grupo Parla-
mentario del PRI

El Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Insti-
tucional de la LXII Legislatura del Congreso de la Unión,
con fundamento en lo dispuesto por los artículos 78, frac-
ción III, de la Constitución Política de los Estados Unidos
Mexicanos, así como por los artículos 8, fracción II, y 276,
numeral 1, del Reglamento del Senado de la República y
122 de la Ley Orgánica del Congreso General de los Esta-
dos Unidos Mexicanos, someten a la consideración de esta
Comisión Permanente proposición con punto de acuerdo al
tenor de las siguientes

Consideraciones

Actualmente el gobierno de la República está llevando a
cabo el proceso de transición hacia la Televisión Digital
Terrestre, dicho proceso tiene como finalidad que las fami-
lias mexicanas de escasos recursos cuenten con un televi-
sor moderno digital.

La Fundación Mexicana para el Reciclaje Tecnológico a
favor de la Educación (RET), señala que con el cambio de
televisiones en nuestro país se calcula que se desecharán 15
millones de televisiones análogas en los próximos años, sin
embargo la información para canalizar los desechos no es
clara para la ciudadanía.

En la actualidad los televisores analógicos cuentan con tec-
nología de tubo de rayos catódicos (CRT por sus siglas en
ingles) y algunos de sus componentes contienen materiales
tóxicos, los cuales dañan el medio ambiente y afectan la sa-
lud de las personas.

Ahora bien, no sólo las televisiones analógicas afectan al
medio ambiente, ya que en las últimas décadas ha aumen-
tado la fabricación de nuevos productos electrónicos, entre
los que se encuentran las computadoras o las denominadas
tabletas y celulares, los cuales cuentan con una reducida vi-
da útil, trayendo como consecuencia que cada día aumen-
ten los desechos electrónicos, generando desperdicios que
exigen un trato diferente al de la basura convencional.

El Instituto Nacional de Ecología y Cambio Climático in-
dicó en 2012 que en México se producían anualmente más
de 300 mil toneladas de desechos electrónicos, mismos que
son arrojados en los tiraderos y rellenos sanitarios.

Asimismo, señala que la etapa de recolección y transporte
es la más costosa en el proceso de reciclaje, incluso puede
representar más de 80 por ciento del costo total del proce-
so, representando un grave problema para el correcto ma-
nejo de desechos electrónicos.

La empresa Recicla Electrónicos México (Remsa), indica
que en México se generan 1.2 millones de toneladas de re-
siduos electrónicos anuales, lo que nos convierte en el se-
gundo generador de este tipo de desechos en Latinoaméri-
ca, después de Brasil.

En el caso de las televisiones, el modelo no logra ser sus-
tentable. Se vuelve inviable reciclar cuando el producto es
vidrio y plástico en más de 70 por ciento. El precio de un
kilo de estos productos está en alrededor de 80 centavos,
pero necesita trabajo especial porque es material contami-
nado con metales pesados.

El correcto manejo, desensamble parcial o total y reciclaje
de los televisores analógicos al final de su vida útil es de
gran importancia para evitar impactos negativos en el me-
dio ambiente y la salud humana.

Diario de los Debates de la Cámara de Diputados Año II, Primer Receso, 14 de enero de 2017 / Apéndice113



Los residuos de aparatos eléctricos y electrónicos son los
contaminantes de mayor crecimiento en el mundo, y en
nuestro país no es la excepción, tanto es así que la Secreta-
ría de Medio Ambiente y Recursos Naturales estima que 75
por ciento de estos residuos se encuentran almacenados al
interior de casas y oficinas porque se desconoce el proce-
dimiento de desecho, así como el manejo de ellos.

La Ley General para la Prevención y Gestión Integral de
los Residuos, en su fracción VIII del artículo 19, señala que
todos los residuos tecnológicos provenientes de las indus-
trias de la informática, así como de fabricantes de produc-
tos electrónicos, deberán tener un manejo especial.

Por ello es importante que la Secretaría de Medio Ambien-
te y Recursos Naturales, en coordinación con los gobiernos
de las entidades federativas, lleven a cabo las acciones per-
tinentes a fin de asegurar que los denominados “residuos
electrónicos” tengan un manejo y un destino final ambien-
talmente correctos.

Por lo anteriormente expuesto sometemos a consideración
de esta honorable asamblea el presente

Punto de Acuerdo

Único. La Comisión Permanente del Congreso de la Unión
exhorta de manera respetuosa a la Secretaría de Medio Am-
biente y Recursos Naturales para que en coordinación con
los gobiernos de las entidades federativas implementen las
acciones necesarias para promover la recolección y el reci-
claje de desechos electrónicos.

Palacio Legislativo de San Lázaro, sede de la Comisión Permanente, a
14 de enero de 2015.— (Rúbrica).»

Se turna a la Tercera Comisión de Trabajo, para dicta-
men.

INFORMEN SOBRE LA INVESTIGACION DELASESI-
NATO DEL BEBE DIEGO SANCHEZ CARRASCO,
PERPETRADO EN SEPTIEMBRE DE 2013

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta
al gobernador y al procurador de Justicia de San Luis Po-
tosí a informar sobre la investigación del asesinato del be-
bé Diego Sánchez Carrasco, perpetrado en septiembre de

2013, suscrita por la diputada Verónica Juárez Piña, del
Grupo Parlamentario del PRD

La suscrita, Diputada Verónica Beatriz Juárez Piña, inte-
grante del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolu-
ción Democrática de la LXII Legislatura del Congreso de
la Unión, con fundamento en el artículo 78, fracción III, de
la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos
y el artículo 58 y 59 del Reglamento para el Gobierno In-
terior del Congreso General de los Estados Unidos Mexi-
canos, presenta a la Comisión Permanente del honorable
Congreso de la Unión, la siguiente proposición con punto
de acuerdo, al tenor de las siguientes

Consideraciones

Con fecha 5 de junio de 2014, recibimos al seno de la Co-
misión de los Derechos de la Niñez de la Cámara de Di-
putados, una petición signada por el señor Sergio Carras-
co Meza, tío abuelo del niño Diego Sánchez Carrasco,
quien manifiesta que el niño Diego fue asesinado por su
padre José de Jesús Sánchez Gallegos.

Los hechos de este lamentable acontecimiento, según la
versión del señor Sergio Carrasco Meza, ocurrieron el 19
de septiembre de 2013, cuando la madre del menor de edad
fallecido, Mirna Liliana Carrasco Rivera, había salido jun-
to con su hija de un año de edad a cobrar un dinero que uti-
lizaría para comprar alimento y medicamentos para el ne-
ne Diego.

Minutos después José de Jesús Sánchez Gallegos avisó por
teléfono a su esposa que su nene se encontraba mal porque
se había atragantado con leche y lo llevó a una clínica don-
de mintió a los médicos sobre lo sucedido. Los médicos de
esa clínica indicaron que llevaran al nene al Hospital Ge-
neral, ya que presentaba golpe severo en la cabeza.

Posteriormente, en el Hospital General encontraron que el
nene tenía un traumatismo craneoencefálico muy severo e
interrogaron a sus padres por separado. Es el caso que Jo-
sé de Jesús Sánchez Gallegos fue descubierto y dijo que el
nene se le había caído de la cama que era aproximada de 30
centímetros de altura.

En el hospital se les dijo que informarían a la policía, por
ello José de Jesús Sánchez Gallegos huyó sin avisar a su
esposa, abandonándola junto con su nene moribundo y su
pequeña hija. Pocos días después el nene murió. La madre
del nene presentó una denuncia ante el Ministerio Público
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por la muerte de su nene y otra denuncia por despojo, ya
que cambiaron las chapas de su domicilio conyugal.

Semanas después, José de Jesús Sánchez Gallegos logró te-
ner comunicación con su esposa, quien se encontraba en un
alto grado de vulnerabilidad, ya que anteriormente le habí-
an diagnosticado daño psicológico derivado de la muerte
de su nene. La convenció de que se desistiera de continuar
con sus demandas, y de que se fuera con él llevando tam-
bién a su hija.

Después de varios meses de litigio y amparos presentados
por José de Jesús Sánchez Gallegos, se ordenó su aprehen-
sión, por lo que él actualmente se encuentra en calidad de
prófugo, acompañándolo su esposa e hija, quienes se en-
cuentran también en riesgo.

Hay antecedentes de que un juez intentó favorecer a José
de Jesús Sánchez Gallegos, reclasificando la conducta a un
homicidio imprudencial, siendo que la propia esposa del
victimario habló con ese juez para que reclasificara el deli-
to. Posteriormente, el juez fue removido de Ciudad Valles
debido a que había varios reclamos similares en su contra.

Se tienen indicios de que José de Jesús Sánchez Gallegos
maltrataba a Diego tapándole la boca cuando lloraba, igno-
rándolo, insultándolo frecuentemente y además se negaba
a cubrir los gastos derivados de su derecho a recibir ali-
mentos.

En la actualidad se informa que pese a existir orden de
aprensión, el presunto responsable vive y se pasea gozan-
do de impunidad total por Axtla de Terrazas, San Luis Po-
tosí, población donde también viven los padres del victi-
mario.

Ante esta situación y ante el riesgo de que este grave deli-
to quede impune y la demanda de justicia pronta y expedi-
ta se vea borrada, estamos solicitando que el probable res-
ponsable sea consignado ante un juez y los ofendidos
puedan tener pleno acceso a la justicia y a la reparación del
daño.

Así entonces, y tomando en cuenta que esta Comisión de
Derechos de la Niñez tiene el firme compromiso de velar y
garantizar por el principio del interés superior de la niñez,
previsto en la Constitución Política de los Estados Unidos
Mexicanos, la Convención sobre los Derechos del Niño y
en la Ley General de los Derechos de Niñas, Niños y Ado-
lescentes, se proporcione y cumpla con lo previsto en las

leyes aplicables y poder dar así la garantía de derechos y la
justicia requerida en  los lamentables hechos descritos con
anterioridad en la persona del menor de edad Diego Sán-
chez Carrasco.

Por lo expuesto y fundado, someto a la consideración de
esta soberanía, la aprobación del siguiente proposición con

Punto de Acuerdo

Único. La Comisión Permanente del honorable Congreso
de la Unión exhorta respetuosamente al gobernador y al
procurador de Justicia de San Luis Potosí, para que infor-
men sobre la investigación del asesinato del bebé Diego
Sánchez Carrasco, realizado en septiembre de 2013 y el
que a la fecha no se ha realizado la detención del culpable.

Dado en el salón de sesiones de la Comisión Permanente del Congre-
so de la Unión, a 14 de enero de 2015.— Diputada Verónica Beatriz
Juárez Piña (rúbrica).»

Se remite a la Primera Comisión de Trabajo, para dic-
tamen.

SOLIDARIZA CON EL PUEBLO DE FRANCIA, POR
LOS RECIENTES ATENTADOS TERRORISTAS

«Proposición con punto de acuerdo, por el que esta sobera-
nía se solidariza con el pueblo francés por los recientes
atentados terroristas, suscrita por el senador Benjamín Ro-
bles Montoya, del Grupo Parlamentario del PRD

El que suscribe, senador Benjamín Robles Montoya, inte-
grante del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolu-
ción Democrática en la LXII Legislatura del Senado de la
República, de conformidad con lo establecido por los artí-
culos 8, fracción II, y 276 numeral 1 del Reglamento del
Senado de la República, somete a la consideración de la
Comisión Permanente proposición con punto de acuerdo
con base en las siguientes

Consideraciones

El terrorismo es hoy una de las manifestaciones más fu-
nestas de la intolerancia, del odio y de la sinrazón. Nadie
es ajeno al hecho de que atentados como el sufrido en Fran-
cia, en contra del semanario Charlie Hebdo, tienen como
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principal objetivo acallar voces, sembrar el miedo e impo-
ner, por medio de la violencia, una visión única. Es pues,
un atentado contra la democracia y la libertad de expresión.

Los pilares fundamentales del republicanismo francés han
sido mancillados en una afrenta que nos cimbra a todos por
igual, a todos aquellos quienes reconocemos en el diálogo,
la deliberación y las libertades fundamentales el rumbo co-
rrecto para dirimir nuestras diferencias.

El pasado 7 de enero de 2015, la sociedad francesa fue sa-
cudida por una masacre, una que ahora forma parte ya de
su historia como nación. Es importante mencionar que el
origen de estos acontecimientos se encuentra en la gran
diversidad de opiniones e ideales que caracterizan al de-
bate público francés. Hay quienes no toleran la libertad de
expresión, y esto, hay que decirlo, no es privativo de gru-
pos religiosos radicales.

Dentro de este contexto, resulta importante mencionar que
la libertad de expresión es reconocida internacionalmente
en diversas figuras jurídicas internacionales, como lo son:

Declaración Universal de Derechos Humanos

Artículo 19

Todo individuo tiene derecho a la libertad de opinión y
de expresión; este derecho incluye el de no ser molesta-
do a causa de sus opiniones, el de investigar y recibir in-
formaciones y opiniones, y el de difundirlas, sin limita-
ción de fronteras, por cualquier medio de expresión.

Pacto Internacional de Derechos Civiles Políticos

Artículo 19

1. Nadie podrá ser molestado a causa de sus opiniones.

2. Toda persona tiene derecho a la libertad de expresión;
este derecho comprende la libertad de buscar, recibir y
difundir informaciones e ideas de toda índole, sin consi-
deración de fronteras, ya sea oralmente, por escrito o en
forma impresa o artística, o por cualquier otro procedi-
miento de su elección.

3. El ejercicio del derecho previsto en el párrafo 2 de es-
te artículo entraña deberes y responsabilidades especia-

les. Por consiguiente, puede estar sujeto a ciertas restric-
ciones, que deberán, sin embargo, estar expresamente fi-
jadas por la ley y ser necesarias para:

a) Asegurar el respeto a los derechos o a la reputa-
ción de los demás;

b) La protección de la seguridad

Una vez analizados los artículos antes mencionados, pode-
mos darnos cuenta que la creación de estos convenios in-
ternacionales se encuentra encaminada a mantener la in-
violabilidad, indivisibilidad e inalienabilidad de los
derechos fundamentales del individuo, en el país que esté.

En este sentido, y tomando en consideración lo anterior,
entendemos que las expresiones del individuo deben ser
protegidas por la fuerza del estado. La amenaza latente del
terrorismo es eso: la aniquilación del individuo; la imposi-
ción de ciertos valores colectivos a partir de la violencia.

Se considera importante resaltar que este tipo de eventos
no son aislados, asociados muchos de ellos a la gran into-
lerancia que existe en contra del periodismo, siendo éste
uno de los blancos preferidos de los grupos cuya principal
bandera es la intolerancia. El terrorismo constituye un me-
canismo para silenciar a la prensa y tratar de sembrar mie-
do en aquellos que han optado por hacer valer su libertad
de expresión. Hechos que sin duda alguna combate el pe-
riodismo libre y autónomo.

Hacemos votos, pues, porque impere la tolerancia, el res-
peto, y la libertad del individuo; porque las diferencias se
diriman en función de los cauces institucionales democrá-
ticos, a partir de procesos y procedimientos de naturaleza
incluyente.

Sólo la democracia puede vencer al terrorismo; sólo la de-
mocracia puede frenar al fanatismo, a la recalcitrante vi-
sión única.

Hacemos votos también porque estos lamentables hechos
no sean utilizados para estigmatizar a una religión o credo
en particular; que las acciones de un puñado de individuos
no definan a cientos de millones de individuos.

Por lo anteriormente expuesto, se pone a consideración de
esta soberanía el siguiente 
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Punto de Acuerdo

Único. Esta soberanía se solidariza con el pueblo de Fran-
cia por los recientes atentados terroristas, manifestando
nuestro inquebrantable compromiso con la libertad de ex-
presión y haciendo votos porque impere el diálogo, la tole-
rancia, el respeto y la paz.

Palacio Legislativo de San Lázaro, sede de la Comisión Permanente, a
14 de enero de 2015.— Senador Benjamín Robles Montoya (rúbrica).»

Se turna a la Segunda Comisión de Trabajo, para dic-
tamen.

OBLIGACION LEGAL DE FINANCIAMIENTO 
PUBLICO A LOS PARTIDOS POLITICOS EN LAS 
ENTIDADES

«Proposición con punto de acuerdo, a fin de que la SHCP
transfiera recursos adicionales a los estados para el cum-
plimiento de su obligación legal de financiamiento público
a los partidos políticos en las entidades, suscrita por el
diputado Carol Antonio Altamirano, del Grupo Parlamen-
tario del PRD

El suscrito, diputado Carol Antonio Altamirano, integrante
del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución De-
mocrática en la LXII Legislatura, con fundamento en lo
dispuesto en los artículos 78, fracción III, de la Constitu-
ción Política de los Estados Unidos Mexicanos, 116 y 122
de la Ley Orgánica del Congreso General de los Estados
Unidos Mexicanos y 58 del Reglamento para el Gobierno
Interior del Congreso General de los Estados Unidos Me-
xicanos, somete a consideración del pleno la presente pro-
posición, al tenor de las siguientes

Consideraciones

Derivado de la reforma político electoral llevada a cabo re-
cientemente, las facultades y actividades de preparación,
organización y actuación en los procesos electorales fede-
rales y locales fueron sustancialmente modificadas. Desta-
ca que el monto de prerrogativas para los partidos políticos
en las entidades federativas quedó como una obligación de
las entidades y que el monto de dichas prerrogativas fue
homologado al tomar como base un factor de 65% del sa-
lario mínimo en dichas entidades.

El artículo 41 constitucional en su Base V apartado C, in-
ciso 1 señala que:

Apartado C. En las entidades federativas las elecciones
locales estarán a cargo de organismos públicos locales en
los términos de esta Constitución, que ejercerán funciones
en las siguientes materias:

1. Derechos y el acceso a las prerrogativas de los candi-
datos y partidos políticos;

De esta forma, la Ley General de Partidos Políticos en su
artículo 51, inciso a), fracción I y II, establece:

Artículo 51.

1. Los partidos políticos tendrán derecho al financia-
miento público de sus actividades, estructura, sueldos y
salarios, independientemente de las demás prerrogativas
otorgadas en esta ley, conforme a las disposiciones si-
guientes:

Para el sostenimiento de actividades ordinarias permanen-
tes:

I. El Consejo General, en el caso de los partidos políti-
cos nacionales, o el organismo público local, tratándose
de partidos políticos locales, determinará anualmente el
monto total por distribuir entre los partidos políticos
conforme a lo siguiente: multiplicará el número total de
ciudadanos inscritos en el padrón electoral federal o lo-
cal, según sea el caso, a la fecha de corte de julio de ca-
da año, por el sesenta y cinco por ciento del salario mí-
nimo diario vigente para el Distrito Federal, para los
partidos políticos nacionales, o el salario mínimo de la
región en la cual se encuentre la entidad federativa, pa-
ra el caso de los partidos políticos locales;

II. El resultado de la operación señalada en el inciso an-
terior constituye el financiamiento público anual a los
partidos políticos por sus actividades ordinarias perma-
nentes y se distribuirá en la forma que establece el inci-
so a), de la Base II, del artículo 41 de la Constitución;

El problema de esta disposición es que omite que las legis-
laciones estatales y por tanto, los presupuestos correspon-
dientes, no son homogéneas sino que se fijan otros crite-
rios, entre los que destacan factores menores para el
cálculo de las prerrogativas en las entidades que el ahora
recientemente reformado.
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El apoyo de la federación es indispensable en virtud de que
la Constitución ha establecido nuevas obligaciones a las
entidades y estas no disponen de recursos propios para en-
frentarlas.

La nueva fórmula de la Ley General de Partidos Políticos
implica una diferencia con las fórmulas que cada entidad
federativa contiene en sus legislaciones, dando como re-
sultado un déficit presupuestal para el cumplimiento cabal
de la entrega de las ministraciones a los partidos.

Lo anterior y siendo que la jerarquía legal de la Constitu-
ción y la Ley General de Partidos, implica su acatamiento
por encima de las disposiciones locales se hace necesario
se prevea la entrega de un apoyo extraordinario a las enti-
dades para que se encuentren en posibilidad de cumplir con
su obligación constitucional y legal de financiamiento a
partidos políticos 

Por lo expuesto, fundado y motivado, el suscrito pone a
consideración el siguiente

Punto de Acuerdo

Único. La Comisión Permanente exhorta al Ejecutivo fe-
deral para que a través de la Secretaría de Hacienda y Cré-
dito Público transfiera recursos adicionales a las entidades
federativas, para el cumplimiento de su obligación consti-
tucional y legal de financiamiento público a los partidos
políticos en las entidades.

Dado en la Cámara de Diputados, sede de la Comisión Permanente del
Honorable Congreso de la Unión, a 14 de enero de 2015.— Diputado
Carol Antonio Altamirano (rúbrica).»

Se remite a la Tercera Comisión de Trabajo, para dic-
tamen.

CUBRIR AL 100 POR CIENTO LA PRODUCCION 
PETROLERA PROYECTADA PARA 2015

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
la SHCP a informar respecto a las coberturas a fin de abar-
car a 100 por ciento la producción petrolera proyectada pa-
ra 2015, suscrita por la diputada Yesenia Nolasco Ramírez,
del Grupo Parlamentario del PRD

La suscrita, Yesenia Nolasco Ramírez, integrante del Gru-
po Parlamentario del Partido de la Revolución Democráti-
ca en la LXII Legislatura del Congreso de la Unión, con
fundamento en lo dispuesto en los artículos 58 y 59 del Re-
glamento para el Gobierno Interior del Congreso General
de los Estados Unidos Mexicanos, somete a consideración
el presente punto de acuerdo, conforme al tenor de las si-
guientes

Consideraciones

Que en  nuestro país de 2005 a 2014 la producción mexi-
cana de petróleo crudo disminuyó en un millón de barriles
por día, hasta alcanzar los  2 millones 350 mil barriles dia-
rios.

Que una tercera parte del gasto del Estado mexicano se fi-
nancia con la explotación del hidrocarburo, por lo que la
actual caída en el precio del crudo de exportación promue-
ve lo que serían ajustes en las cuentas fiscales del país.

Que la caída  en el precio internacional del crudo resuelve
que es urgente que las finanzas públicas busquen nuevos
ajustes en relación con una menor dependencia del petró-
leo.

Que aunque el secretario de Hacienda, Luis Videgaray, ci-
te lo contrario, una gran parte de los ingresos que contem-
pla el gobierno en el presupuesto son provenientes de la
venta de petróleo, por lo que ante el actual escenario con
un precio de mezcla mexicana por debajo de los 50 dóla-
res, se vislumbra un  riesgo.

Que un punto rescatable es la decisión de adquirir cobertu-
ras petroleras,1 dado que estas dan tiempo para evaluar las
opciones e implementar  acciones con toda oportunidad.

Que dichas coberturas fueron adquiridas  por  773 millones
de dólares, equivalente  10 mil 467 millones de pesos, al-
canzando una cobertura de 228 millones de barriles por día.

Que sin embargo las coberturas petroleras cubrirán única-
mente al 26 por ciento de la producción estimada para el
próximo año —si se toma en cuenta el pronóstico de pro-
ducción de 2.4 millones de barriles diarios—. Lo anterior
es dado porque en la cobertura derivara en  2015 de dos
fondos, por un lado se adquirieron opciones de venta de pe-
tróleo (tipo put) por 228 millones de barriles —que condi-
cionan el precio promedio de venta de la mezcla mexica-
na.2

Año III Primer Receso, 14 de enero de 2015 / Apéndice Diario de los Debates de la Cámara de Diputados118



Sin embargo la urgencia de determinar acciones corres-
ponde a que el Banco Mundial anunció que los precios del
petróleo no se recuperarían durante todo 2015.

Que en consideración el gobierno debe atender la necesi-
dad de cambios fiscales que reduzcan la dependencia de
las finanzas públicas sobre el precio del petróleo.

Que económicamente las opciones que tendría que analizar
el gobierno mexicano radican en  recortar el gasto, aumen-
tar la deuda  o aumentar ingresos vía impuestos. 

Que nuestro país tiene una línea de crédito de 72 mil mi-
llones de dólares del Fondo Monetario Institucional, sin
embrago incrementar demasiado la deuda generaría espe-
culaciones y ahuyentaría inversionistas, debilitando aún
más la moneda nacional que hoy día ha roto la barrera de
los 15 pesos.

Que el adquirir cualquier tipo de endeudamiento debe estar
suficientemente  justificado en la  generación de rendi-
mientos favoreciendo de manera directa el crecimiento
económico, de no ser así resulta una mala estrategia eco-
nómica.

Que el alza de impuestos suele ser una mala estrategia des-
de el punto de vista analítico empresarial, pues como base
de ejemplo, la tasa impositiva de inicio en 2014 no resulto
ser favorable para la economía, dado que se contrajo el
gasto y la inversión privada.

Otra de las opciones es la reducción del gasto público,
misma que ya se deja ver como la opción por parte de los
tomadores de decisiones de la Secretaria de Hacienda, el
pasado  día 9 de enero, Luis Videgaray,  anunció que “en
caso de que los ingresos del país mermen por la caída del
precio del petróleo, la compensación se hará con un ajus-
te al gasto público, no con un alza a los impuestos ni con
un mayor déficit fiscal.”3

Lo importante en este sentido de recortar el gasto público
es que sea direccionado hacia el gasto corriente y no al gas-
to productivo,  que se promueva el impulsó a la producción
interna generadora de valor agregado y empleo y se corri-
jan los excesos del gasto corriente en la alta burocracia.

Por lo anteriormente expuesto y fundamentado, someto a
consideración del pleno de esta honorable asamblea los si-
guientes

Puntos de Acuerdo

Primero. La Comisión Permanente exhorta respetuosa-
mente a la Secretaría de Hacienda y Crédito Público
(SHCP) a hacer de conocimiento público las estrategias y
medidas económicas y fiscales que se estudian ante la caí-
da del precio del barril de petróleo y el debilitamiento del
peso.

Segundo. La Comisión Permanente exhorta respetuosa-
mente a la Secretaría de Hacienda y Crédito Público
(SHCP) a hacer de conocimiento público si la protección
total que tienen  las coberturas petroleras es suficiente pa-
ra cubrir al 100 por ciento la producción proyectada para
todo el 2015.

Notas:

1 Las coberturas petroleras las adquiere México mediante el proceso de
compra de opciones para garantizar un valor mínimo en el precio del
crudo, mediante la venta de contratos a futuro a un precio fijo.

2 www.arenapublica.com/articulo/2014/ 

3 http://www.milenio.com/

Dado en el salón de sesiones de la Cámara de Diputados del Honora-
ble Congreso de la Unión, sede de la Comisión Permanente, a 14 de
enero  de 2015.—Diputada Yesenia Nolasco Ramírez (rúbrica).»

Se turna a la Tercera Comisión de Trabajo, para dicta-
men.

INVESTIGUEN LAS PRESUNTAS VIOLACIONES A
LOS DERECHOS HUMANOS DE ACTIVISTAS Y
ALCALDES AUXILIARES DE LA ENTIDAD

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
diversas autoridades del gobierno de Puebla y a la CNDH
a investigar las presuntas violaciones de los derechos hu-
manos de activistas y alcaldes auxiliares de la entidad, sus-
crita por la diputada Roxana Luna Porquillo, del Grupo
Parlamentario del PRD

Quienes suscriben, Roxana Luna Porquillo, Carlos de Je-
sús Alejandro, Gloria Bautista Cuevas, Víctor Reymundo
Nájera Medina y Vicario Portillo Martínez, integrantes del
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Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución Demo-
crática, con fundamento en el artículo 58 del Reglamento
para el Gobierno Interior del Congreso General de los Es-
tados Unidos Mexicanos, someten a la consideración del
pleno de esta soberanía la presente proposición con punto
de acuerdo al tenor de las siguientes

Consideraciones

Actualmente, en México nos enfrentamos a un serio pro-
blema en materia de protección de derechos humanos pues-
to que persisten sistemáticas violaciones entre las que po-
demos enumerar las detenciones arbitrarias, desapariciones
forzadas, hostigamientos y ejecuciones extrajudiciales, por
mencionar algunas de las más recurrentes.

En este sentido nos compete enunciar hoy una situación
preocupante para el país. En Puebla, las violaciones a ga-
rantías constitucionales y a derechos humanos, principal-
mente de activistas, comunidades indígenas y dirigentes
sociales son una constante que parece recrudecerse cada
vez más.

En este documento queremos recordar algunas de las in-
justicias que se han cometido contra pobladores de las co-
munidades poblanas de Cholula, Chalchihuapan y San Mi-
guel Canoa, autoridades comunitarias y grupos sociales
vulnerables de Puebla. Todas estas acciones se han enmar-
cado en un contexto de discriminación, hostigamiento, re-
presión y criminalización de la protesta social.

Además de los conocidos hechos sucedidos en la comuni-
dad indígena de Chalchihuapan, Puebla el pasado 9 de ju-
lio de 2014, el gobierno poblano siguió con su práctica de
represión y violación a los derechos humanos, al detener de
manera arbitraria, con violencia y sin orden de aprehensión
el pasado 7 de octubre, al abogado Adán Xicale Huiltle, su
hijo Alejandro Paul Xicale Coyópol, y los hermanos Primo
Manuel y Albino Tlachi Álvarez, en un operativo policiaco
frente al palacio municipal de San Andrés Cholula, cuando
se encontraban pacíficamente en un plantón indefinido, en
demanda de diálogo con las autoridades municipales, y en
señal de protesta por el proyecto llamado “Parque de las
Siete Culturas” que se pretende levantar en la zona arqueo-
lógica de Cholula, proyecto que ha recibido el rechazo ge-
neralizado de la población.

La inconformidad social derivada de la pretensión de im-
poner este proyecto, ha sido encabezada por Adán Xicale
Huiltle, entre quienes decidieron formar el Círculo de De-

fensa del Territorio de Cholula, reclamando cuestiones bá-
sicas como la transparencia y consulta pública ante pro-
yectos lesivos que pueden afectar drásticamente el patri-
monio histórico de los poblanos, demandas que han tenido
como respuesta la cárcel y la cerrazón al diálogo para tra-
tar adecuadamente los problemas sociales como es el caso.

Como muestra del abuso de poder por parte de las autori-
dades poblanas, a pesar de que las detenciones que se men-
cionan, fueron realizadas a las tres de la mañana, los dete-
nidos fueron puestos a disposición de la Procuraduría
General de Justicia del estado de Puebla hasta después de
las trece horas del mismo martes 7 de octubre, ocultando el
paradero a sus familiares durante más de diez horas.

Otro de los casos que queremos abordar es el de la apre-
hensión de Jairo Javier Montes Bautista, el presidente de la
Junta Auxiliar de San Bernardino Chalchihuapan, emitida
el 16 de octubre por el Juez Tercero Penal bajo los delitos
de tentativa de homicidio, privación ilegal de la libertad,
motín y ataques a las vías de comunicación.

A Javier Montes se le acusa por el simple hecho de defen-
der la identidad cultural de su junta auxiliar y manifestarse
contra la reforma a la Ley Orgánica Municipal de Puebla,
que desconoce al gobierno de los pueblos y les cancela la
facultad de nombrar sus autoridades comunitarias, como
jueces de paz y agentes subalternos del ministerio público,
quienes abordaban conflictos menores a través de usos y
costumbres de los pueblos, cuyos gobiernos eran las juntas
auxiliares reconocidas en la ley desde 1887, además de
cancelar servicios como seguridad pública y el Registro Ci-
vil de las Personas, esta reforma inhibe la participación co-
munitaria y atenta contra la identidad de los pueblos indí-
genas. Ante esta situación, Javier Montes, como otros
ediles auxiliares del estado, se opuso rotundamente a dicha
reforma; sin embargo, a las demandas legítimas de los pue-
blos, como sucedió con la comunidad indígena de Chalchi-
huapan, el gobierno del estado respondió con la aplicación
de la Ley para Proteger los Derechos Humanos y Regular
el Uso Legítimo de la Fuerza Pública conocida como Ley
Bala que tuvo como sentido callar a la comunidad a través
de la intimidación por el uso de la fuerza lanzando proyec-
tiles de gas y balas de goma, lo que tuvo como consecuen-
cia, lesionados graves y el fallecimiento del menor, José
Luis Tehuatlie Tamayo.

Esta situación originó la recomendación 2VG/2014 emiti-
da por la Comisión Nacional de los Derechos Humanos,
CNDH, en la que pedía al gobierno de Puebla reparar las
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violaciones que había cometido al reprimir la protesta. Pe-
ro lo absurdo de esto, es que el gobierno del estado de Pue-
bla, ha señalado que la aprehensión de Javier Montes Bau-
tista, se debe al cumplimiento de la recomendación de la
CNDH, así que en lugar de reparar el daño a los agravia-
dos, en Puebla se les encarcela.

Además de lo señalado, las autoridades estatales criminali-
zaron a Montes a través de un comunicado de la Procu-
raduría del estado en el que lo vincularon con presuntos
integrantes del crimen organizado. Esta línea de criminali-
zación se verá más adelante en otros activistas y opositores
perseguidos por el gobierno de Puebla.

El comité para la libertad de los presos políticos ha decla-
rado que Javier Montes se ha caracterizado por defender
los derechos de su comunidad y exigir justicia por los he-
chos ocurridos el pasado 9 de julio en Chalchihuapan, con-
denando la arbitrariedad de las acciones del gobierno de
Puebla para detener a quienes se oponen a su paso.

Contrario a esto, los titulares de la Procuraduría General de
Justicia del estado, Víctor Antonio Carrancá Bourget, y de
la Secretaría de Seguridad Pública de Puebla, Facundo Ro-
sas Rosas, encargados del operativo policiaco del 9 de ju-
lio en Chalchihuapan siguen en sus cargos y no han sido in-
vestigados por sus implicaciones en la muerte del menor de
13 años y de las distintas violaciones a los derechos huma-
nos de las personas de esa comunidad. De igual forma, la
recomendación de la CNDH no ha sido cumplida sustanti-
vamente por el gobierno del estado, el cual se ha encarga-
do de cumplir “a medias” los señalamientos de la comi-
sión, de manera indolente e indiferente.

En esta misma línea de cinismo político, durante la madru-
gada del sábado 18 de octubre, las Policías ministerial y es-
tatal realizaron un operativo en Chalchihuapan, y detuvie-
ron a cinco personas ingresando de manera violenta en
varios domicilios sin previa identificación, ni presentando
órdenes de cateo o aprehensión, violando chapas y forzan-
do puertas; de tal modo que inicialmente las personas pen-
saron que se trataba de un secuestro.

Florentino Tamayo Ponce, Raúl Contreras Montes, Vicen-
te Juárez García, Álvaro García Xelhua y Fausto Montes,
fueron detenidos en este operativo que duró aproximada-
mente media hora y en el que participaron 13 unidades, sin
placas ni torretas, así como hombres encapuchados y ves-
tidos de negro, todos con armas largas; 9 personas resulta-
ron heridas a causa de esta acción emprendida.

De manera satírica, alrededor de las 10:30 de la mañana de
ese mismo días (unas 6 horas después del operativo), el go-
bierno estatal envió el boletín 2055 que dice: “El día de
ayer el gobierno del estado de Puebla realizó el evento de
cumplimiento a la recomendación 2VG/2014 emitida por
la CNDH el pasado 11 de septiembre,  en el que informó
(que) la Fiscalía Especial del Caso Chalchihuapan, resolvió
la averiguación previa, ejercitando acción penal en contra
de probables responsables de distintos delitos, por lo que
en cumplimiento de 12 órdenes de aprehensión y de cateo,
libradas por un juez penal, fueron detenidos 6 elementos de
la Policía Estatal y 5 personas civiles quienes han sido
puestos a disposición del mismo juez.” De esta forma, el
gobierno morenovallista justificó las detenciones arbitra-
rias y el allanamiento a los moradores de Chalchihuapan en
el que buscaban al edil Javier Montes.

Continuando con los casos, señalamos ahora que el mismo
18 de octubre de 2014, el presidente de la junta auxiliar de
La Resurrección, Sabino Leonardo Báez Serrano, fue dete-
nido por elementos de la Policía Ministerial mediante en-
gaños. Los agentes lo hicieron subir a una camioneta ale-
gando que harían un recorrido, ya en el vehículo le
hablaron de la orden en su contra por los delitos de pre-
sunta resistencia de particulares y el ejercicio indebido de
funciones.

La detención del edil se ejecutó justo después de haber
conformado, con otros presidentes auxiliares, el organismo
Juntas Auxiliares por México (Jamac) que tenía como fin
luchar por el derecho del Registro Civil en todo el estado
tras las modificaciones a la Ley Orgánica Municipal, y des-
pués de interponer un amparo por el mismo tema.

En este tenor, destaca lo ocurrido el viernes 31 de octubre
a las dieciséis horas. Al salir de las oficinas de Obras Pú-
blicas del ayuntamiento de Puebla, el presidente auxiliar de
San Miguel Canoa, Raúl Pérez Velázquez, fue detenido de
manera arbitraria por los delitos de robo, amenazas y pri-
vación ilegal de la libertad; el 2 de noviembre fue traslada-
do al penal de San Miguel, en la ciudad de Puebla. La de-
tención se ejecutó sin una orden, a pesar de tener en sus
manos el amparo 1671/2014 de parte del Juzgado Tercero
de Distrito, para evitar cualquier orden de aprehensión en
su contra. Después de lo acontecido, el 5 de diciembre, ga-
nó un nuevo amparo para lograr su libertad por el que pa-
gó 28 mil pesos, pero el Distrito Séptimo de lo Penal orde-
nó una nueva orden de aprehensión, por abuso de
autoridad.
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El pasado 17 de diciembre le fue imputado el delito de pe-
culado; es decir, malversación de recursos públicos con lo
que el edil pierde toda posibilidad de salir de prisión con
otra fianza.

La comunidad indígena de San Miguel Canoa asume que
esta persecución contra el edil se debe a que éste, en el
marco de la reforma a la Ley Orgánica Municipal –a la que
se opusieron los presidentes de las juntas auxiliares de San
Bernardino Chalchihuapan y La Resurrección–, interpuso
un amparo contra ella y tras ser presionado para retirar la
demanda no desistió.

Organizaciones sociales y familiares del alcalde, han de-
nunciado tortura física y psicológica por parte de reos del
penal de San Miguel en nombre del gobierno de Puebla, a
fin de que sus hijos Javier y Rocío Pérez desistan de la lu-
cha legal y defensa del pueblo náhuatl.

También es importante señalar en este punto que tanto el
edil de San Miguel Canoa, el de Chalchihuapan y el de La
Resurrección, eran integrantes de la Coordinación Estatal
por la Defensa y la identidad de los Pueblos que reclama el
derecho histórico de sus comunidades, la mayoría indíge-
nas, de contar con oficinas de Registro Civil, Jueces de
Paz, policías y ministerio público, y apoyaron abiertamen-
te a los vecinos de San Bernardino Chalchihuapan tras el
violento operativo del 9 de julio. De esta manera, son tres
los ediles encarcelados por oponerse a las reformas y la re-
presión del gobierno morenovallista.

Para concluir, falta abordar las detenciones de los dirigen-
tes sociales Rubén Sarabia Sánchez y su hijo Atl Rubén Sa-
rabia Reyna.

El pasado 19 de diciembre aproximadamente a las 11 horas,
el ciudadano Rubén Sarabia Sánchez, líder de la Unión Po-
pular de Vendedores Ambulantes 28 de Octubre (UPVA 28
de Octubre) fue detenido cuando asistía a una reunión con-
certada con el secretario de gobernación municipal José
Guillermo Aréchiga Santamaría, al llegar las oficinas del ci-
tado funcionario, lo esperaban personas con armas largas, 9
hombres y 3 mujeres, sin orden de aprehensión y sin expli-
cación alguna fue subido de manera violenta a un vehículo
Jetta sin placas. Esta detención fue precedida por actos de
hostigamiento ejecutados el 28 de noviembre por policías
ministeriales de Puebla, quienes catearon el domicilio de
los hijos de Ruben Sarabia, los sometieron, les sembraron
bolsas pequeñas con droga, les robaron algunas pertenen-

cias y se llevaron en calidad de presentadas a la madre y
hermana de Atl Rubén Sarabia Reyna, familiares que fueron
presionadas en el ministerio público para que señalaran al
joven como presunto narcomenudista. De esta manera se
enteraron sobre la preparación de acusaciones por narcotrá-
fico y homicidio contra los hijos de Rubén Sarabia Sánchez
por parte del gobierno de Puebla, que resulta ser la misma
línea de investigación contra el edil Javier Montes.

De manera posterior, el 22 de diciembre, aproximadamen-
te, a las 22:05 horas fue detenido Atl Rubén Sarabia Rey-
na, por elementos de la policía ministerial de Puebla en las
inmediaciones de El Ángel de Independencia, aquí en el
Distrito Federal.

Atl Rubén Sarabia se encontraba en esta ciudad de Méxi-
co, participando en diversas movilizaciones sociales en
apoyo a la libertad de su padre y para visitar el plantón in-
definido que organizaciones sociales iniciaron ese mismo
22 de diciembre frente a la Secretaría de Gobernación para
exigir respeto a las libertades políticas y cese a la represión
del movimiento social en Puebla.

Los hermanos del detenido indicaron que unos 20 hom-
bres armados montados en vehículos con placas de Pue-
bla, se acercaron al vehículo de éste, rompieron los crista-
les y se lo llevaron de manera violenta y sin mostrar
ninguna orden de aprehensión. También resulta descono-
cido si las autoridades del Distrito Federal tenían conoci-
miento del operativo que se realizó por parte de la Procu-
raduría General de Justicia del estado de Puebla para
detener a Atl Rubén Sarabia Reyna.

Asimismo, esta detención se llevó a cabo ignorando por
completo que el jueves 11 de diciembre la cuarta visitado-
ra general de la CNDH, Yolanda Leticia Escandón Carrillo,
había dirigido el oficio V4/73505 a Luis Maldonado Vene-
gas, secretario general de Gobierno de Puebla, para solici-
tarle “acciones necesarias tendientes a salvaguardar la inte-
gridad y seguridad personal” Rubén Sarabia Sánchez
Simitrio, Atl Tonatiuh Rubén Sarabia Reyna, Xihuel Sara-
bia Reyna, Ehecatl Tonatiuh Sarabia Amador y las mujeres
Alejandra López Reyna e Irma Reyna Martínez.

Cabe destacar que las medidas cautelares también fueron
solicitadas por la CNDH para los opositores al parque de
las Siete Culturas, Adán Xicale, Paul Xicale, Primo Tlachi,
Albino Tlachi y Alfredo Portillo, y para los presidentes au-
xiliares de San Miguel Canoa y La Resurrección, Raúl Pé-
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rez Velázquez y Leonardo Báez Serrano, respectivamente,
actualmente presos en el Centro de Reinserción Social (Ce-
reso) de Puebla.

Las violaciones a los derechos humanos que el gobierno de
Rafael Moreno Valle ejerce de manera constante contra las
personas que se oponen a sus leyes y acciones dictatoriales
como la “Ley Bala”, son indignantes. Además, es impor-
tante señalar que el pasado 30 de diciembre, a diputadas y
diputados federales de la fracción parlamentaria del PRD
bajo el argumento de poner en riesgo la seguridad interna
del reclusorio, se nos negó realizar visitas a las personas
privadas de su libertad que han sido nombradas a lo largo
de este punto de acuerdo –y otras más–, que permanecen
recluidas en los Ceresos de Puebla y San Pedro Cholula.

Resulta evidente que el crecimiento del movimiento y el
descontento social en Puebla se enmarca en las reformas y
leyes que han culminado en la privatización del agua, el in-
tento de desaparecer las juntas auxiliares, así como en ac-
tos represivos como el acoso y hostigamiento a los motota-
xistas, y todas las demás acciones que atentan contra los
derechos humanos de la ciudadanía que habita en Puebla, y
por las que muchas más personas de las señaladas en este
documento encuentran en riesgo su seguridad e integridad.
Ante este malestar, la respuesta del gobierno poblano se
traduce hoy en más de 45 detenciones arbitrarias de acti-
vistas y opositores, la muerte de un niño de 13 años y la
omisión e indolencia ante los señalamientos de organismos
como la CNDH que piden garantizar los derechos humanos
de la sociedad en Puebla.

Ante este malestar, la respuesta del gobierno poblano se
traduce hoy en más de 45 detenciones arbitrarias de acti-
vistas y opositores, llevadas a cabo en el presente año,
además de la muerte de un niño de 13 años y la omisión e
indolencia ante los señalamientos de organismos como la
CNDH que piden garantizar los derechos humanos de la
sociedad en Puebla.

Por lo expuesto, y en atención a nuestras obligaciones pa-
ra garantizar, proteger y respetar los derechos humanos de
la ciudadanía, y atendiendo la gravedad de las violaciones
a los derechos de las personas en Puebla, presentamos la si-
guiente proposición con

Puntos de Acuerdo

Primero. La Comisión Permanente del Congreso de la
Unión exhorta respetuosamente a la Comisión Nacional de

Derechos Humanos a investigar las presuntas violaciones a
los derechos humanos de Adán Xicale Huitle, Alejandro
Paul Xicale Coyopol, Albino Tlachi Álvarez, Primo Ma-
nuel Tlachi Álvarez, Rubén Sarabia Sánchez, Atl Rubén
Sarabia Reyna, Raúl Pérez Velázquez, Alcalde Auxiliar de
San Miguel Canoa, Puebla, Sabino Báez Serrano, Alcalde
auxiliar de la Resurrección y Jairo Javier Montes Bautista,
Alcalde Auxiliar de San Bernardino Chalchihuapan.

Segundo. La Comisión Permanente del Congreso de la
Unión exhorta respetuosamente al gobierno del estado de
Puebla y a la Procuraduría General de Justicia del estado de
Puebla, a cesar el hostigamiento y la represión contras las
comunidades indígenas, y la protesta social en Puebla.

Tercero. La Comisión Permanente del Congreso de la
Unión exhorta al titular de la Procuraduría General de Jus-
ticia del estado de Puebla a garantizar el debido proceso
para Adán Xicale Huitle, Alejandro Paul Xicale Coyopol,
Albino Tlachi Álvarez, Primo Manuel Tlachi Álvarez, Ru-
bén Sarabia Sánchez, Atl Rubén Sarabia Reyna, Raúl Pérez
Velázquez, Alcalde Auxiliar de San Miguel Canoa, Puebla,
y Jairo Javier Montes Bautista, Alcalde Auxiliar de San
Bernardino Chalchihuapan, con respeto pleno a las garan-
tías procesales de los imputados, observando los más altos
estándares en materia de derechos humanos, a investigar
los presuntos actos de tortura que les han sido infligidos y
a garantizar su seguridad e integridad.

Cuarto. La Comisión Permanente del Congreso de la
Unión exhorta al titular de la Secretaría General de gobier-
no del estado de Puebla a otorgar las medidas cautelares
solicitadas por la Comisión Nacional de Derechos Huma-
nos para Rubén Sarabia Sánchez Simitrio, Atl Tonatiuh Ru-
bén Sarabia Reyna, Xihuel Sarabia Reyna, Ehecatl Tona-
tiuh Sarabia Amador, Alejandra López Reyna, Irma Reyna
Martínez, Raúl Pérez Velázquez, Leonardo Báez Serrano,
Adán Xicale, Paul Xicale, Primo Tlachi, Albino Tlachi y
Alfredo Portillo.

Quinto. La Comisión Permanente del Congreso de la
Unión exhorta al gobierno del Distrito Federal para que ha-
ga pública la información que esclarezca si tenía conoci-
miento del operativo que la Procuraduría General de Justi-
cia del estado de Puebla llevó a cabo el 22 de diciembre de
2014 para detener a Atl Rubén Sarabia Reyna en el Distrito
Federal y, en su caso, especifique las actuaciones que pu-
dieran haber sido realizadas por autoridades del Distrito Fe-
deral para tal efecto.
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Sexto. La Comisión Permanente del Congreso de la Unión
exhorta al titular de la Comisión de Derechos Humanos a
solicitar las medidas cautelares pertinentes para las perso-
nas Roberto Formacio, Karina Pérez, Teodulo Coaya, Ar-
mando Pérez, Mafa Larringa, Braulio Coyopol, Arturo
Heulitl, Víctor Blanco, Paola Zuculima, Leonor Romero,
Hilario Gallegos, Araceli Montes Bautista, Claudia López
Reyna, Rocío Pérez Pérez y Javier Pérez Pérez.

Palacio Legislativo de San Lázaro, sede de la Comisión Permanente
del Honorable Congreso de la Unión, a 14 de enero de 2015.— Dipu-
tada Roxana Luna Porquillo (rúbrica).»

Se remite a la Primera Comisión de Trabajo, para dic-
tamen.

RESOLUCION PARA EXPLOTAR AGUAS NACIONA-
LES, EN FAVOR DE EJIDATARIOS, COMUNEROS,
PEQUEÑOS PROPIETARIOS Y HABITANTES DEL
MUNICIPIO SANTO DOMINGO HUEHUETLAN EL
GRANDE, EN EL ESTADO DE PUEBLA

«Proposición con punto de acuerdo, relativo a resolución
para explotar aguas nacionales en favor de ejidatarios, co-
muneros, pequeños propietarios y habitantes de Santo Do-
mingo Huehuetlan el Grande, Puebla, suscrita por la dipu-
tada Roxana Luna Porquillo, del Grupo Parlamentario del
PRD

Con fundamento en los artículos 58 y 59 del Reglamento
para el Gobierno Interior del Congreso General de los Es-
tados Unidos Mexicanos, la que suscribe, integrante del
Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución Demo-
crática, presenta ante esta soberanía proposición con punto
de acuerdo por el que la Comisión Permanente exhorta al
titular de la Comisión Nacional del Agua, licenciado David
Korenfeld Federman, para que reconozca la resolución pre-
sidencial del 10 de mayo de 1928 sobre la concesión los
derechos para el uso, aprovechamiento o explotación de
aguas nacionales del río Huehuetlán, en favor de ejidata-
rios, comuneros, pequeños propietarios y los habitantes del
municipio de Huehuetlán el Grande, Puebla, de acuerdo a
las siguientes

Consideraciones

El artículo 27 de la Constitución Política de las Estados
Unidos Mexicanos dispone de la explotación, el uso o el

aprovechamiento de los recursos naturales, entre ellos el
agua ya sea por particulares o por sociedades constituidas
conforme a las leyes mexicanas, no podrá realizarse sino
mediante concesiones otorgadas por el Ejecutivo federal,
de acuerdo a las reglas y condiciones que las leyes esta-
blezcan; de acuerdo a la Ley Nacional de Aguas de 1922
confirmaba el pleno derecho de los aprovechamientos exis-
tentes, amparados por títulos, concesiones o confirmacio-
nes expedidos por autoridad competente, disponía que los
títulos expedidos por el Ejecutivo de la Unión, contenidos
en el artículo 13 de esta ley, en cuanto al aprovechamiento
de las aguas, se regiría por el mismo y, que los usuarios al
concluir la ejecución de las obras autorizadas por sus títu-
los, podrían solicitar que se les expidiera la concesión en
los términos de la ley vigente para que fuera ésta la que
amparara, para lo sucesivo, el aprovechamiento de las
aguas.

La declaratoria de jurisdicción federal de las aguas del rio
Huehuetlán ocurrió hasta el 30 de agosto de 1933, fecha en
la que se publicó en el Diario Oficial de la Federación la
declaratoria de propiedad nacional 61 de dicha corriente.

La resolución presidencial publicada en el Diario Oficial
de la Federación el 10 de mayo de 1928 sobre el decreto
para la dotación de tierras por mil 996 hectáreas al Ejido
Santo Domingo Huehuetlan, de las cuales 499 hectáreas
corresponden a terrenos de riego que en el año 1928 se ve-
nían regando con las aguas del río Huehuetlán, al amparo
del resolutivo quinto que dice a letra:

“Quinto. Comprendiéndose dentro de esta dotación 499
hectáreas de terrenos de riego que han venido regándo-
se con las aguas del río de Huehuetlán, corresponde en
tal virtud a la villa de que se trata, como accesión y de
acuerdo con el artículo 773 del código civil del distrito
y territorios federales el uso y aprovechamiento de tales
aguas, las que se usarán de acuerdo a un plan general
encaminado a obtener el máximo de utilidad, el cual se-
rá siempre sujetado a la aprobación de la Comisión Na-
cional Agraria, la que fijará el volumen correspondiente
y ordenará y dirigirá las obras necesarias para su apro-
vechamiento”.

Finalmente, resulta oportuno señalar también, la existencia
del “Decreto mediante el cual se otorgan las facilidades ad-
ministrativas y se condonan contribuciones a los usuarios
de aguas nacionales y sus bienes públicos inherentes, que
realicen actividades de carácter agrícola, silvícola, pecua-
rio y acuícola”, así como el “Decreto que reforma el diver-
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so publicado el 11 de octubre de 1995, mediante el cual se
otorgan las facilidades administrativas y se condonan con-
tribuciones a los usuarios de aguas nacionales y sus bienes
públicos inherentes, que realicen actividades de carácter
agrícola, silvícola, pecuario y acuícola”, publicados en el
Diario Oficial de la Federación el 11 de octubre de 1995 y
11 de octubre de 1996, respectivamente. 

Mediante dichos decretos, los usuarios que se dedican a ac-
tividades agrícolas, silvícolas, pecuarios y acuícolas, inclu-
sive en zonas de veda o reglamentadas, podrán obtener un
título de concesión o asignación para la explotación, uso o
aprovechamiento de las agua nacionales.

Cabe recalcar que se entregó el expediente completo al li-
cenciado Víctor Manuel Trillo Arroyo, gerente de Servi-
cios a Usuarios de la Comisión Nacional del Agua, sobre la
investigación que se realizó desde el año 2012 hasta enero
de 2014 para los trámites correspondientes sobre la libera-
ción del título de propiedad de manos del ciudadano Bibia-
no Aguilar Maquial, representante legal de la Sierra Mixte-
ca Poblana.

Por lo anteriormente expuesto pongo a consideración de
esta soberanía la siguiente proposición con

Punto de Acuerdo

Único. La Comisión Permanente del Congreso de la Unión
exhorta al titular de la Comisión Nacional del Agua, licen-
ciado David Korenfeld Federman, a reconocer la resolu-
ción presidencial del 10 de mayo de 1928 sobre la conce-
sión los derechos para el uso, aprovechamiento o
explotación de aguas nacionales del río Huehuetlán, en fa-
vor de ejidatarios, comuneros, pequeños propietarios y los
habitantes del municipio de Huehuetlán el Grande, Puebla.

Palacio Legislativo de San Lázaro, sede de la Comisión Permanente, a
14 de enero de 2015.— Diputada Roxana Luna Porquillo (rúbrica).»

Se turna a la Tercera Comisión de Trabajo, para dicta-
men.

REVISEN Y FISCALICEN LA CUENTA PUBLICA DEL
AYUNTAMIENTO DE PUTLA VILLA DE GUERRERO

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se solicita a
las Auditorías Superiores de la Federación y de Oaxaca re-
visar y fiscalizar la Cuenta Pública de Putla Villa de Gue-
rrero, suscrita por los diputados José Luis Esquivel Zalpa y
Trinidad Morales Vargas, del Grupo Parlamentario del
PRD

Los suscritos, diputados federales José Luis Esquivel Zal-
pa y Trinidad Secundino Morales Vargas, por el Partido de
la Revolución Democrática, con fundamento en el artículo
58 del Reglamento para el Gobierno Interior del Congreso
General de los Estados Unidos Mexicanos, someten a con-
sideración de esta honorable asamblea, proposición con
punto de acuerdo, al tenor de las siguientes

Consideraciones

Que el clima sociopolítico en el municipio de Putla Villa de
Guerrero, Estado de Oaxaca, ha sufrido complicaciones en
los últimos meses, tal es así que el siete de abril del año dos
mil catorce, fue tomado el Palacio Municipal por la Regi-
dora Claudia Álvarez Luna, en virtud de un conflicto con
trabajadores a quienes presuntamente no se les reconocían
sus derechos laborales; para abonar a la resolución del mis-
mo, intervino la Secretaria General de Gobierno del Esta-
do de Oaxaca.

No obstante del conflicto señalado en el párrafo antece-
dente, el ocho de octubre del presente año, de nueva cuen-
ta fue tomado el Palacio Municipal, ahora por habitantes de
la cabecera municipal, bajo el argumento de falta de obras
públicas y un supuesto desvío de $5,300,000.00 (Cinco mi-
llones trescientos mil pesos 00/100 M.N.), a un fracciona-
miento privado y deshabitado, denominado “Las Mandari-
nas”. 

Derivado de lo anterior, se conformó en Putla Villa de Gue-
rrero la coordinadora de barrios, fraccionamientos y colo-
nias, así como una comisión ciudadana, que junto con la re-
presentación municipal de la Cámara Nacional de Comercio,
solicitaron formalmente el veintiocho de octubre de la anua-
lidad corriente, ante el H. Congreso del Estado de Oaxaca la
revocación del mandato del Presidente Municipal C. Móni-
co Castro Reyes.

Luego entonces, en fecha doce de noviembre de dos mil
catorce, las organizaciones citadas en el párrafo anterior,
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fundamentaron su solicitud al Lic. Carlos Altamirano Tole-
do, para que en su carácter de Auditor Superior del Estado
de Oaxaca, realizara una fiscalización de la cuenta pública
del ayuntamiento de Putla Villa de Guerrero, por lo que ha-
ce al ejercicio fiscal del año dos mil catorce, bajo el argu-
mento de falta de la debida rendición de cuentas ante la
ciudadanía, supuestos malos manejos en la administración
pública municipal y desconocimiento de la aplicación de
las partidas presupuestales de los ramos 28 y 33 en sus fon-
dos III y IV.

Los anteriores sucesos, han generado un ambiente de ten-
sión, fricción e intranquilidad, entre habitantes y autorida-
des del Ayuntamiento, provocando incluso conatos de vio-
lencia verbal y física. 

Esta soberanía en uso de su facultad exclusiva señalada en
los artículos  74 fracción VI y 79 fracción I, de la Constitu-
ción Política de los Estados Unidos Mexicanos, está en po-
sibilidad de solicitar la revisión directa de los recursos fede-
rales que administren o ejerzan los municipios, misma que
se realizará a través de la entidad de fiscalización superior de
la Federación. De igual forma de exhorta a la Auditoria Su-
perior del Estado de Oaxaca, para que en uso de sus respec-
tivas atribuciones y ámbito de competencia, revise y fiscali-
ce la cuenta pública del Ayuntamiento de Putla Villa de
Guerrero. 

Asimismo, esta honorable Cámara de Diputados debe ve-
lar por la efectiva organización política y administrativa,
del municipio de Putla Villa de Guerrero en el Estado de
Oaxaca, y en general de todos los municipios que confor-
man nuestra República Mexicana, respetando en todo mo-
mento lo mandatado por el artículo 115 en su fracción IV
del máximo ordenamiento jurídico en cita.

Sin menoscabo de lo anterior, en todo momento se debe
prevenir cualquier acto de violencia al interior del munici-
pio de Putla Villa de Guerrero, estableciendo una mesa en
la que se privilegie el dialogo para superar  los conflictos
expuestos, llegando a una pacífica solución con las y los
actores políticos involucrados.

Por lo expuesto y fundado, someto a consideración de esta
asamblea los siguientes

Puntos de Acuerdo

Primero. La Comisión Permanente del Congreso de la
Unión solicita a la Auditoria Superior de la Federación y se

exhorta a la Auditoria Superior del Estado de Oaxaca, para
que en uso de sus respectivas atribuciones y ámbitos de
competencia, revisen y fiscalicen la cuenta pública del
ayuntamiento de Putla Villa de Guerrero.

Segundo. La Comisión Permanente exhorta al presidente
municipal ciudadano Mónico Castro Reyes, a la coordina-
dora de barrios, fraccionamientos y colonias, comisión ciu-
dadana, representación municipal de la Cámara Nacional
de Comercio y al titular de la Secretaría General de Go-
bierno del estado de Oaxaca, para que establezcan a la bre-
vedad una mesa de diálogo, plural e incluyente, con la fi-
nalidad de superar los conflictos en el municipio Putla
Villa de Guerrero y evitar se genere cualquier tipo de vio-
lencia.

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, sede de la Comisión
Permanente del Honorable Congreso de la Unión, a 14 de enero de
2015.— Diputados: José Luis Esquivel Zalpa, Trinidad Secundino Mo-
rales Vargas (rúbricas).»

Se remite a la Tercera Comisión de Trabajo, para dic-
tamen.

EXPLICACION DE LA ESTRATEGIA PARA ENFREN-
TAR LA CAIDA DE LOS PRECIOS DEL PETROLEO

«Proposición con punto de acuerdo, a fin de que la SHCP
presente por escrito una explicación de la estrategia para
enfrentar la caída de los precios del petróleo, suscrita por el
diputado Carol Antonio Altamirano, del Grupo Parlamen-
tario del PRD

El suscrito, diputado Carol Antonio Altamirano, integrante
del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución De-
mocrática en la LXII Legislatura, con fundamento en lo
dispuesto por los artículos 78, fracción III, de la Constitu-
ción Política de los Estados Unidos Mexicanos, 116 y 122
de la Ley Orgánica del Congreso General de los Estados
Unidos Mexicanos y 58 del Reglamento para el Gobierno
Interior del Congreso General de los Estados Unidos Me-
xicanos, somete a consideración del pleno la presente pro-
posición, al tenor de las siguientes

Consideraciones

La economía nacional tiene graves problemas que no de-
ben menospreciarse y que hacen necesario un conjunto de
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explicaciones por parte del gobierno federal, tanto en lo
general, como en el impacto especifico a las entidades.

1. De entrada el crecimiento económico del país no ha si-
do el que se esperaba, hay una caída del precio y de la pla-
taforma petrolera, y además existe una inestabilidad cam-
biaria, que son circunstancias muy graves y que se están
combinando con un impacto negativo.

Por ejemplo, el peso se ha ido deslizando rápidamente de
13 pesos por cada dólar, que se promediaban en agosto, a
los 15 pesos por dólar en estos momentos, y no es previsi-
ble que la moneda nacional se recupere, porque la recupe-
ración norteamericana y los anuncios de la Reserva Fede-
ral de aumentar gradualmente de los intereses que pagarán,
hace que los capitales prefieran a Estados Unidos como
destino.

Adicionalmente, el crecimiento económico de 2.1% está
muy por debajo, casi más de la mitad de lo que se espera-
ba. Recordemos que durante 2014 se había anunciado des-
de un 3% hasta un 3.9 %.

Aunque ese crecimiento es mejor al de otros países de
América Latina, eso no cambia el hecho de que crecer al-
rededor de 2 % es muchísimo menos de lo que necesita el
país.

El gobierno mexicano no tiene nada que presumir, sus ex-
pectativas de crecimiento dependen no de las decisiones y
políticas que toma, sino de la economía norteamericana,
que está recuperándose a un buen ritmo.

Y aun cuando la economía norteamericana sirva de impul-
so a la mexicana, es probable que el crecimiento de Méxi-
co mejore sólo un poco y es difícil que supere el umbral de
3% en 2015.  Es decir, que la economía está creciendo muy
poco y que en un escenario de optimismo sólo crecería al-
go más, pero de ninguna manera lo que se necesita.

Otro de los elementos negativos es el precio del petróleo,
que se encuentra en 39 dólares, cuando fue previsto en 79
dólares. Aun cuando pudiera remontar el precio, éste segu-
ramente no pasará de 45 dólares por barril en el 2015 por-
que existe un entorno internacional de mayor producción.

Ante esto la SHCP ha dicho “una verdad a medias” pues si
bien existen los seguros de cobertura que ha señalado el se-
cretario Videgaray, se omite un hecho: las coberturas úni-
camente resguardan las exportaciones de crudo y sobreto-

do es muy grave que las coberturas no son participables pa-
ra las entidades federativas. 

2. Debe destacarse que las coberturas no son ingresos nor-
males o recurrentes, ante lo cual los estados tendrán ingre-
sos mucho más bajos de los que esperaban.

Aunque el gobierno federal tiene un mecanismo para cubrir
ese déficit que es el Fondo para la Estabilización de las En-
tidades Federativas diseñado específicamente para estos
temas, debe explicar cuanto tiempo resiste ese fondo y que
piensa hacer si resulta insuficiente a mediano plazo.

Existe el riesgo de que las entidades tengan un enorme fal-
tante en sus presupuestos proyectados, lo cual puede ser
muy delicado en un año electoral porque al mismo tiempo,
la Federación contará con dinero y las entidades con graves
déficits.

Esto significa que el riesgo económico puede convertirse y
manejarse políticamente al trasladar los impactos a las en-
tidades en el transcurso del año.

3. Al mismo tiempo, es verdaderamente ofensivo que
mientras se ve este panorama tan difícil, el gobierno fede-
ral mantenga un costoso programa de comunicación y au-
toelogios en la televisión, así como obras que podrían ser
suntuarias como la remodelación del hangar presidencial. 

No es ético ni prudente que el gobierno tenga metas de aus-
teridad endebles y que no tenga la capacidad de reducir el
gasto burocrático en beneficio de la inversión.

4. La Comisión Permanente acordó citar a funcionarios de
la Secretaría de Hacienda para abordar temas sobre varia-
bles económicas en el país.

No obstante, es pertinente que la reunión de trabajo sea an-
tecedida por la entrega de material informativo con el que
de manera clara y por escrito se fije la posición del Ejecu-
tivo para evitar que la intervención del Congreso sea solo
marginal, y sin elementos que enriquezcan el análisis.

Por tanto, se propone especificar los siguientes temas:

1. Expectativas de crecimiento económico

2. Producción y precio del petróleo

3. Devaluación de la moneda nacional
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4. Expectativas sobre la Recaudación Federal Participa-
ble e impacto a las entidades

5. Programa de austeridad

Por lo antes expuesto, fundado y motivado, el suscrito po-
ne a consideración el siguiente

Punto de Acuerdo

Único. La Comisión Permanente del honorable Congreso
de la Unión, solicita al Ejecutivo federal que a través de la
Secretaría de Hacienda y Crédito Público presente por es-
crito una explicación de la estrategia para enfrentar la caí-
da de los precios del petróleo y específicamente para ga-
rantizar las participaciones a las entidades federativas.

Dado en la Cámara de Diputados, sede de la Comisión Permanente del
Honorable Congreso de la Unión, a los 14 días del mes de enero de
2015.— Diputado Carol Antonio Altamirano (rúbrica).»

Se turna a la Tercera Comisión de Trabajo, para dicta-
men.

INTERVENCION EN LAS AFECTACIONES SOCIALES
A LOS HABITANTES DEL ISTMO DE TEHUANTE-
PEC, OAXACA

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta
al Ejecutivo federal y a la CNDH a intervenir en las afec-
taciones sociales de los habitantes del istmo de Tehuante-
pec, Oaxaca, suscrita por la diputada Yesenia Nolasco Ra-
mírez, del Grupo Parlamentario del PRD

La suscrita, Yesenia Nolasco Ramírez, integrante del Gru-
po Parlamentario del Partido de la Revolución Democráti-
ca en la LXII Legislatura del Congreso de la Unión, con
fundamento en lo dispuesto en el artículo 58 del Regla-
mento para el Gobierno Interior del Congreso General de
los Estados Unidos Mexicanos, somete a consideración el
presente punto de acuerdo, conforme al tenor de las si-
guientes

Consideraciones

Que como parte de su campaña presidencial el entonces
candidato Enrique Peña Nieto, promovió una serie de com-

promisos firmados ante notario, lo único obtenido de ese
proceso es mostrarse mediáticamente como honrados y
comprometidos por este simple hecho.

Que el pasado día 2 de enero el Presidente Enrique Peña
Nieto, visitó el estado de Oaxaca por primera vez desde su
campaña electoral como precandidato, en esta ocasión asis-
tió para inaugurar un ducto de Petróleos Mexicanos (Pe-
mex) que transportará gas natural en el municipio de Sali-
na Cruz.

Que esta visita se da después de aquella cancelación en don-
de la Presidencia de la República indicó que por razones cli-
matológicas se posponía la gira programada al municipio de
Villa de Tututepec de Melchor Ocampo.

Basta recordar que en abril de 2012 el entonces candidato
de la coalición Compromiso por México, Enrique Peña
Nieto, se comprometió en Oaxaca a consolidar la opera-
ción de la red de hospitales de esta entidad, a efecto de que
los oaxaqueños cuenten con el beneficio de la salud y con
espacios hospitalarios dignos y funcionando, firmando en-
tonces su compromiso numero 16 ante la presencia de la
Notaria Pública 87 de la entidad, Liliana Alejandra Busta-
mante García, en un evento realizado en la Alameda del
Centro Histórico de la capital.

Que a pesar de su promesa ante cientos de Oaxaqueños, en
la actualidad el sector salud del Estado se enfrenta a gran-
des protestas para exigir mejoras en su equipo de trabajo,
dotación de medicamentos y equipo de curación, así como
más personal médico y de enfermería.

El sistema de salud oaxaqueño funciona de manera óptima
sólo en las áreas de emergencias, las áreas restantes están
en marcados aprietos debido a un desabasto de medicinas.

En el cuadro siguiente se podrá notar el número de com-
promiso firmado y lo prometido por el entonces candidato
presidencial.

208: Construir un Hospital de especialidades en Juchi-
tán, para servicio de las regiones del Istmo y de la Cos-
ta

209: Rehabilitar la carretera Oaxaca-Ixtlán-Valle Nacio-
nal-Tuxtepec

210: Concluir la carretera Oaxaca – Istmo

Año III Primer Receso, 14 de enero de 2015 / Apéndice Diario de los Debates de la Cámara de Diputados128



211: Modernizar la carretera Nochixtlan - Yucuda - Tla-
xiaco - Putla - Pinotepa Nacional. Primera etapa

212: Concluir la carretera Oaxaca - Puerto Escondido

213: Aeropuerto en la región del Istmo1

El presidente de la República no muestra gran interés en
Oaxaca de Juárez, pues su primera gran mentira fue no re-
gresar durante los primeros 100 días siendo presidente, co-
mo lo había prometido.

Peña Nieto en su visita del 2 de enero dijo que en Oaxaca,
sumado a las inversiones anunciadas, vendrán más proyec-
tos de infraestructura carretera, hospitalaria y de obra civil
que detonarán desarrollo y bienestar.

De acuerdo a la promesa de campaña número 213 firmada
ante notario, de que se cuente con un aeropuerto en la re-
gión del istmo, no se ve voluntad política pues el pasado 12
de marzo de 2013, presente un punto de acuerdo con el pro-
pósito de utilizar el aeropuerto de la base Militar número 2
de forma dual.

El propósito es que el aeropuerto albergue operaciones tan-
to militares como comerciales, dicho aeropuerto se en-
cuentra ubicado en la ciudad de Ixtepec, Oaxaca, esta ac-
ción busca impulsar el desarrollo comercial, turístico y
económico de la zona, tanto como el incremento producti-
vo de las empresas de la región pues beneficiaría a los pro-
veedores representando para ellos una reducción significa-
tiva de costos.

Que en relación al compromiso 210, carretera Oaxaca-is-
tmo, persisten las mismas dificultades técnicas, legales y
financieras de hace más de 10 años, lo que resultaría en un
proyecto de importancia estratégica para el desarrollo de
Oaxaca y el sur-sureste de México, se ha convertido en un
estandarte político por parte del gobierno federal con la fi-
nalidad de recuperar para su partido político el Estado de
Oaxaca.

La carretera en comento permitiría unir la capital de Oaxa-
ca con el istmo de Tehuantepec, donde se ubica el puerto
de Salina Cruz, reduciendo el recorrido de cuatro horas a
sólo una hora y media.

El puerto de Salina Cruz actualmente mueve 14 millones
de toneladas de productos petrolíferos, una cifra que espe-
ra aumentar tras la construcción de una planta solidificado-

ra de azufre en Coatzacoalcos, Veracruz, por parte de Pe-
tróleos Mexicanos (Pemex). Recientemente, Pemex reini-
ció las exportaciones de crudo desde el recinto oaxaqueño
a la costa oeste de Estados Unidos y Asia tras la rehabilita-
ción de la terminal marítima.2

Que el nulo interés del representante del ejecutivo radica
principalmente en que no existe una cláusula de castigo o
compensatoria por no cumplir los compromisos firmados,
el acto presentado ante notario es una acción ficticia y sin
valor real, un acto de confiabilidad y no un contrato.

Por lo expuesto y fundamentado, someto a consideración
del pleno de esta honorable asamblea los siguientes

Puntos de Acuerdo

Primero. La Comisión Permanente exhorta respetuosa-
mente al Ejecutivo Federal, para que haga de conocimien-
to público el avance de los 266 compromisos firmados an-
te notario, así como el estatus en que se encuentra el
cumplimiento de cada uno.

Segundo. La Comisión Permanente exhorta respetuosa-
mente a la Comisión Nacional de Derechos Humanos, en
medida de sus atribuciones, a evaluar los daños morales y
afectaciones sociales y en su caso económicas, generados a
los habitantes del estado de Oaxaca, en particular en la zo-
na del istmo de Tehuantepec, Oaxaca, por el incumpli-
miento de los compromisos firmados por el presidente En-
rique Peña Nieto, en su proceso de campaña presidencial.

Notas:

1 www.es.wikipedia.org/ 

2 www.t21.com.mx/

Dado en el salón de sesiones de la Cámara de Diputados del Honora-
ble Congreso de la Unión, sede de la Comisión Permanente, a los 14
días del mes de enero de 2015.— Diputada Yesenia Nolasco Ramírez
(rúbrica).»

Se remite a la Primera Comisión de Trabajo, para dic-
tamen.
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